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ПРИОРИТЕТОМ 
ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ ЯВЛЯЕТСЯ 
РЕАЛИЗАЦИЯ ПОЛОЖЕНИЙ 
ПОСЛАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
И МАЙСКИХ УКАЗОВ
5 августа 2024 года в Кремле состоялась встреча Президента 

Российской Федерации В.В. Путина с Председателем Совета Федерации 

В.И. Матвиенко и Председателем Государственной Думы В.В. Володиным. 

Председатели палат Федерального Собрания Российской Федерации 

проинформировали главу государства о результатах деятельности 

парламентариев и итогах законотворческой работы в весеннюю сессию.

В.В. Путин отметил большой объём про-
деланной законодателями работы. «Во-
просы решались весьма оперативно, 
в тесном контакте с Правительством. 
Имею в виду все направления нашей 
деятельности: и чисто экономические 
вопросы, и вопросы социального блока. 
Это всегда очень ответственная боль-
шая работа», – сказал глава государства.

В.И. Матвиенко рассказала об основ-
ных результатах деятельности сена-
торов Российской Федерации в теку-
щем году. «Действительно, сессия была 
очень насыщенная, результативная и 
самая продолжительная. Её уже мож-
но назвать весенне-летней сессией. Мы 
работали как одна команда – и Прави-
тельство, и Совет Федерации, и Государ-
ственная Дума, – слаженно. Часто спо-
рили  над законами, вносили поправки, 
но в итоге всегда находили понимание 
в интересах того, чтобы законы были 
более качественные».

По словам Председателя Совета Феде-
рации, главным приоритетом для зако-
нодателей была реализация положений 
Послания Президента Российской Фе-
дерации Федеральному Собранию, май-
ских указов по национальным целям раз-
вития до 2030 года, по ряду направлений 
– до 2036 года. «План Совета Федерации 
по реализации положений Послания не 
только выполнен, но и перевыполнен».

В.И. Матвиенко сообщила, что был 
принят блок социально значимых за-
конов, в первую очередь направлен-
ных на поддержку семей с детьми. 
«Это реальные меры поддержки, ко-
торые улучшили материальное по-
ложение граждан, коснулись 4 мил-
лионов семей, где воспитываются 
10 миллионов детей».

Вторым важным направлением стали 
укрепление обороноспособности, без-
опасности, законы по поддержке участ-
ников специальной военной операции, 
их семей.

«Большое внимание мы вместе уде-
лили изменениям в налоговой систе-
ме, вносили очень много правок, мно-
гие наши предложения были приняты, 
восприняты Минфином», – сказала 
В.И. Матвиенко. «Поручения по форми-
рованию более справедливой системы 
налогообложения выполнены. В рам-
ках этих налоговых изменений семьи с 
детьми, категории малообеспеченных 
граждан получили дополнительную 
поддержку».

По законодательному обеспечению 

СВО в эту сессию было принято 15 за-
конов, а всего с начала СВО – 238, отме-
тила В.И. Матвиенко. «Основная часть 
законов появилась в диалоге с Мини-
стерством обороны, фондом «Защит-
ники Отечества», cамими командирами 
и бойцами. Эту работу надо продол-
жать, точечно донастраивать систему 
поддержки».

В.И. Матвиенко рассказала, что в ходе 
встречи с участниками СВО, которые 
проходят реабилитацию в Кисловод-
ске, поступило предложение от бойцов – 
разрешить проходить лечение в санато-
рии вместе с жёнами. «Мы сейчас вме-
сте с Министерством обороны хотим 
подготовить такие предложения, вне-
сти их на рассмотрение».

Глава государства поддержал эту ини-
циативу законодателей.

В.И. Матвиенко также сказала, что в 
прошедшую сессию Совет Федерации 
впервые исполнил свои новые консти-
туционные полномочия по проведению 
консультаций перед назначением ру-
ководителей силовых и правоохрани-
тельных органов так называемого пре-
зидентского блока. «Впервые были так 
расширены полномочия палаты. Мы от-
работали эту процедуру, внесли измене-
ния в Регламент, и теперь уже понятно, 
как дальше мы будем продолжать эту 
работу, когда это будет необходимо».

Подчеркнув роль Совета Федерации 
как палаты регионов, В.И. Матвиен-
ко отметила, что сенаторы основное 
внимание уделяли взаимодействию с 
регионами. «В постоянном контакте 
с губернаторами, законодательными 
собраниями. Мы стали региональной 
площадкой, где любые обращения реги-
онов, предложения, изменения в зако-
нодательстве мы обсуждаем и готовим 
системные решения. Для федератив-
ного государства, я считаю, это очень 
важно. Таких системных решений – 
я не буду их все перечислять – было 
найдено очень много, и они оформле-
ны законами. 

Например, фермеры к нам обрати-
лись    – есть проблемы со сбытом продук-
ции. Малые и средние сельхозпредпри-
ятия умеют производить, но не умеют 
продавать. Мы провели «пилот» двух 
регионов – Тульской и Липецкой обла-
стей, включили торговые сети и отрабо-
тали «пилот», он хорошо получился. Мы 
подготовили закон, и спасибо профиль-
ному комитету Государственной Думы, 
они нас поддержали, мы приняли закон, 
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148 новых модульных комплексов для 
отдыха и оздоровления детей, 34 объ-
екта – столовую, другую инфраструк-
туру  – отремонтировали и создали ус-
ловия для того, чтобы более 100 тысяч 
детей дополнительно отдыхали в хоро-
ших, нормальных условиях. Причём 
это на принципах софинансирования. 
Министерство финансов немного вы-
деляет, но тем не менее для регионов 
это хорошее подспорье.

Будем продолжать эту программу, 

который создал новые дополнительные 
условия для сбыта фермерской продук-
ции – это электронные агрегаторы и 
много чего другого». 

В.И. Матвиенко рассказала также о 
том, как выполняется поручение Пре-
зидента Российской Федерации по ис-
правлению ситуации с детскими оз-
доровительными учреждениями. «Вы 
поддержали, и надо отдать должное 
Правительству, они Ваше поручение 
выполняют. Мы за два года построили 

чтобы к 2030 году, как Вы дали поруче-
ние, привести всю материальную базу 
детского отдыха в надлежащее состо-
яние. Очень важно, чтобы дети мог-
ли на природе отдыхать, заниматься 
спортом, оздоравливаться, это и вос-
питательная работа на месте. Очень 
востребованная программа, 54 регио-
на включились в неё. Сейчас регионам 
дают ещё 1 млрд рублей, до конца года 
ещё 13 регионов получат дополнитель-
ные средства».

В.И. Матвиенко рассказала Президен-
ту страны о том, что активно работает 
Совет по вопросам развития лесного 
комплекса Российской Федерации при 
Совете Федерации, который подгото-
вил очень много предложений по со-
вершенствованию лесного хозяйства, а 
также отметила, что в прошедшую сес-
сию существенно выросла активность 
сенаторов в плане законотворческих 
инициатив. «Отдельно или совместно с 
другими участниками законодательных 
инициатив 186 законопроектов внесе-
но. Это то, что просят регионы, с чем 
обращаются регионы, и это тоже даёт 
хороший результат».

В.И. Матвиенко отдельно отметила 
важность принятого Президентом Рос-
сийской Федерации решения о списании 
двух третей долга субъектов Федерации 
в виде бюджетных кредитов. «Эти сред-
ства пойдут на развитие, модернизацию 
инфраструктуры и целевым образом бу-
дут помогать развитию регионов».

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что осенняя сессия будет не 
менее насыщенной. «Мы уже утверди-
ли план работы на осеннюю сессию. Все 
заряжены на активную работу».

Подводя итоги встречи, В.В. Путин 
подчеркнул, что главная задача всех 
ветвей власти, в том числе обеих палат 
парламента, заключается в том, чтобы 
обеспечить интересы граждан Россий-
ской Федерации.

«Имеются в виду политические пра-
ва, социальные, экономические. Нор-
мотворческая деятельность, законода-
тельная деятельность должна создавать 
условия для дальнейшего стабильного, 
устойчивого развития экономики на-
шей страны, на базе которой должны 
решаться и социальные вопросы. И ко-
нечно, обеспечение безопасности оста-
ётся одним из важнейших приоритетов. 
Это стабильное функционирование Во-
оружённых Сил, их развитие, обеспече-
ние их современными видами техники, 
вооружений, боеприпасами, поддержка 
наших ребят, которые на линии фрон-
та, на линии боевого соприкосновения 
рискуют своей жизнью и здоровьем для 
защиты интересов нашего государства, 
и, конечно, членов их семей. Вот это всё 
будет приоритетом для будущей работы 
парламента уже в осеннюю сессию», – 
сказал В.В. Путин.

(Публикуется по материалам офици-
альных сайтов Президента Российской 
Федерации и Совета Федерации.)
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М.В. МИШУСТИН: 
«СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ 
ВСЕГДА ПРИХОДИТ К НАМ 
С САМЫМИ СЕРЬЁЗНЫМИ 
И НУЖНЫМИ ИНИЦИАТИВАМИ»
24 июня 2024 года в Доме Правительства состоялась уже ставшая 

традиционной встреча Председателя Правительства Российской 

Федерации М.В. Мишустина и его заместителей с членами Совета 

палаты Совета Федерации.

В ходе встречи глава Правительства отметил, что деятельность Совета 

Федерации – это образец для многих представительных органов власти. 

«Это и преданность делу, и профессионализм, и высокие стандарты в   работе».

М.В. Мишустин поблагодарил сенато-
ров за позицию по формированию Пра-
вительства. Он напомнил, что в этом 
году Совет Федерации в связи с новы-
ми полномочиями впервые проводил 
консультации по предложенным Пре-
зидентом страны кандидатурам руково-
дителей федеральных органов исполни-
тельной власти в сфере безопасности, 
обороны, внутренних дел и иностран-
ных дел, а также юстиции и предотвра-
щения чрезвычайных ситуаций. «Все 
решения приняты профессионально 
и оперативно. Именно так планируем 
работать с Советом Федерации в новом 
составе Правительства, способствуя эф-
фективному взаимодействию».

По его словам, это уже происходит в 
рамках «правительственных часов», 
которые проходят в Совете Федера-
ции, заседаниях профильных комите-
тов, рабочих групп по вопросам зако-
нотворчества, отраслевым вопросам. 
«Совет Федерации всегда приходит к 
нам с самыми серьёзными и нужными 
инициативами».

Далее М.В. Мишустин сказал:
«Год назад, на прошлом совещании 

(а мы чётко мониторим абсолютно все 
решения, которые по результатам на-
ших совещаний принимаются) были 
затронуты самые разные и востребо-
ванные вопросы. По его результатам 
дано более двух десятков поручений 
министерствам, ведомствам, службам. 
Все они исполнены, подготовлены не-

обходимые документы. Те, которые в 
нашем ведении, они на выпуске. Если 
требуется обсуждение в парламенте – 
соответственно, направлены в Феде-
ральное Собрание.

Я знаю, что сенаторы тщательно от-
слеживают, что делается по прави-
тельственным поручениям в процессе 
законотворчества.

В самые короткие сроки нам предсто-
ит в соответствии с целями, которые 
были поставлены Президентом Россий-
ской Федерации, обновить многие на-
циональные и федеральные проекты, 
предусмотреть соответствующее фи-
нансирование с учётом приоритетов 
по поддержке семей, молодёжи, разви-
тию собственного производства в са-
мых разных отраслях, укреплению на-
шего финансового, экономического, 
технологического, промышленного су-
веренитета. Рассчитываем, что сенато-
ры примут в этом самое активное уча-
стие, в том числе в рамках подготовки 
очередного проекта трёхлетнего феде-
рального бюджета.

Ещё один важный момент, на который 
хотел бы обратить ваше внимание, – 
это регулирование защиты прав наших 
участников специальной военной опе-
рации и членов их семей.

Достаточно оперативно были сфор-
мированы нужные нормативные акты, 
которые охватывают самые разные 
вопросы в этой сфере, но в то же вре-
мя следует мониторить, насколько 
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текущее правоприменение соответ-
ствует запросам наших ребят. А при 
необходимости – донастраивать зако-
нодательство в их интересах, как это 
было сделано ранее, когда вместе с 
вами, с коллегами из Государственной 
Думы предоставили льготы по налогу 
на доходы физических лиц для тех, кто 
добровольно заключил контракт и от-
стаивает интересы нашей страны. Со-
обща действовали, чтобы освободить 
ребят от необходимости платить так-
же государственную пошлину для по-
лучения ряда документов. Поддержали 
и предложение о возможности предо-
ставлять без очереди и бесплатно зе-
мельный участок нашим героям – это и 
Герои Советского Союза, Герои России 
и полные кавалеры ордена Славы. За-
щищали права членов семей, ветеранов 
боевых действий, укрепляя гарантии их 
трудоустройства.

Прошу вас и дальше отслеживать, как 
обстоят дела в этой сфере, и нам подска-
зывать. В российских субъектах участ-
никам специальной военной операции 
и их близким были предоставлены и ре-
гиональные льготы. Обеспечение об-
ратной связи с людьми на местах по та-
ким чувствительным вопросам должно 
быть, конечно, обязательной составля-
ющей парламентского контроля. И мы 
здесь были бы признательны за эффек-
тивную работу.

Сенаторы обладают уникальными 

возможность побывать на каникулах в 
оздоровительных лагерях, окрепнуть, 
это очень важно.

Многое также было сделано по борь-
бе с контрафактным алкоголем. По 
поддержке занятости и предоставле-
нию дополнительной возможности 
для трудоустройства нашей молодё-
жи, людей с инвалидностью, бывших 
военнослужащих.

Эти и другие идеи сенаторов всег-
да находят положительный отклик в 
Правительстве».

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко подчеркнула, что такие 
встречи стали уже традицией и эффек-
тивным рабочим механизмом. Она на-
помнила, что Президент России поста-
вил перед органами исполнительной 
и законодательной власти комплекс 
задач на период до 2036 года, опреде-
лил национальные цели развития. «Их 
достижение во многом будет опреде-
ляться слаженной совместной работой. 
После утверждения Правительство без 
раскачки развернуло активную дея-
тельность по всем направлениям эко-
номической и социальной политики, 
обеспечению целей специальной во-
енной операции, всесторонней инте-
грации воссоединённых регионов. Со-
вет Федерации (мы Вас информируем) 
в этой работе принимает самое актив-
ное участие».

Далее В.И. Матвиенко сказала:
«Как палата регионов мы находимся в 

постоянном диалоге с субъектами Рос-
сийской Федерации. Оперативно реа-
гируем на их обращения, на проблемы, 
требующие решения. Я тезисно оста-
новлюсь лишь на некоторых из них.

В настоящее время продолжается ак-
тивная работа над новой стратегией 
пространственного развития. Её про-
ект обсуждался на стратегической сес-
сии. Совет Федерации направлял свои 
предложения. Знаю, что по итогам сес-
сии Вами даны конкретные поручения, 
включая сроки. Вместе с тем, учитывая, 
что стратегия напрямую затрагивает 
долгосрочные интересы субъектов Фе-
дерации, считаем необходимым прове-
сти более предметное её обсуждение с 
участием всех регионов. Кроме того, 
возможно, следует подумать о подготов-
ке новой редакции Основ государствен-
ной политики регионального развития, 
срок действия которых заканчивается 
в следующем году. Потому что эти два 
документа обязательно должны быть 

компетенциями о положении дел в рос-
сийских субъектах. И Президент Рос-
сийской Федерации неоднократно от-
мечал, как важны наша прямая связь с 
регионами и понимание того, что, как 
он говорит, происходит на «земле».

Поэтому инициативам Совета Фе-
дерации о расширении собственного 
производства по многим отраслям мы 
готовы всемерно содействовать. Ваше 
предложение, уважаемая Валентина 
Ивановна, о создании конкуренто-
способной реабилитационной отрас-
ли для нужд инвалидов уже привело 
к конкретному решению. В феврале 
мы утвердили «дорожную карту» по 
локализации производства отдельных 
видов комплектующих в этой сфере, 
включая и функциональные детали к 
протезам.

В Государственной Думе находится 
и другое предложение, которое было 
разработано при Вашей поддержке. Я 
имею в виду законопроект, который 
направлен на повышение доли отече-
ственных автомобилей в парке такси. А 
сколько их должно быть в субъектах – 
главы регионов сами будут определять.

И конечно, не могу не отметить самую 
активную позицию сенаторов по вопро-
сам детского отдыха. Я помню, когда мы 
начинали, это ваша инициатива была 
несколько лет назад, начинали с мил-
лиарда рублей. Сейчас по 2 млрд рублей 
ежегодно выделяется и даёт ребятам 

взаимоувязаны. В случае Вашего согла-
сия просила бы дать соответствующее 
поручение.

Следующая тема, которая у всех на слу-
ху, не могу о ней не сказать – все реги-
оны постоянно называют её одной из 
острейших проблем – это нехватка ка-
дров медицинских работников и педа-
гогов в регионах. Конечно, проблема 
эта известна. Она многослойная. Здесь 
играют роль и уровень зарплаты, и обе-
спечение жильём в малых городах и сё-
лах, и многое другое. Но не только это. 
Меры принимаются и на федеральном 
уровне, и в регионах, но ситуация, к 
сожалению, кардинально не меняется 
к лучшему. Естественно, трудно гово-
рить о качестве медицинской помощи, 
если к профильному специалисту мож-
но попасть только через две недели. 
По-прежнему огромные очереди в по-
ликлиниках. И это притом, что Прези-
дентом Российской Федерации постав-
лена задача модернизации первичного 
уровня здравоохранения.

Безусловно, ремонтируются поли-
клиники, переоснащаются, строят-
ся новые ФАПы, но когда нет врачей 
и некому лечить, то все эти расходы 
не дают того эффекта, которого ждут 
люди. Государство тратит огромные 
деньги на подготовку кадров, в част-
ности, подготовить врача – это самая 
дорогая профессия, на которую рас-
ходуются большие средства. Но тем 
не менее боeeльшая часть врачей, в том 
числе и целевиков, а у нас из бюджет-
ного приёма – 75 процентов целеви-
ков, как вы знаете, по окончании вуза 
не идут на работу в государственные 
медицинские учреждения.

Мне кажется, надо поднимать ответ-
ственность медицинских вузов не толь-
ко за качество образования, но и за 
воспитание, формирование подлинно-
го призвания врача, чтобы клятва Гип-
пократа не была формальностью. К со-
жалению, этому не уделяется должного 
внимания. Вузы должны сопровождать 
выпускника до его трудоустройства и 
отвечать за это.

Мне кажется, что пришло время ак-
туализировать и государственную по-
литику в этой сфере, найти правовые 
механизмы, чтобы, как правило, была 
отработка не менее трёх лет после окон-
чания медицинского вуза в медицин-
ских учреждениях. Такие предложения 
есть, их надо изучить и посмотреть на 
возможности их реализации.
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В среднем, выпуск врачей и учителей 
превышает официальную потребность 
в данных специалистах. Например, вы-
пуск учителей – более 60 тысяч, а дефи-
цит – 18 тысяч. За точность цифр я не 
ручаюсь. Готовясь к нашей встрече, я 
убедилась, что вообще крайне трудно 
получить актуальную статистику по 
кадровому обеспечению в сфере обра-
зования и здравоохранения. Данные 
разрозненны, сильно отличаются. Кто 
работает на 1,5 ставки, сколько и каких 
врачей не хватает, по каким предметам 
дефицит педагогов и так далее.

Я считаю необходимым подумать 
о разработке единой методологии и 
централизованной системы государ-
ственного учёта и статистики в сфере 
подготовки кадров для медицины и об-
разования. И это важное условие для 
принятия грамотных управленческих 
решений. Я знаю, что этот вопрос не-
давно очень содержательно обсуждал-
ся на стратегической сессии, сенаторы 
участвовали. Но хотелось бы, чтобы как 
можно быстрее принимались решения. 
Дальше продолжать просто говорить – 
у нас не хватает врачей и учителей – не 
действует, это неправильно.

У нас так сложилась ситуация, что из 
126 медицинских организаций, кото-
рые готовят врачей, 49 подведомствен-
но Минздраву России. Остальные – в 
классических университетах и других. 
Наверное, это нормально. Это Прави-
тельству решать. Но критерии и под-
ходы разные. Нужно, чтобы Министер-
ство здравоохранения было наделено 
боeльшими полномочиями в этой сфере.

Скажем, подход к приёму в ординатуру 
в медицинских вузах Минздрава один, 
а в других – другой. И открывать новые 
факультеты нужно, но регионы к этому 
стремятся только тогда, когда для этого 
созданы условия. Опять-таки это долж-
но обязательно проходить через Мини-
стерство здравоохранения.

Предложения подготовлены, их надо 
рассмотреть. И если нужно вносить из-
менения в законодательство, мы гото-
вы к этому активнейшим образом под-
ключиться и продвигать.

Также хочу затронуть проблему 
серьёзного некомплекта кадров в органах 
внутренних дел. Она возникла не вчера. 
На сегодняшний день некомплект лично-
го состава в системе Министерства вну-
тренних дел – более 150 тысяч. Особенно 
остро стоит вопрос с участковыми. Это 
такая ключевая должность для соблюде-

власти. Не было ни одного участкового 
без служебного жилья. Мы отремонти-
ровали все отделения внутренних дел. 
А это же присутственные места власти: 
люди приходят…

Просьба: когда будете в следующий 
раз в каком-нибудь регионе, зайдите в 
пару участков УВД. Вы в этом убедитесь. 
Поэтому я Вам передала эти материа-
лы, Михаил Владимирович, на нашей 
личной встрече. Мы провели внима-
тельный анализ, статистику совместно 
с регионами, послушали их предложе-
ния. Я бы просила Вас дать поручения: 
серьёзно проанализировать ситуацию 
в органах МВД и принять необходимые 
решения для доклада Президенту Рос-
сийской Федерации.

Следующий вопрос. В каждом субъ-
екте Федерации сотни тысяч зданий    – 
объектов федеральной собственности, 
которые не используются в государ-
ственных целях и находятся в неудов-
летворительном состоянии. Мало того, 
что они уродуют внешний облик го-
родов, продолжают разрушаться, они 
не вовлекаются в хозяйственный обо-
рот. Мы обратились в Росимущество – 
я хочу поблагодарить Росимущество – 
с предложением поручить его террито-
риальным органам провести ревизию 
в каждом регионе и определить судьбу 
каждого такого объекта.

Росимущество по нашей просьбе сей-
час проводит пилотный проект в Ярос-
лавской области. Можно кого-нибудь 
попросить передать Михаилу Влади-
мировичу альбом? Я бы хотела, чтобы 
Вы сейчас посмотрели. Думаю, что Вы 
очень удивитесь, даже Вы, Михаил Вла-
димирович. Этот пилотный проект – 
2,5 тыс. объектов, и важно, что уже 
пошли решения.

Ряд заброшенных зданий, в том числе 
объектов культурного наследия, – это 
город Золотого кольца – уже переданы 
«ДОМ.РФ», готовится их продажа. Но пи-
лотом тут не обойдёшься, поэтому про-
сила бы Вас, уважаемый Михаил Влади-
мирович, дать поручение… Полистайте, 
пожалуйста, Вы увидите уникальные 
случаи… Что у нас на кадастровом учё-
те находится в казне. Я бы просила Вас 
поручить Росимуществу провести си-
стемную работу по всей стране, во всех 
регионах, и казна пополнится – нам 
надо искать дополнительные доходы в 
бюджеты всех уровней, – и города об-
новятся. Сенаторы также включились 
в эту работу, и мы будем её продолжать.

ния общественного правопорядка.
Например, в Костромской области не-

комплект участковых – 90 процентов. 
В некоторых районах даже Москвы – 
до 75 процентов. И такая картина – в 
большинстве регионов. Один участко-
вый, понятно, работает за четверых, 
за десятерых, о каком качестве работы 
можно говорить в том числе в вопросах 
миграции, борьбы с распространением 
наркотиков и других дел. При этом зар-
плату они получают абсолютно некон-
курентную. Она зачастую меньше, чем 
получает курьер или водитель такси. А 
это люди в форме. И конечно, о каком 
правопорядке можно тогда говорить?!

В целом – огромная текучесть кадров 
в МВД России. Увольняется больше, 
чем приходит в систему МВД. И таким 
образом кадровый дефицит с каждым 
годом растёт. Из 15 видов льгот, зако-
нодательно гарантированных сотруд-
никам органов внутренних дел, семь не 
реализуется полностью либо не отвеча-
ет реальным требованиям. На учёте в 
качестве нуждающихся в жилых поме-
щениях, предоставляемых по догово-
рам соцнайма, состоят более 80 тысяч 
семей сотрудников. При этом в год на 
эти цели выделяется 4,5 млрд рублей.

Более 75 процентов объектов МВД 
России находится в ненормативном со-
стоянии – нуждается в ремонте, пере-
оснащении. Мне кажется, это тот во-
прос, который уже перезрел, и нельзя 
прятать голову в песок и не замечать 
эту проблему. Считаю важным на госу-
дарственном уровне пересмотреть под-
ход к оплате труда работников органов 
внутренних дел и, конечно же, увели-
чить объёмы финансирования на ука-
занные нужды. Понимаем сложности 
с бюджетом, но здесь уже ситуация, на 
мой взгляд, нетерпимая.

До реформы 2012 года в системе МВД 
субъекты Федерации имели право до-
плачивать участковым, ремонтировать 
здания ОВД, закупать автотранспорт, 
бензин, когда это нужно было. Что важ-
но, выдавалось служебное жильё участ-
ковым, проживающим в тех микрорай-
онах, где они отвечают за порядок.

Может быть, подумать и вернуть та-
кое право: не обязывать, а вернуть та-
кую возможность, потому что сегодня 
субъекты Федерации не могут это де-
лать, иначе это будет нецелевое расхо-
дование средств. По своему опыту как 
губернатора скажу: вот эта часть всегда 
была ответственностью региональной 

Ещё одна острая проблема, о которой 
не могу не сказать, – это сфера обраще-
ния с твёрдыми коммунальными отхо-
дами. Так называемая мусорная рефор-
ма реализуется уже 5 лет, откровенно 
буксует и точно лучше не стало, в ос-
новном стало хуже. Раньше отвечали 
муниципалитеты региональной власти. 
Когда мы принимали закон, подразу-
мевалось, что в стране будет выстрое-
на целая отрасль по сбору, сортировке, 
переработке мусора, утилизации в рам-
ках экономики замкнутого цикла. Каза-
лось бы – что проще? Сделать в каждом 
городе схему размещения контейнер-
ных площадок, закупить новые контей-
неры, новые мусоровозы, определить 
график вывоза мусора, организовать 
хотя бы элементарные конвейеры по 
сортировке мусора, заняться перера-
боткой, утилизацией… Ничего этого, 
к сожалению, не происходит, и прак-
тика региональных операторов себя не 
оправдала. В большинстве регионов, 
посмотрите сети, основная проблема  – 
люди жалуются на несвоевременный 
вывоз мусора, грязь на мусорных пло-
щадках, несанкционированные свалки 
и так далее…

В ряде регионов – просто мусорный 
коллапс. В Пскове, например, катастро-
фическая ситуация. Несколько недель 
летом, в жару, не вывозился мусор. Обан-
кротился регоператор, колоссальная 
проблема. Но при этом граждане платят 
добросовестно за сбор и вывоз мусора.

По итогам прошлого года 280 млрд 
рублей поступили на счета региональ-
ных операторов, которые неподотчётны 
регионам, никому неподотчётны. Никто 
не знает, куда же эти деньги пошли. Нет 
никого сверху, кто бы это контролиро-
вал. Мы попросили региональные счёт-
ные палаты провести проверку. Наде-
юсь, потом обобщим результаты.

Рабочая группа Совета Федерации глу-
боко погрузилась в эту проблему. Мы 
подготовили предложение, которое на-
правим Правительству. Я прошу Вас, 
уважаемый Михаил Владимирович, 
дать поручение новому вице-премье-
ру Дмитрию Николаевичу Патрушеву 
серьёзно заняться анализом того, что 
произошло за эти пять лет. Наверное, 
нужно в чём-то уточнить законодатель-
ство. Может быть, дать дополнитель-
ные полномочия общероссийскому эко-
логическому оператору. Там смутные 
какие-то полномочия, и он не контро-
лирует работу регоператоров.
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Надо серьёзно этой проблемой занять-
ся. Она очень раздражает людей. Это 
антисанитария, это нарушение эколо-
гических требований и так далее.

Ещё одна проблема, казалось бы, не-
большая, но очень чувствительная. Мы 
её обсуждали на Совете законодателей. 
Это выплаты пособий по беременно-
сти и родам женщинам, уволенным из 
ликвидируемых организаций до выхо-
да в декрет. После банкротства рабо-
тодателя женщина получает пособие 

вердить новую концепцию простран-
ственного развития до 31 декабря 2024 
года, чем мы и занимаемся. Мы серьёз-
но проработали все подходы.

Территориальное планирование, ко-
торое необходимо вести с использо-
ванием Национальной системы про-
странственных данных, сегодня на 
постоянном контроле Правительства. И 
здесь вопросы будут связаны со сниже-
нием межрегиональной дифференциа-
ции, межбюджетные отношения будут 
играть здесь большую роль, уменьше-
нием количества субъектов с низким 
уровнем бюджетной обеспеченности. 
Мы в ближайшее время будем ещё раз 
возвращаться к этой теме. Вы абсолют-
но правы. Она на постоянном контро-
ле Правительства. До декабря мы её 
утвердим.

Знаю, что в межведомственную груп-
пу, которую мы создали по разработке 
стратегии, входят уважаемые коллеги: 
А.В. Яцкин, А.В. Кутепов и А.А. Шевчен-
ко. Именно эта рабочая группа будет 
рассматривать все нормативные акты 
и основные стратегические документы, 
которые необходимы.

По кадрам для медицины. Этот во-
прос очень важный. Мы его обсужда-
ем. Многое сделано. Хочу справедливо-
сти ради сказать, что у нас по системе 
здравоохранения и образования идёт 
постоянная работа: как улучшить эф-
фективность в этих сферах. У нас ме-
тодика установлена для образователь-
ных организаций – контрольные цифры 
приёма в вузы и бюджетные места. Со-
ответственно, прогнозная потребность 
в кадрах согласовывается, во-первых, 
с органами высшего образования. И в 
настоящее время федеральные государ-
ственные образовательные стандарты 
высшего образования медицинского, 
педагогического профиля требуют обя-
зательного прохождения практики. Це-
левой набор – это от трёх до пяти лет. 
Абсолютно согласен здесь. У нас целе-
вое обучение – всё равно уже не убе-
жишь от целевого обучения, потому что 
ты просто обязан отработать.

У нас в 2024–2025 годах предусмо-
трено 145,6 тыс. мест обучения за 
счёт федерального бюджета. Это на 
4 тыс. больше, чем в прошлом году. 
По медицинским специальностям – до 
90 процентов, по педагогическим – до 
30 процентов. По специальностям на-
правления «Здравоохранение и меди-
цинские науки» приём с 2021 по 2024 

900 рублей в месяц. Это, конечно, гораз-
до меньше того, что она должна полу-
чать, поскольку она работала, платила 
взносы в процессе своей трудовой де-
ятельности. Конечно, это никакая не 
поддержка.

Совместно с Министерством труда 
подготовлены поправки, устраняющие 
эту несправедливость. И готовы эту по-
правку внести. Мы предлагаем увели-
чить размер пособия по беременности 
и родам женщинам, уволенным в связи 
с ликвидацией организации, до уров-
ня прожиточного минимума трудоспо-
собного населения, установленного в 
регионе.

Прошу Вас это предложение, ува-
жаемый Михаил Владимирович, 
поддержать.

Хочу ещё раз поблагодарить Вас, чле-
нов Правительства за внимательное от-
ношение к предложениям Совета Феде-
рации. Мы их не придумываем, мы их 
привозим с сенаторами из субъектов 
Федерации после встреч с гражданами, 
после обращений губернаторов. И нахо-
дим адекватный ответ в Правительстве.

Хочу отдельные слова благодарно-
сти сказать Дмитрию Юрьевичу Гри-
горенко, Владимиру Александрови-
чу Живулину за координацию нашего 
взаимодействия».

Также В.И. Матвиенко поблагодарила 
М.В. Мишустина и А.Г. Силуанова за 
поддержку программы модернизации 
учреждений детского отдыха, реали-
зация которой уже позволила ввести 
в эксплуатацию 150 новых корпусов, в 
которых более 100 тысяч детей допол-
нительно могут отдыхать в летних оздо-
ровительных лагерях, и напомнила о су-
ществующей договорённости о том, что 
если регионы к установленному сроку, 
до 1 июня, успеют освоить ранее выде-
ленные средства и введут в строй новые 
корпуса, то Правительство выделит ещё 
1 млрд рублей на продолжение данной 
программы.

М.В. Мишустин сразу ответил на ряд 
затронутых проблем:

«По Стратегии пространственного 
развития. Совсем недавно, вы знаете, 
у нас была соответствующая стратеги-
ческая сессия. Очень подробная, очень 
системная. Коллеги из Совета Федера-
ции принимали в ней участие. У нас ра-
бота организована по подготовке новой 
Стратегии пространственного развития 
до 2030 года. В Указе Президента стра-
ны от 7 мая 2024 года нам поручено ут-

год вырос в полтора раза: с 14 тысяч до 
21 тысячи.

Но самое главное – Вы абсолютно пра-
вы – качественно подготовить врача, 
медицинского работника. И на сегод-
няшний день принят ещё целый ряд 
решений, для того чтобы стимулиро-
вать приток квалифицированных со-
трудников, в том числе медицинских 
работников. По поручению Президента 
Российской Федерации, вы знаете, мы 
в населённых пунктах с населением до 
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50 тысяч сделали соответствующие 
выплаты – 50 тыс. врачам и 30 тыс. 
среднему медицинскому персоналу, а 
в населённых пунктах до 100 тысяч – 
29 тысячам и 13 тысячам. Это просто 
стимулирующая выплата, для того что-
бы в маленькие поселения, города ехали 
сотрудники. Увеличены также выплаты 
по программам «Земский врач», «Зем-
ский фельдшер», «Земский учитель». 
Это всё так. Но, Вы правы, ничто не за-
менит качественного образования. Все 
предложения, которые можно учесть, 
мы с удовольствием рассмотрим. Такие 
поручения, Татьяна Алексеевна, я ду-
маю, мы дадим и нашему Министерству 
здравоохранения, и, Дмитрий Никола-
евич Чернышенко, соответственно,  – 
Министерству образования и науки.

По кадрам МВД. Вопрос очень важный. 
Надо будет там, конечно, посмотреть 
все возможности бюджета. Здесь, Антон 
Германович, попрошу Вас посмотреть. 
Мы в целях выполнения всех поручений 
и указаний Президента Российской Фе-
дерации дополнительно выделяем соот-
ветствующим министерствам и ведом-
ствам необходимые объёмы бюджетных 
ассигнований, в том числе для матери-
ального стимулирования. Мы все пред-
ложения рассмотрим и доложим, как Вы 
сказали, Президенту России, что можно 
ещё сделать.

Дальше вопрос по практике использо-
вания федерального имущества в ин-
тересах регионов и развития бизнеса. 

происходит – и обязательно обратную 
связь. Учесть, что и как люди считают 
необходимо сделать, в том числе по ка-
честву этой работы.

По пособиям по беременности и ро-
дам для женщин, которые увольняют-
ся из ликвидированной организации. 
Это крайне важная тема. Конечно, все 
выплаты будущей маме должны быть 
предоставлены. Ваш подход считаю аб-
солютно правильным. Поэтому, учиты-
вая, что размер большинства выплат 
связан с прожиточным минимумом, мы 
поддержим это предложение – ускорить 
процесс принятия всех изменений. Та-
тьяну Алексеевну попрошу вместе с кол-
легами все формулировки отработать».

В ходе дальнейшей беседы замести-
тель Председателя Совета Федерации 
И.Ю. Святенко отметила, что Прави-
тельством Российской Федерации в Год 
семьи проводится значимая работа, 
направленная на социальную защиту 
семьи, материнства и детства. В реги-
онах также активно реализуется Указ 
Президента страны по разработке ре-
гиональных мер поддержки многодет-
ных семей.

«Прошу Правительство утвердить удо-
стоверение многодетной семьи едино-
го образца, позволяющее подтвердить 
статус семьи и воспользоваться мерами 
социальной поддержки в любой точке 
России. И предусмотреть возможность 
использования его электронного обра-
за с целью исключения необходимости 

Здесь работа ведётся по вовлечению в 
хозяйственный оборот. В Ярославле – я 
знаю про этот очень важный экспери-
мент, – сделали качественную работу, 
и здесь инвентаризация показала по-
рядка 100 объектов (97), которые в не-
надлежащем состоянии – по категории 
земель, видам разрешённого использо-
вания и так далее. Эту работу надо про-
должать. Полностью поддерживается, 
мы все ваши предложения учтём.

По обращению с отходами. Правитель-
ство на постоянной основе работает и 
рассматривает в том числе предложе-
ния сенаторов и депутатов. В принципе 
у нас есть неплохие результаты. С 2019 
года в эксплуатацию ввели 250 объек-
тов обращения с твёрдыми коммуналь-
ными отходами. Ликвидировали около 
80 свалок вне городов и 128 свалок в го-
родах. Много это или мало? Надо поду-
мать и посмотреть. Но в части законода-
тельства многое было сделано. Усилили 
административную ответственность за 
нарушение требований законодатель-
ства в этой сфере. По поручению Прави-
тельства Росприроднадзором и Роспо-
требнадзором планируется проведение 
одновременных проверок объектов об-
ращения с твёрдыми коммунальными 
отходами. Здесь, Дмитрий Николаевич 
(обращаясь к Д.Н. Патрушеву), прошу 
Вас рассмотреть все предложения, ко-
торые Валентина Ивановна, надеюсь, 
нам передаст, посмотреть вообще мо-
ниторинг ситуации в стране – что с этим 

предъявлять удостоверение», – сказала 
вице-спикер Совета Федерации.

И.Ю. Святенко также предложила при-
нять постановление Правительства, 
которое позволит максимально упро-
стить процедуру оформления субсидии 
на оплату жилищно-коммунальных ус-
луг. «Используя механизмы социально-
го казначейства, справки и документы 
могут быть запрошены у органов власти 
в проактивном режиме». По её мнению, 
это позволит человеку сэкономить вре-
мя и почувствовать заботу.

М.В. Мишустин сразу ответил на во-
просы, поставленные заместителем 
Председателя Совета Федерации. Он 
сказал, что удостоверения многодет-
ной семьи единого образца будут обя-
зательно разработаны, причём и в бу-
мажном, и в электронном виде. «Это 
особенно касается многодетных семей 
в тех случаях, когда семья переезжает, 
отправляется на отдых, ребёнка на ле-
чение везут. Поэтому единообразное 
удостоверение, которое подтвержда-
ет многодетный статус, будет сдела-
но. И в повседневной жизни, и в соци-
альных организациях его будет можно 
предъявить».

Касаясь вопроса об упрощении 
процедуры оформления субсидии на 
оплату услуг ЖКХ, руководитель Пра-
вительства страны напомнил, что уже 
несколько лет ведётся системная рабо-
та над созданием социального казна-
чейства. «В этом его и смысл, чтобы все 
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федеральные органы исполнительной 
власти, организации, которые так или 
иначе взаимодействуют с социальным 
казначейством, всю информацию да-
вали в простом, доступном для челове-
ка виде, освобождали его от хождений 
по инстанциям. Сейчас таким образом 
можно оформить уже десятки видов 
федеральной поддержки, включая до-
платы, пенсии, материнский капитал, 
оплату больничного, целый ряд других. 
Этот список расширяется постоянно. Он 
дополнится и возможностью получить 
субсидию на оплату жилищно-комму-
нальных услуг. Прежде всего это важно 
для людей, которые находятся в труд-
ных жизненных ситуациях, и в том чис-
ле тем, у кого невысокие доходы, людей 
с инвалидностью».

М.В. Мишустин проинформировал, 
что соответствующее постановление 
уже подготовлено. «Оно обяжет орга-
ны власти запрашивать необходимые 
документы не у граждан, а получать 
самостоятельно в рамках межведом-
ственного электронного взаимодей-
ствия. Заявление и на субсидию мож-
но будет подать через личный кабинет 
на государственных услугах, причём в 
документе чётко зафиксированы сро-
ки принятия решения. Это двое суток, 
48 часов, на обмен данными между ве-
домствами. И десять рабочих дней – на 
одобрение. Мы рассчитываем, что та-
кой порядок оформления поможет лю-
дям и быстрее, и качественнее получить 
необходимую помощь. Но главное – 
как можно меньше замечать различ-
ные органы государственного админи-
стрирования, а видеть, что государство 
помогает проактивно, качественно и 
быстро».

По итогам встречи с членами Совета 
палаты Совета Федерации Председа-
тель Правительства Российской Феде-
рации М.В. Мишустин дал поручения 
министерствам и ведомствам. Они ка-
саются совершенствования системы 
подготовки кадров в сфере образова-
ния и здравоохранения, организации 
детского отдыха, поддержки регионов 
с низкой бюджетной обеспеченностью, 
совершенствования управления феде-
ральным имуществом, разработки стра-
тегии пространственного развития и 
других важных вопросов.

Минздраву, Минпросвещения и 
Минобрнауки России поручено рас-
смотреть предложения Совета Федера-
ции по вопросу обеспечения регионов 

кадрами для систем здравоохранения и 
образования, а также представить воз-
можные решения по выработке право-
вого механизма, предусматривающего 
условия трудоустройства выпускников 
высших и средних профессиональных 
медицинских и педагогических учебных 
заведений в государственные и муници-
пальные организации. Кроме того, им 
необходимо оценить потребности субъ-
ектов в таких специалистах и до 1 февра-
ля 2025 года направить информацию в 
Правительство Российской Федерации.

Ещё одно поручение по кадровой те-
матике М.В. Мишустин дал в части рас-
ширения социально-экономической 
инициативы (федерального проекта) 
«Профессионалитет» (программа под-
готовки кадров по востребованным 
профессиям и специальностям под за-
просы конкретных работодателей и 
при их активном участии). В частно-
сти, Минпросвещения, Минобрнауки, 
Минпромторг и Минфин России долж-
ны до 1 октября 2024 года проработать 
предложения Совета Федерации. Долж-
на быть обеспечена возможность пред-
приятиям оборонно-промышленного 
комплекса софинансировать своё уча-
стие в проекте.

В части совершенствования орга-
низации детского отдыха Минфину, 
Минпросвещения и Минстрою России 
поручено в срок до 1 сентября 2024 
года рассмотреть предложения Сове-
та Федерации об увеличении на 1 млрд 
рублей суммы бюджетных ассигно-
ваний, выделяемых из федерального 
бюджета в рамках программы «Вос-
становление и развитие до 2030 года в 
субъектах Российской Федерации орга-
низаций отдыха детей и их оздоровле-
ния» для создания в регионах современ-
ной инфраструктуры для оздоровления 
и отдыха детей.

В соответствии с распоряжением Пра-
вительства Российской Федерации от 
31 июля 2024 года № 2031-р дополни-
тельное финансирование из резервно-
го фонда кабинета министров получат 
13 регионов, отобранных по конкурсу. 
Это республики Бурятия, Крым, Мордо-
вия, Саха (Якутия), Хакасия, Забайкаль-
ский край, Амурская, Волгоградская, 
Калужская, Липецкая, Омская, Смолен-
ская и Тверская области, а также город 
Байконур. Указанные средства пойдут 
на софинансирование расходных обя-
зательств субъектов Российской Феде-
рации и города Байконура, возникаю-

щих при реализации мероприятий, по 
созданию современной инфраструкту-
ры отдыха детей и их оздоровления пу-
тём возведения некапитальных строе-
ний, сооружений (быстровозводимых 
конструкций), а также при проведении 
капитального ремонта объектов инфра-
структуры организаций отдыха детей 
и их оздоровления. С помощью выде-
ленных средств будет возведено более 
30 жилых модулей общей вместимо-
стью свыше 1,3 тыс. мест.

М.В. Мишустин также уделил внима-
ние ещё одному аспекту, связанному 
с подрастающим поколением, а имен-
но развитию национальной индустрии 
детских товаров и рынка услуг для де-
тей и семей с детьми. Председатель 
Правительства поставил задачу до 
1 ноября 2024 года рассмотреть предло-
жения Совета Федерации о разработке 
и включении мероприятий в этой сфе-
ре в структуру национального проекта 
«Молодёжь и дети». Ответственными 
за эту работу назначены Росмолодёжь, 
Минпросвещения, Минпромторг и 
Минфин России.

Часть поручений главы Правитель-
ства Российской Федерации касается 
развития отдельных отраслей промыш-
ленности и поддержки бизнеса. Так, 
Минпромторгу и Минсельхозу России 
при формировании федерального про-
екта «Развитие производства химиче-
ской продукции» поручено рассмотреть 
предложения Совета Федерации по соз-
данию наиболее востребованных оте-
чественных действующих веществ для 
производства химических средств за-
щиты растений. Срок исполнения это-
го поручения – 10 сентября.

Минсельхоз и Минфин России при уча-
стии Банка России должны к 1 ноября 
2024 года рассмотреть предложения Со-
вета Федерации о создании благоприят-
ных условий в отношении российских 
сельхозпроизводителей и производите-
лей пищевой продукции, осуществляю-
щих расчёты с иностранными покупа-
телями в рублях.

Минпромторгу, Минстрою, Минфи-
ну и Ростехнадзору России поручено 
до 10 октября 2024 года обеспечить 
утверждение Правительством «дорож-
ной карты» по развитию производства 
лифтов в России. А до 30 декабря им не-
обходимо предусмотреть возможность 
определения в качестве источника фи-
нансирования замены лифтов средств, 
подлежащих высвобождению в связи 

со списанием регионам двух третей за-
долженности по бюджетным кредитам.

Минфину и Минэкономразвития по-
ручено совместно с Банком России 
рассмотреть предложения Совета Фе-
дерации о возможности корректиров-
ки установленного законодательством 
объёма информации, которую эмитен-
ты ценных бумаг вправе не раскрывать 
в процессе отчётности. Согласованная 
позиция должна быть представлена в 
Правительство Российской Федерации 
к 1 октября 2024 года.

Несколько поручений М.В. Мишу-
стина касаются подготовки страте-
гии пространственного развития. Так, 
Минэкономразвития России при разра-
ботке этого документа и новой редак-
ции Основ государственной политики 
регионального развития Российской 
Федерации необходимо обеспечить 
учёт предложений субъектов Феде-
рации и сенаторов Российской Фе-
дерации. При реализации уже ут-
верждённой стратегии Председатель 
Правительства поручил Минэконом-
развития, Минфину и Минстрою Рос-
сии обеспечить рассмотрение рекомен-
даций, содержащихся в постановлениях 
Совета Федерации, ежегодно принима-
емых по итогам проведения Дней субъ-
ектов Российской Федерации в Совете 
Федерации.

Также в перечень поручений М.В. Ми-
шустина министерствам и ведомствам 
вошёл пункт об установлении особен-
ностей списания бюджетной задолжен-
ности для регионов с низкой бюджет-
ной обеспеченностью. Проработать 
этот вопрос совместно с сенаторами 
Российской Федерации Минфину и 
Минэкономразвития России поручено до 
1 октября 2024 года.

Кроме того, Председатель Правитель-
ства Российской Федерации поставил 
задачу Минпромторгу, Минсельхозу и 
Минфину России в срок до 1 марта 2025 
года обеспечить рассмотрение на засе-
дании Государственной комиссии по 
противодействию незаконному оборо-
ту промышленной продукции предло-
жений Совета Федерации о передаче 
регионам части дополнительного сбо-
ра акцизов, полученного в результа-
те сокращения доли незаконного обо-
рота табачной и никотинсодержащей 
продукции.

(Публикуется по материалам офици-
альных сайтов Правительства Россий-
ской Федерации и Совета Федерации.)
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БРИКС – ЭТО ЯДРО 
ФОРМИРУЮЩЕЙСЯ СИСТЕМЫ 
МНОГОПОЛЯРНОГО МИРА
11–12 июля 2024 года в Санкт-Петербурге прошёл Х Парламентский форум 

БРИКС. В нём приняла участие делегация сенаторов Российской Федерации 

во главе с Председателем Совета Федерации В.И. Матвиенко.

Основная тема форума – «Роль парламентов в укреплении многосторонности 

для справедливого глобального развития и безопасности».

Ключевым событием Х Парламентского форума БРИКС стало пленарное 

заседание, на котором выступил Президент Российской Федерации В.В. Путин.

В мероприятиях форума приняли уча-
стие Председатель Совета Федера-
ции В.И. Матвиенко, Председатель 
Государственной Думы В.В. Володин, 
Председатель Постоянного комите-
та Всекитайского собрания народных 
представителей Китайской Народной 
Республики Чжао Лэцзи, Председатель 
Палаты депутатов Парламента Араб-
ской Республики Египет Ханафи Ги-
бали, Председатель Совета Федерации 
Парламента Федеративной Демократи-
ческой Республики Эфиопии Агеньеху 
Тешагер, Председатель Народной пала-
ты Парламента Республики Индии Ом 
Бирла, Председатель Собрания ислам-
ского совета Исламской Республики 
Иран Мохаммад Багер Галибаф, первый 
заместитель Председателя Федераль-
ного сената Национального конгресса 
Федеративной Республики Бразилии 
Венезиано Витал ду Регу Сегундо Нето, 
председатель Комитета Федерального 
национального совета Объединённых 
Арабских Эмиратов по вопросам обо-
роны, внутренней и внешней политики 
Али Рашид Аль Нуэйми.

В рамках программы мероприятий со-
стоялись пленарные сессии, которые 
были посвящены ключевым направле-
ниям развития межпарламентского со-
трудничества стран БРИКС и партнёров. 

Главы делегаций обсудили роль пар-
ламентов в повышении эффективности 
системы международных отношений и 
обеспечении ее демократизации, в про-
тиводействии фрагментации многосто-
ронней торговой системы и преодоле-
нии угроз, связанных с последствиями 
глобальных кризисов, а также вопросы 
сотрудничества в гуманитарной и куль-
турной сферах. 

В работе расширенных сессий также 
приняли участие делегации Межпар-
ламентской Ассамблеи государств – 
участников СНГ, а также Председатель 
Межпарламентского союза, спикер На-
циональной Ассамблеи Объединённой 
Республики Танзании Тулия Эскон.

По итогам форума подписан Протокол 
к Меморандуму о взаимопонимании о 
Парламентском форуме БРИКС и при-
нята Совместная декларация.

П А Р Л А М Е Н Т С К О Е  И З М Е Р Е -
Н И Е  Б Р И К С :  П Е Р С П Е К Т И В Ы 
УКРЕПЛЕНИЯ МЕЖПАРЛАМЕНТСКО-
ГО ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

11 июля 2024 года, в первый день 
работы Х Парламентского форума 
БРИКС, в Таврическом дворце состо-
ялась рабочая дискуссия пленарного 
заседания – «Парламентское измере-
ние БРИКС: перспективы укрепления 
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межпарламентского взаимодействия».
Открывая его, Председатель Совета 

Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации В.И. Матвиен-
ко обратилась к главам парламентов 
стран БРИКС.

Спикер Совета Федерации подчер-
кнула, что форум впервые проходит в 
новом, расширенном формате. «Такой 
личный формат общения предоставляет 
хорошую возможность для предметного 
и глубокого обсуждения актуальных во-

В связи с этим, считает глава Совета 
Федерации, полезно наращивать об-
мен законодательным опытом в обла-
сти разработки нормативных правовых 
актов по минимизации негативного 
влияния санкций, а также в сферах 
противодействия внешнему вмеша-
тельству и защиты государственного 
суверенитета.

В.И. Матвиенко обратила внимание, 
что парламентские делегации многих 
стран, не желающих жить в навязыва-
емой Западом системе координат и не 
понаслышке знакомых с неоколониаль-
ными повадками бывших метрополий, 
заняли сбалансированную позицию от-
носительно конфликта на Украине и 
связанного с ним кризиса европейской 
безопасности.

«Россия выступает за мирное полити-
ко-дипломатическое разрешение си-
туации на Украине, кризиса, который 
возник в результате абсолютно бесце-
ремонной политики США и их сателли-
тов. Благодарны участникам БРИКС за 
предложения по урегулированию этого 
конфликта. Наша страна готова учиты-
вать эти идеи и инициативы».

Спикер Совета Федерации подчеркну-
ла, что Россия будет и далее активно 
продвигать идеи равной и неделимой 
системы международной безопасности, 
сохранения центральной и координи-
рующей роли ООН в международных 
отношениях, формирования равно-
правного и справедливого глобального 

просов взаимодействия национальных 
парламентов в рамках объединения».

«Сегодня БРИКС можно без преувели-
чения назвать ядром формирующейся 
новой системы многополярного мира. 
Объединение обладает колоссальным 
потенциалом и уверенно утверждает-
ся в качестве одного из столпов совре-
менного миропорядка», – подчеркну-
ла Председатель Совета Федерации и 
назвала БРИКС динамично развиваю-
щимся механизмом, сотрудничество 
в котором основывается на принци-
пах взаимоуважения, равенства, от-
крытости и консенсуса, где нет места 
доминированию.

В.И. Матвиенко отметила, что коллек-
тивный Запад продолжает следовать по 
пути провокаций, санкций и даже угроз 
в адрес неугодных ему стран. «Серьёз-
ную озабоченность вызывает практика 
применения ограничений против чле-
нов национальных парламентов, созда-
ния препятствий для их полноценного 
участия в работе межпарламентских 
объединений».

По её словам, США и их союзники 
не оставляют попыток нанести ущерб 
экономикам, вводя всё новые и новые 
ограничения. «Ряд наших стран стал-
кивается с персональными санкциями 
в отношении физических лиц и компа-
ний, запретом на инвестиции, ограни-
чениями в торговле. В последние годы 
США наращивают усилия по сдержива-
нию технологического развития Китая».

порядка, основанного на нормах меж-
дународного права.

В.И. Матвиенко отметила, что Рос-
сийская Федерация с большой ответ-
ственностью подходит к выполнению 
обязанностей председателя в БРИКС. 
Глава палаты парламента предложила 
обсудить на форуме проблемы глобаль-
ной безопасности, перспективы эко-
номического сотрудничества, а также 
конкретные шаги в сторону укрепления 
гуманитарных и культурных связей. 
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«Мы уделим внимание вопросам раз-
вития и содержательного наполнения 
межпарламентского взаимодействия в 
рамках нашего объединения».

Председатель Совета Федерации на-
звала неслучайным выбор места прове-
дения форума. «Таврический дворец – 
символ российского парламентаризма, 
именно здесь в начале XX века заседали 
первые депутаты представительного за-
конодательного органа России. Сегодня 
этот дворец – важный центр межпар-

измерения активнее работать над реа-
лизацией решений лидеров стран, под-
держивать постоянный диалог, чтобы 
вывести сотрудничество на новый уро-
вень, сказал он.

«Повестка нашего межпарламентско-
го сотрудничества также включает во-
просы взаимодействия в сферах энер-
гетики, науки и новых технологий, 
в том числе искусственного интеллекта. 
Правильно обменяться опытом законо-
творчества в этих областях. Реализация 
учебных и научных программ, создание 
совместных научных центров будут спо-
собствовать повышению эффективно-
сти экономик стран БРИКС»,  – добавил 
В.В. Володин.

Председатель Постоянного комите-
та Всекитайского собрания народных 
представителей Китайской Народной 
Республики Чжао Лэцзи в своём высту-
плении отметил, что БРИКС динамич-
но развивается. «В этом году мы начи-
наем отсчёт нового периода в истории 
БРИКС, когда наше сотрудничество вы-
ходит на новый уровень, достигнута 
ещё боeльшая динамика взаимодействия 
наших законодательных органов». По 
словам Чжао Лэцзи, БРИКС должно 
стать новым типом многостороннего 
механизма сотрудничества, который 
бы объединил страны с быстроразви-
вающейся экономикой, развивающие-
ся страны и обеспечивал открытость в 
международном развитии, углубление 
взаимодействия на различных уровнях.

ламентского сотрудничества, где про-
ходят крупные международные меро-
приятия, расположены штаб-квартиры 
двух межпарламентских организаций».

Спикер Совета Федерации добавила, 
что для обсуждения вопросов повест-
ки дня в расширенном формате к гла-
вам парламентов стран БРИКС присо-
единятся и руководители парламентов 
Межпарламентской Ассамблеи госу-
дарств – участников Содружества Не-
зависимых Государств, а также глава 
Межпарламентского союза. «Парла-
ментский форум БРИКС – яркий при-
мер единства, взаимной поддержки и 
свободного многостороннего диалога. 
Символ значимости парламентской ди-
пломатии в системе координат межго-
сударственных отношений», – подчер-
кнула Председатель Совета Федерации.

В.И. Матвиенко выразила уверен-
ность, что совместная работа в рамках 
Х Парламентского форума внесёт вклад 
в подготовку главного события рос-
сийского председательства в БРИКС  – 
встречи на высшем уровне в октябре 
2024 года в городе Казани.

На пленарном заседании выступил 
Председатель Государственной Думы 
В.В. Володин. По его словам, главное 
отличие БРИКС – это готовность вы-
страивать отношения на равных, взаи-
мовыгодных условиях для повышения 
качества жизни граждан каждого госу-
дарства – участника объединения. По-
этому важно в рамках парламентского 

Председатель Палаты депутатов Пар-
ламента Арабской Республики Египет 
Ханафи Гибали отметил готовность 
страны активно участвовать в работе 
различных механизмов БРИКС. «Имен-
но БРИКС должно вдохнуть новую 
жизнь в систему международного со-
трудничества и способствовать выходу 
его на новый уровень». По его мнению, 
БРИКС имеет очень большое значение с 
точки зрения международного процес-
са принятия решений, и страны – члены 
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объединения осознают свою высокую 
ответственность.

Председатель Совета Федерации Пар-
ламента Федеративной Демократиче-
ской Республики Эфиопии Агеньеху 
Тешагер подчеркнул, что Эфиопия при-
вержена многосторонности и конструк-
тивно вносит вклад в коллективные 
усилия семьи БРИКС по преодолению 
проблем, в частности, развивающихся 
стран. Он заявил о готовности страны 

содействовать укреплению связей и ме-
ханизмов в рамках объединения. «Пар-
ламентское измерение имеет большое 
значение для обеспечения солидарно-
сти и оперативного принятия решений 
на глобальном уровне».

По словам Председателя Народной па-
латы Парламента Республики Индии 
Ома Бирлы, на форуме заявлена важ-
ная тема равноправного развития и 
укрепления безопасности. «Межпарла-
ментское сотрудничество будет играть 
важную роль в претворении в жизнь 
повестки дня БРИКС. Наше объедине-
ние – значимый многосторонний фо-
рум. Приветствуем расширение БРИКС, 
что станет импульсом для дальнейшего 
развития».

Председатель Собрания исламского 
совета Исламской Республики Иран 
Мохаммад Багер Галибаф отметил, что 
многие страны хотят присоединиться к 
БРИКС. «Это отражает важность отно-
шений между странами объединения 
и для регламентирования структуры 
миропорядка. Мы намерены вместе ре-
шать международные споры на равно-
правной основе. Придерживаемся чёт-
кой позиции, что надо обращать особое 
внимание на создание многосторонней 
архитектуры, основанной на таком под-
ходе», – сказал он.

Первый заместитель Председателя 
Федерального сената Национального 
конгресса Федеративной Республики 
Бразилии Венезиано Витал ду Регу Се-

гундо Нето подчеркнул, что Бразилия 
рассматривает БРИКС как незамени-
мый инструмент для информирования 
международной системы. «Это позво-
лит странам развиваться и играть более 
важную роль, реформируя и укрепляя 
институты глобального управления и 
делая их более способными противо-
стоять вызовам XXI века». Он акцен-
тировал внимание на важности парла-
ментского измерения БРИКС. «Ценим 
возможность обмена передовыми прак-
тиками и опытом, конструктивное вза-
имодействие со странами – членами для 
достижения общих целей».

Депутат Федерального национального 
совета Объединённых Арабских Эмира-
тов, парламентский координатор по во-
просам БРИКС Сара Мохаммад Фалакназ 
подчеркнула, что присоединение ОАЭ к 
БРИКС позволит ещё больше укреплять 
парламентские связи и углубить сотруд-
ничество на благо общего процветания. 
«Межпарламентская дипломатия имеет 
большое значение с точки зрения отста-
ивания ценностей многосторонности. 
Мы стремимся не только наращивать 
экономические связи, но и нацелены на 
то, чтобы преодолевать то, что нас раз-
деляет, и обеспечивать всеобщую без-
опасность и развитие».

По завершении дискуссии участники 
пленарного заседания подписали Про-
токол к Меморандуму о взаимопонима-
нии о Парламентском форуме БРИКС.

РОЛЬ ПАРЛАМЕНТОВ В ПОВЫШЕ-
НИИ ЭФФЕКТИВНОСТИ СИСТЕМЫ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ

В тот же день в Екатерининском зале 
Таврического дворца состоялась пер-
вая пленарная сессия форума, которая 
прошла в расширенном составе с уча-
стием делегации Межпарламентской 
Ассамблеи государств – участников 
СНГ, а также Председателя Межпар-
ламентского союза Тулии Эскон. Его 
участники обсудили роль парламентов 
в повышении эффективности системы 
международных отношений и обеспе-
чении её демократизации.

В.И. Матвиенко отметила, что в на-
стоящее время проходит переход от 
устаревшей однополярной модели ми-
роустройства к более справедливой 
многоцентричной системе, и на этом 
фоне усиливается запрос на форматы 
сотрудничества, обеспечивающие от-
крытый, честный и равноправный ди-
алог с учётом интересов всех участни-
ков. «Поэтому закономерным является 
возрастание роли межпарламентского 
взаимодействия».

По мнению Председателя Совета Фе-
дерации, Парламентский форум БРИКС 
стал авторитетной и эффективной пло-
щадкой для обсуждения и поиска оп-
тимальных моделей реализации Це-
лей устойчивого развития, борьбы с 
цифровым неравенством, обеспечения 
продовольственной и энергетической 
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безопасности, продвижения женской 
повестки, повышения роли объедине-
ния в международной валютно-финан-
совой системе. «В настоящее время в 
числе приоритетов парламентского 
сотрудничества со странами БРИКС – 
продвижение взаимодействия в сфере 
высоких технологий, здравоохранения, 
экологии, а также в области культуры, 
спорта, молодёжных обменов и по ли-
нии гражданского сообщества».

Глава палаты российского парламента 
считает, что голос БРИКС может иметь 
более консолидированное звучание в 
решении вопросов повестки дня Меж-
парламентского союза. Кроме того, 
В.И. Матвиенко отметила серьёзный 
вклад в развитие многостороннего ди-
алога Саммита спикеров парламентов 
государств «Группы двадцати» (G20), 
а также региональных парламентских 
форумов. «Примером эффективной 
работы в сфере гармонизации законо-
дательства служит деятельность МПА 
СНГ. Богатейший опыт работы законо-
дателей Содружества в этой сфере бу-
дет полезен во многих странах мира».

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, сегодня серьёзную озабо-
ченность вызывают проблемы в сфере 
международной безопасности, которые 
несут риски глобальной и региональ-
ной нестабильности. «Страны коллек-
тивного Запада, пытаясь сохранить так 
называемый миропорядок, основан-
ный на правилах, а фактически моно-

го союза, Председатель Национального 
собрания Объединённой Республики 
Танзании Тулия Эксон, Председатель 
Совета Федерации Парламента Феде-
ративной Демократической Республи-
ки Эфиопии Агеньеху Тешагер, Пред-
седатель Собрания исламского совета 
Исламской Республики Иран Мохаммад 
Багер Галибаф, заместитель Председа-
теля Совета штатов Парламента Респу-
блики Индии Хариванш Нараян Сингх, 
Председатель Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики Сагиба Гафа-
рова, Председатель Совета Республики 
Национального собрания Республики 
Беларусь Наталья Кочанова, Предсе-
датель Сената Парламента Республи-
ки Казахстан Маулен Ашимбаев, Пред-
седатель Жогорку Кенеша Киргизской 
Республики Нурланбек Шакиев.

Затем участники форума собрались в 
Думском зале Таврического дворца, где 
к ним обратился Президент Российской 
Федерации В.В. Путин.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РОС-
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В.В. ПУТИ-
НА НА Х ПАРЛАМЕНТСКОМ ФОРУ-
МЕ БРИКС

«Уважаемая Валентина Ивановна! Ува-
жаемый Вячеслав Викторович! Дорогие 
друзья! Дорогие гости! Рад приветство-
вать всех участников и организаторов 
десятого, юбилейного Парламентского 
форума БРИКС.

Здесь, в этом зале, присутствует также 
наш уважаемый гость – Председатель 
Межпарламентского союза госпожа 
Тулия Эксон. Уважаемая госпожа Экс-
он, мы видим в Вашем участии в фо-
руме знак поддержки созидательного 
партнёрства представителей законо-
дательной власти стран и Глобального 
Юга, и Востока, да и вообще всех стран, 
заинтересованных в конструктивном 
взаимодействии и сотрудничестве, их 
инициатив по актуальным вопросам 
международной повестки.

Тема нынешнего форума – «Роль пар-
ламентов в укреплении многосторон-
ности для справедливого глобального 
развития и безопасности» – исключи-
тельно важна. И говорит сама за себя, 
подчёркивает характер глобальных, 
фундаментальных трансформаций, ко-
торые происходят на нашей планете 
сегодня.

И ваши открытые дискуссии, прямой 
разговор народных представителей 
друг с другом в полной мере созвучны 

польное доминирующее положение, 
дестабилизируют обстановку в Европе, 
на Ближнем Востоке и в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе». В.И. Матвиен-
ко подчеркнула необходимость в этих 
условиях активнее продвигать идеи 
равной и неделимой системы между-
народной безопасности, сохранения 
центральной и координирующей роли 
ООН в международных отношениях, 
формирования равноправного и спра-
ведливого глобального порядка, осно-
ванного на нормах международного 
права.

В.И. Матвиенко упомянула об иници-
ативе Президента России В.В. Путина о 
создании новой системы безопасности 
в Евразии и поблагодарила партнёров 
из стран БРИКС за созвучные инициати-
вы, а также за концептуальные предло-
жения по урегулированию украинского 
кризиса и помощь в решении гумани-
тарных вопросов.

Говоря о борьбе с терроризмом и экс-
тремизмом, Председатель Совета Феде-
рации отметила, что в рамках БРИКС 
укрепляется потенциал Рабочей груп-
пы по антитеррору, которая стала од-
ним из наиболее продвинутых треков 
сотрудничества в рамках объединения. 
«Важным шагом к углублению взаимо-
действия в этой сфере могло бы стать 
принятие в рамках ООН Всеобъемлю-
щей конвенции о борьбе с международ-
ным терроризмом».

Важным направлением совместной 
работы Председатель Совета Федера-
ции считает поиск общих правовых 
подходов в сферах противодействия 
транснациональной преступности, 
незаконному обороту наркотиков и 
оружия, обеспечения международной 
информационной безопасности. «На 
парламентском уровне готовы всемер-
но содействовать любым форматам со-
трудничества в сфере противодействия 
преступности, способствовать поиску 
оптимальных моделей правового регу-
лирования в ответ на новые криминаль-
ные угрозы», – сказала она.

В.И. Матвиенко уверена, что пред-
ставительные органы и их междуна-
родные объединения, используя силу 
парламентской дипломатии и широ-
кие возможности для организации ди-
алога, внесут большой вклад в постро-
ение справедливого и равноправного 
миропорядка.

На пленарном заседании также высту-
пили Председатель Межпарламентско-

самой философии, принципам миро-
понимания нашей организации. Это 
учёт интересов друг друга, опора на де-
мократию в международных отноше-
ниях, уважение к суверенитету, праву 
на самобытное развитие каждого. Эти 
бриксовские принципы близки и понят-
ны всем участникам нашего объедине-
ния, быстро растущего и обретающего 
качественно новый уровень влияния на 
динамику событий в мире.

Повторю, сегодня парламентский диа-
лог, в том числе в рамках БРИКС, важен 
как никогда. Ведь вы как представители 
интересов своих народов, выразители 
их политической, национальной воли 
остро чувствуете подлинные запросы, 
настроения и потребности миллионов, 
можно без преувеличения сказать, и 
миллиардов людей на нашей плане-
те. И уверен, внесёте весомый вклад 
в решение вопросов социально-эко-
номического развития стран БРИКС, 
в повышение благосостояния наших 
народов. И конечно, сделаете всё воз-
можное для снижения международной 
напряжённости, для формирования бо-
лее справедливого, демократичного, 
многополярного и многостороннего 
миропорядка.

Мы хорошо понимаем, что станов-
ление мироустройства, отражающего 
реальный баланс сил, новую геополи-
тическую, экономическую, демогра-
фическую реальность, – процесс слож-
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ный и во многом, к сожалению, даже 
болезненный. И прежде всего потому, 
что усилия участников БРИКС и других 
развивающихся стран наталкиваются 
на ожесточённое сопротивление пра-
вящих элит государств так называемо-
го золотого миллиарда.

Действуя вопреки исторической логи-
ке и нередко даже во вред долгосроч-
ным интересам собственных народов, 
они сегодня стремятся зафиксировать 
некий порядок на своих так называе-
мых правилах, которые никто не ви-
дел, никто не обсуждал и никто никогда 
не принимал. Такие правила пишутся 
или корректируются каждый раз зано-
во – под каждую ситуацию в интересах 
тех, кто считает себя исключительным 
и присвоил себе право диктовать свою 
волю другим. Прямо в лучших тради-
циях классического колониализма. 
Это явная попытка подменить леги-
тимное международное право, попыт-
ка создания монополии на истину в по-
следней инстанции, а такая монополия 
разрушительна.

Нарастает давление на всех, у кого 
есть своя позиция. Вопреки принци-
пам международного права в ход идут 
силовые принуждения, односторонние 
санкции, избирательное применение 
правил торговли, шантаж. Мы видим и 
попытки ограничить прямые контакты 
законодателей, что противоречит прин-
ципу свободного межпарламентского 
сотрудничества, суверенному праву 

государств и Глобального Юга, и Восто-
ка, и наших сторонников во всём мире, 
а количество их очень велико и посто-
янно возрастает.

Мы открыты к укреплению взаи-
модействия со всеми странами, вы-
ражающими интерес к деятельно-
сти БРИКС, ведём активный диалог в 
формате «БРИКС плюс/аутрич», ра-
ботаем над учреждением категории 
«государств-партнёров».

Один из приоритетов объединения – 
достижение позитивных перемен в ми-
ровой экономике. Большое внимание 
уделяем увеличению доли националь-
ных валют в торговле и инвестициях, а 
также разработке безопасных и надёж-
ных финансовых инструментов и ме-
ханизмов взаимных расчётов. Особую 
роль в установлении более доверитель-
ных, прочных и долгосрочных отноше-
ний между государствами имеет нала-
живание и гуманитарных контактов.

Пользуясь случаем, хотел бы пригла-
сить вас, уважаемые коллеги, друзья, 
в Россию, в Санкт-Петербург, на деся-
тый, юбилейный Санкт-Петербургский 
международный культурный форум, 
который состоится 12–14 сентября. По 
традиции это всегда содержательный и 
откровенный разговор по самым важ-
ным вопросам мировой культурно-гу-
манитарной повестки, а наша Северная 
столица, в которой мы сейчас с вами на-
ходимся, Санкт-Петербург, вновь будет 

официальных представителей каждого 
государства отстаивать его националь-
ные интересы. Поэтому сейчас кратно 
повышается значимость и востребован-
ность коллективной работы народных 
избранников по созидательной повест-
ке нашего объединения.

Напомню, что главная цель текуще-
го председательства России в объеди-
нении – создание максимально благо-
приятных условий для поступательного 
развития всех его участников. Убеждён, 
что, действуя вместе, сплочённо, мы 
сможем добиться максимальной реали-
зации экономического, инвестицион-
ного, технологического и человеческо-
го потенциалов наших стран; укрепить 
конструктивное влияние БРИКС на 
мировые процессы; сделать мир, в ко-
тором мы живём, более безопасным и 
гораздо более гармоничным.

С этого года число участников наше-
го объединения увеличилось до десяти. 
Каждое государство самобытно, несёт в 
себе древнюю культуру и традиции, ре-
ализует свою модель социально-эконо-
мического и политического развития. 
И Россия прилагает все усилия, чтобы 
новые члены объединения эффективно 
встроились во все его многопрофиль-
ные механизмы.

Неоднократно отмечал, что БРИКС – 
один из ключевых элементов форми-
рующегося многополярного миропо-
рядка, который во всё возрастающей 
степени отражает интересы и чаяния 

рада гостям из стран нашего объеди-
нения и всех государств, которые стре-
мятся к сотрудничеству друг с другом.

Уважаемые друзья, дамы и господа! 
Мы перешагнули экватор российского 
председательства в БРИКС. Идёт непре-
рывная работа по всем направлениям 
взаимодействия: политика и безопас-
ность, экономика и финансы, культур-
ные и гуманитарные связи, о которых 
я только что сказал. Так, запущен ре-
гулярный механизм сотрудничества в 
транспортной сфере, ядерной медици-
не. Успешно прошли Спортивные игры 
БРИКС, в которых приняли участие ат-
леты из 82 стран, разыграно 387 ком-
плектов медалей.

Мы и дальше собираемся наращивать 
темпы работы. До саммита БРИКС в ок-
тябре у нас запланировано ещё много 
самых разнообразных мероприятий. 
Повторю, открытость, справедливость 
и равноправие – вот принципы, кото-
рые объединяют страны БРИКС. И роль 
парламентских форумов, конференций 
в их утверждении в мировой политике 
поистине огромна.

Да, БРИКС пока не имеет собственной 
институционально оформленной пар-
ламентской структуры, но полагаю, что 
в будущем эта идея обязательно реали-
зуется. И ваш форум, уверен, будет это-
му способствовать. Главное, что такие 
встречи уже зарекомендовали себя как 
пример доверия, взаимной поддержки 
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и свободного диалога, укрепляют ав-
торитет самой организации и её влия-
ние в мире.

Позвольте пожелать вам успешной, 
плодотворной работы. И конечно, ду-
маю, что у вас будет время, чтобы по-
любоваться Санкт-Петербургом – он 
составляет гордость России и явля-
ется безусловным достоянием всего 
человечества.

Всего вам самого доброго и благодарю 
за внимание. Спасибо большое».

На полях X Парламентского форума 
БРИКС Президент Российской Феде-

селении планеты – до 46 процентов. 
Соответственно, увеличивается как 
ответственность объединения, так и 
возможности для создания открытой, 
справедливой, недискриминационной 
многосторонней торговой системы при 
центральной роли Всемирной торговой 
организации».

В.И. Матвиенко считает, что Всемир-
ная торговая организация (ВТО) пере-
живает самый крупный кризис в своей 
истории, связанный с фактическим па-
раличом многосторонних переговоров, 
взаимными претензиями стран-членов 
в части исполнения обязательств и 
принципиальными разногласиями в 
вопросах развития глобальной тор-
говли. По её мнению, для повышения 
эффективности работы ВТО необхо-
дима реформа, направленная на воз-
обновление полноформатной работы 
всех её органов, в том числе посред-
ством укрепления её основных функ-
ций – переговорной, мониторинговой, 
арбитражной.

«Приоритетное значение придаём обе-
спечению мира и процветания на про-
странстве Евразии. Вместе с единомыш-
ленниками работаем над реализацией 
инициативы формирования Большого 
евразийского партнёрства вокруг таких 
объединений, как ЕАЭС и ШОС, с уча-
стием государств АСЕАН при сопряже-
нии с китайской инициативой «Пояса 
и пути», – рассказала В.И. Матвиенко. 
При этом одним из ключевых условий 
успеха данного проекта она назвала 

рации В.В. Путин встретился с Пред-
седателем Постоянного комитета 
Всекитайского собрания народных 
представителей Чжао Лэцзи, Предсе-
дателем Межпарламентского союза, 
спикером Национальной Ассамблеи 
Объединённой Республики Танзании 
Тулией Эксон, Председателем Собра-
ния исламского совета Исламской Ре-
спублики Иран Мохаммадом Багером 
Галибафом.

С российской стороны во встречах 
приняли участие Председатель Со-
вета Федерации В.И. Матвиенко и 
Председатель Государственной Думы 
В.В. Володин.

РОЛЬ ПАРЛАМЕНТОВ В ПРОТИ-
ВОДЕЙСТВИИ ФРАГМЕНТАЦИИ 
МНОГОСТОРОННЕЙ ТОРГОВОЙ 
СИСТЕМЫ

12 июля 2024 года, во второй день ра-
боты Х Парламентского форума БРИКС, 
в Таврическом дворце состоялась вто-
рая пленарная сессия, которая была 
посвящена роли парламентов в проти-
водействии фрагментации многосто-
ронней торговой системы и преодоле-
нии угроз, связанных с последствиями 
глобальных кризисов.

В своём выступлении Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко от-
метила постоянное увеличение роли 
БРИКС в мировой экономике и тор-
говле. «Сейчас доля БРИКС в мировом 
ВВП выросла до 36 процентов, а в на-

плотно интегрированные торгово-эко-
номические связи не только внутри 
региона, но и с государствами БРИКС, 
другими дружественными странами 
Азии, Африки и Латинской Америки.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что эти страны выступают 
широким фронтом против фрагмен-
тации многосторонней торговой си-
стемы, подчёркивают необходимость 
сохранения её открытости и транспа-
рентности. «Мы убеждены: нелеги-
тимные политически мотивированные 
санкции оказывают прямое негативное 
влияние на глобальные цепочки поста-
вок, инвестиционные, финансовые, 
торгово-логистические связи, коллек-
тивные усилия по обеспечению устой-
чивого развития».

Как считает В.И. Матвиенко, право-
вые инструменты национальных парла-
ментов, которые направлены на реше-
ние жизненных проблем современного 
гражданина, должны быть в полной 
мере задействованы для преодоления 
разобщающих государства барьеров и 
продвижения на международной арене 
позитивной повестки в целях построе-
ния многополярного миропорядка.

Среди основных задач председатель-
ства России в БРИКС в сфере экономи-
ки и финансов Председатель Совета 
Федерации обозначила практическую 
реализацию Стратегии экономическо-
го партнёрства БРИКС до 2025 года, а 
также обеспечение энергетической и 
продовольственной безопасности, по-
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вышение роли БРИКС в международной 
валютно-финансовой системе, разви-
тие межбанковской кооперации и рас-
ширение использования национальных 
валют во взаимной торговле.

«В условиях санкций Россия уже на-
копила значительный опыт развития 
торговли с дружественными странами 
в национальных валютах. За последние 
годы Россия в расчётах увеличила ис-
пользование национальных валют до 
75 процентов», – сообщила Председа-
тель Совета Федерации. При этом, доба-
вила она, во исполнение решений про-

в разработке базового закона о цифро-
вом рубле. «Мы продолжаем законода-
тельную работу по созданию условий 
для более широкого применения циф-
рового рубля как внутри страны, так и 
при расчётах с зарубежными партнёра-
ми. В конце 2023 года принят федераль-
ный закон, закладывающий правовые 
основы налогового регулирования обо-
рота этого финансового инструмента. 
Ведётся работа над законопроектом, 
который распространяет на него «ан-
тиотмывочное» законодательство, что 
также важно с точки зрения использо-
вания цифрового рубля в трансгранич-
ных расчётах».

В заключение В.И. Матвиенко под-
черкнула важность законодательно-
го обеспечения сотрудничества стран 
БРИКС в сфере экономики, торговли и 
финансов.

На пленарной сессии также выступи-
ли заместитель Председателя Государ-
ственной Думы А.М. Бабаков, Председа-
тель Национального совета провинций 
Парламента Южно-Африканской Респу-
блики Рефилве Мария Мтсвени-Тсипа-
не, Председатель Постоянного комите-
та Всекитайского собрания народных 
представителей Китайской Народной 
Республики Чжао Лэцзи, Председа-
тель Совета Федерации Парламента 
Федеративной Демократической Ре-
спублики Эфиопии Агеньеху Тешагер, 
Председатель Народной палаты Пар-
ламента Республики Индии Ом Бирла, 

шлогоднего саммита в ЮАР по линии 
БРИКС прорабатывается формирова-
ние независимой платёжной системы, 
не подверженной политическому дав-
лению, злоупотреблениям и внешнему 
санкционному вмешательству.

В.И. Матвиенко рассказала, что Мини-
стерство финансов Российской Федера-
ции и Банк России совместно с партнё-
рами по объединению готовят доклад 
по совершенствованию международ-
ной валютно-финансовой системы. «Ре-
зультатом проработки доклада может 
стать создание многосторонней циф-
ровой расчётно-платёжной платформы 
БРИКС Бридж (BRICS Bridge), которая 
поможет сблизить финансовые рынки 
стран – участниц БРИКС и увеличить 
взаимный торговый оборот».

По словам Председателя Совета Феде-
рации, могут использоваться цифровые 
валюты центральных банков стран объ-
единения, курс которых будет привя-
зан к стоимости национальных валют. 
Кроме того, данная цифровая расчётно-
платёжная платформа будет децентра-
лизованной, когда ни один из участни-
ков не сможет ограничивать действия 
остальных.

«В случае утверждения этой россий-
ской инициативы от стран БРИКС по-
требуется скоординированная законо-
дательная работа по введению в оборот 
национальной цифровой валюты и её 
использованию в трансграничных рас-
чётах», – сказала В.И. Матвиенко.

Также она поделилась опытом России 

Председатель Палаты представителей 
Национального собрания Республики 
Беларусь И.П. Сергеенко, заместитель 
Председателя Национального Собра-
ния Республики Армения Рубен Руби-
нян, представители парламентских де-
легаций Исламской Республики Иран 
и Объединённых Арабских Эмиратов.

Б Р И К С  О БЪ Е Д И Н Я Е Т  С Т РА Н Ы 
С УНИК А ЛЬНЫМ К УЛЬТУРНЫМ 
НАСЛЕДИЕМ

В этот же день состоялась пленар-
ная сессия Х Парламентского форума 
БРИКС, посвящённая сотрудничеству 
в гуманитарной и культурной сферах. 
Её провела Председатель Совета Феде-
рации В.И. Матвиенко.

Она отметила, что БРИКС объединя-
ет разные страны с уникальным куль-
турным наследием. При этом, считает 
В.И. Матвиенко, основные этические 
и духовные ценности у наших наро-
дов общие. «Это стремление к спра-
ведливости, сохранению культурной 
идентичности и традиций, но мы от-
крыты новому, прогрессу и развитию. 
Для нас неприемлемо любое внешнее 
давление».

Председатель Совета Федерации ак-
центировала внимание на успешном 
развитии странами БРИКС международ-
ного гуманитарного сотрудничества. «В 
целом, создана необходимая правовая 
и организационная база для взаимо-
действия стран в области образования, 
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науки, культуры, спорта, туризма».
В.И. Матвиенко затронула вопросы 

развития образования, науки и техно-
логий. «Для российских законодателей 
одним из приоритетов стало создание 
комфортных условий обучения ино-
странных студентов. Правительство 
России ежегодно увеличивает квоты, 
выделяет государственные стипендии 
для студентов и аспирантов из стран 
БРИКС».

Говоря о деятельности Сетевого уни-
верситета БРИКС, в котором участвуют 
более 50 университетов, глава верхней 
палаты парламента призвала вовлекать 
в его работу новые высшие учебные за-
ведения. «По сути, на территории стран 
БРИКС происходит внедрение общих 
образовательных стандартов. Россия 
как председатель БРИКС намерена про-
двигать создание механизма признания 
квалификаций и дипломов об образова-
нии между нашими странами». Ещё од-
ной амбициозной задачей В.И. Матви-
енко назвала создание альтернативной 
системы рейтинговой оценки образо-
вательных организаций стран БРИКС.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что сотрудничество в сфе-
ре культуры и искусства помогает на-
шим народам лучше узнать друг друга. 
«На долю туристов из стран БРИКС 
приходится больше половины въезд-
ного турпотока в Россию из дальнего 
зарубежья».

По мнению В.И. Матвиенко, больши-

ДВУСТОРОННИЕ МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
КОНТАКТЫ НА ПОЛЯХ Х ПАРЛА-
МЕНТСКОГО ФОРУМА БРИКС

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с Пред-
седателем Межпарламентского союза, 
Председателем Национального собра-
ния Объединённой Республики Танза-
нии Тулией Эксон.

В ходе встречи стороны обсудили пер-
спективы развития международного 
парламентаризма.

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что в календаре праздничных 
дат Международный день парламента-
ризма появился по решению Генераль-
ной Ассамблеи ООН в ответ на иници-
ативу Межпарламентской Ассамблеи 
государств – участников СНГ, которая 
была озвучена в Таврическом дворце. 
«Здесь в 2017 году состоялась 137-я Ас-
самблея МПС, которая придала межпар-
ламентскому сотрудничеству новое ды-
хание и значительно усилила интерес 
к деятельности союза и в России, и в 
мире. Участвовали парламентские де-
легации из 160 государств», – сказала 
В.И. Матвиенко.

По её мнению, сегодня МПС выступа-
ет как один из сбалансированных меха-
низмов взаимодействия парламентари-
ев из разных стран мира.

Собеседники подтвердили важность 
участия МПС, национальных парламен-
тов и парламентариев в решении гло-
бальных проблем мирового развития, 
включая содействие урегулированию 
кризисных ситуаций. «Особо важным 

ми международными событиями ста-
ли Спортивные игры стран БРИКС и 
международный турнир «Игры будуще-
го», проведённые в этом году в Казани. 
«Культурный обмен и спортивные со-
стязания – всё это эффективные фор-
мы прямой народной, общественной 
дипломатии», – считает она.

По словам Председателя Совета Феде-
рации, культурное разнообразие – вели-
чайшее благо, а взаимодействие куль-
тур – одно из условий для стабильного 
развития, построения справедливого 
и демократического мироустройства.

В дискуссии приняли участие первый 
заместитель Председателя Государ-
ственной Думы И.И. Мельников, Пред-
седатель Совета Федерации Парламен-
та Федеративной Демократической 
Республики Эфиопии Агеньеху Теша-
гер, первый заместитель Председателя 
Федерального сената Национального 
конгресса Федеративной Республики 
Бразилии Венезиано Витал ду Регу Се-
гундо Нето, заместитель Председателя 
Совета штатов Парламента Республики 
Индии Хариванш Нараян Сингх, член 
Парламента Исламской Республики 
Иран Шахин Джахангири, Председа-
тель Совета Республики Националь-
ного собрания Республики Беларусь 
Н.И. Кочанова, Председатель Сената 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
Танзила Нарбаева, депутат Жогорку Ке-
неша Киргизской Республики Бактыяр 
Калпаев.

видится вклад парламентов в продви-
жение объединительной повестки 
дня»,  – сказала В.И. Матвиенко.

Тулия Эксон акцентировала внима-
ние на большую роль России в разви-
тии парламентаризма. «Россия более 
100 лет участвует в деятельности Меж-
парламентского союза. И для нас важно 
быть площадкой, где все страны име-
ют равные возможности и где обсуж-
даются актуальные вопросы мировой 
повестки».

Председатель МПС высоко оценила 
уровень организации Х Парламентско-
го форума БРИКС.

Также В.И. Матвиенко рассказала о 
подготовке четвёртого Евразийского 
женского форума, на полях которого 
пройдёт Женский форум БРИКС.

Участники встречи уделили внимание 
и развитию межпарламентского взаи-
модействия России и Танзании.

Во встрече участвовали замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев и председатель Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам Г.Б. Карасин.

На полях Х Парламентского форума 
БРИКС Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с Пред-
седателем Собрания Исламского Совета 
Исламской Республики Иран Мохамма-
дом Багером Галибафом.

В.И. Матвиенко начала беседу со слов 
соболезнования в связи с трагической 
гибелью Президента Ирана в резуль-
тате крушения вертолёта 19 мая 2024 
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года. «В России ценят вклад Эбрахима 
Раиси в развитие российско-иранских 
отношений», – сказала она.

Основной темой встречи стали во-
просы межпарламентского взаимодей-
ствия, в том числе в рамках БРИКС.

В.И. Матвиенко отметила, что Россия 
была в числе стран, которые активным 
образом содействовали присоедине-
нию Ирана к этому объединению. Она 
обратила внимание на активное и дея-
тельное подключение Тегерана к много-
численным отраслевым форматам вза-
имодействия в рамках БРИКС.

«Отношения между нашими страна-
ми уверенными темпами выходят на 
уровень стратегического партнёрства. 
Имеется большой потенциал в разви-
тии экономического, инвестицион-
ного сотрудничества, наращивании 
взаимного товарооборота», – подчеркну-
ла Председатель Совета Федерации. По 
её мнению, дальнейшему укреплению 
экономических связей будет способство-
вать соглашение о свободной торговле 
между Евразийским экономическим со-
юзом и Ираном.

Говоря о межпарламентском взаимо-
действии, В.И. Матвиенко напомнила, 
что в Совете Федерации функциониру-
ет многочисленная группа по сотруд-
ничеству с Собранием Исламского 
Совета Исламской Республики Иран, 
в состав которой входят 22 сенатора 
Российской Федерации. «Совет Феде-
рации как палата регионов активно 
содействует и укреплению взаимодей-

шем уровне. По словам Председателя 
Совета Федерации, торгово-экономиче-
ское взаимодействие России и Эфиопии 
имеет большой потенциал. «Контакты 
на всех уровнях должны сопровождать-
ся совершенствованием механизмов 
экономического, инвестиционного 
сотрудничества».

В.И. Матвиенко сообщила о готовно-
сти российских законодателей к даль-
нейшему наращиванию сотрудниче-
ства между парламентами. «В прошлом 
году мы подписали Меморандум о вза-
имопонимании, сейчас главная зада-
ча – наполнить его конкретным содер-
жанием, составить «дорожную карту» 
практического сотрудничества», – от-
метила Председатель Совета Федера-
ции. Она предложила активизировать 
работу парламентариев на уровне 
групп по сотрудничеству.

Агеньеху Тешагер отметил, что отно-
шения России и Эфиопии носят исто-
рический характер. «Надеемся на про-
должение активного сотрудничества с 
Россией, в том числе в рамках БРИКС».

По его мнению, это объединение име-
ет большой потенциал для развития его 
участников. Агеньеху Тешагер подчер-
кнул, что Эфиопия активно подключит-
ся к общей работе в БРИКС.

Председатель Совета Федерации Пар-
ламента Эфиопии отметил, что в этой 
стране с пониманием относятся к по-
зиции России по украинскому кризису.

В ходе встречи были также затрону-
ты вопросы образования и культуры. 

ствия на межрегиональном уровне».
Мохаммад Багер Галибаф отметил 

высокий темп развития двусторонних 
отношений. «Участие в БРИКС прида-
ло дополнительный импульс в рамках 
многостороннего сотрудничества. Уве-
рен, что в год председательства Рос-
сии появится больше возможностей 
для использования всего потенциала 
объединения».

Во встрече участвовали председатель 
Комитета Совета Федерации по между-
народным делам Г.Б. Карасин и первый 
заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по науке, образованию 
и культуре, руководитель группы по 
сотрудничеству с Парламентом Ирана 
Д.Ю. Василенко.

На полях Х Парламентского форума 
БРИКС прошла встреча Председателя 
Совета Федерации В.И. Матвиенко и 
Председателя Совета Федерации Парла-
мента Федеративной Демократической 
Республики Эфиопии Агеньеху Теша-
гера, в ходе которой стороны обсудили 
вопросы межпарламентского взаимо-
действия и укрепления двусторонних 
отношений.

Председатель Совета Федерации сооб-
щила, что Россия активно поддержала 
вступление Эфиопии в БРИКС. «Увере-
на, что Эфиопия успешно интегриру-
ется во все структуры объединения», – 
сказала В.И. Матвиенко.

Собеседники отметили высокую ди-
намику политического диалога на выс-

В.И. Матвиенко пригласила предста-
вительниц Эфиопии принять участие 
в четвёртом Евразийском женском фо-
руме в Санкт-Петербурге, на полях ко-
торого в рамках председательства Рос-
сии в БРИКС пройдёт Женский форум 
БРИКС.

Во встрече участвовали замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, председатель Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам Г.Б. Карасин, член Комитета Со-
вета Федерации по конституционно-
му законодательству и государствен-
ному строительству, руководитель 
группы по сотрудничеству с Сове-
том Федерации Парламента Эфиопии 
Н.Н. Владимиров.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко обсудила со спикером 
Народной палаты Парламента Респу-
блики Индии Омом Бирлой перспек-
тивы российско-индийских межпар-
ламентских связей. Беседа состоялась 
в Санкт-Петербурге на полях Х Парла-
ментского форума БРИКС.

«Россия и Индия – надёжные партнё-
ры и дружественные страны», – сказа-
ла Председатель Совета Федерации, от-
метив, что мощный импульс развитию 
российско-индийского сотрудничества 
придал недавний визит в Россию пре-
мьер-министра Нарендры Моди.

В.И. Матвиенко считает эффективным 
взаимодействие парламентариев двух 
стран как на многосторонних между-
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народных площадках, так и в двусто-
роннем формате, в том числе по линии 
групп по сотрудничеству.

Председатель Совета Федерации при-
гласила представительниц Индии при-
нять участие в четвёртом Евразийском 
женском форуме в Санкт-Петербурге.

Ом Бирла поблагодарил за организа-
цию Парламентского форума и напом-
нил, что у России и Индии долгая исто-
рия дружеских отношений, в том числе 
по линии парламентариев. Он отметил 
эффективное взаимодействие законо-
дателей на международных площадках.

Собеседники считают важным органи-
зацию обменов делегациями различного 
уровня, включая молодёжные обмены.

Во встрече участвовали замести-

не поддерживает никаких санкцион-
ных решений вне рамок ООН.

Собеседники обсудили ряд аспектов 
межгосударственных отношений, ко-
торые успешно развиваются в духе До-
говора о всестороннем партнёрстве и 
стратегическом сотрудничестве. Кроме 
того, в ходе беседы затронуты вопросы 
образования и реализации совместных 
проектов, в частности, строительства 
первой в Египте АЭС.

В.И. Матвиенко пригласила предста-
вительниц Египта принять участие в 
четвёртом Евразийском женском фо-
руме в Санкт-Петербурге.

Во встрече участвовал председатель 
Комитета Совета Федерации по между-
народным делам Г.Б. Карасин.

В.И. Матвиенко провела ряд встреч 
с главами парламентских делегаций 
стран СНГ на полях Х Парламентского 
форума БРИКС.

Председатель Совета Федерации 
кратко побеседовала с делегациями 
Беларуси, Казахстана, Узбекистана и 
Азербайджана.

С Председателем Совета Республики 
Национального собрания Республики 
Беларусь Н.И. Кочановой Председа-
тель Совета Федерации обсудила про-
ведение Х Парламентского форума 
БРИКС и перспективы парламентско-
го взаимодействия в разных форматах. 
В.И. Матвиенко отметила нацеленность 
на гармонизацию законодательства 
стран БРИКС и поддержку фундамен-
тальных решений объединения.

Собеседники также затронули итоги 
очередного форума регионов Белару-
си и России. В контексте 80-летия ос-
вобождения города Минска от немец-
ко-фашистских захватчиков коснулись 
темы сбережения исторической памя-
ти. В.И. Матвиенко и Н.И. Кочанова 
подчеркнули важность и актуальность 
проведения культурно-образовательно-
го проекта Союзного государства «По-
езд Памяти».

В беседе с Председателем Сената Пар-
ламента Республики Казахстан Мауле-
ном Ашимбаевым Председатель Совета 
Федерации подчеркнула, что поддержка 
диалога на уровне спикеров парламен-
тов – эффективный механизм «сверки 
часов», выработки направлений сотруд-
ничества и анализа результатов.

Говоря о Парламентском форуме, 
В.И. Матвиенко акцентировала внима-
ние на возможности провести встре-

тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, председатель Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам Г.Б. Карасин, член Комитета Со-
вета Федерации по международным де-
лам Е.В. Афанасьева.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко встретилась с Председа-
телем Палаты депутатов Арабской Рес-
публики Египет Ханафи Гибали. Беседа 
состоялась на полях Х Парламентского 
форума БРИКС в Санкт-Петербурге.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, участие Египта в БРИКС от-
крывает новые возможности для все-
стороннего сотрудничества. «Важно 
поддерживать диалог на уровне спике-
ров парламентов, что будет обеспечи-
вать эффективное взаимодействие в 
рамках объединения». В.И. Матвиенко 
считает, что парламентское измерение 
БРИКС играет важную роль в подготов-
ке саммита БРИКС.

Российские парламентарии, сказала 
Председатель Совета Федерации, на-
строены на расширение межпарла-
ментских связей. Она напомнила, что 
в Совете Федерации успешно работа-
ет группа по сотрудничеству с Сена-
том Египта.

Ханафи Гибали отметил активный 
диалог глав государств России и Егип-
та. Он обратил внимание на высокий 
уровень проведения Парламентского 
форума БРИКС. «Такие форматы по-
могают находить решения общих ак-
туальных проблем». Кроме того, Ха-
нафи Гибали подчеркнул, что Египет 

чи, внести свои предложения в рамках 
БРИКС. Спикер Совета Федерации отме-
тила успешное проведение Казахстаном 
саммита ШОС.

Также В.И. Матвиенко поблагодари-
ла казахстанскую сторону за участие 
в проекте «Поезд Памяти» и выразила 
надежду, что в следующем году в нём 
будут участвовать представители всех 
бывших советских республик.

Маулен Ашимбаев назвал надёжным 
партнёрство между Москвой и Астаной.

Он отметил, что Х Парламентский фо-
рум БРИКС, который состоялся в расши-
ренном формате, уже вошёл в историю. 
«Будем активно принимать участие в 
формате БРИКС+».

Укрепление парламентского взаи-
модействия стало темой встречи с 
Председателем Сената Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан Танзилой Нар-
баевой. Спикер Совета Федерации по-
благодарила за участие делегации Уз-
бекистана в Х Парламентском форуме 
БРИКС, ставшем полезным мероприя-
тием для расширения взаимодействия 
законодателей.

По мнению Председателя Совета 
Федерации, отношения развивают-
ся стремительно и активно. В.И. Мат-
виенко акцентировала внимание на 
состоявшемся в конце мая 2024 года 
государственном визите Президента 
Российской Федерации В.В. Путина в 
Узбекистан. «Диалог глав государств 
носит особый доверительный и дру-
жеский характер. Это задаёт тон всему 
комплексу двусторонних отношений».

Танзила Нарбаева подчеркнула, что 
МПА СНГ – парламентская площадка, 
на которой проводятся значительные 
мероприятия, она может служить при-
мером для других. «Деятельность ор-
ганизации направлена на сближение 
и обмен опытом, укрепление дружбы».

Также состоялась беседа Председа-
теля Совета Федерации В.И. Матвиен-
ко с Председателем Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики Сагибой 
Гафаровой.

Во встречах Председателя Совета Фе-
дерации В.И. Матвиенко с главами пар-
ламентских делегаций стран СНГ при-
няли участие председатель Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам Г.Б. Карасин, Генеральный секре-
тарь Совета Межпарламентской Ассам-
блеи СНГ Д.А. Кобицкий.

(Публикуется по материалам офици-
ального сайта Совета Федерации.)
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ПРОТОКОЛ К МЕМОРАНДУМУ 
О ВЗАИМОПОНИМАНИИ

О ПАРЛАМЕНТСКОМ ФОРУМЕ 
БРИКС

Мы, представители Национального конгресса Федеративной Республики Бра-
зилии, Всекитайского собрания народных представителей Китайской Народной 
Республики, Парламента Арабской Республики Египет, Парламента Федератив-
ной Демократической Республики Эфиопии, Парламента Республики Индии, 
Собрания Исламского совета Исламской Республики Иран, Федерального Со-
брания Российской Федерации, Парламента Южно-Африканской Республики и 
Федерального национального совета Объединенных Арабских Эмиратов, далее 
именуемых «Стороны»,

преследуя цель укреплять сотрудничество между Сторонами и способствовать 
межпарламентскому взаимодействию государств – участников БРИКС путем ре-
гулярного обмена мнениями и опытом, включая передовую практику,

стремясь к созданию благоприятных условий для развития БРИКС путем за-
конодательного сопровождения деятельности по укреплению потенциала госу-
дарств – участников БРИКС,

выражая намерение укреплять и поощрять прямые контакты на уровне пред-
седателей Сторон,

руководствуясь духом БРИКС, в основе которого лежат принципы взаимоува-
жения и взаимопонимания, суверенного равенства, солидарности, демократии, 
открытости, инклюзивности, активного сотрудничества и консенсуса,

опираясь на положения Меморандума о взаимопонимании о Парламентском 
форуме БРИКС, подписанного 28 сентября 2023 года в Йоханнесбурге, настоя-
щим принимаем решение развивать механизмы межпарламентского сотрудни-
чества, включая ежегодный Парламентский форум БРИКС (далее – «Форум»), 
основываясь на следующем.

1. На Форуме могут приниматься решения в соответствии с целями, опреде-
ленными Меморандумом о взаимопонимании о Парламентском форуме БРИКС.

Решения Форума будут носить рекомендательный характер и оформляться в 
виде заявлений, обращений и деклараций.

Решения будут приниматься без проведения голосования и утверждаться по до-
стижении консенсуса председателями Сторон.

Принятые на Форуме решения будут подписываться председателями Сторон.
2. По инициативе председательства и при условии проведения консультаций и 

достижения консенсуса между участниками БРИКС Форум может быть проведен 
в расширенном формате. Такой формат даст возможность привлечь к участию в 
обсуждениях на площадке Форума представителей парламентов государств, не 
являющихся участниками БРИКС.

3. Председательство на Форуме будет осуществляться председателем Стороны 
государства – участника БРИКС, на территории которого проводится очередной 
Форум в рамках председательства в БРИКС (далее – «председатель»).

Председатель будет:
- вести заседание Форума и организовывать работу Форума;
- осуществлять общее руководство подготовкой вопросов, выносимых на рас-

смотрение Форума.
В случае, если председатель по уважительной причине не имеет возможности 

председательствовать на Форуме, он/она назначает уполномоченное лицо и уве-
домляет об этом участников Форума не позднее чем за тридцать дней до даты 
проведения Форума.

4. В рамках программы межпарламентских обменов может проводиться Совеща-
ние председателей комитетов по международным делам или аналогичных струк-
тур Сторон (далее – «Совещание») в целях:

- выработки предложений по основным направлениям деятельности в сфере 
межпарламентского сотрудничества в рамках БРИКС для председателей Сторон;

- обмена опытом и информацией в области законотворчества;
- содействия сотрудничеству государств – участников БРИКС в сферах, предус-

мотренных документами, действующими в рамках БРИКС;
- формирования предложений для программы межпарламентских обменов 

БРИКС.
5. Совещание будет проводиться один раз в год, как правило, в Стороне предсе-

дательствующего в БРИКС государства. Сроки проведения очередного Совеща-
ния будут предварительно согласовываться через координаторов Сторон.

Председательство на Совещании будет осуществляться председателем комитета 
по международным делам или аналогичной структуры Стороны председатель-
ствующего в БРИКС государства (далее – «председательствующий»).

Председательствующий в установленном порядке свяжется с уполномоченными 
комитетами по международным делам или аналогичными структурами Сторон 
в целях подготовки к проведению Совещания.

В случае, если председатель комитета по международным делам или аналогич-
ной структуры Стороны председательствующего в БРИКС государства по ува-
жительной причине не может председательствовать на Совещании, он/она на-
значает уполномоченное лицо и уведомляет об этом Стороны не позднее чем за 
тридцать дней до даты проведения Совещания.

6. Проект повестки дня Совещания разрабатывается председательствующим на 
основании поступивших предложений Сторон, направляемых председательству-
ющему по дипломатическим каналам не позднее чем за тридцать дней до даты 
проведения Совещания.

Повестка дня Совещания утверждается консенсусом непосредственно на 
Совещании.

7. Для осуществления координации Сторон в ходе подготовки повестки дня Фо-
рума от каждой Стороны назначается координатор из числа законодателей.

8. Стороны могут создавать парламентские рабочие группы.
Координатор от Стороны может назначить лицо, ответственное за организацию 

деятельности рабочей группы. Это лицо осуществляет:
- взаимодействие с координаторами рабочих групп Сторон;
- обеспечение проработки вопросов повестки дня Форума, Совещания.
По согласованию с координаторами рабочих групп Сторон это лицо может пред-

ложить включить в программу межпарламентских обменов проведение семина-
ров и конференций по отдельным темам, связанным с развитием межпарламент-
ского сотрудничества в рамках БРИКС.
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9. Признавая ключевую роль наращивания потенциала в укреплении эффектив-
ного парламентского сотрудничества, Стороны вновь подтверждают свою при-
верженность продвижению инициатив по повышению квалификации, знаний 
и потенциала парламентариев и сотрудников аппаратов парламентов. Стороны 
будут поощрять обмен национальным опытом и передовыми практиками в об-
ласти решения стоящих перед странами БРИКС задач.

Будет приветствоваться обеспечение сторонами надлежащей представленно-
сти женщин-парламентариев и молодых парламентариев в составе официаль-
ных делегаций, направляемых для участия в заседаниях и мероприятиях Форума.

10. Расходы по пребыванию делегаций Сторон в период участия в работе Фо-
рума, расходы по пребыванию делегаций для участия в Совещаниях, а также 
прочие расходы, связанные с участием в заседаниях рабочих групп экспертов 
Сторон, работе семинаров и конференций, несет направляющее государство – 
участник БРИКС.

Расходы по командированию участников Форума несут направляющие государ-
ства, международные организации и объединения.

Принимающее государство обеспечивает необходимые условия для работы 
Форума, проведения Совещаний и заседаний рабочих групп экспертов Сторон.

11. Настоящий Протокол вступает в силу в день подписания и будет оставаться 
в силе до тех пор, пока Стороны сочтут это целесообразным.

Настоящий Протокол не является международным договором и не создает прав 
и обязательств, регулируемых международным правом.

Подписан 11 июля 2024 года в Санкт-Петербурге, в девяти подлинных экзем-
плярах на английском языке.

ОТ ИМЕНИ НАЦИОНАЛЬНОГО КОНГРЕССА ФЕДЕРАТИВНОЙ РЕСПУБЛИКИ 
БРАЗИЛИИ

ОТ ИМЕНИ ВСЕКИТАЙСКОГО СОБРАНИЯ НАРОДНЫХ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ

ОТ ИМЕНИ ПАРЛАМЕНТА АРАБСКОЙ РЕСПУБЛИКИ ЕГИПЕТ

ОТ ИМЕНИ ПАРЛАМЕНТА ФЕДЕРАТИВНОЙ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ   ЭФИОПИИ

ОТ ИМЕНИ ПАРЛАМЕНТА РЕСПУБЛИКИ ИНДИИ

ОТ ИМЕНИ СОБРАНИЯ ИСЛАМСКОГО СОВЕТА ИСЛАМСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 
ИРАН

ОТ ИМЕНИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ОТ ИМЕНИ ПАРЛАМЕНТА ЮЖНО-АФРИКАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ОТ ИМЕНИ ФЕДЕРАЛЬНОГО НАЦИОНАЛЬНОГО СОВЕТА ОБЪЕДИНЕННЫХ 
АРАБСКИХ ЭМИРАТОВ

СОВМЕСТНАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ
10-ГО ПАРЛАМЕНТСКОГО 

ФОРУМА БРИКС
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, 

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ,
11–12 ИЮЛЯ 2024 ГОДА

Преамбула
Мы, лидеры и представители Национального конгресса Федеративной Респу-

блики Бразилии, Всекитайского собрания народных представителей Китайской 
Народной Республики, Парламента Арабской Республики Египет, Парламента 
Федеративной Демократической Республики Эфиопии, Парламента Республики 
Индии, Собрания исламского совета Исламской Республики Иран, Федерального 
Собрания Российской Федерации, Парламента Южно-Африканской Республики 
и Федерального национального совета Объединенных Арабских Эмиратов, со-
брались 11–12 июля 2024 года в Санкт-Петербурге, Российская Федерация, на 
Десятом Парламентском форуме БРИКС, посвященном теме «Роль парламен-
тов в укреплении многосторонности для справедливого глобального развития 
и безопасности».

Мы намерены усилить законодательную поддержку для укрепления страте-
гического партнерства БРИКС по трем магистральным направлениям сотруд-
ничества  – политика и безопасность, экономика и финансы, культурные и гу-
манитарные обмены. Мы вновь подтверждаем приверженность духу БРИКС, 
подразумевающему взаимоуважение и взаимопонимание, равенство, солидар-
ность, открытость, инклюзивность и консенсус.

Приветствуя представителей парламентов новых государств – участников 
БРИКС: Арабской Республики Египет, Федеративной Демократической Республи-
ки Эфиопии, Исламской Республики Иран, Объединенных Арабских Эмиратов, 
мы будем способствовать консолидации сотрудничества в рамках БРИКС путем 
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плавной интеграции новых участников во все форматы деятельности БРИКС с 
целью укрепления дружественных отношений между странами БРИКС.

Мы по-прежнему уверены, что межпарламентский диалог играет важную роль 
в прогрессивном развитии многостороннего сотрудничества в рамках БРИКС.

Как законодатели мы намерены способствовать экономическому росту, обме-
ну информацией и инновациями, а также устойчивому развитию стран БРИКС.

Мы вновь подтверждаем намерение укреплять и продвигать контакты между 
парламентами стран БРИКС на уровне руководства палат парламентов, комите-
тов по международным делам или аналогичных комитетов палат парламентов 
и групп парламентариев, осуществлять межпарламентские обмены, а также раз-
рабатывать и развивать новые механизмы межпарламентского сотрудничества, 
предусматривая этапы их реализации в программе межпарламентских обменов.

Мы убеждены, что народы, которые мы представляем в наших парламентах, 
должны играть более значимую роль в развитии сотрудничества между государ-
ствами – участниками БРИКС. Для этих целей наши парламенты считают при-
оритетными такие форматы взаимодействия, которые позволяют более активно 
вовлекать население наших стран в повестку дня БРИКС.

С учетом вышесказанного мы постановляем следующее:
1. Мы вновь подтверждаем приверженность укреплению и совершенствованию 

глобального управления посредством продвижения более гибкой, эффективной, 
действенной, адаптивной, представительной, легитимной, демократичной и 
подотчетной международной и многосторонней системы и обеспечению более 
активного и значимого участия развивающихся и наименее развитых стран, 
особенно в Африке, Азии и Латинской Америке, в глобальных структурах и про-
цессах принятия решений с тем, чтобы обеспечить их большее соответствие со-
временным реалиям.

2. Мы считаем важным укреплять межпарламентский диалог между странами 
БРИКС для налаживания и усиления контактов между палатами парламентов и 
их комитетами, содействия, в частности, обменам между молодыми парламен-
тариями, а также плодотворным межпарламентским обменам.

Мы принимаем Протокол к Меморандуму о взаимопонимании о Парламент-
ском форуме БРИКС.

Мы признаем необходимость создания для наших парламентов выделенных раз-
делов на парламентских сайтах, посвященных межпарламентским отношениям 
между странами БРИКС.

3. Мы вновь подтверждаем приверженность многосторонности и соблюде-
нию международного права, включая цели и принципы, закрепленные в Уста-
ве Организации Объединенных Наций (ООН), являющемся его неотъемлемым 
краеугольным камнем, сохранению центральной роли ООН в международной 
системе, в рамках которой суверенные государства сотрудничают в целях под-
держания международного мира и безопасности, продвижения устойчивого раз-
вития, поощрения и защиты демократии, прав человека и основных свобод для 
всех, а также продвижения сотрудничества на основе солидарности, взаимного 
уважения, справедливости и равенства.

4. Мы вновь подтверждаем необходимость сотрудничества всех стран в области 
поощрения и защиты прав человека и основных свобод в соответствии с принци-
пами равенства и взаимного уважения. Мы согласны продолжать соблюдать спра-
ведливым и равным образом, без каких-либо различий и с одинаковым внимани-
ем, все права человека, включая право на развитие. Мы договорились укреплять 
сотрудничество по вопросам, представляющим обоюдный интерес как в рамках 
БРИКС, так и на многосторонних площадках, включая Генеральную Ассамблею 
Организации Объединенных Наций и Совет ООН по правам человека, с учетом 
необходимости поощрять, защищать и соблюдать права человека неизбиратель-
ным, неполитизированным и конструктивным образом, без двойных стандартов. 
Мы призываем к уважению демократии и прав человека и подчеркиваем, что 
они должны реализовываться как на уровне глобального управления, так и на 
национальном уровне. Мы вновь подтверждаем приверженность содействию и 
защите демократии, прав человека и фундаментальных свобод для всех в целях 
построения общего безоблачного будущего для международного сообщества на 
основе взаимовыгодного сотрудничества.

5. Мы решительно осуждаем любые террористические акты как преступле-
ния, не имеющие оправданий, независимо от того, когда, по какой причине и 
кем бы они ни совершались. Мы решительно осуждаем бесчеловечный теракт 
22 марта 2024 года в «Крокус Сити Холл» в Москве. Мы вновь подтверждаем при-
верженность борьбе с терроризмом во всех его формах и проявлениях, включая 
трансграничный терроризм, финансирование терроризма и предоставление 
«безопасных гаваней» террористам. Мы подтверждаем, что терроризм не следу-
ет ассоциировать с какой-либо религией, национальностью, цивилизацией или 
этнической группой, и что все, кто вовлечен в террористическую деятельность 
и ее поддержку, должны быть привлечены к ответственности и преданы право-
судию в соответствии с международным правом. Мы настоятельно призываем к 
нулевой терпимости в отношении терроризма и отвергаем двойные стандарты 
в области борьбы с терроризмом. Мы подчеркиваем, что основная ответствен-
ность в области борьбы с терроризмом лежит на государствах и что глобальные 
усилия по предотвращению и противодействию террористической угрозе должны 
полностью соответствовать их обязательствам в рамках международного права, 
в том числе целям и принципам Устава ООН, а также соответствующим междуна-
родным конвенциям и протоколам, в особенности относящимся к международ-
ному праву прав человека, международному праву беженцев и международному 
гуманитарному праву. Мы приветствуем деятельность Рабочей группы БРИКС по 
антитеррору (РГАТ) и ее пяти подгрупп на основе Антитеррористической стра-
тегии БРИКС и Плана действий по ее реализации. Мы также рассчитываем на 
дальнейшее углубление сотрудничества в области борьбы с терроризмом. Мы 
призываем к ускоренному завершению разработки и принятию в рамках ООН 
всеобъемлющей конвенции о международном терроризме.

6. Мы выражаем серьезную обеспокоенность в связи с усилением угроз, вы-
званных увеличением масштабов незаконного производства, оборота и злоупо-
треблений наркотическими средствами и их прекурсорами, особенно опасными 
синтетическими веществами, с широким применением передовых технологий, 
таких как даркнет, криптовалюты, социальные сети, сервисы обмена зашифро-
ванными сообщениями и т.д., а также использованием доходов от наркоторгов-
ли в качестве одного из источников финансирования терроризма.

7. Мы вновь подтверждаем приверженность продвижению открытой, безопас-
ной, стабильной, доступной и мирной ИКТ-среды. Мы подчеркиваем ведущую 
роль ООН в поощрении конструктивного диалога в целях достижения общего 
понимания по вопросам безопасности ИКТ и их использования, включая разра-
ботку всеобщей правовой основы в этой области. Мы также констатируем необ-
ходимость развития практического сотрудничества в рамках БРИКС, в том числе 
посредством осуществления «дорожной карты» практического сотрудничества 
БРИКС в обеспечении безопасности в сфере использования ИКТ и отчета о ре-
зультатах деятельности, а также в рамках деятельности Рабочей группы БРИКС 
по вопросам безопасности в сфере использования ИКТ. Мы подчеркиваем важ-
ность обеспечения свободного распространения информации, общественного 
доступа к точной, основанной на фактах информации, защиты прав человека и 
основных свобод, включая свободу мнений и их выражения, а также цифровой 
и информационной грамотности в целях создания условий для значимого под-
ключения согласно соответствующим положениям национального и междуна-
родного права.

8. Мы подчеркиваем важность укрепления экономической и финансовой без-
опасности, достижения национальных целей развития государств БРИКС и Стра-
тегии экономического партнерства БРИКС до 2025 года. Мы ссылаемся на вторую 
Йоханнесбургскую декларацию, в которой содержится поручение министрам фи-
нансов и управляющим центральными банками стран БРИКС рассмотреть вопрос 
об использовании национальных валют, платежных инструментов и платформ и 
доложить об итогах главам государств и правительств БРИКС.

9. Мы признаем негативное влияние на мировую экономику и устойчивое раз-
витие односторонних подходов, нарушающих международное право. Мы выра-
жаем обеспокоенность по поводу применения односторонних принудительных 
мер, несовместимых с принципами Устава ООН и оказывающих негативное воз-
действие на экономический рост, торговлю, энергетику, здравоохранение и про-
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довольственную безопасность, особенно в развивающихся странах.
10. Мы подчеркиваем важность энергетической безопасности стран БРИКС, 

осуществления сбалансированного энергетического перехода на основе эффек-
тивного использования всех источников энергии и технологий в соответствии с 
национальными условиями каждой страны.

11. Мы приветствуем сотрудничество между транспортными ведомствами 
стран БРИКС и итоги встречи министров транспорта стран БРИКС, состоявшейся 
6–7 июня 2024 года в Санкт-Петербурге. Мы указываем на важность сближения 
подходов к созданию эффективных и безопасных международных транспортных 
коридоров для экономического роста БРИКС. Мы призываем к уважению суве-
ренитета и территориальной целостности всех стран-участниц в рамках сотруд-
ничества в области транспорта.

12. Мы намерены обмениваться мнениями, законодательным опытом, включая 
передовую практику, по вопросам содействия сотрудничеству в области науки, 
технологий и инноваций между странами БРИКС.

13. Мы выражаем поддержку открытой, прозрачной, справедливой, инклюзив-
ной, равноправной, недискриминационной и основанной на правилах много-
сторонней торговой системе при центральной роли в ней Всемирной торговой 
организации (ВТО) с особым и дифференцированным режимом (ОДР) для раз-
вивающихся стран, включая наименее развитые, в качестве фундаментального 
принципа ВТО.

14. Используя средства парламентской дипломатии, мы намерены способство-
вать расширению контактов между людьми, укрепляя взаимопонимание между 
странами и народами БРИКС, содействуя культурным, академическим, образо-
вательным, спортивным и туристическим обменам между странами БРИКС. Мы 
подчеркиваем важность активизации сотрудничества между образовательными 
организациями стран БРИКС в областях, представляющих взаимный интерес, 
поддерживая, в частности, инициативу по созданию механизма сотрудничества 
БРИКС в области цифрового образования, продвигая инициативы по организа-
ции совместных культурных фестивалей, концертов, выставок художественных 
и ремесленных изделий.

15. Мы выражаем признательность Федеральному Собранию Российской Феде-
рации за успешное проведение Десятого Парламентского форума БРИКС и бла-
годарим Парламент и народ Российской Федерации за гостеприимство. Мы заяв-
ляем о своей неизменной поддержке председательства Федерального Собрания 
Российской Федерации на Парламентском форуме БРИКС в 2024 году.

16. Мы ожидаем, что в 2025 году председательство в БРИКС перейдет к Федера-
тивной Республике Бразилии.
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ЕДИНЕНИЕ, СПЛОЧЁННОСТЬ 
И ВЗАИМОУВАЖЕНИЕ
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛ 
ЧЕТВЁРТЫЙ ЕВРАЗИЙСКИЙ 
ЖЕНСКИЙ ФОРУМ

18–20 сентября 2024 года в Санкт-Петербурге прошёл четвёртый 

Евразийский женский форум. Организаторы этого масштабного 

мероприятия – Совет Федерации, Межпарламентская Ассамблея 

государств – участников СНГ. Оператор – Фонд Росконгресс. Тема форума  – 

«Женщины за укрепление доверия и глобальное сотрудничество».

Четвёртый Евразийский женский форум стал самым масштабным 

за всю историю евразийских женских форумов, проводимых на 

регулярной основе с 2015 года один раз в три год, – в нём участвовали 

представительницы 126 стран мира.

Форум в очередной раз подтвердил статус крупнейшей и 

авторитетнейшей международной площадки для диалога женщин-

лидеров со всех континентов планеты и выработки совместных решений 

по актуальным вопросам международного сотрудничества, устойчивого 

экономического развития, освоения новых технологий, обеспечения 

здорового образа жизни и экологической безопасности, продвижения 

социальных и благотворительных проектов, сохранения традиций и 

культурного многообразия.

Высокий статус форуму придало личное участие Президента Российской 

Федерации В.В. Путина.

Всего под эгидой форума с начала 2024 года, а также в дни форума 

прошло более 300 мероприятий. Это целая серия выездных гостиных, 

региональных и международных префорумов, марафонов, акций в 

социальных сетях и конкурсов.

В рамках основной программы форума в дни его проведения прошло 

более 100 мероприятий. Помимо стратегических и экспертных сессий, 

телемарафонов и бизнес-встреч, важнейшей частью программы стали 

мероприятия с участием международных объединений, которые дали 

новый импульс развитию международного сотрудничества. Журнальный 

отчёт не может включить в себя рассказ обо всех мероприятиях форума, 

редакция постаралась отразить по крайней мере те из них, в которых 

активно участвовали сенаторы Российской Федерации.
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НАКАНУНЕ. МАРАФОН 
«ГОЛОС ЖЕНСКОГО БИЗНЕСА»

17 сентября 2024 года, в преддверии 
четвёртого Евразийского женского фо-
рума, стартовал марафон «Голос жен-
ского бизнеса», который организован 
в рамках проекта Совета Евразийского 
женского форума «Развитие женского 
предпринимательства».

Старт марафону дал Владивосток в 
8 утра по московскому времени. Каж-
дый час эфир в одноименном телеграм-
канале переходит как эстафета к новому 
городу. К нему присоединяются женщи-
ны-предприниматели Приморья и Буря-
тии, Сибири и Урала, Краснодарского 
и Ставропольского краёв. Он охватил 
более 30 регионов Российской Феде-
рации. Завершился марафон в Санкт-
Петербурге. 12 часов, 60 спикеров, ау-
дитория более 10 тысяч человек – таков 
был масштаб события.

По словам председателя Совета Евра-
зийского женского форума, сенатора 
Российской Федерации Г.Н. Кареловой, 
марафон – это возможность приобщить-
ся к идеям Евразийского женского фору-
ма, познакомиться с опытом экспертов.   
«Это больше чем эстафета знаний, опы-
та и историй успеха. Ценность марафо-
на в огромной созидательной энергии, 
которую демонстрируют наши женщи-
ны, в их готовности вместе работать 
ради устойчивого развития. Завтра «Го-
лос женского бизнеса» будет звучать уже 
на полях Евразийского женского фору-

крытии Делового центра Евразийского 
женского форума.

Он был организован в рамках проек-
та Совета ЕЖФ «Женская кооперация в 
международной торговле» совместно с 
Российским экспортным центром в це-
лях содействия деловому международ-
ному сотрудничеству участниц форума 
разных стран.

На протяжении дней форума это ме-
сто стало ключевым для обсуждения 
развития женского предприниматель-
ства и усиления кооперации женщин в 
международной торговле.

«Благодаря в том числе Евразийскому 
женскому форуму за последние десяти-
летие количество женщин-предприни-
мателей в России выросло в два раза, 
30 процентов женщин возглавляют 
предприятия малого и среднего бизне-
са, на 30 процентов увеличилось коли-
чество женщин-экспортёров», – подчер-
кнула спикер Совета Федерации.

В.И. Матвиенко отметила важность 
поиска новых каналов и путей налажи-
вания торгово-экономических связей. 
По её словам, Российский экспортный 
центр стал ключевым по поддержке 
российских экспортёров. «Уже нарабо-
тано много форматов и проектов. Жен-
щинам надо содействовать в начале 
пути, а затем они сами активно продви-
гают российскую продукцию».

Генеральный директор Российского 
экспортного центра, координатор про-
екта Совета Евразийского женского 

ма. К акции присоединятся голоса жен-
щин из более чем 125 стран мира»,  – 
подчеркнула Г.Н. Карелова.

ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ФОРУМА

На фоне общественного запроса на 
справедливый миропорядок и гумани-
зацию международных отношений цен-
тральная тема форума – «Женщины за 
укрепление доверия и глобальное со-
трудничество» – приобрела особую ак-
туальность. Её обсуждение проходило 
в рамках пяти тематических платформ: 
женщины в формировании новой по-
вестки мира и доверия; женщины в 
новой экономической реальности: 
технологии и инновации; женщины за 
здоровое общество и социальное бла-
гополучие; женщины за сохранение 
традиций и культурное многообразие; 
женщины за чистую планету и продо-
вольственную безопасность.

Первый день форума стартовал с от-
крытия тематических платформ фору-
ма с участием Председателя Совета Фе-
дерации В.И. Матвиенко

ОТКРЫТИЕ ДЕЛОВОГО ЦЕНТРА 
ЕВРАЗИЙСКОГО ЖЕНСКОГО ФОРУ-
МА В РАМКАХ ПЛАТФОРМЫ «ЖЕН-
ЩИНЫ В НОВОЙ ЭКОНОМИЧЕ-
СКОЙ РЕАЛЬНОСТИ: ТЕХНОЛОГИИ 
И ИННОВАЦИИ»

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко приняла участие в от-

форума «Женская кооперация в меж-
дународной торговле» В.О. Никишина 
добавила, что важно поддерживать со-
временные и технологичные компании. 
«Работа данной площадки направлена 
как раз на заключение новых контрак-
тов, расширение экспортной географии 
и, как следствие, усиление женской ко-
операции в международной торгов-
ле»,  – отметила она.

Форматы участия в Деловом центре 
были подобраны таким образом, что-
бы создать условия для максимальной 
реализации потенциала женского пред-
принимательства. Здесь состоялись 
дискуссии, сессии, в том числе в фор-
мате «открытый микрофон». В зоне де-
густации Делового центра Евразийско-
го женского форума участницы смогли 
познакомиться с российскими това-
рами, произведёнными женщинами 
экспортёрами.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ ИНТЕРАКТИВНОЙ 
ПЛАТФОРМЫ «ЭКСПЕДИЦИЯ В МЕ-
ДИЦИНУ БУДУЩЕГО»

Презентация интерактивной платфор-
мы «Экспедиция в медицину будущего» 
открыла мероприятия тематической 
платформы «Женщины за здоровое об-
щество и социальное благополучие».

В  Таврическом дв орце  Санк т-
Петербурга были представлены новей-
шие российские здоровьесберегающие 
технологии, которые развивает проект 
Совета Евразийского женского форума 
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«Здоровье женщин – благополучие на-
ции». Экспозиция организована ком-
панией «РЖД-медицина» совместно с 
Министерством здравоохранения Рос-
сийской Федерации, ФМБА.

Один из главных экспонатов – макет 
вагона передвижного поезда «Святой 
Пантелеймон», в котором расположен 
клинико-диагностический центр.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко ознакомилась с марш-
рутом и оснащением медицинского по-
езда, а также пообщалась по видеосвязи 
с врачами, работающими, в частности, 
в Северобайкальске.

Она отметила уникальность клинико-
диагностического центра. «Это первый 
и единственный в мире официально за-
регистрированный медицинский по-
езд. Состав проехал по БАМу, он может 
заехать в самые малые посёлки. Таким 
образом высокотехнологичная помощь 
становится доступной всем».

В.И. Матвиенко поблагодарила меди-
ков за верность профессии и за то, что 
они вкладывают свою душу, заботясь 
о том, чтобы люди были здоровы. Она 
также высказала слова благодарности 
руководству ОАО «РЖД», Министерству 
здравоохранения Российской Федера-
ции и Федерального медико-биологи-
ческого агентства.

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что по поручению Президента 
Российской Федерации на реализацию 
крупных программ в сфере здравоохра-

качества, такие как терпение, милосер-
дие, забота. А донорство – это в первую 
очередь забота о людях, от которой за-
частую зависят их жизни. Отличитель-
ной особенностью женского характера 
являются жертвенность и готовность 
бескорыстно помочь нуждающимся. 
Отмечу, что Россия входит в пятёрку 
стран с развитым безвозмездным до-
норством крови и её компонентов. 
99 процентов всех донаций крови – 
безв озмездные»,  –  подчеркнула 
В.И. Скворцова.

ФОРУМ-ФЕСТИВАЛЬ «ЖЕНЩИНЫ 
ЗА СОХРАНЕНИЕ ТРАДИЦИЙ»

Впервые на полях Евразийского жен-
ского форума прошёл форум-фестиваль 
«Женщины за сохранение традиций». 
Открыла его Председатель Совета Фе-
дерации В.И. Матвиенко.

Спикер Совета Федерации подчеркну-
ла, что главное богатство России в том, 
что мы – многонациональная и много-
конфессиональная страна, где веками 
народы живут в мире и согласии. «Мно-
гое делается для того, чтобы сохранять 
малые коренные народы, создавать 
условия для развития традиционных 
искусств и культуры, сохранения се-
мейных традиций. Женщины через се-
мью и поколения передают народные 
традиции».

В.И. Матвиенко напомнила, что в Рос-
сии проживают более 200 народов и на-
родностей, которые говорят более чем 

нения выделяется большой объём фи-
нансирования. «По всей стране строят-
ся ФАПы. Это большая поддержка для 
людей. Мы хотим, чтобы каждый чело-
век мог получить качественную меди-
цинскую помощь», – подчеркнула она. 
В.И. Матвиенко также напомнила, что 
при содействии Совета Федерации была 
восстановлена больница в Тынде.

«Святой Пантелеймон» начал свой 
маршрут в августе 2024 года. Поезд 
предназначен для оказания помощи 
пациентам на отдалённых территориях 
страны, в вагонах размещаются лабора-
торные и терапевтические кабинеты, 
отделения лучевой и функциональной 
диагностики.

Председатель Совета Федерации и ру-
ководитель Федерального медико-био-
логического агентства В.И. Скворцова 
на Евразийском женском форуме дали 
старт Международной акции «Донор-
ское сердце». Идея проекта – показать, 
что донорство – это просто. Спасти 
жизнь может каждый.

«В нашем флешмобе уже приняли уча-
стие свыше 400 тысяч человек – пред-
ставители молодёжных движений, биз-
неса, Министерства иностранных дел 
Российской Федерации, госкорпора-
ций, РЖД, – и это ещё раз доказывает 
масштабность и важность донорского 
движения. Особый символизм событию 
придает тот факт, что старт акции дан 
на площадке Евразийского женского 
форума. Женщинам присущи особые 

на 160 языках. «Такое взаимодействие 
разных культур и традиций даёт силы, 
укрепляет дух, чтобы двигаться вперёд 
и развиваться. Мы очень ценим такое 
межнациональное единство».

Первый заместитель руководителя 
Администрации Главы и Правитель-
ства Чеченской Республики – Министр 
Чеченской Республики Х.Р. Кадырова 
огласила приветствие главы Чеченской 
Республики, Героя России Р.А. Кадыро-
ва участницам четвёртого Евразийско-
го женского форума.

В рамках фестиваля «Женщины за со-
хранение традиций» также состоялась 
торжественная церемония награжде-
ния победительницы Всероссийского 
онлайн-конкурса «Женщины за сохра-
нение традиций». Председатель Совета 
Федерации вручила Гран-при в номина-
ция «Семья как традиция и семейные 
реликвии» Ларисе Ивановой из Курган-
ской области. Семья Ивановых воссоз-
дала историю рода с 1650 года, и теперь 
более 50 родственников ежегодно соби-
раются на семейный праздник.

По словам спикера Совета Федерации, 
презентация этого конкурса на Евра-
зийском женском форуме позволит рас-
ширить его рамки и сделать со следую-
щего года международным.

Кроме того, В.И. Матвиенко повязала 
первую ленточку на Дереве традиций, 
которое станет символом единства и 
преемственности поколений.

В Год семьи первый форум-фестиваль 
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«Женщины за сохранение традиций» 
стал настоящей зоной гостеприим-
ства. Презентации традиций разных 
стран, флэшмобы, а также церемония 
награждения победителей одноимен-
ного конкурса-марафона, проводимо-
го в преддверии форума совместно с 
Национальным центром исторической 
памяти при Президенте Российской 
Федерации привлекли внимание мно-
гочисленных участников форума. По 
итогам форума принято решение, что 
форум-фестиваль «Женщины за сохра-
нение традиций» станет постоянной 
международной площадкой Евразий-
ского женского форума.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ЕВРАЗИЙ-
СКОГО ЖЕНСКОГО ФОРУМА В ПЕР-
ВЫЙ ДЕНЬ ФОРУМА НАГРАДИЛА 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСА СОВЕТА 
ЕВРАЗИЙСКОГО ЖЕНСКОГО ФОРУ-
МА «ГЕРОИНИ НОВОГО ВРЕМЕНИ»

Конкурс проходил с 28 мая по 25 июля 
2024 года в официальном сообществе 
Евразийского женского форума в со-
циальной сети ВКонтакте и в сервисе 
вертикальных видео VK Клипы. Главное 
условие – наличие собственного успеш-
ного проекта в любой сфере, о котором 
участники должны были рассказать в 
формате видеоклипа или поста.

В ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ФОРУМА ДАН 
СТАРТ НОВОМУ МЕЖДУНАРОДНО-
МУ КОНКУРСУ «ЗЕЛЁНОЕ БУДУЩЕЕ»

О старте конкурса рассказали журна-
листам председатель Совета Евразий-
ского женского форума Г.Н. Карелова, 
заместитель генерального директора 
по персоналу Госкорпорации «Росатом» 
Т.А. Терентьева, член Совета Евразий-
ского женского форума, координатор 
проекта, сопредседатель Всероссий-
ского экологического общественного 
движения «Экосистема» А.В. Рябых и 
женщины-лидеры в области экологии и 
устойчивого развития из стран БРИКС.

В задачу его проведения заложено не 
только выявление международных кор-
поративных практик в сфере экологии 
и устойчивого развития, продвижение 
и тиражирование лучших экологиче-
ских проектов в странах БРИКС, но и 
создание возможностей для развития 
международных экопроектов в России, 
а также формирование сетей для эколо-
гического сотрудничества.

 «Мы видим, что большое количество 
женщин в странах БРИКС запускают 
свои экологические проекты, в том чис-
ле на добровольческих, волонтёрских 
началах. Мы проводим этот конкурс для 
того, чтобы популяризировать женскую 
инициативу в экологии, мотивировать 
женщин на создание проектов в сфере 
защиты природы, поддержать женское 
лидерство и укрепить сотрудничество 

По словам председателя Совета Евра-
зийского женского форума, сенатора 
Российской Федерации Г.Н. Кареловой 
основной целью конкурса было стиму-
лировать интерес женщин к активной 
социальной и предпринимательской де-
ятельности, открыть новые имена жен-
щин-лидеров, содействовать развитию 
перспективных проектов.

Как отметила парламентарий, выбор 
победителей оказался непростым  – 
конкурс составил 50 человек на ме-
сто. Заявки подали 358 женщин из 
разных регионов страны. Они сняли 
100 вертикальных клипов, опублико-
вали свыше 300 постов. В числе участ-
ников конкурса были создательницы 
креативных пространств и семейных 
бизнесов, авторы экопроектов, дизай-
неры спецодежды, организаторы му-
зеев. Пользователи сети посмотрели 
в VK Клипах работы участниц более 
5 млн раз.

Лауреатами конкурса стали: Ильсия 
Зинатуллина (Петрозаводск), Ольга Пи-
менова (Ижевск), Евгения Балаганская 
(Кемерово), Мария Карнаухова-Пана-
угье (посёлок Провидение, Чукотка), 
Анна Карпова (Москва), Ирина Козы-
рина (г. Ревда, Свердловская область), 
Марина Зверева (Москва).

«Мы гордимся вами – талантливыми, 
инициативными, смелыми, – сказала 
Г.Н. Карелова, обращаясь к победите-
лям на церемонии награждения. – Каж-
дая из вас – настоящая героиня нашего 
времени, вдохновляющий пример для 
многих. Надеюсь, что у вас обязатель-
но будут последователи. Верю, что Евра-
зийский женский форум станет для вас 
событием, которое сыграет свою роль в 
вашем личном развитии и в развитии 
ваших проектов, даст импульс новым 
идеям и делам».

Вице-президент VK Э.Д. Исагулова в 
своём выступлении отметила, что исто-
рии, рассказанные участницами кон-
курса, вдохновили многих пользовате-
лей сети на создание новых социальных 
проектов. «Мы были рады использовать 
возможности и социальной сети ВКон-
такте, и сервиса VK Клипы для про-
движения конкурса и его героинь. Он 
открыл нашим пользователям новые 
имена, новые проекты, новые бизнесы 
и придал уверенности в собственных 
силах. Это очень важный социальный 
эффект, который можно считать ещё од-
ной победой конкурса «Героини ново-
го времени», – сказала Э.Д. Исагулова.

между странами БРИКС в области за-
щиты окружающей среды. Это первый 
международный конкурс женских эко-
логических инициатив, который прово-
дит Евразийский женский форум. Наде-
емся, что он станет ежегодным и будет 
способствовать росту новых проектов», 
– заявила Г.Н. Карелова.

«Старт первого международного кон-
курса женских инициатив в сфере эко-
логии и устойчивого развития из стран 
БРИКС «Зелёное будущее» открывает 
новые возможности для реализации 
экологических проектов женщинам из 
10 стран альянса. Формирование «зе-
лёных» экономик и обеспечение их 
кадрами, необходимыми для энерго-
перехода, – один из приоритетов стран 
БРИКС. Сегодня участники альянса – 
мировые лидеры по количеству работ-
ников, задействованных во всех сек-
торах энергетики. И учитывая, что в 
основе стратегии развития Росатома 
лежит ESG-повестка, мы с готовностью 
поддержали конкурс», – прокомменти-
ровала Т.А. Терентьева.

В рамках презентации конкурса 
А.В. Рябых отметила, что страны БРИКС, 
экология и женщины – три мощных дви-
гателя, которые сегодня направляют 
общество к гармоничному развитию, 
сочетающему технологический про-
гресс с заботой об окружающей среде. 
«Несмотря на то, что каждая из этих сил 
преследует свою основную цель, их объ-
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единяет общее стремление к улучше-
нию качества жизни окружающих. Жен-
щины особенно ярко проявляют себя в 
качестве лидеров в области экологии, 
предлагая инновационные идеи и со-
временные подходы к сохранению при-
роды. Их вклад в устойчивое развитие 
стран БРИКС и всего мира неоценим, 
будь то внедрение образовательных 
подходов и реализация наставнических 
проектов, или распространение эколо-
гической культуры, охрана экосистем, 
реализация экологичных проектов в 
крупных промышленных компаниях и 
создание новейших технологий в обла-
сти охраны окружающей среды. Все эти 
базисы легли в основу создания конкур-
са», – сказала член Совета Евразийского 
женского форума.

К участию в первом международном 
конкурсе женских экологических про-
ектов Совета Евразийского женского 
форума «Зелёное будущее» приглаша-
ются лидеры экологических проектов и 
инициатив из 10 стран: Бразилии, Рос-
сии, Индии, Китая, ЮАР, Ирана, Егип-
та, Эфиопии, Объединённых Арабских 
Эмиратов и Саудовской Аравии. Заяв-
ки на конкурс принимаются по номи-
нациям «Зелёные кадры», «Экологиче-
ская культура», «Охрана экосистем», 
«Зелёные корпорации» и «Зелёные 
технологии».

ЦЕНТРАЛЬНЫМ СОБЫТИЕМ ФОРУ-
МА СТАЛО ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
«ЖЕНЩИНЫ ЗА УКРЕПЛЕНИЕ ДО-
ВЕРИЯ И ГЛОБАЛЬНОЕ СОТРУДНИ-
ЧЕСТВО», НА КОТОРОМ ВЫСТУПИЛ 
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРА-
ЦИИ В.В. ПУТИН

Каждый раз в работе Евразийского 
женского форума принимает участие 
Президент России В.В. Путин, его вы-
ступление становится центральным 
событием мероприятия. Участие главы 
государства подчёркивает значимость 
форума и его основной темы – «Жен-
щины за укрепление доверия и глобаль-
ное сотрудничество». Президент России 
внимательно относится к вопросам, ко-
торые поднимает женское сообщество.

Обращаясь к собравшимся в истори-
ческом зале Таврического дворца, он 
назвал Евразийский женский форум 
одной из наиболее авторитетных меж-
дународных площадок, демонстри-
рующих потенциал и возможности 
современных женщин, их поистине ко-
лоссальную созидательную роль прак-

му стать глобальной площадкой выра-
ботки предложений для решения самых 
насущных проблем.

Авторитет форума неуклонно растёт. 
Ваш голос слышат и с ним считают-
ся правительства разных стран. Ваши 
рекомендации принимают во вни-
мание крупнейшие международные 
организации.

Повторю: такое участие, активная ра-
бота крайне важны для процессов по-
строения многополярного, справедли-
вого и подлинно свободного мира. Все 
мы разделяем эти идеи и делаем всё воз-
можное для формирования нового, про-
грессивного мирового пространства.

На нынешнем форуме вас объединила 
тема доверия и глобального сотрудни-
чества. Как всегда, женский взгляд вы-
делил самое главное. Только на прочной 
основе доверия, открытости, взаимопо-
нимания и контактов в самых разных 
областях человечество может решать 
трудные социальные проблемы, обеспе-
чивать экономическое благополучие и 
технологическое развитие, преодоле-
вать бедность, неравенство и болезни. 
И самое главное – вырабатывать прин-
ципы равной неделимой безопасности, 
в которой нуждаются все страны. Рос-
сия много лет призывает объединить-
ся для обсуждения и принятия таких 

тически во всех сферах нашей жизни.
Далее В.В. Путин сказал:
«Подчеркну особо, что на ваших фо-

румах отражаются важнейшие запросы 
сегодняшнего времени, продвигаются 
идеи объединения во имя устойчивого 
развития и всеобщей безопасности. Се-
годня это как никогда актуально и вос-
требовано миллионами людей на всех 
континентах. Ведь человечество стол-
кнулось с очень сложными проблема-
ми, и решать их можно только сообща, 
с учётом интересов друг друга.

На предыдущих форумах был дан старт 
и многим конкретным инициативам, 
в том числе укреплению взаимодей-
ствия в рамках БРИКС, АТЭС и «женской 
двадцатки». Мы сейчас, кстати говоря, 
только что обсуждали все эти вопросы 
с Президентом Бразилии. Вам большой 
привет из Бразилии.

Убеждён, что именно приверженность 
женщин идеям сотрудничества и мира 
делает ваш форум таким успешным и 
таким популярным. Каждый раз он со-
бирает всё больше и больше участни-
ков. В этом году в Санкт-Петербург при-
ехали женщины-лидеры из 126 стран. 
Также к обсуждению различных, в том 
числе острых, чувствительных, тем при-
соединяется многомиллионная аудито-
рия в режиме онлайн.

Конечно же, здесь присутствуют деле-
гации из всех регионов России, пред-
ставляющие наш многонациональный 
народ, его богатейшую культуру и веко-
вые традиции. В российских женщинах 
раскрывается душа России, её красота, 
притягательность, теплота, милосер-
дие, душевная щедрость.

Форум даёт возможность показать, 
рассказать широкой женской обще-
ственности планеты, что Россия – от-
крытая, гостеприимная страна, что у 
нас высоко ценятся диалог, доверие и 
дружба, что мы с уважением относим-
ся к многообразию и самобытности го-
сударств и народов.

Большой интерес к Евразийскому жен-
скому форуму обусловлен и тем, что его 
повестка выходит за рамки привычно-
го обсуждения роли женщины в обще-
стве. Здесь собираются уже состояв-
шиеся женщины, достигшие высот в 
своей профессии. Ваш опыт в творче-
ской, управленческой, интеллектуаль-
ной, гуманитарной, просветительской 
деятельности, безусловно, имеет огром-
ное значение для миллиардов людей на 
всей планете. Всё это позволило фору-

принципов. Убеждён, что вы поддер-
живаете наши инициативы и будете их 
проводниками в своих государствах.

Сегодня в этом зале, где собрались 
женщины-лидеры со всего мира, не 
могу не сказать о том огромном вкладе, 
какой вносят россиянки в достижение 
наших национальных целей развития. 
Зачастую именно они на переднем крае 
реализации проектов, имеющих опре-
деляющее значение для повышения ка-
чества и уровня жизни наших граждан, 
для поддержки семьи, защиты её инте-
ресов и в целом наших традиционных 
ценностей.

Пользуясь случаем, хочу поблагода-
рить всех женщин России за труд на бла-
го общества, за потрясающую энергию 
созидания. Уверен, что руководители 
государств, представленных на форуме, 
разделяют мои чувства и могут сказать 
слова благодарности женщинам своих 
государств, поскольку жизнь убедитель-
но доказывает: только с участием жен-
щин возможно достижение прогресса, 
благополучия и гармонии, без чего не 
может быть настоящего благополучно-
го мира.

Дорогие друзья!
В России сложилось традиционно ува-

жительное отношение к женщинам. 
Наша государственная политика стро-
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ится здесь на основе Национальной 
стратегии действий в интересах жен-
щин. Принимаются необходимые меры, 
создаются условия, чтобы женщины 
могли достигать успехов на профессио-
нальном поприще и в то же время быть 
хранительницами семейного очага, на-
стоящей душой большой, многодетной 
семьи.

Знаем, что сочетать это очень нелег-
ко, но наши женщины умеют это де-
лать и оставаться при таких нагрузках 
красивыми, нежными, обаятельными, 
обладают здесь таким секретом, кото-
рый мужчинам разгадать невозможно.

Что ещё хотел бы добавить? Женщи-
ны в России трудятся практически во 
всех сферах. Стремительно развивается 
женское предпринимательство, только 
за прошлый год число женщин-пред-
принимателей выросло почти на треть. 
Сейчас шесть миллионов женщин ведут 
свой бизнес в России.

И везде, в любой профессии их отли-
чает высокая ответственность, стремле-
ние во всём дойти до самой сути, про-
явить творческий подход, учесть все 
обстоятельства при принятии решений.

Желаю вам, уважаемые участники и 
гости форума, плодотворной работы. 
Убеждён, что четвёртый Евразийский 
женский форум пройдёт успешно, ре-
зультативно, даст старт новым идеям 
и проектам, будет способствовать раз-

стаивать принципы взаимоуважения, 
всеобщей справедливости в междуна-
родной политике. «Именно женщины 
должны быть в авангарде построения 
более справедливого и равноправного, 
многополярного миропорядка. Наш от-
крытый женский диалог призван стать 
важной частью изменений к лучшему, 
способствуя гуманизации международ-
ной политики, решению самых острых 
социальных и гуманитарных проблем».

Касаясь программы форума, В.И. Мат-
виенко отметила, что традиционно в 
центре внимания будут вопросы эколо-
гии, здорового общества и социального 
благополучия, сохранения традицион-
ных семейных ценностей, духовного и 
культурного наследия народов».

В.И. Матвиенко предложила учредить 
звание «Посол Евразийского женского 
форума» и наделить им наиболее ак-
тивных и постоянных участниц Евра-
зийского женского форума.

Она подчеркнула, что дискуссии, ко-
торые проходят на площадках форума, 
всегда обретают конкретное практиче-
ское воплощение. Председатель Совета 
Федерации напомнила, что Евразий-
ский женский форум стал импульсом 
для создания новых женских междуна-
родных объединений – Женского де-
лового альянса БРИКС, координацион-
ного механизма «Женской двадцатки», 
Евразийского объединения женщин-ре-

витию сотрудничества и взаимопони-
мания на планете.

Здоровья вам и всего самого добро-
го! Успехов на благо мира, созидания 
и прогресса!

Благодарю вас за внимание.
Надеюсь, вам удастся поближе позна-

комиться с Петербургом.
Спасибо большое. Всего доброго!»

На пленарном заседании Председа-
тель Совета Федерации В.И. Матвиен-
ко сообщила, что участниками Евра-
зийского женского форума в этом году 
стали представители 126 государств и 
21 ведущей международной организа-
ции. «Нас становится всё больше. Если 
сложить все километры, которые пре-
одолели женщины, чтобы встретиться 
здесь, то можно несколько раз обогнуть 
нашу планету».

В.И. Матвиенко отметила, что сей-
час непростое, рубежное время. «Ухо-
дит в прошлое эпоха доминирования 
так называемого золотого миллиар-
да. И этот этап связан с повышенной 
международной напряжённостью и 
турбулентностью».

По мнению спикера Совета Федера-
ции, женщины, которым в наибольшей 
степени свойственны эмпатия, мило-
сердие, гибкость мышления, должны 
объединиться на платформе доверия и 
глобального сотрудничества, чтобы от-

гиональных лидеров и других. «Между-
народный масштаб получили проекты 
Совета Евразийского женского форума. 
В частности, международные потоки 
образовательной программы «Женщи-
на-лидер». На сегодняшний день обу-
чение на них прошли уже более одной 
тысячи участниц из 78 регионов России 
и 31 страны мира».

Говоря о поддержке женских инициа-
тив в России, В.И. Матвиенко напомни-
ла, что в стране реализуется Националь-
ная стратегия действий в интересах 
женщин, ряд других программ и про-
ектов. «В Российской Федерации доля 
женщин среди предпринимателей в со-
циальной сфере достигает уже 90 про-
центов, в сфере услуг – 58 процентов. 
Индекс женской предпринимательской 
активности по итогам прошлого года 
приблизился к 74 процентам, что ста-
ло наивысшим показателем за послед-
ние 10 лет».

При этом, добавила она, треть женщин 
в России активно вовлечены в цифро-
вую экономику: женщины-руководи-
тели и менеджеры высшего звена со-
ставили более 30 процентов от общего 
числа руководителей цифровых и высо-
котехнологичных компаний в России. 
«Формируются отраслевые женские 
объединения, которые помогают реали-
зовывать социально ориентированную 
корпоративную политику, совместить 
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успешную карьеру и создание семьи, 
способствуют профессиональному ро-
сту работниц разных отраслей».

«Главная наша задача заключается в 
том, чтобы как можно больше женщин 
во всех уголках земного шара были уве-
рены в своём будущем, имели возмож-
ность получать образование, растить 
детей, заботиться о близких, строить 
карьеру и воплощать в жизнь свои меч-
ты», – заключила В.И. Матвиенко.

Участниц форума приветствовал Гу-
бернатор Санкт-Петербурга А.Д. Беглов. 
«Город укрепляет замечательную тради-
цию – раз в три года собирает женщин 
со всех континентов, продолжая диа-
лог и международное сотрудничество».

Первый заместитель Министра труда 
и социальной защиты Российской Фе-
дерации О.Ю. Баталина отметила, что 
поддержка женщин – часть государ-
ственной политики страны. «Участие 
женщин в принятии стратегических ре-
шений – мощный источник роста Рос-
сии. Важно создать условия для того, 
чтобы женщины реализовали свой 
потенциал».

Председатель Совета Республики На-
ционального собрания Республики Бе-
ларусь Н.И. Кочанова констатировала, 
что менее чем за десятилетие идея про-
ведения Евразийского женского фору-
ма переросла в уникальное женское 
движение. По её словам, необходимо 
сообща противостоять деструктивной 
политике, которая разделяет и отда-
ляет государства друг от друга. «Наша 
цель – сделать необратимым гармо-
ничное, справедливое, многополярное 
мироустройство».

Ариас Эрнандес, заместитель Председа-
теля Народной скупщины Республики 
Сербии Снежана Паунович, замести-
тель Председателя Консультативного 
Совета Государства Катар Хамда Бинт 
Хасан Аль-Сулейти.

Видеообращение участникам четвёр-
того Евразийского женского форума 
направила Вице-президент Социали-
стической Республики Вьетнам Во Тхи 
Ань Суан.

В ходе пленарного заседания трансли-
ровалось видеоприветствие российских 
космонавтов с борта Международной 
космической станции.

В своём выступлении на пленарном за-
седании Вице-премьер Республики Тад-
жикистан Дилрабо Мансури подчеркну-
ла, что Евразийский женский форум, 
ставший уже авторитетной площад-
кой, вносит большой вклад в развитие 
международного диалога, внедрение 
новых инициатив, выработку общих 
подходов к решению глобальных про-
блем. Она выразила уверенность, что 
и нынешнее заседание форума будет 
способствовать расширению и укре-
плению многостороннего взаимодей-
ствия и позволит сблизить позиции по 
многим направлениям.

Член Совета штатов Парламента Ре-
спублики Индии Соня Ганди напра-
вила видеообращение. «Евразийский 
женский форум по праву занял осо-
бое место в качестве платформы для 
диалога и дискуссий между женщи-
нами-парламентариями и лидерами 
мнений по актуальным глобальным 
проблемам. Его значимость возраста-
ет по мере того, как мир борется с про-

Председатель Сената Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан Танзила Нарба-
ева выразила уверенность, четвёртый 
Евразийский женский форум внесёт 
свой вклад в достижение устойчиво-
го мира.

Председатель Сената Парламента 
Республики Зимбабве Мейбл Чиномо-
на заявила, что Евразийский женский 
форум предоставляет прекрасную воз-
можность для вовлечения женщин в 
принятие решений для достижения 
мира и развития.

Выступление Вице-президента Лаос-
ской Народно-Демократической Респу-
блики Пани Ятхоту было посвящено ме-
сту женщин в культурном разнообразии 
мира. Она подчеркнула, что культура 
является основополагающим фактором 
развития. По её словам, крайне важно 
вырабатывать стратегию глобального 
партнёрства, а успешные итоги четвёр-
того Евразийского женского форума 
внесут вклад в построение безопасно-
го и устойчивого мира.

Вице-президент Республики Уганда 
Джессика Алупо отметила, что Евра-
зийский женский форум объединил 
женщин-политиков, руководителей, 
экспертов со всей Евразии для обсуж-
дения ключевых вопросов глобальной 
политики. Она подчеркнула важность 
диалога женщин России и стран Афри-
ки, в том числе в вопросах гендерных 
отношений и инновационных техно-
логий, оказывающих влияние на жизнь 
женщин и детей.

На заседании выступили также за-
меститель Председателя Центрально-
американского парламента Ана Лиссет 

блемами глобального потепления и 
изменения климата, растущего нера-
венства как внутри стран, так и между 
ними, распространения оружия мас-
сового поражения, утраты средств к 
существованию в результате разруше-
ния окружающей среды, а также непре-
кращающегося насилия, конфликтов и 
войн», – сказала она, добавив, что эти 
вопросы имеют непосредственное от-
ношение к жизни женщин, и женщины 
должны совместно работать над поис-
ком эффективных решений.

Также с видеообращением обратилась 
Председатель Межпарламентского со-
юза, Председатель Национального со-
брания Объединённой Республики Тан-
зании Тулия Эксон. «Тема этого форума 
во многом перекликается с обязатель-
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ствами Межпарламентского союза по 
развитию инклюзивного и конструк-
тивного межпарламентского диалога. В 
частности, чрезвычайно важно собрать 
вместе женщин-лидеров для обсужде-
ния общих проблем и обмена опытом. 
Женское лидерство – это движущая 
сила прогресса во всех областях, кото-
рые будут обсуждаться здесь, – от укре-
пления мира и развития технологий до 
обеспечения социального благополу-
чия, экологической устойчивости и со-
хранения культуры», – подчеркнула она.

В ходе пленарного заседания также 
выступили Председатель Националь-
ной ассамблеи Республики Замбии 
Нелли Мутти, заместитель Председа-
теля Национальной ассамблеи народ-
ной власти и Государственного Сове-
та Республики Куба Ана Мария Мари 
Мачадо, проректор по международ-
ным отношениям и развитию Уни-
верситета Альфайсал принцесса Маха 
бинт Мишари Аль-Сауд, руководитель 
центра «Геополитическая обсервато-
рия по ключевым проблемам России» 
(G.O.R.K.I.) при Санкт-Петербургском 
государственном университете Карин 
Кнайсль, Председательствующая Вече 
народов Республики Сербской (Босния 
и Герцеговина) Сребренка Голич, вто-
рой заместитель Председателя Феде-
рального национального совета Объе-
динённых Арабских Эмиратов Марьям 
Маджид Бен Тенейя, член Верховного 
совета по делам женщин Королевства 
Бахрейн Фатима Мохамед Альбалуши, 
заместитель Председателя Жогорку Ке-
неша Киргизской Республики Джами-
ля Исаева, заместитель Председателя 

улучшением экологической ситуации в 
своих странах и в мире в целом.

«Сегодняшним заседанием мы даём 
старт экологической платформе чет-
вёртого Евразийского женского форума 
«Женщины за чистую планету и продо-
вольственную безопасность», включаю-
щую в себя 11 тематических сессий»,  – 
сообщил А.В. Яцкин.

Он отметил, что обеспокоенность со-
стоянием планеты, благополучием её 
экосистем и стабильностью климата 
объединяет сегодня жителей всех стран 
мира, но женщины согласно опросам 
общественного мнения воспринимают 
проблемы экологии более остро. Поряд-
ка 70 процентов участников волонтёр-
ских и благотворительных проектов в 
России составляют женщины, и эколо-
гия заняла прочное место среди направ-
лений их деятельности.

«Мы видим ряд вдохновляющих при-
меров участия женщин в решении 
проблем экологии. Их историям даже 
была посвящена специальная выставка 
«Женское лицо экологии», которая со-
стоялась в прошлом году в российском 
парламенте при поддержке Совета Ев-
разийского женского форума», – напом-
нил А.В. Яцкин.

Первый вице-спикер Совета Федера-
ции подчеркнул, что Россия всегда се-
рьёзно подходила и будет подходить 
к сохранению своих природных бо-
гатств. Со следующего года начнётся 
реализация нового национального про-
екта «Экологическое благополучие», 
в котором будут расширены лучшие 
практики и направления предыдуще-

Палаты представителей Федерального 
парламента Непала Индира Рана Ма-
гар, глава (Башкан) Автономного тер-
риториального образования Гагаузия 
Республики Молдова Евгения Гуцул, 
а также члены Международного сове-
та по поддержке и развитию женщин в 
промышленности и технологиях, соз-
данного по итогам третьего Евразий-
ского женского форума, – соучредитель 
Фонда поддержки и развития женских 
инициатив «Объединение женщин 
атомной отрасли» А.В. Рябых и руково-
дитель отдела развития женщин Ядер-
ного общества Республики Индонезии 
Гени Рина Сунарио.

В ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ФОРУМА ПРОШЛИ 
СТРАТЕГИЧЕСКИЕ СЕССИИ ВСЕХ ТЕ-
МАТИЧЕСКИХ ПЛАТФОРМ ФОРУМА

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ «ЖЕН-
ЩИНЫ В ЭКОЛОГИИ: НОВЫЕ ГОРИ-
ЗОНТЫ РОСТА»

В открытии Экологической платфор-
мы четвёртого Евразийского женского 
форума принял участие первый заме-
ститель Председателя Совета Федера-
ции А.В. Яцкин. Вместе с координа-
тором проекта Совета Евразийского 
женского форума «Экологическая плат-
форма», заместителем директора про-
ектного центра Сколковского институ-
та науки и технологий И.В. Гайдой он 
выступил в качестве сомодератора стра-
тегической сессии «Женщины в эколо-
гии: новые горизонты роста».

Сенатор приветствовал участниц стра-
тегической сессии, которые активно 
занимаются вопросами, связанными с 

го нацпроекта «Экология», уточнил он.
«Наша страна придаёт особое зна-

чение развитию международного со-
трудничества женщин в целях реше-
ния ключевых проблем экологии и 
климата. Большие надежды в этом от-
ношении мы связываем с расширени-
ем БРИКС, в котором Россия председа-
тельствует в нынешнем году», – сказал 
сенатор.

В стратегической сессии приняли 
участие сенаторы Российской Федера-
ции Ю.В. Лазуткина, Д.С. Лантратова, 
Т.А. Сахарова, Министр Российской Фе-
дерации по развитию Дальнего Восто-
ка и Арктики А.О. Чекунков, губерна-
тор Мурманской области А.В. Чибис, 
заместитель начальника Экспертного 
управления Президента Российской 
Федерации С.В. Лукаш, председатель 
правительства Запорожской области 
И.А. Гехт, координатор проекта Совета 
Евразийского женского форума «Эко-
логическая платформа», старший вице-
президент Сбербанка Т.В. Завьялова, 
директор департамента устойчивого 
развития Государственной корпора-
ции «Росатом» П.Ю. Лион, заместитель 
Председателя Народного консультатив-
ного конгресса Республики Индонезии 
Лестари Мурдиджат, главный коор-
динатор Республики Индия в «Жен-
ской двадцатке» Дхаритри Патнаик и 
другие.

По итогам мероприятия подготовле-
ны рекомендации, нацеленные на эф-
фективное решение вопросов охраны 
окружающей среды, улучшения эколо-
гической ситуации во всем мире.
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СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ «ЖЕН-
ЩИНЫ: ВМЕСТЕ ЗА ЗДОРОВОЕ ОБ-
ЩЕСТВО. СОТРУДНИЧЕСТВО БЕЗ 
ГРАНИЦ»

Сессия была организована коман-
дой проекта Совета Евразийского жен-
ского форума «Женщины за здоровое 
общество».

Ориентир здравоохранения сегодня  – 
защищать здоровье и благополучие 
граждан с опорой на результаты новей-
ших достижений  медицинской науки 
и скорейшее их внедрение в практиче-
ское здравоохранение. Задача органи-
заторов медицины – выстроить гибкие 
и устойчивые системы, которые были 
бы способны адекватно реагировать на 
сложившиеся вызовы.

Модератором сессии выступила ве-
дущая телеканала «Россия 24», глав-
ный редактор телеканала «Доктор» 
Э.В. Закамская.

В числе спикеров – руководитель Фе-
дерального медико-биологического 
агентства (ФМБА России) В.И. Сквор-
цова; заместитель Министра здра-
воохранения Российской Федерации 
Е.Г. Котова; комиссар по планирова-
нию, финансированию и политике 
Министерства здравоохранения Уган-
ды Сара Байкика; директор Департа-
мента регулирования медицинских 
учреждений  Национального органа 
регулирования здравоохранения Ко-
ролевства Бахрейн Хеса Сабах Аль До-
сери; директор Национального меди-
цинского исследовательского центра 
терапии и профилактической меди-
цины Министерства здравоохранения 

повестке развития медицинского ту-
ризма и какие успешные практики их 
внедрения могут лечь в основу между-
народного сотрудничества; какова роль 
женщин в улучшении мировых политик 
здравоохранения и как женщины, заня-
тые в сфере здравоохранения, влияют 
на формирование здорового общества 
в России и за рубежом.

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ «ЖЕН-
ЩИНЫ ЗА СОХРАНЕНИЕ ТРАДИЦИЙ»

Участники обсудили вопросы, связан-
ные с ролью женщин в формировании 
международной повестки, особенностя-
ми новой экономической реальности и 
вкладом женщин в развитие техноло-
гий и инноваций. Речь также шла о роли 
женщин в сохранении семейных тради-
ций и традиционных ценностей, тради-
ций этносов и малых коренных народов, 
корпоративных традиций, здорового 
общества и социального благополучия.

Е.П. Малышева, координатор проекта 
Совета Евразийского женского форума 
«Женщины за сохранение традиций», 
руководитель Национального центра 
исторической памяти при Президенте 
Российской Федерации: «Несмотря на 
свою многогранность и многоликость, 
традиции позволяют нам говорить на 
одном языке. К какой бы национально-
сти, какому бы народу они ни принад-
лежали, это собирание мудрости наших 
предков. Это то самое хорошее, пози-
тивное, заложенное в нас, что опре-
деляет нашу с вами жизнь, наш фор-
мат поведения, а главное, это то, что 
определяет наше видение будущего. 

Российской Федерации, координатор 
проекта Совета Евразийского женско-
го форума «Здоровье женщин – благо-
получие нации» О.М. Драпкина; коор-
динатор проекта Совета Евразийского 
женского форума «Женщины за здо-
ровое общество» А.С. Столкова; глава 
Региональной делегации Международ-
ного комитета Красного Креста в Рос-
сийской Федерации и Республики Бела-
русь Борис Мишель.

«На пике развития международного 
сотрудничества в глобальном здраво-
охранении Россия стала локомотивом 
в формировании мировой повестки в 
области здорового образа жизни и про-
филактики неинфекционных заболева-
ний. Всё чаще женщины возглавляют 
проекты и инициативы в области обще-
ственного здоровья и здравоохранения 
как на национальном уровне, так и на 
региональном и глобальном, влияя на 
политику, законодательство и распре-
деление ресурсов для улучшения здоро-
вья населения и обеспечения активного 
долголетия», – отметила руководитель 
ФМБА России В.И. Скворцова.

Эксперты обсудили объединение уси-
лий международного сообщества для 
сохранения здоровья наций  и поли-
тические решения, которые должны 
способствовать укреплению такого 
взаимодействия.

Затронули множество тем: как нала-
дить механизмы сотрудничества меж-
ду дружественными странами в сфере 
заимствования инноваций ; какие об-
ласти медицины и медицинские услу-
ги сегодня наиболее перспективны в 

Тот опыт, который передали нам наши 
предки, позволяет нам с уважением от-
носиться друг к другу, говорить о мно-
гообразном мире, формирует тот диа-
лог, который сегодня мы как женщины 
должны вести».

М.В. Медведева, член правления – 
управляющий директор ООО «СИБУР» 
выступила с инициативой закрепления 
в Трудовом кодексе Российской Феде-
рации понятия «трудовая династия»: 
«Корпоративные традиции для круп-
ных холдингов – это правила, ритуа-
лы, связующие и объединяющие эле-
менты. Это глубинная корпоративная 
культура любой крупной организации. 
В нашей организации мы ввели термин 
«трудовая династия», который описан в 
Кодексе корпоративной этики компа-
нии. Однако в Трудовом кодексе такая 
дефиниция чётко не отражена. В связи 
с этим при подготовке к сегодняшней 
сессии нами было сформулировано не-
сколько предложений, которые было 
бы полезно внести в резолютивную 
часть нашего форума. В частности, за-
конодательно закрепить понятие «тру-
довая династия», а также популяризи-
ровать знакомство детей с семейными 
корпоративными традициями, расска-
зывая о том, какой трудовой путь для 
них возможен. Это залог экономиче-
ского, социального и трудового разви-
тия предприятий».

Н.А. Николаева, председатель Чуваш-
ской республиканской общественной 
организации «Союз женщин Чувашии», 
рассказала о проведении конкурсов и 
дней национального языка, праздни-
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ков рукоделия. «Вышивка для нас – не 
просто искусство, это историческое на-
следие через руны, знаки и символы. В 
Чувашии и по сей день жива традиция 
проведения свадеб по чувашским обы-
чаям. Кроме того, активно развивает-
ся интересный проект передачи зна-
ний и умений детям от родителей через 
мастер-классы».

Н.Г. Вейсалова, вице-президент Ассо-
циации по вопросам образования, род-
ных языков коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока обратила внимание участни-
ков стратегической сессии на то, что 
народы Севера, Сибири и Дальнего Вос-
тока представлены 40 этносами, кото-
рые проживают более чем на половине 
территории России. «Приоритетом каж-
дого народа должна стать ориентация 
на традиционные нравственные каче-
ства. Если бы народы Крайнего Севера 
не соблюдали заповеди и кодекс пред-
ков, они бы просто не выжили».

Нгием Туй Лан, Председатель Вьет-
намского нефтяного союза, рассказала 
о традиционном вьетнамском наряде – 
аозай, который опирается на историю 
страны и является символом народа. 
«Он помогает нам продвигать нашу 
вьетнамскую идентичность. Он напол-
нен философским смыслом. Он вносит 
вклад в представление культуры, отра-
жая дух солидарности вьетнамского на-
рода. Костюм представляет гуманность, 
красоту вьетнамской женщины, плюс – 
это определенный церемониал».

Подытоживая сессию, Е.П. Малыше-
ва отметила: «Сохранение культурно-

за счёт средств федерального бюджета 
в рамках квоты, установленной Пра-
вительством Российской Федерации, 
так и по договорам об образовании. 
«Сейчас в российских вузах обучаются 
свыше 30 тысяч граждан африканских 
государств».

Л.Н. Скаковская добавила, что продол-
жается системная работа по актуализа-
ции действующих и разработке новых 
двусторонних соглашений по вопро-
сам признания образования со стра-
нами Африки. «На сегодняшний день 
действует более 30 таких соглашений».

В развитии межвузовского сотруд-
ничества она указала на особую роль 
Российско-Африканского сетевого уни-
верситета, инициированного Мини-
стерством науки и высшего образова-
ния Российской Федерации в 2021 году.

Сенатор отметила, что в период прове-
дения Евразийского женского форума 
в Санкт-Петербургском государствен-
ном электротехническом университе-
те проходит Летний многопрофильный 
университет «Россия – Африка». «В рам-
ках мероприятия школьники из стран 
Африки участвуют в подготовительных 
курсах по математике, информатике и 
физике на английском и французском 
языках».

Как руководитель группы по сотруд-
ничеству Совета Федерации с Сенатом 
Республики Зимбабве Л.Н. Скаковская 
рассказала, что в конце 2023 года от-
крылся совместный проектный офис 
Центра исследований минерального 
сырья при Университете Зимбабве. 
«Центр позволит проводить фундамен-

го кода, своей истории, генетического 
и культурно-исторического предна-
значения – то, без чего не может быть 
завтрашнего дня. Иначе будущее будет 
безликим и непонятным. Обществен-
ный запрос в отношении сохранения 
традиционных духовно-нравственных 
ценностей, обращение к культуре и её 
интеграция в общество – свидетельство 
того, что традиции приобретают новое 
звучание».

ДИАЛОГ ЖЕНЩИН АФРИКИ 
И РОССИИ

Диалог женщин Африки и России 
посвящён новым тенденциям между-
народного сотрудничества. Участни-
ки диалога обсудили реализацию со-
вместных проектов на африканском 
континенте, роль новых технологий и 
современных образовательных прак-
тик в укреплении экономик России и 
Африки, а также участие российских 
и африканских женщин в реализации 
стратегических задач развития России 
и африканских государств.

Во встрече приняла участие замести-
тель председателя Комитета Совета Фе-
дерации по науке, образованию и куль-
туре Л.Н. Скаковская.

Сенатор рассказала о сотрудничестве 
Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре с африкан-
скими государствами в сфере образо-
вания. По её словам, практически все 
страны африканского континента ис-
пользуют возможность обучения граж-
дан в российских образовательных ор-
ганизациях высшего образования как 

тальные и научные исследования для 
развития минерально-сырьевого сек-
тора Зимбабве, будет способствовать 
повышению добавленной стоимости 
её экономики. А самое главное – сфор-
мирует научный и кадровый потенци-
ал страны и будет востребован госу-
дарствами африканского региона как 
образовательный и исследовательский 
кластер».

Модератором сессии выступила ди-
ректор Института Африки Российской 
академии наук, член-корреспондент 
РАН И.О. Абрамова. В диалоге, в частно-
сти, участвовали директор Департамен-
та информации и печати МИД России 
М.В. Захарова, председатель Комитета 
Государственной Думы по защите се-
мьи, вопросам отцовства, материнства 
и детства Н.А. Останина, Вице-прези-
дент Республики Уганда Джессика Алу-
по, супруга Президента Центрально-
африканской Республики, глава фонда 
Ф.А. Туадеры Брижит Туадера, предста-
вители Тоголезской Республики, Респу-
блики Зимбабве, Арабской Республики 
Египет.

ГУМАНИТАРНАЯ МИССИЯ ЖЕН-
ЩИН: МИРОВОЙ ОПЫТ И ПЕРСПЕК-
ТИВЫ СОТРУДНИЧЕСТВА

В тематической сессии «Гуманитар-
ная миссия женщин: мировой опыт и 
перспективы сотрудничества», кото-
рую провела первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству 
Л.Н. Глебова приняли участие делегаты 
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из России, Южно-Африканской Респу-
блики, Буркина-Фасо, Кипра, а также 
представители международных гума-
нитарных организаций.

На встрече выступил председатель Ко-
митета Совета Федерации по междуна-
родным делам Г.Б. Карасин.

«В настоящее время происходит глу-
бинная трансформация международ-
ных отношений, связанная с форми-
рованием полицентричной системы 
мироустройства, современный мир ме-
няется быстрыми темпами. В этих усло-
виях углубление международного гума-
нитарного сотрудничества становится 
важным фактором позитивизма»,  – ска-
зал Г.Б. Карасин. Он отметил, что Рос-
сия всегда выступала за его развитие на 
справедливой, взаимной и недискрими-
национной основе.

«Международное сотрудничество 
идёт в неразрывной связи с обществен-
ной дипломатией, а её роль становит-
ся всё более значимой. Мы видим, 
насколько важно задействовать гло-
бальный потенциал женского движе-
ния, в том числе содействовать созда-
нию новых возможностей для участия 
женщин в разрешении конфликтных 
ситуаций и деятельности по поддер-

проводится уже в четвёртый раз, проя-
вил себя в качестве такой уникальной 
платформы», – заключил сенатор.

Л.Н. Глебова в ходе мероприятия от-
метила, нет ни одного направления в 
жизни ни одного государства, которое 
обходилось бы без женского участия. 
«При этом сегодня появление женщи-
ны в политических, государственных, 
общественных институтах происходит 
не в связи с тем, что там есть так назы-
ваемые квоты на участие женщин для 
соблюдения некоторой репрезента-
тивности государственной политики. 
Женщина включена и своей профес-
сиональной подготовкой, и своей сте-
пенью интеллектуального развития. В 
этом она составляет абсолютно конку-
рентную позицию мужчинам», – под-
черкнула сенатор.

Л.Н. Глебова добавила, что многие 
женщины проявляют большую актив-
ность в общественной жизни, там, где 
нужны социальное служение, соуча-
стие, вовлечённость.

«В России меры поддержки обществен-
ных институтов уже довольно давно 
относятся к числу главных задач госу-
дарственной власти. У нас сформиро-
валась большая практика грантовой 
поддержки некоммерческого сектора, 
причём в разных направлениях деятель-
ности. Не только социально ориентиро-
ванные некоммерческие организации 
сегодня получают поддержку, но и те, 
кто ведёт образовательную деятель-
ность, деятельность в сфере культурной 
политики, деятельность, связанную с 
молодёжной политикой. И меры этой 
поддержки у нас определены на госу-
дарственном уровне и в законодатель-
ном, и в нормативно-правовом регули-
ровании», – рассказала парламентарий.

В ходе работы тематической сессии 
выступили председатель Законодатель-
ного собрания Владимирской области 
О.Н. Хохлова, руководитель Российско-
го центра науки и культуры на Кипре 
А.Ф. Радченко, заместитель председате-
ля комиссии по экономике и трудовым 
отношениям, член координационного 
совета по международному сотрудни-
честву Общественной палаты Россий-
ской Федерации О.М. Голышенкова, 
руководитель управления по развитию 
просветительской деятельности Рос-
сийского общества «Знание» Л.В. Даль, 
президент Фонда поддержки школьной 
профессиональной ориентации «Зелё-
ная кисточка» В.В. Кузубов, проректор 

жанию мира», – заявил Г.Б. Карасин.
По его словам, женщинам принадле-

жит особая роль в выстраивании меж-
дународного сотрудничества. «Их мис-
сия имеет важное значение – женщины 
вносят весомый вклад в гуманизацию 
международных отношений, укрепле-
ние атмосферы доверия и понимания 
между народами».

Как отметил парламентарий, в насто-
ящее время нет такой сферы, в которую 
не были бы вовлечены женщины-госу-
дарственные деятели, представители 
общественной и научной среды. «Это 
касается и вопросов безопасности, и 
борьбы с терроризмом, климата и пра-
вочеловеческой тематики, экономиче-
ских связей и культурной дипломатии. 
В этом контексте востребованы различ-
ные способы повышения роли женщин 
в принятии решений, продуктивного 
участия в работе международных ор-
ганизаций, в том числе гуманитарной 
направленности», – сказал Г.Б. Карасин.

По его мнению, необходимо активнее 
задействовать потенциал женщин в на-
лаживании конструктивного и довери-
тельного сотрудничества, в том числе 
в контактах по общественной линии. 
«Евразийский женский форум, который 

Университета «Синергия», генеральный 
директор TechWeek Е.В. Алончикова, 
Министр по гуманитарным вопросам 
и национальной солидарности Бурки-
на-Фасо Нанди Соме-Диалло, началь-
ник отдела по вопросам гуманитарной 
политики Международного Комитета 
Красного Креста Рут Мари Хезерингтон.

ВТОРОЙ ДЕНЬ ФОРУМА

Второй день форума был посвящён 
заседаниям международных объеди-
нений и организаций, а также сессиям 
деловой программы. 

Традиционно состоялось открытое за-
седание «Женской двадцатки» на тему 
«Выход на глобальный уровень: жен-
ские организации и многосторонние 
институты». В открытом заседании 
«W20» приняли участие представители 
10 стран, в том числе Аргентины, Япо-
нии, ЮАР, Бразилии, Австралии, Мек-
сики, Турции, Индонезии, Индии.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко выступила на откры-
том заседании «Женской двадцатки» 
(W20). По словам спикера Совета Фе-
дерации, такие встречи стали традици-
ей Евразийского женского форума. Она 
напомнила, что в 2024 году в «Группе 
двадцати» председательствует Брази-
лия, и поблагодарила парламент Бра-
зилии за организацию первой встречи 
женщин-парламентариев государств 
«Двадцатки» в городе Масейо. «Ито-
говые рекомендации встречи посвя-
щены расширению участия женщин в 
принятии политических решений и со-
действию экономическому и производ-
ственному равенству между мужчина-
ми и женщинами».

В.И. Матвиенко отметила, что сотруд-
ничество Евразийского женского фору-
ма и «Женской двадцатки» насчитывает 
уже девять лет, и их повестки созвуч-
ны. Кроме того, работает координа-
ционный механизм между «Женской 
двадцаткой» и Евразийским женским 
форумом. «С появлением «Женской 
двадцатки» и Евразийского женского 
форума влияние женщин на междуна-
родную политику значительно укрепи-
лось. Мы всё больше обсуждаем не то, 
что мир должен сделать для женщин, 
а то, что женщины могут сделать для 
мира», – подчеркнула Председатель Со-
вета Федерации.

Председатель Совета Федерации ак-
центировала внимание на стремлении 
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«Женской двадцатки» решать акту-
альные вопросы на основе взаимо-
уважительного и конструктивного 
диалога, без политизации и предвзя-
тости, что полностью соответствует 
и принципам Евразийского женско-
го форума. «Вопросы расширения 
прав и возможностей женщин вклю-
чены практически во все направле-
ния работы «Большой двадцатки» 
и находят отражение в её итоговых 
документах».

В.И. Матвиенко поддержала иници-
ативу бразильского председательства 
сделать ключевыми приоритетами де-
ятельности «Женской двадцатки» во-
просы предпринимательства, вовле-
чения женщин в сферу естественных 
наук и технологий, развития экономи-
ки ухода, борьбы с насилием в отноше-
нии женщин, а также решение эколо-
гических проблем. «Преодоление этих 
и других вызовов непосредственно свя-
зано с формированием справедливого 
миропорядка, в котором недопусти-
мым является доминирование отдель-
ных государств и их объединений, не 
может быть места односторонним ме-
рам давления, приводящим к разрыву 
глобальных торговых цепочек, нару-
шению экономического и социального 
баланса в мире».

По словам спикера Совета Федерации, 
для большинства стран «Женской двад-

Участники дискуссии обсудили при-
оритеты «Женской двадцатки» в 2024–
2025 годах и то, как они соотносятся 
с задачами крупных международных 
объединений, таких как ООН, Конфе-
дерация женских организаций АСЕАН и 
Евразийский женский форум. Состоял-
ся обмен мнениями по вопросам актив-
ного продвижения инициатив женщин, 
участвующих в интеграционных объ-
единениях, и консолидации их усилий 
для повышения роли международного 
взаимодействия женщин на глобаль-
ном уровне.

В заседании участвовали председатель 
Совета Евразийского женского форума, 
сенатор Российской Федерации Г.Н. Ка-
релова, координатор проекта Совета 
Евразийского женского форума «Кли-
матические инициативы и углеродное 
регулирование» Е.А. Мякотникова, пре-
зидент Фонда Gran Chaco Фабиан Мен-
на (Аргентинская Республика), шер-
па Южно-Африканской Республики в 
«Женской двадцатке» Нарния Болер-
Мюллер, делегат Японии в «Женской 
двадцатке» Сатоко Коно, заместитель 
начальника Экспертного управления 
Администрации Президента Россий-
ской Федерации С.В. Лукаш, сопред-
седатель «Женской двадцатки» в Бра-
зилии Джанайна Ноласко Гама, шерпа 
Индии в «Женской двадцатке» Сандхья 
Вирсин Пуреча, глава «Женской двад-

цатки», в числе которых и Россия, свой-
ственно стремление к гармоничному 
развитию общества, когда и мужской, 
и женский вклад дополняют друг друга. 
«Речь должна идти не только о деклара-
циях, но и о создании реальных возмож-
ностей для самореализации женщин, 
раскрытия их творческого и интел-
лектуального потенциала, продвиже-
ния женского лидерства», – считает 
В.И. Матвиенко.

Она подчеркнула, что в России для 
женщин важным фактором является 
приверженность традиционным се-
мейным ценностям, включая рожде-
ние и воспитание детей. «При этом 
многие из них ориентированы на ра-
боту и карьерный рост. Сегодня про-
фессиональная карьера для женщин – 
такая же важная часть жизни, как и 
семья, и государства призваны созда-
вать правовые и практические условия 
для такой самореализации. Это долж-
но стать нормой для каждого государ-
ства в XXI веке».

Дискуссию в рамках открытого засе-
дания «Женской двадцатки» провела 
проректор Национального исследова-
тельского университета «Высшая школа 
экономики» В.В. Панова. Она отметила 
актуальность темы заседания. «Одна из 
главных задач – продвигать интересы 
женщин на всех уровнях международ-
ной политики».

цатки» от Австралии Чу Си Андерсон, 
глава «Женской двадцатки» от Мекси-
канских Соединённых Штатов Джина 
Диез Баррозу, президент-основатель 
«Женской двадцатки», член Президент-
ского совета ассоциации женщин-пред-
принимателей Турции «Кагидер» Гюль-
ден Тюрктан, а также вице-президент 
Национального совета женщин Индо-
незии Хадриани Ули Силалахи.
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ПАРИТЕТНАЯ ДИСКУССИЯ «ВЗГЛЯД 
НА МЕНЯЮЩИЙСЯ МИР»

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко приняла участие в 
паритетной дискуссии «Взгляд на ме-
няющийся мир» в рамках четвёрто-
го Евразийского женского форума. 
Модератором мероприятия выступи-
ла главный редактор телеканала  RT 
и медиагруппы «Россия сегодня» 
М.С. Симоньян.

Спикер Совета Федерации акценти-
ровала внимание на том, что мировое 
большинство разделяет цели России и 
общечеловеческие традиционные цен-
ности. «Нельзя сосредотачиваться толь-
ко на теме агрессивного продавливания 
странами Запада гендерной повестки, 

своим умом. У нашего государства глу-
бокие исторические корни. Вместе с 
тем в Конституции страны закреплено, 
что семья – это брак между мужчиной 
и женщиной».

Официальный представитель Мини-
стерства иностранных дел Российской 
Федерации М.В. Захарова отметила, что 
Россия не берёт на себя роль лидера. 
«Мы говорим о своих опыте, истории и 
достижениях, которыми готовы делить-
ся со всем миром».

В дискуссии также приняли участие 
сенаторы Российской Федерации, ру-
ководитель Федерального медико-био-
логического агентства В.И. Скворцо-
ва, ректор Дипломатической академии 
МИД России А.В. Яковенко, директор 
Института БРИКС Бинод Сингх, пред-
ставители зарубежных делегаций.

ОТКРЫТОЕ ЗАСЕДАНИЕ МЕЖДУНА-
РОДНОГО КЛУБА ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
И УЧАСТНИКОВ КОНКУРСА ЖЕН-
СКИХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКИХ 
ПРОЕКТОВ В АТЭС

На четвёртом Евразийском женском 
форуме состоялось открытое заседание 
Международного клуба победителей и 
участников конкурса женских предпри-
нимательских проектов в АТЭС APEC 
BEST AWARD. Тема заседания – «Сотруд-
ничество женщин-предпринимателей 
как точка роста экономики. Многосто-
ронний диалог».

Дискуссию в рамках заседания провели 
координатор проекта Совета Евразий-
ского женского форума «Международ-
ный конкурс женских предприниматель-
ских проектов АТЭС» И.Б. Салтыкова и 
член «Деловой двадцатки» (B20), пред-
ставитель КНР Сэм Хэн.

Участников заседания приветствова-
ла председатель Совета Евразийского 
женского форума, сенатор Российской 
Федерации Г.Н. Карелова. Она объяви-
ла о запуске отборочного этапа девя-
того Международного конкурса жен-
ских предпринимательских проектов, 
который впервые пройдёт в этом году 
в Москве.

Г.Н. Карелова отметила большую роль 
конкурса, являющегося российской 
инициативой, в привлечении внима-
ния к развитию женского предприни-
мательства в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, поддержке и распространении 
лучших женских бизнес-практик.

«Клуб победителей конкурса, создан-
ный на третьем Евразийском женском 

но стоит говорить о широкой угрозе 
нападок на традиционные элементы 
культурно-социального суверенитета 
в мире».

Председатель Совета Федерации счи-
тает, что семья и традиционные цен-
ности являются защитой, цивилиза-
ционным предохранителем против 
либеральной машины Запада, которая 
стремится выстроить систему контроля 
над глобальным миром в своих интере-
сах. «Причём хотят управлять не чело-
вечеством, а обезличенной биомассой. 
Именно для этого уничтожается всё то, 
на чём зиждется тысячелетняя история 
цивилизаций», – подчеркнула В.И. Мат-
виенко. Она отметила необходимость 
законодательно противостоять техно-
логиям, которые работают на разруше-
ние традиционной семьи. Вместе с тем 
глава Совета Федерации подчеркнула, 
что государство всегда оставляет жен-
щинам и мужчинам право на выбор – 
создавать или нет семью и иметь детей.

«Россия может стать гаванью для тех, 
кто разделяет традиционные ценности. 
Но это не означает массовое переселе-
ние народов в нашу страну. Необходи-
мо активнее продвигать нарративы тра-
диционных ценностей», – подчеркнула 
спикер Совета Федерации.

Председатель Совета Республики На-
ционального собрания Республики Бе-
ларусь Н.И. Кочанова сообщила, что 
белорусы знают историю страны и чтят 
традиции. «Белоруссия не защищает-
ся от либеральной повестки, но живёт 

форуме, за прошедшие три года стал 
источником новых деловых инициа-
тив, он играет большую роль в разви-
тии сотрудничества женщин, представ-
ляющих экономики АТЭС, что сегодня, 
учитывая непростую международную 
обстановку, является особо ценным», – 
сказала Г.Н. Карелова.

Парламентарий выразила убеждение, 
что взаимодействие женщин-предпри-
нимателей из экономик АТЭС в рамках 
клуба будет служить укреплению дове-
рия и экономического развития.

«Есть необходимость объединять 
усилия для поддержки женщин-пред-
принимателей и расширения их воз-
можностей, совместного решения 
глобальных вызовов. Наконец есть 
сложившиеся человеческие и деловые 
связи женщин–участников клуба. Я 
уверена, что такое объединение, как 
Международный клуб победителей и 
участников конкурса женских пред-
принимательских проектов в АТЭС, 
будет играть самую позитивную роль 
в отношениях стран, принадлежащих 
к Азиатско-Тихоокеанскому экономи-
ческому сотрудничеству АТЭС», – за-
ключила глава Совета Евразийского 
женского форума.

В заседании приняли участие заме-
ститель Председателя Ассоциации жен-
щин-предпринимателей Республики 
Индонезии Рина Зоет, член Междуна-
родного клуба победителей APEC BEST 
AWARD от Республики Корея Ким Ми-
ран, председатель совета директоров 
Российской ассоциации франчайзинга 
А.А. Осипова, руководитель Ассоциа-
ции деловых женщин Брунея Аймино-
риза Рамли, постоянный поверенный 
Российской Федерации Д.А. Демидова, 
Председатель Фонда «Женщины-лидеры 
Африки» Слаузи Зодва Могами, Пред-
седатель Комитета по вопросам мало-
го и среднего предпринимательства 
Объединённых иностранных торговых 
палат в Королевстве Таиланд Нимнуан 
Пиевтхонгам, начальник Управления 
международного сотрудничества, свя-
зей с общественностью и научно-коор-
динационной работы Дипломатической 
академии МИД России Н.Н. Стригуно-
ва, Генеральный секретарь Пекинской 
ассоциации международных обменов 
Го Цзени. Видеоприветствие направила 
исполнительный директор Секретариа-
та Азиатско-Тихоокеанского экономиче-
ского сотрудничества Ребекка Фатима 
Ста Мария.



ЧЕТВЁРТЫЙ ЕВРАЗИЙСКИЙ ЖЕНСКИЙ ФОРУМ

ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW № 4 (\SX[_]` 2024 aY\[)

76 77

ДИАЛОГ ЖЕНЩИН РОССИЯ – АРАБ-
СКИЙ МИР

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природополь-
зованию, член Совета Евразийского 
женского форума Т.А. Сахарова высту-
пила на тематической сессии «Диалог 
женщин Россия – Арабский мир».

«Обеспечение подлинного гендерно-
го равенства и улучшение положения 
женщин являются одними из ключевых 
задач, стоящих перед мировым сообще-
ством. Дискуссии, проходящие в эти дни 
на полях Евразийского женского фору-
ма, подтверждают, что у женщин раз-
ных стран множество точек соприкос-
новения, общих интересов в основных 
сферах развития», – заявила сенатор.

Т.А. Сахарова подчеркнула, что от-
крытый диалог даёт возможность укре-
пить сотрудничество для перспектив-
ных проектов и расширить горизонты 
взаимодействия.

«Общие усилия женщин с присущи-
ми им толерантностью, дружелюбием, 
гуманизмом крайне важны в актуаль-
ных реалиях для развития прочных со-
циально-экономических связей. Они 
касаются здравоохранения, образова-
ния, культуры, промышленности и вы-
соких технологий. Кооперация по этим 
трекам будет иметь положительный 
эффект в разрезе повышения благо-
получия общества и расширения вза-
имодействия с женщинами арабских 
стран»,  – сказала Т.А. Сахарова.

Парламентарий отметила, что в России 
накоплен значительный опыт продви-

тив, направленных на усиление роли 
женщин в современной науке. Это под-
тверждает, что наша площадка и тема 
востребованы», – подчеркнула сенатор.

Она добавила, что работа по женской 
повестке в науке ведётся не от форума к 
форуму, а на постоянной основе. «На си-
стемной основе прорабатываем целый 
ряд актуальных вопросов – создание 
благоприятных условий для обеспече-
ния возможности непрерывной карье-
ры женщин-учёных, имеющих детей; 
поддержка женщин-профессионалов 
науки и высоких технологий в значи-
мых отраслях промышленности; роль 
женщин в развитии науки и образова-
ния в регионах; популяризация дости-
жений женщин-ученых и повышение 
привлекательности научной карьеры».

Отдельно парламентарий указала на 
важность продвижения научной дипло-
матии. «Женщины-учёные принимают 
активное участие в развитии междуна-
родного научного сотрудничества. Осо-
бая роль в этом направлении принадле-
жит женщинам не только как лидерам 
науки, но и как хранительницам ценно-
стей семьи, красоты, мира и диалога».

Л.С. Гумерова обратила внимание на 
девиз сессии – «Мир нуждается в нау-
ке, а науке нужны женщины». «Вместе 
мы сможем выработать предложения 
и инициативы по развитию и укрепле-
нию международного академического 
и образовательного сотрудничества, 
дальнейшему сближению женщин Ев-
разии», – заключила парламентарий.

С приветственным видеообращением 
к участникам сессии обратилась глава 

жения женской повестки, где значимую 
роль играет Совет Евразийского женско-
го форума, который действует на посто-
янной основе при Совете Федерации.

ЖЕНЩИНЫ-УЧЁНЫЕ – ЛИДЕРЫ НА-
УЧНО-ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ СФЕРЫ

В рамках четвёртого Евразийского 
женского форума состоялось заседа-
ние тематической сессии «Женщины-
учёные  – лидеры научно-образова-
тельной сферы». Мероприятие провела 
председатель Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
Л.С. Гумерова.

«Тема, касающаяся роли женщин в 
науке, является актуальной для нашей 
страны и государств Евразии, входит в 
современную международную повест-
ку. Вместе мы продвигаем её на систем-
ной основе с 2021 года на площадке 
Евразийского женского форума», – от-
метила сенатор.

Она привела слова известного русско-
го учёного, первой в мире женщины – 
профессора математики С.В. Ковалев-
ской о миссии женщины-учёного. «Я 
чувствую, что предназначена служить 
истине – науке и прокладывать новый 
путь женщинам, потому что это зна-
чит  – служить справедливости».

По мнению Л.С. Гумеровой, такой под-
ход разделяют все участницы сессии, 
которые не только служат науке, но и 
помогают прокладывать свой путь в на-
уке молодым женщинам – учёным и ис-
следователям. «Отрадно отметить, что 
многие участницы являются авторами 
конкретных предложений и инициа-

Академии наук, исследований и техно-
логий Египта Джина Сами Эль-Фики.

В дискуссии приняли участие заме-
ститель председателя Комитета Сове-
та Федерации по науке, образованию и 
культуре Л.Н. Скаковская, ректор Уни-
верситета науки и технологий МИСИС 
А.А. Черникова, начальник управления 
по международным отношениям Иссле-
довательского института ядерных наук 
и технологий Исламской Республики 
Иран Симин Дохт Ширваниарани, пер-
вый заместитель директора НИЦ «Кур-
чатовский институт» по науке Ю.А. Дья-
кова, сотрудник Института африканских 
знаний, менеджер Музея освобождения 
Африки Диана Цици Ситотомбе, декан 
факультета фундаментальной физико-
химической инженерии МГУ имени 
М.В. Ломоносова, академик РАН 
Ю.Г. Горбунова, переводчик, публицист, 
автор книг по истории и культуре России 
Элизабет Хереш (Австрия), женщины-
учёные из Зимбабве, Ирана, Казахста-
на, Китая, Кубы, Молдовы, Румынии, 
Сербии, молодые исследовательницы 
– члены Координационного совета по 
делам молодёжи в научной и образова-
тельной сферах Совета при Президенте 
Российской Федерации по науке и обра-
зованию, руководители российских ву-
зов и научных организаций, эксперты.

По итогам сессии её участники при-
няли коммюнике, в котором сделан 
акцент на развитие международно-
го сотрудничества женщин-учёных, 
важность научного наставничества и 
популяризации науки среди детей и 
молодёжи.
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О СОХРАНЕНИИ БА ЛАНСА МЕЖ-
ДУ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ БЕЗ-
ОПАСНОСТЬЮ И ЭКОЛОГИЧЕСКИМ 
БЛАГОПОЛУЧИЕМ

В рамках четвёртого Евразийского 
женского форума состоялась тематиче-
ская дискуссия «Как сохранить баланс 
между продовольственной безопасно-
стью и экологическим благополучием». 
Модератором мероприятия выступила 
заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользова-
нию Т.А. Сахарова.

«Современный мир стоит перед 
серьёзными вызовами. Они в том числе 
связаны с антропогенным изменением 
климата, параллельно идущей необхо-
димостью сохранения экологического 
благополучия, а также задачами в об-
ласти продовольственной безопасно-
сти. В течение следующего десятилетия 
потребление продуктов питания в мире 
превысит объём их производства. А 
значит предприятия, фермеры и все 
смежные отрасли должны приложить 
максимальное количество усилий для 
того, чтобы обеспечить насыщение рын-
ков»,  – пояснила парламентарий.

В связи с этим, добавила она, миними-
зация рисков для окружающей среды  – 
актуальная задача для всего мирового 
сообщества, так же как и устойчивое 
развитие сельского хозяйства является 
ключевым фактором современных тен-
денций на мировом аграрном рынке.

«Важно найти баланс между ускорен-
ным повышением спроса на продукты 
питания в глобальном масштабе, изме-
нениями в сельскохозяйственной систе-

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й  О П Ы Т 
НАСТАВНИЧЕСТВА

Тематическая сессия «Международ-
ный опыт наставничества: традици-
онные подходы и современные тен-
денции» состоялась во второй день 
четвёртого Евразийского женского фо-
рума. На ней выступила заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции Д.С. Лантратова.

«Неоднократно на площадке звучал 
тезис, что сегодня время женщин. И 
такая сложная, казалось бы, типично 
мужская сфера, как политика, не ис-
ключение. Если посмотреть цифры, то 
у нас число женщин в три раза превы-
шает число мужчин в муниципальной 
власти. И мужчины отмечают, что жен-
щины зачастую более исполнительные, 
упорные, ответственные, целеустрем-
лённые. А такие качества нужны не 
только на муниципальном уровне, но 
и в федеральной власти», – подчеркну-
ла сенатор.

По словам Д.С. Лантратовой, настав-
ничество – это не просто передача зна-
ний. «Это передача веры в себя и свои 
способности, передача ценностей, че-
ловеческое общение и дружба».

Как отметила парламентарий, жен-
щины – это то, что связано с миром и 
будущим. «Вчера о роли женщины в со-
хранении мира как раз много говорили 
на пленарном заседании. Потому что 
женщина – гармонизирующее начало 
в сегодняшних условиях жизни».

Д.С. Лантратова считает, что сейчас за-
прос на женщин в политике большой. 
«Во времена турбулентности людям 
больше всего нужна защита: забота, эм-

ме и границами использования природ-
ных ресурсов. Это необходимо для того, 
чтобы уменьшить давление на эти три 
весомые составляющие, от которых в 
конечном счёте зависит здоровье кон-
кретного человека и будущее человече-
ства в целом», – сказала сенатор.

Т.А. Сахарова подчеркнула важность 
эффективного взаимодействия всех за-
интересованных сторон, укрепления 
сотрудничества между странами, меж-
дународными организациями, которое 
позволит обмениваться опытом, техно-
логиями и ресурсами, что будет способ-
ствовать общему развитию и стабильно-
сти, особо отметив роль женщин в этой 
работе и готовность к конструктивному 
и содержательному диалогу.

В дискуссии приняли участие первый 
заместитель Министра сельского хозяй-
ства Российской Федерации Е.В. Фасто-
ва, директор Департамента Министер-
ства природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации по государ-
ственной политике и регулированию 
в сфере развития особо охраняемых 
природных территорий И.Ю. Макано-
ва, второй заместитель председателя 
Консультативного совета Национально-
го собрания Бахрейна Джихад Абдулла 
Мохамед Альфадель, депутат Жогорку 
Кенеша Кыргызской Республики Гуля 
Кожогулова, секретарь руководящего 
совета Центральноамериканского пар-
ламента от Республики Никарагуа Аида 
Эстер Бланко Талавера, представители 
промышленных компаний, агропро-
мышленного комплекса, предприятий 
розничной торговли, экологического 
сообщества.

патия и сочувствие. Кто как не женщи-
на может ответить на этот запрос, ведь 
политика – это не только решение кон-
кретных проблем или законодательная 
инициатива, это прежде всего общение 
с людьми».

В ходе выступления сенатор расска-
зала об интересных проектах и ини-
циативах, которые получили своё раз-
витие в регионах. Например, девушки 
из Курской области разработали про-
грамму на основе искусственного ин-
теллекта, которая помогает оказы-
вать медпомощь жителям отдалённых 
районов. В Нижегородской области 
предложили создать проект психоло-
гической помощи «Всегда рядом» для 
девушек-подростков, которые стол-
кнулись со сложной жизненной ситу-
ацией. Участницы из Дагестана реа-
лизуют проект «Дагестанские сказки 
в формате Брайля», который призван 
сделать доступным чтение фольклор-
ного культурного наследия народов 
Дагестана для людей с инвалидностью 
по зрению.

Д.С. Лантратова напомнила о про-
екте Министерства науки и высшего 
образования Российской Федерации 
«Женщины: школа наставничества». 
Наставницами проекта выступают 
женщины-лидеры России, добившиеся 
успеха в разных сферах деятельности, 
участницами – студентки, аспирантки 
и молодые исследовательницы.

«В России очень широкая палитра на-
ставничества в самых разных направ-
лениях. И я верю, что оно станет тем 
мостом, который соединит женщин раз-
ных стран, позволяя нам учиться друг у 
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друга, развивать свои навыки на осно-
ве лучших практик, вместе двигаться 
к прогрессу и обеспечению равенства 
возможностей для женщин», – заявила 
парламентарий.

В ходе тематической сессии было от-
мечено, что наставничество активно 
распространяется в образовательной, 
научной, корпоративной и семейной 
среде. Передача не только знаний и 
профессиональных навыков, но и цен-
ностей от опытных специалистов моло-
дому поколению – примета современ-
ного наставничества. Такая система 
обучения и поддержки укрепляет вну-
трикорпоративные связи и формирует 
особую культуру компаний. В разных 
странах наставничество имеет свою 
специфику и отражает культурные и со-
циальные особенности страны, привно-
ся уникальные черты в этот большой и 
сложный процесс.

Участники заседания обсудили, ка-
ковы тенденции развития современ-
ного наставничества, как выбрать и 
правильно подготовить наставника в 
зависимости от сферы деятельности 
организации, как повысить эффектив-
ность «обратного» наставничества, как 
наставничество влияет на развитие ма-
лого и среднего бизнеса в различных 
странах, и другие темы.

В мероприятии приняли участие пер-
вый проректор Университета ИТМО, 
директор по образованию Яндекс 
Д.К. Козлова, председатель Коорди-
национного союза организаций рус-

тики в сфере защиты семьи и детей уде-
ляют системное внимание развитию 
отечественной индустрии детских то-
варов. В условиях беспрецедентных не-
правомерных санкций отечественные 
производители нарастили качество и 
ассортимент товаров для детей по це-
лому ряду направлений. Это соответ-
ствует конкретным поручениям главы 
государства, которые трансформиро-
вались в том числе в соответствующие 
законодательные инициативы. С про-
фильными ведомствами ведётся рабо-
та по совершенствованию поддержки и 
развития индустрии детских товаров».

Отдельное внимание Л.С. Гумерова 
уделила обеспечению маленьких граж-
дан качественными российскими игра-
ми и игрушками, одеждой, детским 
питанием, мебелью, книгами, канцто-
варами, отвечающими самым высоким 
стандартам. «Классик отечественной 
педагогики В.А. Сухомлинский подчёр-
кивал, что дети должны жить в мире 
красоты, игры, сказки, музыки, фанта-
зии, творчества. Считаю, что этот мир 
должен опираться на традиционные 
духовно-нравственные ценности мно-
гонационального народа России, фор-
мировать мировоззрение, напитывать 
сердца и души наших детей теплотой, 
добротой, ценностями красоты, друж-
бы, любви к своей семье и своей стра-
не», – добавила парламентарий.

Л.С. Гумерова указала на важную роль 
женщин-лидеров индустрии детства 
в этой работе, отметив их роль в раз-

ских соотечественников (КСОРС) в 
Республике Индия, член Всемирной 
Федерации русскоговорящих женщин 
Е.А. Барман, руководитель блока ин-
теграции и развития корпоративных 
практик устойчивого развития компа-
нии «Сибур» С.А. Данилова, директор 
билингвальной школы «SmartStart» 
(Бельгия) Т.Г. Масхелин, директор 
образовательного центра «Ботаник» 
(Египет) Д.Г. Мацук, студентка Россий-
ского университета дружбы народов 
Табасомм Мохаммад Казим, Министр 
обороны и по делам ветеранов войны 
Республики Зимбабве Оппа Мучингу-
ри-Кашири, ректор Международного 
института менеджмента объединений 
предпринимателей А.Н. Палагина, за-
меститель Министра науки и высшего 
образования Российской Федерации 
О.В. Петрова, ректор Национального 
исследовательского технологического 
университета «МИСиС» А.А. Черникова.

ТЕМАТИЧЕСКАЯ СЕССИЯ «ИНДУ-
СТРИЯ ДЛЯ ДЕТСТВА: ИНВЕСТИЦИИ 
В БУДУЩЕЕ»

На пространстве Делового центра Ев-
разийского женского форума состоя-
лась тематическая сессия «Индустрия 
для детства: инвестиции в будущее». 
Председатель Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
Л.С. Гумерова, выступая на мероприя-
тии, сказала: «Совет Федерации, Совет 
при Президенте Российской Федерации 
по реализации государственной поли-

витии качественной современной ин-
фраструктуры детства, учебного обору-
дования и средств обучения. «Глубоко 
убеждена, что все вы трудитесь ради 
светлого, надёжного, безопасного на-
стоящего и будущего наших детей и 
всей страны. Как законодатели будем 
продолжать поддержку национальной 
индустрии детства», – подчеркнула гла-
ва Комитета Совета Федерации.

Ведущая секции, президент Ассоциа-
ции индустрии детских товаров (АИДТ) 
А.В. Цицулина отметила, что произ-
водство отечественной продукции для 
детей должно быть отнесено к страте-
гическим задачам в рамках реализа-
ции национальных проектов в сфере 
детства.

В обсуждении приняли участие за-
меститель Министра промышленно-
сти и торговли Российской Федерации 
Е.Г. Приезжева, эксперты, руководите-
ли ведущих российских предприятий 
индустрии детских товаров.

РОЛЬ ЖЕНЩИН В РАЗВИТИИ ТРА-
ДИЦИЙ И КУЛЬТУРЫ КОРЕННЫХ 
НАРОДОВ

На площадке, посвящённой роли жен-
щин в развитии традиций и культуры 
коренных народов, член Комитета Со-
вета Федерации по международным де-
лам А.Н. Отке рассказала о поддержке 
представительниц коренных народов 
в России.

На территории 28 регионов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока России про-
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живают 40 коренных малочисленных 
народов, выделенных в отдельную ка-
тегорию граждан с особым правовым 
статусом.

«В отношении поддержки женщин – 
представительниц коренных народов 
в регионах Севера, Сибири и Дальнего 
Востока нет единых подходов. Комплекс 
вопросов решается на федеральном, ре-
гиональном и муниципальном уровнях. 
Разнообразие социально-экономиче-
ских условий регионов влияет на при-
нятие решений с учётом региональных 
особенностей. В то же время сохраня-
ется тенденция объединения мер под-
держки представительниц коренных 
народов и мер поддержки семьи и дет-
ства. Именно перед женщиной-кочев-
ницей стоит задача установить жили-
ще и вдохнуть в него жизнь. Именно от 
женщин зависит сохранение культуры 
и передача традиций будущим поколе-
ниям», – отметила А.Н. Отке.

По её словам, помимо мер государ-
ственной поддержки женщин – предста-
вительниц коренных народов в России 
сложилась успешная практика гран-
тов. Это и гранты региональных пра-
вительств на поддержку НКО, и гран-
ты в сфере корпоративной социальной 
ответственности.

Сенатор обратила внимание на то, 
что во всех культурах коренных наро-
дов женщине отводится особая роль в 
решении хозяйственных вопросов, в 
силу традиций именно женщины – ак-
тивные участницы программ, направ-
ленных на развитие малого бизнеса. В 
ряде программ предоставляется финан-
совая поддержка женщинам коренных 
народов, которые хотят заняться соб-
ственным делом, связанным с традици-
онными отраслями хозяйства, такими 
как охота, рыболовство, оленеводство 
или традиционные ремесла.

А.Н. Отке привела примеры мер под-
держки в ряде субъектов Российской 
Федерации. Так, в Ямало-Ненецком ав-
тономном округе действует чумовой 
капитал – программа по поддержке 
многодетных семей, ведущих кочевой 
образ жизни. Таким семьям выдаётся 
чумовой капитал при рождении или 
усыновлении третьего и последующих 
детей. В набор стоимостью более 500 
тыс. рублей входят все необходимые в 
тундре для обустройства чума предме-
ты и нарты.

В Якутии с 2016 года действует закон 
«О кочевой семье», а также реализуется 

что туристической отрасли свойствен-
ны постоянные изменения и непред-
сказуемость, но женщины добиваются 
впечатляющих результатов.

В ходе сессии участники обсудили 
меры государственной поддержки, ко-
торые реализуются в России для раз-
вития международного и внутреннего 
туризма, действующие и планируемые 
проекты в железнодорожном туризме 
и проект «Русские озёра», а также оз-
накомились с опытом организации ту-
ристических предложений в одной из 
самых популярных стран – Республи-
ке Абхазия, куда туристы совершили в 
2024 году более 2 млн поездок.

Выступающие уделили внимание во-
просам развития экологического и 
просветительского туризма, а также 
событиям, которые являются неотъем-
лемой составляющей при планирова-
нии путешествия.

Е.А. Перминова подчеркнула, что Рос-
сия – это безграничный мир путеше-
ствий на любой вкус. «В нашей стране 
невероятное количество мест, которые 
манят туристов из всех стран мира. 
Ключевская сопка и Долина гейзеров 
на Камчатке, удивительной красоты 
озеро Байкал, Эльбрус, Карелия и ре-
гионы Русского Севера, Алтай, Крым, 
Кавказ, Приморье, Сахалин, Чукотка, 
Куршская коса в Калининграде, Ураль-
ские горы и Сибирское царство лесов».

Одной из главных тем площадки также 
стали вопросы развития туристической 
инфраструктуры, сервиса и кадрового 

программа «Молодой оленевод», соглас-
но которой молодым оленеводам пола-
гается социальная выплата на приобре-
тение или строительство жилья.

На Чукотке расширены меры поддерж-
ки семей, ведущих традиционную хо-
зяйственную деятельность по оплате 
отдыха. С прошлого года такую помощь 
могут получать и пенсионеры – быв-
шие работники сельхозпредприятий и 
общин.

РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА: НОВЫЕ ТЕН-
ДЕНЦИИ И ПРОЕКТЫ СОТРУДНИЧЕ-
СТВА ЖЕНЩИН

На площадке четвёртого Евразийского 
женского форума состоялась панельная 
сессия «Развитие туризма: новые тен-
денции и проекты сотрудничества жен-
щин». Впервые в истории форума моде-
ратором сессии выступил российский 
космонавт-испытатель, единственный 
в мире законодатель, который голосу-
ет по вопросам повестки Московской 
городской Думы с Международной 
космической станции, Герой России 
О.Г. Артемьев.

Он отметил, что развивать туристи-
ческий потенциал страны, расширяя 
границы путешествий, удаётся благо-
даря совершенствованию законода-
тельства, а также проектам и програм-
мам, реализуемым в стране, которые 
в большей степени основываются на 
предложениях и пожеланиях самих 
путешественников.

В мероприятии приняла участие заме-
ститель Председателя Совета Федера-
ции И.Ю. Святенко. Вице-спикер Сове-
та Федерации отметила, что женщины 
придают новый импульс развитию ту-
ризма как в России, так и в мире, соз-
давая уют не только в семье, но и при 
организации путешествий для миллио-
нов людей по всему миру.

«Согласно исследованию Всемирной 
туристской организации, индустрия ту-
ризма – одна из самых благоприятных 
областей для женщин. Прекрасная по-
ловина человечества составляет более 
50 процентов всех специалистов миро-
вой туристской отрасли. В России, по 
данным Правительства Российской Фе-
дерации, в этой сфере занято более од-
ного миллиона человек, значительная 
часть из них – женщины», – сообщила 
И.Ю. Святенко, добавив, что в Москве 
женщины в этом секторе составляют 
более половины всех сотрудников. Ви-
це-спикер Совета Федерации отметила, 

потенциала отрасли. В России ежегод-
но увеличивается количество людей, 
которые создают искренний туристиче-
ский сервис. О том, чему учат и почему 
так важен кадровый потенциал тури-
стической отрасли, проинформирова-
ла ректор Московского государствен-
ного университета спорта и туризма 
Н.В. Масягина.

Неотъемлемой частью национального 
колорита и туристической составляю-
щей являются народные художествен-
ные промыслы России, которые отража-
ют нашу многонациональную культуру. 
Об интересных региональных брендах 
и их влиянии на развитие туризма рас-
сказала заместитель руководителя Фе-
деральной службы по интеллектуаль-
ной собственности В.Г. Галковская.

Международным опытом развития ту-
ризма поделилась советник Министра 
иностранных дел Ирана, проректор по 
международной деятельности Тегеран-
ского университета Эльхам Аминзаде.

В мероприятии приняли участие 
первый заместитель начальника Де-
партамента пассажирских перевозок 
ОАО «Российские железные дороги» 
Е.М. Ракова, председатель обществен-
ной организации «Союз российских 
соотечественников в Республике Аб-
хазия», президент Абхазского союза 
туризма, член Всемирной федерации 
русскоговорящих женщин А.В. Каля-
гина, директор Центра по развитию 
туризма Фонда «Центр стратегических 
разработок» при Минэкономразвития 
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России Е.В. Кравченко, директор Де-
партамента государственной полити-
ки и регулирования в сфере развития 
особо охраняемых природных терри-
торий Министерства природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации 
И.Ю. Маканова, соучредитель проекта 
«Русские озёра», руководитель проекта 
Евразийского женского форума «Жен-
щины за развитие регионов и внутрен-
него туризма» Е.А. Иноземцева, руко-
водитель гостиничного направления 
представительства Федерации ресто-
раторов и отельеров России в Санкт-
Петербурге и Ленинградской области 
О.Е. Миротина, архитектор, прези-
дент Ассоциации глэмпингов России 
Ж.К. Кира.

НА ПОЛЯХ ФОРУМА ПРОШЛА ПРЕ-
ЗЕНТАЦИЯ УНИКАЛЬНОЙ ТЕХНО-
ЛОГИИ ПРОИЗВОДСТВА ИЗ ЭКОЛО-
ГИЧЕСКИ ЧИСТОГО СЫРЬЯ

На площадке четвёртого Евразий-
ского женского форума состоялась 
презентация производства для ново-
го вида сырья, разработанного участ-
никами проекта Совета Евразийского 
женского форума «Женщины в лёгкой 
промышленности».

Её провели Председатель Совета Евра-

лёгкой промышленности», – рассказала 
А.В. Богаделина. По её словам, никто в 
мире пока не получает нити для произ-
водства тканей из товарной целлюлозы. 
Такая технология уникальна.

«Я впечатлена презентацией. Раз-
работчики решают важнейшую для 
страны задачу обеспечения сырьевой 
безопасности. А это гарантия стабиль-
ности и возможность стратегического 
планирования в масштабах государ-
ства. Именно таким принципам соот-
ветствуют проекты Евразийского жен-
ского форума. От души желаю нашим 
женщинам удачи в реализации этого 
проекта», – прокомментировала пред-
седатель Совета Евразийского женско-
го форума Г.Н. Карелова.

ТРЕТИЙ ДЕНЬ ФОРУМА

ЖЕНСКИЙ ФОРУМ БРИКС
Значимым международным событием 

в рамках председательства Российской 
Федерации в БРИКС на Евразийском 
женском форуме стал Женский форум 
БРИКС, который впервые прошёл в тре-
тий день форума. Состоялись: встре-
чи министров по делам женщин стран 
БРИКС, женщин-лидеров агропромыш-
ленного комплекса стран БРИКС, пер-

зийского женского форума Г.Н. Карело-
ва и сокоординаторы проекта Совета 
Евразийского женского форума «Жен-
щины в лёгкой промышленности»  – 
генеральный директор хлопчатобу-
мажного комбината «Шуйские ситцы» 
А.В. Богаделина и директор проектов 
департамента развития корпоратив-
ного бизнеса Сбербанка А.Б. Сбитнева.

На презентации была продемонстри-
рована ткань из галиоцелла – как один 
из видов продукции на основе нового 
сырья. Производить его будут в Шуе, 
где есть необходимая инфраструктура. 
Здесь должен быть построен завод мощ-
ностью 60 тыс. тонн в год. Это должно 
удовлетворить потребности внутренне-
го рынка и обеспечить поставки на экс-
порт. Сейчас идёт разработка технико-
экономического обоснования проекта, 
определение финансовой модели. Уже 
найдены поставщики оборудования.

«Мы говорим о строительстве завода 
по производству грин-вискозы «галио-
целл». Это экологически чистое сырьё, 
получаемое из нашего возобновляе-
мого древесного ресурса – целлюлозы. 
Данное сырьё будет использоваться при 
производстве компонентов и полуфа-
брикатов в разных отраслях промыш-
ленности: фармакологии, медицине, 

вое заседание Гражданского совета 
БРИКС, открытое заседание Женского 
делового альянса БРИКС, дискуссия по 
вопросам участия женщин в энерго-
переходе стран БРИКС. Предложения, 
сформулированные по итогам этих ме-
роприятий, вошли в итоговые рекомен-
дации форума.

ЦЕНТРАЛЬНЫМ МЕРОПРИЯТИЕМ 
ЖЕНСКОГО ФОРУМА БРИКС СТА-
ЛА СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ «БУ-
ДУЩЕЕ БРИКС: ПЕРСПЕКТИВЫ 
СОТРУДНИЧЕСТВА» ПОД ПРЕДСЕДА-
ТЕЛЬСТВОМ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ В.И. МАТВИЕНКО

 По словам спикера Совета Федера-
ции, Женский форум БРИКС – одно из 
центральных событий Евразийского 
женского форума и российского пред-
седательства в БРИКС. «Это историче-
ский момент в развитии женского из-
мерения сотрудничества наших стран. 
Прямо сейчас мы создаём уникальную 
объединительную площадку для посто-
янного диалога женщин БРИКС».

В.И. Матвиенко отметила, что БРИКС 
прошёл огромный путь – доля входящих 
в объединение стран в мировом ВВП 
выросла до 36 процентов, а в населении 
планеты – до 46 процентов. «Уверена, 
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что мощь и влияние объединения про-
должат расти. В настоящий момент ещё 
34 государства выразили желание под-
ключиться к формату БРИКС».

Такая привлекательность, считает она, 
обусловлена в первую очередь тем, что 
сотрудничество в объединении основа-
но на уважении суверенного равенства, 
открытости, взаимного учёта интере-
сов. «Как отмечал Президент России 
Владимир Владимирович Путин, глав-
ная цель текущего председательства 
России в БРИКС – создание максималь-
но благоприятных условий для посту-
пательного развития всех государств-
участников. Убеждена, что инициативы 
женщин-лидеров государств БРИКС мо-
гут способствовать решению задач в 
рамках объединения».

В.И. Матвиенко отметила, что жен-
ское сообщество БРИКС создало не-
сколько эффективных рабочих форма-
тов сотрудничества – Женский деловой 
альянс БРИКС, Гражданский форум 
БРИКС, а также диалог в рамках Пар-
ламентского форума БРИКС. «В Прото-
коле к Меморандуму о взаимопонима-
нии о Парламентском форуме БРИКС 
особо подчёркивается важность обе-
спечения надлежащей представленно-
сти женщин-парламентариев в составе 

и укрепляется гуманитарное сотруд-
ничество. «Роль женщин как в между-
народных делах, так и в политической 
экономической и социальной жизни 
всех государств неуклонно растёт. Это 
объективная тенденция, которая требу-
ет появления новых форматов диалога. 
Приветствуем, что именно в год пред-
седательства России впервые организо-
ван Женский форум БРИКС. Прилагаем 
все усилия, чтобы голос стран мирово-
го большинства стал ещё более слышим 
на фоне стремительно развивающегося 
процесса формирования многополяр-
ной системы», – сказал он.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации А.О. Котяков 
напомнил, что председательство Рос-
сии в БРИКС проходит под лозунгом 
«Укрепление многостороннего сотруд-
ничества в интересах справедливого 
глобального развития и безопасности». 
«Развитие в этом направлении невоз-
можно без активного вовлечения жен-
щин в экономику, социальную сферу, 
культуру и управление», – подчеркнул 
А.О. Котяков.

Он акцентировал внимание на необ-
ходимости расширения возможностей 
для трудоустройства женщин. «В Рос-
сии государство и общество сосредо-

официальных делегаций на заседаниях 
и мероприятиях форума», – сказала она.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что Женский форум БРИКС 
может и должен стать удобной для всех 
площадкой, на которой будут согласо-
вываться ключевые направления пар-
тнёрства, развиваться деловые и дру-
жеские контакты. «Повестка первого 
Женского форума очень насыщенная. В 
центре внимания – вопросы обеспече-
ния продовольственной безопасности, 
обсуждение вклада женщин в энергопе-
реход и другие актуальные темы».

«Предложения, которые будут сфор-
мулированы по итогам работы, напра-
вим в адрес шестнадцатого саммита 
БРИКС, который стартует уже через ме-
сяц в Казани. Уверена, что они обяза-
тельно найдут своё отражение в итого-
вых документах саммита», – сообщила 
В.И. Матвиенко.

Заместитель Министра иностранных 
дел Российской Федерации, шерпа 
России в БРИКС С.А. Рябков рассказал 
о приоритетах председательства Рос-
сийской Федерации в объединении. 
По его мнению, Евразийский женский 
форум зарекомендовал себя в качестве 
одной из самых авторитетных площа-
док, на которых реально развивается 

точены на создании условий для того, 
чтобы женщина могла совмещать се-
мью и карьеру. На это же нацелена 
Национальная стратегия действий 
в интересах женщин до 2030 года». 
А.О. Котяков отметил высокий уро-
вень вовлечения женщин в экономику 
России – они составляют 49 процентов 
занятых.

Министр иностранных дел КНДР Цой 
Сон Хи выразила солидарность со всеми 
странами и организациями, в том чис-
ле БРИКС, которые выстраивают отно-
шения на основе взаимного уважения.

Координатор проекта Совета Евразий-
ского женского форума «Женщина-ли-
дер» М.А. Афонина представила новую 
образовательную программу для жен-
щин стран БРИКС.

На стратегической сессии также высту-
пили президент Фонда женщин Африки 
Лебохан Зулу, генеральный секретарь 
Пекинской ассоциации международных 
обменов Го Цзени, директор по научно-
му и международному сотрудничеству 
Научно-исследовательского института 
ядерной науки и технологий Организа-
ции по атомной энергии Ирана Самин 
Дот Ширваниарани, руководитель хол-
динга «Мир разнообразных энергетиче-
ских решений» Дхаритри Патнаик.



ЧЕТВЁРТЫЙ ЕВРАЗИЙСКИЙ ЖЕНСКИЙ ФОРУМ

ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW № 4 (\SX[_]` 2024 aY\[)

88 89

ВСТРЕЧА МИНИСТРОВ ПО ДЕЛАМ 
ЖЕНЩИН СТРАН БРИКС

Встреча прошла на площадке Таври-
ческого дворца в рамках четвёртого 
Евразийского женского форума. Тема 
мероприятия – «Женщины: управление 
и лидерство».

Основной целью встречи стало опре-
деление векторов взаимодействия в до-
стижении целей устойчивого развития 
(ЦУР) ООН, в частности ЦУР № 5, посвя-
щённой расширению прав и возможно-
стей женщин и девочек и обеспечению 
гендерного равенства.

С приветственным видеообращением 
к участникам заседания обратился Ге-
неральный секретарь Международной 
ассоциации социального обеспечения 
(МАСО) Марсело Каэтано.

«В России государство и общество со-
средоточены на создании условий для 
того, чтобы женщина могла совмещать 
семью и карьеру. На это же нацелена 
принятая в Российской Федерации На-
циональная стратегия действий в ин-
тересах женщин до 2030 года. В 2021 
году существенно сократили перечень 
профессий, на которых ограничен труд 
женщин, – с 456 до 100. Это стало воз-
можным благодаря серьёзному повыше-
нию безопасности труда. Символично, 
что на состоявшейся недавно десятой 
встрече Министров труда и занятости 
стран БРИКС была достигнута дого-

строительству Л.Н. Глебова приняли 
участие в работе секции четвёртого Ев-
разийского женского форума на тему 
«Дипломатия и геополитика XXI века: 
взгляд женщин на решение глобальных 
задач (диалог женщин-дипломатов и 
политологов)».

Как отметили участники, на фоне ро-
ста значения дипломатии и геополити-
ки в современном мире женщины игра-
ют всё более заметную и уверенную 
роль, занимая различные должности 
во внешнеполитических ведомствах 
своих стран.

По мнению К.И. Косачева, диплома-
тия всегда играла огромную роль и в 
преддверии конфликтов, и по итогам, 
и в достижении государствами и пра-
вителями своих геополитических це-
лей невоенными способами. «Было об-
щее понимание: безопасность – дело 
общее, и все государства и народы за-
висимы друг от друга в этом плане. Од-
нако в настоящее время не дипломатия 
определяет геополитику, но, наоборот, 
геополитика определяет дипломатию».

«История Европы учит – если нет без-
опасности для всех, то её нет ни для 
кого. Но пока такое понимание не на-
ходит отклика в умах лидеров стран 
коллективного Запада», – отметил 
К.И. Косачев.

По словам парламентария, всё то, что 
важно на национальном уровне – ува-

ворённость о создании сети по охране 
труда стран БРИКС. Объединение уси-
лий в этом направлении позволит об-
мениваться наиболее эффективными 
решениями и технологиями, повышать 
безопасность труда, открывать новые 
возможности для женщин», – отметил 
в своём выступлении Министр труда и 
социальной защиты Российской Феде-
рации А.О. Котяков.

В ходе встречи представители стран 
БРИКС обменялись опытом поддерж-
ки женского лидерства и повышения 
роли женщин в управлении, а также 
обсудили задачи, связанные с расши-
рением возможностей женщин в стра-
нах БРИКС, развитием и укреплением 
потенциала женщин на глобальном, 
региональном и национальном уров-
нях. Обсуждение прошло с учётом на-
циональных, культурных и экономи-
ческих особенностей каждой страны, 
входящей в БРИКС.

ДИПЛОМАТИЯ И ГЕОПОЛИТИКА 
X X I  В Е К А :  В З ГЛ Я Д  Ж Е Н Щ И Н 
НА РЕШЕНИЕ ГЛОБАЛЬНЫХ ЗАДАЧ

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации К.И. Косачев, председатель Ко-
митета Совета Федерации по междуна-
родным делам Г.Б. Карасин и первый 
заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 

жение к правам меньшинств, инако-
мыслию, чужой собственности и без-
опасности, – всё это должно быть нор-
мой и во всём мире.

«Нет альтернативы многополярному 
устройству. Это и есть подлинно демо-
кратическая модель мира, каким его 
хочет видеть подавляющее большин-
ство человечества. Искренне надеюсь, 
что именно женщины могут сказать 
своё веское слово в условиях, когда 
официальная дипломатия пребывает в 
глухом тупике. Нужны новые подходы, 
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свежие и нестандартные идеи – всё то, 
что традиционно отличает взгляд жен-
щин на многие проблемы, которые 
выглядят нерешаемыми», – заключил 
К.И. Косачев.

Л.Н. Глебова отметила, что женщина 
в настоящее время занимает достой-
ное место в реализации различных на-
правлений в рамках российской госу-
дарственной политики.

«В России женщины появляются в по-
литической сфере, в бизнесе, в науке не 
потому, что нужно заполнить квоту, а по-
тому что они по своему профессионализ-
му, по своему опыту, авторитету вполне 
способны конкурировать с мужчинами 
в подобной работе», – сказала сенатор.

Запрос женщин на участие в образо-
вательных, просветительских, лидер-
ских программах, нацеленных на уве-
личение женского представительства 
в государственных, политических и об-
щественных институтах, не только не 
снижается, но растёт год от года. Толь-
ко за последние четыре года в России 
открыто несколько международных и 
федеральных программ, реализуемых 
общественными и образовательными 
институтами при поддержке государ-
ства. Их выпускницами стали женщины 
более чем из 122 стран мира, рассказа-
ла парламентарий.

По её словам, количество женщин, ко-
торые принимают участие в конкурсе 
управленцев «Лидеры России», увели-
чивается постоянно.

«Перспективы развития таких образо-
вательных программ очень широкие. 
Рассчитываю, что число женщин, кото-
рые примут участие в этих российских 

программах, будет ежегодно повышать-
ся», – заключила Л.Н. Глебова.

В дискуссии приняли участие Ми-
нистр иностранных дел Корейской На-
родно-Демократической Республики 
Цой Сон Хи, Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Многонационально-
го Государства Боливия в Российской 
Федерации Мария Луиза Рамос Урса-
гасте, Чрезвычайный и полномочный 
посол Государства Израиль в Россий-
ской Федерации Симона Гальперин, 
заместитель Министра иностранных 
дел Российской Федерации Александр 
Панкин, Почётный консул Российской 
Федерации в провинциях Себу, Аклан и 
Бохоль Арми Лопез Гарсия (Филиппи-
ны), депутат Парламента Республики 
Молдова Марина Таубер, депутат Ниж-
ней палаты Федерального Парламента 
Федеративной Республики Сомали, ру-
ководитель межпарламентской груп-
пы дружбы «Россия – Сомали», бывший 
Министр иностранных дел и междуна-
родного сотрудничества Федератив-
ной Республики Сомали Фавзия Юсуф 
Хаджи Адам, глава Белградского от-
деления НПО «Международное евра-
зийское движение Москва – Белград» 
Бобана Анджелкович (Республика Сер-
бия), руководитель центра геополи-
тической обсерватории по ключевым 
проблемам России G.O.R.K.I. Санкт-
Петербургского государственного 
университета, бывший Министр ино-
странных дел Австрии Карин Кнайсль, 
директор департамента информации и 
печати Министерства иностранных дел 
Российской Федерации Мария Захаро-
ва, старший научный сотрудник и ак-
тивист НПО «Канадский женский голос 
за мир» Тамара Лоринц, член Комите-
та Государственной Думы по информа-
ционной политике, информационным 
технологиям и связи Марина Ким, пер-
вый заместитель председателя Правле-
ния Международного общественного 
фонда «Российский фонд мира» Елена 
Сутормина.

ЗАСЕДАНИЕ АССАМБЛЕИ ВСЕМИР-
НОЙ ФЕДЕРАЦИИ РУССКОГОВОРЯ-
ЩИХ ЖЕНЩИН

Член Комитета Совета Федерации по 
международным делам, представитель 
от исполнительного органа государ-
ственной власти Оренбургской области 
Е.В. Афанасьева провела заседание Ас-
самблеи Всемирной федерации русско-
говорящих женщин.

Сенатор отметила, что ассамблея про-
водится в рамках реализации проекта 
Совета Евразийского женского фору-
ма «Российская соотечественница за 
рубежом». «Организация нацелена на 
содействие единению русскоговоря-
щих женщин на базе основополагаю-
щих ценностей российского народа, его 
традиций и культуры, поддержку мате-
рей в их стремлении воспитать детей в 
духе российских ценностей, популяри-
зацию русского языка, культуры, рос-
сийского образования», – добавила 
Е.В. Афанасьева. Всемирная федера-
ция русскоговорящих женщин сегод-
ня, пояснила она, это территория для 
конструктивного обсуждения острых 
вопросов и поиска компромисса по-
средством возможностей русского-
ворящих женщин независимо от их 
национальности, вероисповедания и 
гражданства.

Особое внимание в ходе выступления 
было уделено противодействию случа-
ям нарушения прав и законных интере-
сов русскоговорящих женщин в странах 
мира, привлечению внимания между-
народных и национальных правозащит-
ных структур.

По словам Е.В. Афанасьевой, женщи-
ны не могут быть просто свидетелями 
и молчать, пытаясь выжить в такой 
реальности, где запрещают символы 
христианства, отменяют деятелей куль-
туры, сносят памятники, переписывают 
историю во имя обеления зла, поощря-
ют извращения, тем самым уничтожая 
человеческую природу. «Такая реаль-

ность, создаваемая Западом, опасна».
На заседании выступили президент Об-

щественного объединения International 
Global Women’s Leadership Ханзада 
Балтаева, заместитель Государствен-
ного секретаря Союзного государства 
Е.Л. Богдан, заместитель Министра по 
делам гендерного равенства, искоре-
нения нищеты и социальному обеспе-
чению Республики Намибии Бернадетт 
Мария Джаггер, старший научный со-
трудник и активист НПО «Канадский 
женский голос за мир», член Междуна-
родной женской лиги за мир и свободу 
Тамара Лоринц, председатель Консти-
туционного Суда Республики Абхазия 
Диана Пилия, председатель Постоян-
ной комиссии по делам молодёжи, де-
тей и равным правам женщин Нацио-
нальной ассамблеи народной власти и 
Государственного Совета Республики 
Куба Арелис Сантана Белло.

В рамках Евразийского женского фо-
рума сенатор Российской Федерации 
Е.В. Афанасьева также провела кон-
структивный диалог на тему «Права 
человека в глобальном мире». Участ-
ники встречи акцентировали внима-
ние, что в современном мире свобода 
как открывает много возможностей для 
разных групп и сообществ людей, так 
и под словом «свобода» идёт попрание 
прав человека на традиционные семей-
ные отношения, на признанные века-
ми обществом духовно-нравственные 
ценности.

Е.В. Афанасьева подчеркнула, что в так 
называемой просвещённой Европе сей-
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час под маской толерантности, свободы, 
открытости различные меньшинства 
стали навязывать абсолютному боль-
шинству извращения, намеренно раз-
мазывая традиционные институты, в 
том числе семью, брак, школу, религию. 
«Такие деструктивные установки ста-
ли настоящим злом для существования 
человечества, они разрушают не толь-
ко мирное сосуществование стран, они 
уничтожают саму суть человека с его со-
страданием и милосердием к ближнему. 
Большинство народов мира не принима-
ют эти агрессивные разрушающие пра-
вила игры», – заключила она.

ТЕМАТИЧЕСКАЯ СЕССИЯ «МИССИЯ 
ЖЕНЩИН: ОТ МАТЕРИНСТВА ДО 
СЛУЖЕНИЯ МИРУ»

На полях Евразийского женского фо-
рума заместитель Председателя Совета 
Федерации И.Ю. Святенко провела те-
матическую сессию «Миссия женщин: 
от материнства до служения миру».

По словам вице-спикера Совета Феде-
рации, несмотря на высокий уровень 
занятости, женщины умело сочетают 
высокие результаты в профессиональ-
ной деятельности с материнством и се-
мейными обязанностями.

«Женщины трудятся в разных сфе-
рах: вносят вклад в миротворческую 
миссию, защищают права граждан, ис-
полняют свой долг перед Родиной, ра-
ботают медиками, связистами, перевод-
чиками и многое другое. Мы собрались 
здесь, чтобы обсудить уникальные роли 
женщин в обществе, а также обменяться 

увеличения количества женщин, полу-
чающих образование в области между-
народных отношений и права, что спо-
собствует их профессиональному росту 
и участию в дипломатии.

Женским взглядом в реализации гума-
нитарной миссии поделилась региональ-
ный директор по Европе и Центральной 
Азии Международного Комитета Крас-
ного креста Бауэр Ариан Кэрол.

Для совмещения профессиональных 
и семейных обязанностей необходи-
ма поддержка со стороны государства. 
О том, какие меры государственной 
поддержки женщин на службе Роди-
не существуют и необходимы ещё, 
рассказала генерал-майор юстиции 
Н.И. Агафьева, семь лет возглавляв-
шая Главное следственное управление 
Главного управления МВД России по 
городу Москве.

Выступила также председатель Бе-
лорусского союза женщин, директор 
Представительства Международной 
телерадиокомпании «Мир» в Белорус-
сии О.А. Шпилевская.

В ходе сессии выступила Е.Ю. Про-
хоренко, семья которой отдала служ-
бе в общей сложности более 100 лет. 
Е.Ю. Прохоренко – заместитель коман-
дира роты первого специального пол-
ка полиции Главного управления МВД 
России по городу Москве, майор поли-
ции. Она рассказала о роли семейных 
династий при выборе профессии.

На встрече выступила участница про-
граммы «Время героев», реализуемой 
Высшей школой государственного 
управления Президентской академии 

опытом в служении миру», – отметила 
парламентарий.

В сессии приняла участие статс-
секретарь – заместитель Министра 
обороны Российской Федерации, пред-
седатель фонда «Защитники Отечества» 
А.Е. Цивилёва. По её словам, в России 
женщина играет особую роль. «Все мы 
воспринимаем Родину как мать, кото-
рая хранит память предков. Это даёт 
нам всем чувство безопасности и за-
щищённости. Во все времена женщины 
поддерживали мужчин и участвовали 
в защите своей страны. И сегодня они 
трудятся волонтёрами, в госпиталях и в 
зоне специальной военной операции. В 
фонде «Защитники Отечества» социаль-
ными координаторами стали 400 мам 
и жён наших героев. Среди них есть те, 
кто потерял близких. Но они нашли в 
себе силы помогать другим. Ветераны 
специальной военной операции сами 
говорят о том, что женщина даёт им 
силы двигаться дальше. Сегодня они 
защищают свои семьи – поэтому у жен-
щин важная миссия. Мы должны быть 
достойны их памяти и чести, занимать 
в развитии общества важное место», – 
заявила А.Е. Цивилёва.

О том, почему важно и как сохранять 
баланс между семьёй и работой, расска-
зала начальник Управления правового 
обеспечения ФСО России, генерал-май-
ор юстиции Е.В. Дунаева.

Советник Министра иностранных дел 
Ирана, проректор по международной 
деятельности Тегеранского универси-
тета Эльхам Аминзаде затронула тему 

по поручению Президента Российской 
Федерации В.В. Путина, участница СВО, 
слушатель ординатуры Военно-меди-
цинской академии имени С.М. Кирова 
гвардии капитан медицинской службы 
Дарья Светяш. В мае текущего года она 
стала одной из четырёх женщин, вошед-
ших в число участников первого потока 
первого уровня кадровой программы 
«Время героев», которая направлена 
на подготовку высококвалифициро-
ванных, компетентных руководителей 
из числа участников СВО для последу-
ющей работы в органах государствен-
ной и муниципальной власти, а также 
в государственных компаниях.

Финалистка программы «Время ге-
роев» проходит стажировку под нача-
лом Председателя Совета Федерации 
В.И. Матвиенко. Дарья Светяш отдель-
но поблагодарила наставницу за воз-
можность получить опыт в сфере обще-
ственной деятельности и внести свой 
вклад в развитие страны.

В российских вузах проходят обучение 
курсанты из разных стран. Например, в 
Военно-медицинской академии имени 
С.М. Кирова в Санкт-Петербурге учат-
ся 630 курсантов из 33 стран. В ходе 
тематической сессии также выступила 
курсант Военно-медицинской акаде-
мии имени С.М. Кирова, представитель 
Вьетнама Ву Тхи Лан. Она рассказала, 
почему важна возможность прохожде-
ния обучения в другой стране.

В ходе сессии также выступила вице-
президент по административно-право-
вым вопросам корпорации «Синергия» 
Т.А. Герасенкова.
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ДВУСТОРОННИЕ МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
ВСТРЕЧИ

НА ПОЛЯХ ЧЕТВЁРТОГО ЕВРАЗИЙ-
СКОГО ЖЕНСКОГО ФОРУМА ПРЕД-
СЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
В.И. МАТВИЕНКО ОБСУДИЛА С ВИ-
ЦЕ-ПРЕЗИДЕНТОМ ЛАОССКОЙ НА-
РОДНО-ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ ПАНИ ЯТХОТУ РАЗВИТИЕ 
ДВУСТОРОННИХ ОТНОШЕНИЙ И 
ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ МЕЖПАР-
ЛАМЕНТСКИХ СВЯЗЕЙ

В.И. Матвиенко отметила заметный 
вклад Пани Ятхоту в развитие всего 
комплекса межгосударственных отно-
шений России и Лаоса. «Наши страны 
связывает стратегическое партнёрство, 
основанное на многолетних традициях 
дружбы, взаимопонимания и взаимно-
го доверия», – сказала Председатель Со-
вета Федерации. Она напомнила, что 
в 2025 году исполняется 65 лет со дня 
установления дипломатических отно-
шений между двумя государствами.

Собеседники акцентировали внима-
ние на близких или совпадающих под-
ходах России и Лаоса к большинству 
тем международной и региональной 
повестки. Глава Совета Федерации об-
ратила внимание на интерес лаосской 
стороны к наращиванию взаимодей-
ствия с ШОС, БРИКС и ЕАЭС.

Участники встречи затронули тему 
межпарламентского взаимодействия, 
развивающегося на основе Соглаше-
ния о сотрудничестве между Советом 
Федерации и Национальным собрани-
ем Лаоса.

По словам Председателя Совета Феде-
рации, российские парламентарии на-
целены на дальнейшую координацию 
усилий с лаосскими коллегами в рамках 
Межпарламентского союза, Совещания 
спикеров парламентов стран Евразии, 
Азиатско-Тихоокеанского парламент-
ского форума (АТПФ), а также на пло-
щадке АСЕАН.

Пани Ятхоту подчеркнула, что встреча 
в Санкт-Петербурге на полях Евразий-
ского женского форума ещё раз свиде-
тельствует о развитии многоплановых 
отношений дружбы и сотрудничества 
наших стран. «Уверена, что четвёртый 
Евразийский женский форум закончит-
ся значительными достижениями. Рос-
сия играет всё боeльшую роль на меж-
дународной арене и в отношениях со 
всеми прогрессивными странами».

Во встрече приняли участие замести-

тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев и председатель Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам Г.Б. Карасин.

Также в первый день четвёртого Ев-
разийского женского форума замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев встретился с президентом 
Международного Комитета Красного 
Креста (МККК) Мирьяной Сполярич.

«В России традиционно уделяется 
большое внимание развитию диалога и 
практического взаимодействия с MKKK. 
В целом позитивно оцениваем гумани-
тарную деятельность Комитета в мире 
в текущих непростых условиях. Заин-
тересованы в продолжении контактов 
с Комитетом в целях координации уси-
лий в гуманитарной сфере», – заявил 
К.И. Косачев.

Как отметила Мирьяна Сполярич, ко-
торая в прошлом году заняла пост пре-
зидента МККК, второй визит в Россию 
стал для неё полезным для более глу-
бокого понимания происходящих про-
цессов, связанных с международными 
вооружёнными конфликтами.

В ходе беседы обсуждены вопросы, за-
трагивающие ситуацию вокруг Украи-
ны, включая доступ Комитета в места 
содержания военнопленных.

К.И. Косачев призвал усилить меры, 
предпринимаемые МККК с целью пре-
сечения и предотвращения нарушений 
международного гуманитарного права, 
касающихся выбора средств и методов 
ведения боевых действий, а также об-
ращения с военнопленными и граждан-
ским населением.

Также были затронуты темы финанси-
рования МККК для решения гуманитар-
ных проблем.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
В.И. МАТВИЕНКО ПРОВЕЛА ВСТРЕЧУ 
С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СЕНАТА ПАРЛА-
МЕНТА РЕСПУБЛИКИ ЗИМБАБВЕ 
МЕЙБЛ ЧИНОМОНОЙ. БЕСЕДА СО-
СТОЯЛАСЬ НА ПОЛЯХ ЧЕТВЁРТОГО 
ЕВРАЗИЙСКОГО ЖЕНСКОГО ФОРУ-
МА В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

Спикер Совета Федерации отметила 
открытый искренний диалог парламен-
тариев двух стран, который установился 
в ходе встреч за последние три года – в 
рамках визитов, а также участия Мейбл 
Чиномоны в третьем Евразийском жен-
ском форуме в 2021 году.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что рос-
сийско-зимбабвийские отношения но-

сят традиционно дружественный харак-
тер. «В последние годы сотрудничество 
набирает обороты. В России высоко 
оценили участие Президента Зимбаб-
ве Эммерсона Мнангагвы в Петербург-
ском международном экономическом 
форуме в июне 2024 года, а также его 
содержательное выступление на пле-
нарном заседании».

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, межпарламентский диалог 
вышел на новый уровень после подпи-
сания Соглашения о сотрудничестве 
между Советом Федерации и Сенатом 
Парламента Зимбабве. «В Совете Фе-
дерации создана группа по сотрудниче-
ству с Сенатом Республики Зимбабве, 
которую возглавляет заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре Люд-
мила Николаевна Скаковская».

В.И. Матвиенко также предложила 
расширить прямые контакты между 
профильными комитетами.

Мейбл Чиномона поблагодарила за 
приглашение на четвёртый Евразий-
ский женский форум. «Отношения Зим-
бабве и России сложились ещё в период 
национальной освободительной вой-
ны. И сейчас внешнее давление только 
сближает нас».

Собеседницы затронули вопросы тор-
гово-экономического сотрудничества, 
взаимодействия на международной 
арене. В.И. Матвиенко также сообщи-
ла о гуманитарной помощи, которую 
направила Россия в Зимбабве в 2024 
году. Мейбл Чинамона коснулась во-

проса участия российских инвесторов 
в проектах на территории Зимбабве.

Во встрече приняли участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, председатель Комите-
та Совета Федерации по международ-
ным делам Г.Б. Карасин, заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
Л.Н. Скаковская.

 НА ПОЛЯХ ЧЕТВЁРТОГО ЕВРАЗИЙ-
СКОГО ЖЕНСКОГО ФОРУМА ПРЕД-
СЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
В.И. МАТВИЕНКО ПРОВЕЛА ВСТРЕЧУ 
С ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТОМ РЕСПУБЛИ-
КИ УГАНДА ДЖЕССИКОЙ АЛУПОЙ

По словам спикера Совета Федерации, 
Уганда – один из ключевых партнёров 
России на Африканском континенте. 
«Многоплановые связи между нашими 
странами носят проверенный временем 
дружественный характер».

В.И. Матвиенко отметила продуктив-
ный политический диалог на высшем 
уровне. «Признательны Президенту 
Уганды Йовери Мусевени за его участие 
в обоих саммитах Россия – Африка».

Собеседницы затронули вопросы тор-
гово-экономического взаимодействия. 
Председатель Совета Федерации акцен-
тировала внимание на эффективной 
работе Межправительственной Рос-
сийско-Угандийской комиссии по эко-
номическому и научно-техническому 
сотрудничеству.

Среди перспективных направлений 
сотрудничества В.И. Матвиенко назва-
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ла энергетику, геологоразведку, добы-
чу полезных ископаемых, сельское хо-
зяйство, фармацевтику. По её мнению, 
имеются возможности для налажива-
ния взаимодействия в таких областях, 
как информационные технологии и ки-
бербезопасность, телекоммуникации.

Участники беседы высоко оценили вза-
имодействие в сфере здравоохранения.

Джессика Алупа поблагодарила за 
приглашение на четвёртый Евразий-
ский женский форум и поздравила с 
успешным его проведением. «Наши 
страны установили отношения в 60-е 
годы двадцатого века, и с каждым го-
дом они становятся крепче и ближе. 
Высоко ценим наше сотрудничество в 
разных сферах».

Говоря о межпарламентском взаимо-
действии, Председатель Совета Феде-
рации сообщила об активной и успеш-
ной работе Группы по сотрудничеству 
с парламентами государств Африки, 
которую возглавляет председатель Ко-
митета Совета Федерации по междуна-
родным делам Г.Б. Карасин.

«Россия и Уганда выступают с соли-
дарных позиций на международной 
арене», – подчеркнула В.И. Матвиен-
ко, отметив активную роль Уганды в 
миротворческих усилиях африканско-
го сообщества.

Во встрече принял участие председа-
тель Комитета Совета Федерации по 
международным делам Г.Б. Карасин.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ФЕДЕРА-
ЦИИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА МПА 
СНГ В.И. МАТВИЕНКО ПРОВЕЛА 
ВСТРЕЧУ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СОВЕ-
ТА РЕСПУБЛИКИ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ 
Н.И. КОЧАНОВОЙ. БЕСЕДА СОСТО-
ЯЛАСЬ НА ПОЛЯХ ЧЕТВЁРТОГО ЕВ-
РАЗИЙСКОГО ЖЕНСКОГО ФОРУМА

В.И. Матвиенко отметила активное 
участие белорусской делегации в Ев-
разийском женском форуме. «На фору-
ме идёт нужная и полезная дискуссия. 
Женщины всех стран объединяют уси-
лия для выработки позитивной повест-
ки, ищут пути решения основных соци-
альных проблем».

Спикер Совета Федерации подчеркну-
ла добрососедские и союзнические от-
ношения с Беларусью, добавив, что в 
этом году отмечается 80-летие освобож-
дения Белоруссии, 25-летие Союзного 
государства, а в следующем – страны 
вместе отметят 80-летие Победы в Ве-
ликой Отечественной войне.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что креп-
нущее российско-белорусское союзни-
чество – наиболее действенная реакция 
на агрессию со стороны коллективного 
Запада. «Будем укреплять единство в 
противодействии внешним угрозам».

Председатель Совета Федерации за-
тронула тему межрегионального вза-
имодействия, обратив внимание, что 
в 2025 году уже двенадцатый Форум 

регионов России и Беларуси пройдёт 
в Нижнем Новгороде. «Каждый новый 
форум – это новые возможности для 
укрепления взаимодействия».

Участницы встречи коснулись реали-
зации совместного культурно-образо-
вательного проекта «Поезд Памяти». 
По словам Председателя Совета Федера-
ции, ожидается, что в 2025 году к нему 
присоединятся новые участники.

Говоря о российско-белорусском 
межпарламентском взаимодействии, 
В.И. Матвиенко акцентировала внима-
ние на предстоящем в ноябре очередном 
заседании Совета МПА СНГ, а также на 
работе Межпарламентской комиссии 
Совета Федерации и Совета Республики 
по межрегиональному сотрудничеству.

Н.И. Кочанова назвала Евразийский 
женский форум уникальным меропри-
ятием, который объединяет женщин в 
стремлении сделать мир лучше. «Рос-
сию и Беларусь разделить невозмож-
но». По её словам, парламентарии бу-
дут контролировать реализацию задач, 
поставленных президентами двух госу-
дарств, в том числе реализацию 28 «до-
рожных карт».

Во встрече участвовали замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, председатель Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам Г.Б. Карасин, генеральный секре-
тарь – руководитель Секретариата Со-
вета МПА СНГ Д.А. Кобицкий.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ФЕДЕРА-
ЦИИ В.И. МАТВИЕНКО ПРОВЕЛА 
КРАТКУЮ БЕСЕДУ С ГЛАВОЙ (БАШ-
КАНОМ) АВТОНОМНОГО ТЕРРИ-
ТОРИАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ГА-
ГАУЗИЯ РЕСПУБЛИКИ МОЛДОВА 
ЕВГЕНИЕЙ ГУЦУЛ И ДЕПУТАТОМ 
ПАРЛАМЕНТА РЕСПУБЛИКИ МОЛДО-
ВА МАРИНОЙ ТАУБЕР

Спикер Совета Федерации поблагода-
рила их за личное участие в Евразий-
ском женском форуме, выступление на 
пленарном заседании и активные дей-
ствия. «Важно, чтобы звучал на таких 
площадках и женский голос Молдавии. 
Мы обсуждаем темы, которые волнуют 
всех. Здесь много опыта и интересных 
практик. И диалог здесь не политизи-
рован», – подчеркнула В.И. Матвиенко.

Евгения Гуцул отметила, что Евразий-
ский женский форум – уникальная пло-
щадка, которая даёт возможность по-
знакомиться с женщинами из разных 
стран и разных сфер деятельности.

РЯД ДВУСТОРОННИХ ВСТРЕЧ НА ПО-
ЛЯХ ЧЕТВЁРТОГО ЕВРАЗИЙСКОГО 
ЖЕНСКОГО ФОРУМА ПРОВЁЛ ЗАМЕ-
СТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ К.И. КОСАЧЕВ

В ходе встречи заместителя Председа-
теля Совета Федерации К.И. Косачева с 
главой (Башканом) Автономного тер-
риториального образования Гагаузия 
Республики Молдова Евгенией Гуцул 
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обсуждалась внутриполитическая ситу-
ация в Республике Молдова в преддве-
рии очередных президентских выборов.

Евгения Гуцул сообщила о действиях, 
направленных на сохранение админи-
стративной самостоятельности и куль-
турной самобытности автономии. По 
её словам, несмотря на искусственно 
создаваемые действующим кишинёв-
ским режимом препоны и непростые 
геополитические реалии, Гагаузия не 
сбавляет активности и заинтересован-
ности в развитии конструктивного диа-
лога с Россией.

К.И. Косачев подчеркнул, что россий-
ская сторона прилагает усилия по вы-
правлению тяжёлого социально-эко-
номического положения населения 
Гагаузии.

В ХОДЕ ВСТРЕЧИ С ЗАМЕСТИТЕЛЕМ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
АССАМБЛЕИ НАРОДНОЙ ВЛАСТИ 
И ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА 
РЕСПУБЛИКИ КУБА АНОЙ МАРИЕЙ 
МАЧАДО К.И. КОСАЧЕВ ПОДЧЕР-
КНУЛ, ЧТО НАШИ СТРАНЫ ОБЪ-
ЕДИНЯЕТ ИСКРЕННЯЯ ДРУЖБА, 
ПРОВЕРЕННАЯ ВРЕМЕНЕМ: «НАШИ 
ОТНОШЕНИЯ ОТМЕЧЕНЫ ОСОБЫМ 
СТРАТЕГИЧЕСКИМ ХАРАКТЕРОМ»

«За последние несколько лет созда-
ны новые благоприятные условия для 
дальнейшего развития наших отноше-
ний, в том числе и в сфере экономики. 
Парламентский контроль сопровожда-
ет работу правительственных органов 
двух стран», – сказал К.И. Косачев. Он 
также отметил высокий уровень меж-
парламентских связей.

По его словам, Совет Федерации ак-
тивно работает над продвижением 
многопрофильных контактов с Кубой, 
в том числе по линии группы дружбы, 
которую возглавляет председатель Ко-
митета Совета Федерации по федера-
тивному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и 
делам Севера А.А. Шевченко. «Продол-
жим способствовать продвижению все-
го спектра российско-кубинского вза-
имодействия, включая и наращивание 
межрегионального сотрудничества».

Вице-спикер Совета Федерации при-
ветствовал стремление Кубы к налажи-
ванию сотрудничества с БРИКС.

Ана Мария Мачадо подтвердила настрой 
на укрепление сложившихся связей. «Бла-
годарны России за помощь и поддержку. 
Это то, о чём мы всегда помним».

В ходе беседы обсуждены темы торго-
во-экономического и финансового вза-
имодействия, парламентского контроля 
за выполнением достигнутых догово-
рённостей в этой области. Отдельно об-
суждена тема двустороннего и много-
стороннего взаимодействия в рамках 
Межпарламентского союза.

Также состоялись встречи с Председа-
тельствующей Веча народов Республи-
ки Сербской (Босния и Герцеговина) 
Сребренкой Голич, вторым замести-
телем Председателя Федерального На-
ционального Совета Объединённых 
Арабских Эмиратов Марьям Маджид 
Хальфан Бен Тенейя, заместителем 
Председателя Центральноамерикан-
ского парламента (ПАРЛАСЕН) Аной 
Лиссет Ариас Эрнандес, заместителем 
Председателя Консультативного Совета 
Государства Катар Хамдой бинт Хассан 
Ас-Сулейти, заместителем Председате-
ля Сената Республики Экваториальная 
Гвинея Анжелиной Адой Ондо.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ЕВРАЗИЙ-
СКОГО ЖЕНСКОГО ФОРУМА, СЕ-
НАТОР РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
Г.Н. КАРЕЛОВА ПРОВЕЛА ВСТРЕЧУ 
С ЧЛЕНОМ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
ПО ДЕЛАМ ЖЕНЩИН КОРОЛЕВСТВА 
БАХРЕЙН ФАТИМОЙ АЛЬ БЛЮШИ

Г.Н. Карелова подчеркнула важность 
активного участия делегации Королев-
ства Бахрейн в мероприятиях Евразий-
ского женского форума. Она напомни-
ла о недавнем визите Короля Бахрейна 
в Россию, в ходе которого состоялась 
его беседа с Председателем Совета Фе-
дерации В.И. Матвиенко. Сенатор вы-
разила уверенность, что контакты при-
дадут импульс развитию отношений во 
всех сферах.

«После Евразийского женского фору-
ма связи между женщинами и женски-
ми организациями России и Бахрейна 
будут ещё более крепкими и продуктив-
ными», – уверена Г.Н. Карелова.

Фатима Аль Блюши рассказала о под-
держке Короля Бахрейна женских ини-
циатив и создании Верховного Совета 
по делам женщин. Она поблагодарила 
за приглашение на Евразийский жен-
ский форум и возможность выступить 
на сессиях, наладить контакты с жен-
щинами из разных стран. «Считаю, что 
нам необходимо расширять взаимодей-
ствие и обмениваться практиками», – 
подчеркнула она.

Г.Н. Карелова отметила опыт Бахрей-

на в продвижении интересов женщин. 
«Когда поддержка осуществляется 
на самом высоком уровне, роль жен-
щин в стране становится значительно 
выше»,  – заключила сенатор.

СОВЕТ ЕВРАЗИЙСКОГО ЖЕНСКОГО 
ФОРУМА И СООБЩЕСТВО ЖЕНЩИН-
ПАРЛАМЕНТАРИЕВ АФРИКИ И АРАБ-
СКИХ СТРАН ПОДПИСАЛИ МЕМО-
РАНДУМ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

Документ подписали председатель 
Совета Евразийского женского фору-
ма, сенатор Российской Федерации 
Г.Н. Карелова и председатель Сообще-
ства женщин-парламентариев Афри-
ки и арабских стран Джихад Абдалла 
Аль-Фадель.

Главная цель меморандума – расшире-
ние межпарламентского сотрудничества 
в различных областях. Особое внимание, 
говорится в документе, будет уделяться 
расширению прав и возможностей жен-
щин, их участию в общественной жизни 
и повышению представительства в зако-
нодательных институтах.

Как сообщила Г.Н. Карелова, меморан-
дум предусматривает 10 основных на-
правлений сотрудничества, в их числе  
реализация совместных образователь-
ных программ, содействие принятию 
законодательных норм, защищающих 
права и достоинство женщин при ис-
пользовании искусственного интел-
лекта; создание программ адаптации к 
изменению климата, направленных на 

удовлетворение конкретных потребно-
стей женщин и девочек, осуществление 
политики, направленной на защиту на-
ходящихся в зонах конфликтов женщин 
и детей, координация стратегических 
приоритетов повесток дня региональ-
ных и международных парламентских 
организаций, в которых участвуют 
представители обеих сторон, особенно 
в части, касающейся вопросов расшире-
ния прав и возможностей женщин, об-
мен опытом и данными исследований.
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«Это первый меморандум такого рода, 
который мы подписываем с женщина-
ми-парламентариями Африки и араб-
ских стран. Ассоциация сенатов, шура 
и эквивалентных советов (ASSECAA) 
была основана в 2002 году и включа-
ет 26 членов, представляющих верх-
ние палаты парламентов как из афри-
канских, так и из арабских государств. 
Программа сотрудничества распро-
странится одновременно на все страны. 
Мы договорились о конкретных шагах. 

Первый – разработка плана совместных 
действий на год, который будет вклю-
чать все 10 обозначенных в меморанду-
ме направлений. Для реализации и кон-
троля выполнения плана будут созданы 
совместные парламентские рабочие 
группы. Уверена, что наше сотрудни-
чество обладает большим потенциалом 
как для развития женской повестки в 
наших странах, так и для развития и 
укрепления парламентских связей», – 
заключила Г.Н. Карелова.

В ЦЕЛЯХ СОДЕЙСТВИЯ ДЕЛОВО-
МУ МЕЖДУНАРОДНОМУ СОТРУД-
НИЧЕСТВУ СОСТОЯЛОСЬ БОЛЕЕ 
70 ДЕ ЛОВЫХ ПЕРЕГОВОР ОВ И 
ПОДПИСАНО 12 СОГЛАШЕНИЙ О 
СОТРУДНИЧЕСТВЕ
Среди них – соглашение о строитель-
стве в Российской Федерации совмест-
ного российско-индийского предпри-
ятия по выпуску фармацевтических 
субстанций, международное соглаше-
ние о сотрудничестве в сфере биоме-
дицинских технологий, меморандум о 
сотрудничестве Сообщества женщин-
парламентариев Африки и арабских 
стран с Советом Евразийского жен-
ского форума, которое охватит боль-
шое количество стран, расширение 
представительств Женского Делового 
альянса БРИКС в страны СНГ, иници-
ированы международные проекты по 
привлечению и поддержке женщин в 
инженерно-технических специально-
стях и другие.

Также в рамках проекта Совета Евра-
зийского женского форума «Женское 
лидерство в инвестициях» при под-
держке Промсвязьбанка впервые на 
форуме была организована Инвести-
ционная гостиная женского форума, 
в рамках которой для представителей 

деловых кругов была представлена 
уникальная возможность обменять-
ся финансовыми и инвестиционными 
подходами в развитии бизнеса и реали-
зации новых проектов, получить кон-
сультацию авторитетных финансовых 
экспертов.

ТРАДИЦИОННО НА ФОРУМЕ СО-
СТОЯЛОСЬ ВРУЧЕНИЕ ПРЕМИИ ЕВ-
РАЗИЙСКОГО ЖЕНСКОГО ФОРУ-
МА «ОБЩЕСТВЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ» 
ВЫДАЮЩИМСЯ ЖЕНЩИНАМ ЗА 
ДОСТИЖЕНИЯ В РАЗЛИЧНЫХ ОБ-
ЛАСТЯХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ И ВКЛАД 
В УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ ОБЩЕ-
СТВА, А ТАК ЖЕ НАГРА Ж ДЕНИЕ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ 10 КОНКУРСОВ, 
ПРОВОДИМЫХ В ПРЕДДВЕРИИ ЕВ-
РАЗИЙСКОГО ЖЕНСКОГО ФОРУМА
В их числе всемирная премия Федера-
ции русскоговорящих женщин «Жен-
щина русского мира», конкурсы для 
женщин-предпринимателей «Культур-
ный код 2.0: женское предприниматель-
ство» и «Лучшая женщина-экспортёр», 
конкурсный отбор лучших социальных 
проектов «Женщины за здоровое обще-
ство», конкурс среди корпораций «Лиде-
ры в интересах женщин», конкурс кли-
пов «Героини нового времени» и другие.
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ЦЕРЕМОНИЯ НАГРАЖДЕНИЯ ЛАУ-
РЕАТОВ ПРЕМИИ «ОБЩЕСТВЕННОЕ 
ПРИЗНАНИЕ»

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко приняла участие в це-
ремонии награждения лауреатов пре-
мии «Общественное признание». Пре-
мия учреждена Советом Евразийского 
женского форума и присуждается жен-
щинам за их вклад в устойчивое разви-
тие общества, борьбу за мир, активную 
благотворительную и общественную 
деятельность. Церемонию провели 
М.Э. Ситтель и В.Н. Макаров.

В.И. Матвиенко отметила, что премия 
стала одним из символов Евразийского 
женского форума. Её получают самые 
активные женщины, ставшие приме-
ром для многих людей в мире. «Гор-
димся, что они являются частью наше-
го форума».

По словам Председателя Совета Феде-
рации, премия вручается за реальные 
проекты, продвижение русской куль-
туры за рубежом, вклад в укрепление 

дружбы и сотрудничества разных стран.
Председатель Совета Федерации пред-

ложила сформировать на официальном 
сайте Евразийского женского форума 
галерею лауреатов премии. «Это станет 
цифровой доской почёта».

Лауреатами премии «Общественное 
признание» в этом году стали Предсе-
датель Совета Республики Националь-
ного Собрания Республики Беларусь 
Н.И. Кочанова, Председатель Сена-
та Парламента Республики Зимбабве 
Мейбл Чиномона, Председатель Нацио-
нальной ассамблеи Республики Замбия 
Нелли Мутти, руководитель Федераль-
ного медико-биологического агентства 
В.И. Скворцова, статс-секретарь – за-
меститель Министра обороны Россий-
ской Федерации, руководитель фонда 
«Защитники Отечества» А.Е. Цивилё-
ва, создатель благотворительной орга-
низации «Крик материнского сердца», 
первая леди Центральноафриканской 
Республики Брижит Туадера, дирек-
тор проектов департамента развития 
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корпоративного бизнеса Сбербанка 
А.Б. Сбитнева, супруга Президента Кир-
гизской Республики Айгуль Жапарова, 
организатор Женского делового альян-
са БРИКС А.В. Нестерова, публицист, 
автор книг по истории и культуре Рос-
сии Элизабет Хереш, генеральный ди-
ректор Аналитического центра НАФИ 
Г.Р. Имаева.

НАГРАЖДЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ НА-
ЦИОНАЛЬНОГО КОНКУРСА «ЛИДЕ-
РЫ В ИНТЕРЕСАХ ЖЕНЩИН»

В рамках четвёртого Евразийского 
женского форума состоялось вруче-
ние наград победителям Националь-
ного конкурса «Лидеры в интересах 
женщин».

Конкурс проводился Советом Евразий-
ского женского форума и Ассоциацией 
грантодающих организаций «Форум 
Доноров» для компаний, относящих-
ся к крупному и среднему бизнесу. Он 
призван масштабировать лучшие прак-
тики компаний, направленные на рас-
ширение возможностей карьерного и 
профессионального развития женщин, 
поддержку занятости женщин с детьми 
и будущих мам, улучшению качества 
жизни работающих женщин.

Председатель Совета Евразийского 
женского форума, сенатор Российской 

Федерации Г.Н. Карелова отметила 
большое значение конкурса в создании 
на предприятиях условий для самореа-
лизации женщин.

«Этот конкурс играет большую роль в 
повышении социальной ответственно-
сти компаний. Для большинства совре-
менных женщин сегодня равно важны и 
семья, и профессиональный рост. Бла-
годаря внедрению стратегий поддерж-
ки женщин выбор семья или карьера 
часто вообще снимается с повестки дня. 
Очень надеюсь, что со временем «семья 
плюс успешная карьера» станет широко 
распространённой нормой жизни на-
ших женщин», – сказала Г.Н. Карелова.

Член Комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре О.В. Ще-
тинина и координатор проекта Совета 
Евразийского женского форума «Жен-
щины в развитии благотворительности 
и корпоративной социальной ответ-
ственности», исполнительный дирек-
тор Ассоциации грантодающих органи-
заций «Форум Доноров» А.Б. Болдырева 
вручили награды в 5 номинациях и 
Гран-при.

В номинации «Лидеры профессиональ-
ного развития» победило ОАО «РЖД» с 
проектом «Как быть успешной и счаст-
ливой». Это поддерживающие лекции и 
мастер-классы онлайн, а также корпо-

ративные экскурсионные и спортивные 
выезды. В проекте уже приняли участие 
свыше 10 тысяч сотрудниц ОАО «РЖД».

В номинации «Лидеры поддержки ма-
теринства и детства» диплом вручили 
компании «Сбербанк» – за мультиме-
дийный курс «Осознанное родитель-
ство». Платформа создана специально 
для сотрудников с детьми для психо-
логической и информационной под-
держки, учебная программа позволяет 
вникнуть в вопросы взаимоотношений 
родителей и детей разных возрастов.

В номинации «Лидеры корпоратив-
ных изменений» отмечен СИБУР и его 
проект «Сообщество равных возможно-
стей», охватывающий всю географию 
компании. Ключевые векторы – раз-
витие женского лидерства, поддержка 
семьи и родительства, людей с пробле-
мами здоровья, взаимодействие между 
молодыми и более опытными сотрудни-
ками, трудовые династии.

В персональной номинации «Чем-
пионы изменений» (её вручают за су-
щественный вклад в создание равных 
возможностей для мужчин и женщин, 
искоренение стереотипов) награды 
удостоена М.Ю. Дёмина, соучредитель 
завода полимеров «Мега-Пак». Она ре-
ализует множество социальных иници-
атив, среди которых развитие предпри-

нимательских навыков у женщин, в том 
числе у тех, кто находится в декрете.

Ещё один лауреат в этой же номи-
нации – В.А. Подгузова, старший ви-
це-президент, директор по внешним 
связям Промсвязьбанка. Её работа сфо-
кусирована на повышении уровня фи-
нансовой грамотности россиян. Проект 
Совета Евразийского женского форума 
«Женское лидерство в инвестициях» – 
инициатива банка ПСБ, вошедшая 
в план Национальной стратегии дей-
ствий в интересах женщин на 2023–
2030 годы.

Гран-при получила Госкорпорация 
«Росатом». Жюри отметило масштаб-
ную инициативу 2022 года – создание 
Международного совета по поддержке 
и развитию женщин в промышленно-
сти и технологиях. В состав членов Со-
вета входят представители 12 стран, это 
учёные, производственники и предста-
вители общественности.

ТОР ЖЕСТВЕННА Я ЦЕРЕМОНИЯ 
НАГРА Ж ДЕНИЯ ВЫДАЮЩИХСЯ 
ДЗЮДОИСТОК

На площадке четвёртого Евразийского 
женского форума заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации И.Ю. Святен-
ко приняла участие в торжественной 
церемонии награждения выдающих-
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ся дзюдоисток и чемпионок женского 
профессионального Российского тура 
дзюдо 2024 года.

Вице-спикер Совета Федерации отмети-
ла, что дзюдо – это многогранное, глубо-
кое единоборство с богатой философией 
и системой ценностей. «Успех здесь не-
возможен без колоссальной выдержки и 
самоконтроля. А для победы всегда необ-
ходима гибкость, умение найти баланс, 
сохранить равновесие тела и духа».

По словам И.Ю. Святенко, с каждым 
годом количество желающих зани-
маться дзюдо в России увеличивает-
ся  – причём не только среди мальчи-
ков, но и среди девочек. «Это будущее 
нашего спорта. Уверена, что нынешние 
спортсменки станут для тех, кто только 
начинает дорогу в большой мир дзюдо, 
настоящим примером спортивной че-
сти и достоинства».

Спортсменок также приветствовал 
президент Федерации дзюдо России 
С.И. Соловейчик.

Федерация дзюдо России (ФДР) впер-
вые стала участницей Евразийско-
го женского форума. Отечественное 
женское дзюдо в 2024 году отмечает 
40-летний юбилей. Отправной точкой 
его истории считается приказ о разви-
тии дзюдо среди женщин, выпущенный 
Спорткомитетом СССР в апреле 1984 
года. В том же году в городе Тарту со-
стоялись первые всесоюзные соревно-
вания дзюдоисток, а первый Чемпио-
нат СССР среди женщин был проведён 
в Минске в 1987 году.

Статуэтку Ники вручили серебряной 

медалистке Олимпийских игр в Сиднее 
Любови Брулетовой, бронзовому призё-
ру Олимпийских игр в Афинах, двукрат-
ному бронзовому призёру чемпионатов 
мира Тее Донгузашвили, бронзовому 
призёру Олимпийских игр в Токио Ма-
дине Таймазовой, бронзовому призёру 
Чемпионата мира в Гамильтоне Викто-
рии Казуниной, бронзовому призёру 
Чемпионата мира в Баку Александре 
Бабинцевой, чемпионке Европы в Рот-
тердаме Ольге Вяткиной (Сониной), 
двукратной чемпионке Европы и побе-
дительнице Европейских игр в Минске 
Дарье Курбонмамадовой (Межецкой), 
чемпионке Европы в Тель-Авиве Ирине 
Майбах (Долговой).

Памятные награды также получили 
победительницы Женских профессио-
нальных соревнований «Российский 
тур дзюдо».

НАГРАЖДЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЬНИЦ 
ОКРУЖНОГО ЭТАПА ВСЕРОССИЙ-
СКОЙ ПРЕМИИ «ЭКСПОРТЁР ГОДА»

На четвёртом Евразийском женском 
форуме состоялась торжественная це-
ремония награждения победительниц 
окружного этапа Всероссийской пре-
мии «Экспортёр года» в номинации 
«Лучшая женщина-экспортёр».

В ней приняли участие председатель 
Совета Евразийского женского фору-
ма, сенатор Российской Федерации 
Г.Н. Карелова и генеральный дирек-
тор Российского экспортного центра 
В.О. Никишина.

По словам Г.Н. Кареловой, российские 

женщины-экспортёры с каждым годом 
играют всё боeльшую роль в экономи-
ке. Так, в 2023 году они смогли увели-
чить продажи отечественных товаров 
через национальные магазины Россий-
ского экспортного центра на мировых 
маркетплейсах более чем в 3 раза. Рос-
сийские предпринимательницы вносят 
большой вклад и в увеличение торго-
вого оборота со странами БРИКС – он 
за три года увеличился в 2,4 раза. Чис-
ло женщин-экспортёров выросло на 
28 процентов при общем росте в 
15 процентов. Сейчас число женщин-
экспортёров составляет 21 тысячу – поч-
ти треть от общего числа, отметила глава 
Совета Евразийского женского форума.

«Сегодняшняя церемония – важный 
шаг к признанию вклада женщин в раз-
витие экономики. Мы видим, что с каж-
дым годом всё больше женщин стано-
вятся лидерами в бизнесе, и это очень 
хорошая тенденция. Наша задача – соз-
дать условия, в которых каждая женщи-
на сможет реализовать свой потенциал 
и внести вклад в развитие экономики 
страны», – сказала Г.Н. Карелова.

В этом году в номинации «Лучшая 
женщина-экспортёр» Всероссийской 
премии приняли участие представи-
тельницы 200 компаний из всех вось-
ми федеральных округов страны. Всего 
в 2024 году за победу в 20 номинаци-
ях премии «Экспортёр года» борют-
ся почти 2 тыс. компаний, из которых 
86 процентов заявок поступило от пред-
приятий малого и среднего бизнеса. 
Победителей федерального этапа на-

градят в Москве на международном фо-
руме «Сделано в России».

«Достижения женщин-экспортёров 
вдохновляют и показывают, что с пра-
вильной поддержкой, упорством и 
профессионализмом можно добиться 
значительных результатов на между-
народной арене. Мы гордимся тем, что 
можем поддерживать и отмечать успехи 
женщин в бизнесе через премию «Экс-
портёр года» на Евразийском женском 
форуме», – отметила В.О. Никишина.

Всероссийская премия «Экспортёр 
года» учреждена Правительством Рос-
сийской Федерации, она направлена 
на поощрение организаций и индиви-
дуальных предпринимателей, добив-
шихся выдающихся успехов в экспорте 
несырьевых неэнергетических това-
ров, работ, услуг и интеллектуальной 
собственности. Конкурс является сим-
волом государственного признания 
вклада экспортёров в укрепление на-
циональной экономики и продвиже-
ние российской конкурентоспособной 
продукции на международном рынке.

ЦЕРЕМОНИЯ НАГРАЖДЕНИЯ ПОБЕ-
ДИТЕЛЕЙ ЛУЧШИХ СОЦИАЛЬНЫХ 
ПРОЕКТОВ «ЖЕНЩИНЫ ЗА ЗДОРО-
ВОЕ ОБЩЕСТВО»

На полях четвёртого Евразийского 
женского форума состоялась торже-
ственная церемония награждения побе-
дителей III Всероссийского конкурсно-
го отбора лучших социальных проектов 
«Женщины за здоровое общество». Он 
организован в рамках проекта Совета 
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Евразийского женского форума «Здо-
ровье женщин – благополучие нации» 
при поддержке Фонда Росконгресс с це-
лью выявления лучших социально ори-
ентированных проектов, направленных 
на сохранение здоровья и продвижение 
традиционных ценностей.

Дипломы победителям конкурса вру-
чила председатель Совета Евразийского 
женского форума, сенатор Российской 
Федерации Г.Н. Карелова. 

«Награждение победителей на Евра-
зийском женском форуме – событие, 
которое привлекает внимание миро-
вой общественности, свидетельствует 
о высоком статусе конкурса «Женщины 
за здоровое общество», престижности 
его дипломов, но в первую очередь – о 
высоком качестве работ, прошедших 
конкурсный отбор», – подчеркнула она.

Одна из целей конкурсного отбора, на-
помнила парламентарий, – формирова-
ние сообщества женщин-лидеров – тех, 
кто работает в социальной сфере и отда-
ёт свои профессиональные знания, свой 
талант и творчество сохранению здоро-
вья людей. По её мнению, победители 
конкурса являются его авангардом.

На конкурс в этом году было подано 
400 заявок из 65 регионов. Впервые 
он стал международным – в нём при-
няли участие женщины из стран СНГ и 
Ближнего Востока. Всего же за три года 
действия конкурсного отбора поступи-
ло порядка 1 тыс. проектов. Большин-
ство нашло поддержку и продолжение 
за пределами своих регионов.

«За каждой из этих работ – женщина. 
Неравнодушная, инициативная, твор-
ческая. Я хочу поблагодарить всех, кто 
принимал участие в этом конкурсе, за 
активную позицию, за участие в фор-
мировании культуры здоровья, в улуч-
шении системы его профилактики и 
сохранения», – сказала Г.Н. Карелова.

Диплом в номинации «Здоровый об-
раз жизни» получила Татьяна Яковле-
ва (Новгородская область), в номина-
ции «Материнство и детство» – Марина 
Елавина (Омская область), в номина-
ции «Технологии для здоровья» – Дарья 
Дель (Иркутская область), в номинации 
«Искусственный интеллект и цифровые 
решения для здоровья» – Анна Котлова 
(Новосибирская область).

Также Г.Н. Карелова вручила дипломы 
победителям специальных номинаций: 
«Социальные проекты взаимопомощи 
в здравоохранении» – Екатерине Мыс-
лицкой (Республика Татарстан), «Луч-
ший предпринимательский проект в 
сфере здравоохранения» – Ульяне Гла-
дий (Республика Алтай), «Лучший мо-
лодёжный проект по сохранению здо-
ровья» – Елене Семелевой (Республика 
Мордовия), «Ментальное здоровье»  – 
Анне Савиной (Москва). Дипломы по-
лучили амбассадоры в специальной 
номинации «Международное сотруд-
ничество во имя здоровья и благопо-
лучия наций» – Хеса Альдосери (Коро-
левство Бахрейн), Хаджар Джафарова 
(Республика Азербайджан), Кристи-
на Бондарева (Республика Беларусь) 

и Ботагоз Игенбаева (Республика 
Казахстан).

Награды финалистам III Всероссий-
ского конкурсного отбора лучших со-
циальных проектов «Женщины за 
здоровое общество» вручили заме-
ститель Министра здравоохранения 
Российской Федерации Е.Г. Котова, 
статс-секретарь  – заместитель Мини-
стра обороны Российской Федерации 
А.Е. Цивилёва, первый заместитель ру-
ководителя ФМБА России Т.В. Яковлева, 
директор Национального медицинско-
го исследовательского центра терапии 
и профилактической медицины Мини-
стерства здравоохранения Российской 
Федерации О.М. Драпкина.

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ ПЛЕНАРНОЕ 
ЗАСЕДАНИЕ ФОРУМА

Председатель Совета Федерации, 
Председатель Сов ета  МПА СНГ 
В.И. Матвиенко провела заключитель-
ное пленарное заседание четвёрто-
го Евразийского женского форума в 
Санкт-Петербурге.

Она отметила, что за три дня форума 
поставлены новые рекорды и по коли-
честву участников, и по охвату тем, и 
по уровню проведения мероприятий. 
«Мы вновь почувствовали ни с чем не 
сравнимое единение, сплочённость, 
взаимоуважение, которые делают фо-
рум не только крупнейшим мировым 
событием, но сообществом настоящих 
друзей и единомышленников».

По мнению В.И. Матвиенко, личное 
участие Президента России В.В. Пути-
на придаёт мероприятию особый вес и 
накладывает на всех причастных осо-
бую ответственность. «Тысячи людей 
вложили труд и своё сердце, чтобы это 
глобальное событие прошло успешно и 
безукоризненно».

Председатель Совета Федерации счи-
тает, что платформенный подход, ко-
торый лежал в основе организации 
форума, полностью себя оправдал и по-
зволил рассмотреть всю палитру много-
стороннего взаимодействия женщин: 
в экономике, науке, гуманитарной сфе-
ре, общественных проектах. «Впервые 
на полях нашего форума так широко 
была представлена повестка БРИКС. 
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В проектном пуле отработано 32 на-
правления. И проекты наполнены се-
рьёзным содержанием, смыслами, ре-
альными целями».

В.И. Матвиенко акцентировала внима-
ние, что встречи Евразийского женско-
го форума отличает дух партнёрства и 
взаимоуважения. «Наше женское сооб-
щество демонстрирует миру готовность 
вести диалог, искать общие решения и 
подходы и созидать будущее – единое 
для всего мира. Поэтому мы стремимся 

воплощать все высказанные на форуме 
предложения в конкретные дела», – ска-
зала она, добавив, что Итоговый доку-
мент форума будет направлен в ООН, 
главам государств и правительств, пар-
ламентариям, руководителям крупней-
ших международных организаций и об-
щественных объединений, участникам 
предстоящего в Казани саммита БРИКС.

Спикер Совета Федерации призвала 
участниц опираться на эти рекоменда-
ции в своей дальнейшей работе, пре-
творять их в жизнь.

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации К.И. Косачев представил Ито-
говый документ форума. «Убеждены в 
том, что подлинно демократический и 
справедливый мир – это мир, в котором 
должен быть обязательно услышан и 
учтён голос женщин. Ключевой призыв 
Итогового документа ко всем прогрес-
сивным женским организациям мира – 
активно включаться в деятельность по 
формированию более справедливого 
мироустройства, основанного на мно-
гообразии цивилизаций, балансе сил 
и интересов всех участников междуна-
родного сообщества на основе безус-
ловного равенства всех государств, всех 
обществ, всех стран и всех народов».

В ходе завершающего пленарного за-
седания выступили вице-президент и 
первый член Секретариата Всекитай-
ской федерации женщин КНР Хуан 
Сяовэй, заместитель Председателя 

Народной Демократической Партии 
Таджикистана Хайринисо Юсуфи, шер-
па Республики Индонезии в «Женской 
двадцатке» Хадриани Ули Силалахи, 
руководитель Национального центра 
исторической памяти при Президенте 
Российской Федерации Е.П. Малышева.

С видеообращениями к участникам 
Евразийского женского форума высту-
пили Председатель Национальной Ас-
самблеи Королевства Камбоджа Кху-
он Судари и Председатель Парламента 

Южноамериканского общего рынка Фа-
биана Мартин.

В рамках заключительного пленарно-
го заседания участниками форума еди-
ногласно были приняты итоговые ре-
комендации четвёртого Евразийского 
женского форума.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайтов Президента Российской Фе-
дерации (стр. 58 – фото В. Шарифулин, 
ТАСС), Совета Федерации, roscongress.
org.)
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ИТОГОВЫЙ ДОКУМЕНТ
ЧЕТВЕРТОГО ЕВРАЗИЙСКОГО 

ЖЕНСКОГО ФОРУМА
город Санкт-Петербург,                                  18–20 сентября 2024 года 
Российская Федерация

Мы, участники четвертого Евразийского женского форума, подтверждаем свою 
приверженность основополагающим документам в сфере обеспечения равных 
прав и возможностей мужчин и женщин, прежде всего Конвенции о ликвида-
ции всех форм дискриминации в отношении женщин от 18 декабря 1979 года, 
Пекинской декларации и Платформе действий, принятым на Четвертой Всемир-
ной конференции ООН по положению женщин, проходившей в городе Пекине 
4–15 сентября 1995 года, а также Целям в области устойчивого развития, опре-
деленным в Резолюции Генеральной Ассамблеи ООН от 25 сентября 2015 года 
«Преобразование нашего мира: Повестка дня в области устойчивого развития 
на период до 2030 года».

Выступаем за полную и всеобъемлющую реализацию Целей в области устой-
чивого развития с первоочередным решением задач борьбы с голодом и бедно-
стью и в этом контексте поддерживаем усилия «Группы двадцати» по созданию 
глобального альянса по борьбе с голодом и искоренению нищеты.

Подчеркиваем, что женщинам принадлежит особая роль в формировании но-
вого, более справедливого многополярного мироустройства, основанного на 
общепризнанных принципах и нормах международного права, закрепленных в 
Уставе Организации Объединенных Наций.

Подтверждаем приверженность деятельности по наращиванию усилий, на-
правленных на сохранение и укрепление здоровья населения в целях обеспече-
ния долгой и здоровой жизни для всех, отмечая особую роль и участие женщин 
в этой деятельности.

Поддерживаем усиление роли женщин в реализации профилактических про-
грамм, а также программ повышения грамотности населения в вопросах здоро-
вья, в том числе в рамках корпоративных программ укрепления здоровья.

Вместе с тем мы выражаем обеспокоенность современными вызовами в сфе-
ре международной и региональной безопасности.

Констатируем, что в настоящее время геополитическая картина мира претер-
певает стремительные тектонические изменения, определяющие необходимость 
глубокой трансформации международной архитектуры управления и необрати-
мость тенденции становления многополярного мироустройства, в процессе фор-
мирования которого женщины должны играть более активную и заметную роль.

Убеждены во взаимосвязанности судеб всех народов и в том, что ни одно го-
сударство не вправе обеспечивать собственную безопасность за счет безопасно-

сти других государств – необходима единая, неделимая безопасность для всех.
Отмечаем, что возникший кризис системы европейской безопасности на фоне 

всё более усугубляющихся региональных, международных противоречий и ускоре-
ния процесса становления многополярного мира подтверждает востребованность 
формирования устойчивой системы безопасности на евразийском пространстве.

Фиксируем проблемы, негативно влияющие на обеспечение прав женщин и, 
как следствие, препятствующие достижению всех Целей в области устойчивого 
развития: медленно изживаются сохраняющиеся в общественном сознании сте-
реотипы о незначительной роли женщины в обществе; женщины по-прежнему 
недостаточно представлены в органах принятия решений; женщины в наимень-
шей степени вовлечены в высокотехнологичные сектора экономики, для них ме-
нее доступны финансы, юридические услуги, рынки сбыта; женщины страдают 
от плохой экологии и климатических изменений, недостатка продовольствия и 
воды, вооруженных конфликтов и семейно-бытового насилия. 

Поддерживаем и продолжаем реализацию идей предыдущих Евразийских 
женских форумов, направленных на укрепление взаимодействия женщин в целях 
устойчивого развития, повышение роли женщин в решении глобальных проблем. 

Учитываем документы и рекомендации, опубликованные после проведения 
третьего Евразийского женского форума, в частности коммюнике «Женской 
двадцатки», принятое 21 июля 2022 года в Джакарте (Индонезия), а также ито-
ги международных мероприятий, проведенных при участии Совета Евразий-
ского женского форума, в том числе Первого Международного форума «Women 
in STEM», международной экспертной сессии в Стамбуле на тему «Женское ли-
дерство в развитии высоких технологий и инноваций в атомной отрасли», сес-
сии Евразийского женского форума в рамках Петербургского международного 
экономического форума на тему «Новые стратегии развития: как мегатренды 
влияют на экономический потенциал женщин», Международной конференции 
российских соотечественниц «Консолидация женских объединений и их роль в 
современных общественных процессах», сессии Евразийского женского форума 
в рамках саммита Россия–Африка.

Отмечаем практическую результативность работы Евразийских женских фо-
румов и высокий уровень реализации принятых на них итоговых документов, 
в соответствии с которыми удалось расширить взаимодействие женщин мира 
на других международных площадках, в том числе на Невском международном 
экологическом конгрессе, Петербургском международном экономическом фо-
руме, Восточном экономическом форуме, Международном женском форуме в 
Казахстане и других. 

Приветствуем формирование и начало работы новых женских объединений, 
в том числе Евразийского объединения женщин – региональных лидеров, Все-
мирной федерации русскоговорящих женщин, Клуба участниц и победителей 
конкурса женских предпринимательских проектов в АТЭС «APEC BEST AWARD». 

Отмечаем: 
успешное практическое развитие Женского делового альянса БРИКС как гло-

бальной платформы для продвижения женского предпринимательства среди го-
сударств объединения и за его пределами и успешное проведение Женским де-
ловым альянсом БРИКС Форума женского предпринимательства БРИКС;

эффективную работу Совета Евразийского женского форума, реализующего 
проекты с международным участием, включая реализацию образовательной 
программы «Женщина-лидер»; 

публикацию историй успешных женщин на портале Евразийского женского форума;
работу в рамках Форума механизма, координирующего взаимодействие между 
Евразийским женским форумом и «Женской двадцаткой»; 

формирование сообщества женщин-ученых, учреждение премии «Медицина 
молодая», появление номинации «Женщина-ученый»; 

создание Международного совета по поддержке и развитию женщин в промыш-
ленности и технологиях, расширение его состава до 12 стран-участниц; 

создание экологической платформы Евразийского женского форума и профес-
сиональных сообществ женщин в легкой промышленности, высокотехнологич-
ных отраслях, добывающей промышленности. 

Убеждены, что перечисленные достижения вносят вклад в укрепление равно-



ЧЕТВЁРТЫЙ ЕВРАЗИЙСКИЙ ЖЕНСКИЙ ФОРУМ

ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW № 4 (\SX[_]` 2024 aY\[)

118 119

правия и справедливости, расширение участия женщин и повышение их роли в 
развитии общества, реализацию потенциала женщин в решении стратегических 
задач во всех сферах жизни общества. 

Четвертый Евразийский женский форум в очередной раз продемонстрировал 
вклад женщин в развитие гуманитарного сотрудничества, показал важность со-
зидательного потенциала культур всех народов, включая их объединительное и 
общецивилизационное значение.

Поддерживаем дальнейшую реализацию инициатив и проектов Евразийского 
женского форума и созданных на его полях новых женских объединений.

По итогам развернувшихся на форуме дискуссий и с учетом современных 
реалий:

Призываем государства, международные организации и национальные обще-
ственные объединения:

расширять практику содействия представительству женщин на руководящих 
должностях, включая государственную службу в соответствии с их компетенци-
ями, поощрять экономическую и деловую активность женщин, участие женщин

в научных исследованиях и развитие женского предпринимательства;
продолжать создавать условия для участия женщин в деятельности обществен-
ных институтов, поддерживать их гражданскую активность;

продолжать принимать меры по защите женщин и детей от семейно-бытового 
насилия, способствовать предоставлению им справедливого и равного доступа 
к медицинским услугам и социальному обеспечению;

содействовать обеспечению дополнительных гарантий защиты семьи, мате-
ринства и детства;

продолжать уделять особое внимание законодательному обеспечению полити-
ческих, экономических, социальных и культурных прав женщин;

привлекать общественное внимание к достижениям женщин в различных об-
ластях научных знаний, создании инновационных технологий, продуктов и 
услуг, необходимых для повышения качества жизни граждан и отвечающих 
национальным приоритетам государств;

активно использовать передовой мировой опыт в обеспечении доступности об-
разования для женщин, создании возможности сохранения традиционных семей-
ных ценностей и развития научной карьеры молодых исследователей, совмеще-
ния семейных обязанностей и профессиональной карьеры женщин;

продолжать содействовать развитию диалога между государствами по вопросам 
улучшения положения женщин с учетом необходимости оказания поддержки и 
сохранения религиозного и культурного наследия народов мира. 

Отмечаем, что ключевым фактором в обеспечении устойчивого развития долж-
ны стать забота о здоровье и благополучии женщин и детей, борьба с нищетой 
и голодом, сбережение здоровья населения и доступное образование для всех, 
преодоление неравенства и других социальных проблем, от которых зависит бу-
дущее каждого человека, общества и государства.

Предлагаем активнее использовать существующие механизмы ООН для реа-
лизации прав женщин.

Выражаем заинтересованность в развитии отношений между государствами, 
основанных на принципах добрососедства и взаимоуважения, а также готовность 
к совместной работе по обеспечению равных условий подлинного и прочного 
мира как гарантии защиты от любой угрозы.

Констатируем необходимость дальнейшего расширения участия женщин в пре-
дотвращении и разрешении конфликтных ситуаций, а также в миротворческой 
деятельности, постконфликтном восстановлении, работе по поддержанию мира.

Обращаем внимание на необходимость обеспечения всеобъемлющего и кон-
структивного диалога женских организаций и объединений с академическим 
сообществом, представителями бизнеса, гражданским обществом и правитель-
ствами государств мира в рамках Евразийского женского форума.

Заявляем о стремлении женщин внести весомый вклад в формирование мно-
гополярного мира, основанного на взаимоуважении, в целях обеспечения ста-
бильного процветающего будущего для всех народов.

Выступаем за решение задач, связанных с голодом и бедностью, и поддержи-
ваем усилия «Группы двадцати» по созданию глобального альянса по борьбе с 

голодом и искоренению нищеты.
Подчеркиваем важность расширения участия женщин и повышения их роли в 

деятельности международных организаций. 
Выражаем уверенность в том, что женщины могут внести весомый вклад в обе-

спечение мира, безопасности и стабильности в государствах евразийского региона.
Указываем на необходимость разработки справедливой системы глобально-

го управления, при которой ни одна страна или группа стран не могла бы при-
останавливать или сдерживать развитие других государств в попытке лишить 
их лучшего будущего.

Считаем неприемлемой политику санкций против других стран, она дестабили-
зирует мировую экономику, ухудшает положение населения, особенно женщин 
и детей, препятствует развитию мировой науки и международного академиче-
ского сотрудничества, а также призываем осудить ограничительные меры про-
тив парламентариев, в том числе женщин-парламентариев. 

Выступаем за прекращение политики односторонних санкций во избежание 
обострения глобальных проблем и кризисов.

Считаем неприемлемым неоколониализм во всех его формах и поддержива-
ем стремление народов развивающихся стран к политической и экономической 
независимости, самостоятельному выбору пути развития.

Призываем к уважительному отношению к культурному многообразию и раз-
витию межнационального и межконфессионального диалога. 

Призываем к уважению исторической памяти наших народов и считаем не-
приемлемой фальсификацию истории во всех ее формах, включая попытки пе-
ресмотра итогов Второй мировой войны и героизацию нацизма.

Заявляем о решительном осуждении терроризма как одной из наиболее опас-
ных угроз мировой безопасности.

Заявляем о важности защиты традиционных духовно-нравственных ценностей, 
основанных на идеалах гуманизма, милосердия, ценности человеческой жизни 
и семьи, взаимопомощи и взаимоуважения.

Предлагаем масштабировать на международный уровень проведение конкур-
са «Женщины за сохранение традиций».

Призываем правительства наших стран принять все возможные меры для за-
щиты и укрепления института семьи, материнства и детства, социальной защи-
ты женщин, охраны их здоровья, оказания поддержки женщинам, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации.

Выражаем поддержку дальнейшему развитию и финансированию инициатив, 
направленных на укрепление женского предпринимательства. Призываем к соз-
данию специализированных международных центров, оказывающих консульта-
ционную и методическую поддержку женщинам, имеющим свой бизнес. Предла-
гаем учредить глобальную сеть женских бизнес-инкубаторов для предоставления 
женщинам доступа к необходимым ресурсам, знаниям и рынкам.

Отмечаем важный вклад женщин-предпринимателей в восстановление и раз-
витие мировой экономики, повышение благосостояния населения и призываем 
правительства всех стран оказывать содействие женскому предпринимательству.

Поддерживаем проведение регулярных «выездных гостиных» на международ-
ных площадках для обмена лучшими практиками по расширению возможностей 
женщин на национальном и корпоративном уровнях.

Поощряем проведение национальных и международных кампаний по популя-
ризации историй успеха женщин через медиапроекты в СМИ.

Поощряем проведение национальных и международных премий и конкурсов, 
хакатонов, создание акселераторов для стимулирования развития проектов под 
руководством женщин по актуальным запросам науки, экономики, общества.   

Выражаем заинтересованность: 
в развитии онлайн-платформ для устойчивой международной коммуникации 

женщин-специалистов в целях обмена профессиональным опытом;
в организации деловых миссий в другие страны с участием женщин-специалистов 

для обмена опытом, изучения лучших практик и развития международных связей.
Поощряем проведение исследований в целях мониторинга гендерной ситуа-

ции в мире и в отдельных странах.
Призываем к развитию сотрудничества с технологическими компания-
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ми для интеграции в бизнес корпоративных практик оказания поддержки 
женщинам-специалистам.

Поощряем сотрудничество женщин – представителей разных областей науки 
и отраслей промышленности для создания мультидисциплинарных решений.

Призываем: 
к разработке и расширению международных программ, направленных на под-

держку женщин в высокотехнологичных секторах экономики, включая сферу 
«STEM – образования» (наука, технологии, инженерия и математика);

к развитию сотрудничества с университетами для создания доступной образо-
вательной среды для девушек по STEM-специальностям;

к созданию программ наставничества по специальностям, в которых существу-
ет дефицит женщин-специалистов.

Рекомендуем проведение глобального конкурса, направленного на увеличение 
участия женщин в образовательных и научно-исследовательских программах, а 
также на поддержку и продвижение женщин-наставников в этих областях.

Предлагаем всем заинтересованным странам и международным организациям 
разработать международные программы, направленные на устранение гендер-
ного неравенства в доступе к цифровым технологиям и онлайн-образованию, 
особенно в развивающихся странах. Современный мир требует цифровых навы-
ков, и важно обеспечить женщинам равный доступ к соответствующим ресурсам.

Подчеркиваем необходимость развития креативной экономики и выражаем 
поддержку участвующим в креативных индустриях женщинам в контексте рас-
ширения их занятости, реализации творческого потенциала и роста экономи-
ки. Признаем вклад женщин в развитие креативной экономики и предлагаем 
учредить международный форум, посвященный участию женщин в креативных 
индустриях, в целях обсуждения успешных бизнес-моделей, выявления глобаль-
ных возможностей для роста и устранения существующих барьеров. 

Отмечаем эффективную реализацию в России под эгидой Евразийского жен-
ского форума общественного проекта «Профилактический щит страны», направ-
ленного на снижение бремени неинфекционных заболеваний и повышение гра-
мотности населения в отношении своего здоровья, в рамках которого в России 
более 130 тысяч человек прошли «профилактические диктанты», более 3,5 тыся-
чи человек прошли обследования и получили консультации медицинских специ-
алистов, проведено более 50 мероприятий. Предлагаем масштабировать опыт 
этого проекта, в том числе в странах БРИКС при поддержке Женского делового 
альянса БРИКС и Форума женского предпринимательства БРИКС на основе со-
вместно разработанного плана. 

Поддерживаем прозвучавшее на Форуме предложение о создании системы сер-
тификации лекарственных средств в странах – членах  БРИКС.

Считаем необходимым создание международного альянса для поддержки 
здоровья женщин, направленного на продвижение программ профилактики за-
болеваний, улучшение доступа к медицинским услугам и информации, а также 
развитие инновационных методов поддержки психического здоровья. Особое 
внимание следует уделить вопросам репродуктивного здоровья, так как доступ 
к государственной поддержке в этой сфере по-прежнему ограничен в ряде стран.

Призываем к разработке и реализации национальных и международных стра-
тегий, направленных на создание условий для участия женщин во всех сферах 
жизни общества, в том числе на увеличение представительства женщин в орга-
нах государственной власти и на руководящих позициях в корпоративном и об-
щественном секторах. Выступаем за внедрение программ развития лидерских 
качеств у женщин, начиная со школы и университета.

Призываем к разработке и внедрению глобальных стратегий, направленных на 
устранение гендерного разрыва в оплате труда, улучшение условий труда. Важ-
но, чтобы женщины, составляющие значительную часть мировой рабочей силы, 
имели равные права и возможности на рынке труда. 

Подчеркиваем важность активного участия женщин в решении глобальных 
проблем. Обращаемся ко всем правительствам и международным организаци-
ям с призывом поддержать эти инициативы, а также сотрудничать в их реализа-
ции для достижения устойчивого развития общества и справедливого будущего.

Заявляем о своем намерении укреплять координацию и взаимодействие жен-

ских организаций разных стран с целью внесения позитивного вклада в дело обе-
спечения стабильности и мира на евразийском пространстве и развивать в этом 
направлении сотрудничество Евразийского женского форума с другими заинте-
ресованными международными организациями и объединениями.

Считаем необходимым активное участие женщин в решении глобальных эко-
логических проблем, включая вопросы изменения климата и сохранения при-
родных ресурсов. Поддерживаем проведение конкурса женских экологических 
проектов стран БРИКС. Рекомендуем реализовывать образовательные и просве-
тительские программы и инициативы, направленные на повышение экологиче-
ской осведомленности женщин и поддержку их участия в экологических проек-
тах устойчивого развития.

Поддерживаем прозвучавшее на четвертом Евразийском форуме предложение 
о создании международной рабочей группы по продовольственной безопасности.

Призываем содействовать расширению возможностей практического приме-
нения образовательных специализированных электронных платформ в целях по-
вышения уровня знаний в области современного сельского хозяйства студентов 
и преподавателей образовательных учреждений высшего профессионального 
образования, осуществляющих подготовку специалистов для аграрного сектора 
экономики Российской Федерации, а также созданию условий для обмена опы-
том между участниками таких образовательных программ.

Призываем к усилению роли межгосударственных форматов, которые основа-
ны на коллективных подходах к международному развитию, а также к расшире-
нию сотрудничества женщин в рамках БРИКС, ЕАЭС, СНГ, ШОС, их активного 
участия в налаживании прямого взаимодействия между государствами, укрепле-
нии партнерства между БРИКС, ЕАЭС, СНГ, ШОС.

Призываем к ежегодному проведению на площадке форума «Азиатско-
Тихоокеанское экономическое сотрудничество» конкурсов с участием женщин-
предпринимателей из стран Азиатско-Тихоокеанского региона, а также к раз-
витию деятельности Международного клуба женщин-предпринимателей АТЭС.

Подчеркиваем важность укрепления сотрудничества в духе взаимопонимания 
и доверия в многостороннем межгосударственном формате в реагировании на 
глобальные вызовы, направленного на формирование справедливого, демокра-
тичного и устойчивого миропорядка; отмечаем необходимость деполитизации 
международных экономических отношений, соблюдения права государств вы-
бирать национальный путь развития.

Призываем все государства к строгому соблюдению принципа суверенного ра-
венства вне зависимости от уровня их политического и экономического развития.

Призываем к дальнейшему совершенствованию работы Всемирной федерации 
русскоговорящих женщин.

Полагаем необходимым укреплять взаимодействие государств Евразии по 
вопросам обеспечения безопасности, недопущения углубления разделительных 
линий, конфликтов, внерегионального военного присутствия и создания угроз 
другим государствам в регионе.

Обращаемся с призывом ко всем прогрессивным женским организациям мира 
активно включиться в деятельность по формированию более справедливого ми-
роустройства, основанного на сосуществовании различных культур и цивили-
заций, балансе сил и интересов всех участников международного сообщества.

Подчеркиваем важность укрепления связей между женскими организациями 
из разных стран. Предлагаем создать глобальную платформу для обмена передо-
выми практиками и решениями, реализации инициатив, направленных на рас-
ширение прав и возможностей женщин.

Предлагаем проработать возможность создания нового образовательного по-
тока программы «Женщина-лидер» для женщин стран БРИКС.

Поддерживаем предложение об учреждении звания «Посол Евразийского жен-
ского форума» и поручаем Совету Евразийского женского форума проработать 
возможность реализации этого предложения.

Выражаем признательность организаторам Форума – Совету Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации и Межпарламентской Ассамблее го-
сударств – участников Содружества Независимых Государств за успешное про-
ведение четвертого Евразийского Женского форума. 
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В.И. МАТВИЕНКО: 
«СЕГОДНЯ НЕТ ТАКОЙ ТЕМЫ, 
КОТОРОЙ НЕ ЗАНИМАЛСЯ БЫ 
СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ, – ОТ ОСНОВ 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 
ДО РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМ ЛЮДЕЙ 
В РЕГИОНАХ»

25 сентября 2024 года состоялось 575-е пленарное заседание Совета 

Федерации, открывшее осеннюю сессию палаты регионов. На нём 

В.И. Матвиенко единогласно была переизбрана на пост Председателя 

Совета Федерации. Первым заместителем Председателя Совета 

Федерации был избран В.В. Якушев.

Открывая осеннюю сессию палаты, 
В.И. Матвиенко подчеркнула, что цен-
тральными темами повестки станут 
исполнение Послания Президента Рос-
сийской Федерации Федеральному Со-
бранию и майских указов Президента 
страны, работа по достижению нацио-
нальных целей развития, обеспечению 
обороноспособности, поддержке участ-
ников СВО и их семей.

Она отметила, что в период парла-
ментских каникул Совет Федерации 
продолжал активную деятельность. 
«Шла постоянная работа в регионах. 
Важным мероприятием стал четвёртый 
Евразийский женский форум в Санкт-
Петербурге». По словам В.И. Матвиен-
ко, в работе форума приняли участие 
представительницы 126 стран, в рамках 
основной программы состоялось более 
100 мероприятий, в том числе первый 
Женский форум БРИКС.

Важнейшим событием во внутриполи-
тической жизни страны Председатель 
Совета Федерации назвала проведение 
единого дня голосования. «В 24 регио-
нах состоялись выборы губернаторов. 
В 13 субъектах Федерации выбраны де-
путаты региональных законодательных 
собраний».

В.И. Матвиенко сообщила, что по 
итогам выборов 12 сенаторов пере-
подтвердили свои полномочия и что 
Совет Федерации на данный момент 
пополнился 14 новыми сенаторами. 
«Впервые в их числе – участники спе-
циальной военной операции. Это один 
из важных шагов по патриотическому 
обновлению России. Также утверждено 
положение о прохождении стажиров-
ки в Совете Федерации для участни-
ков президентской программы «Вре-
мя героев».

Председатель Совета Федерации так-
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участия сенаторов в работе междуна-
родных организаций, укрепления ин-
теграционных связей со странами Со-
дружества Независимых Государств. 
«В октябре намечено участие в работе 
восьмого Межпарламентского форума 
«Россия – Таджикистан». В ноябре со-
стоится очередное заседание Совета 
Межпарламентской Ассамблеи госу-
дарств – участников СНГ».

Кроме того, представители палаты 
примут участие в 149-й Ассамблее Меж-
парламентского союза, десятом Самми-
те спикеров парламентов стран «Боль-
шой двадцатки». Продолжится работа 
в контексте председательства России в 
объединении БРИКС, а также в рамках 
Межпарламентской ассамблеи АСЕАН 
и Азиатско-Тихоокеанского парламент-
ского форума. «Общими усилиями мы 
продолжим приближать мир к реаль-
ной многополярности, чтобы все стра-
ны и народы могли бы действовать на 
международной арене свободно и неза-
висимо, опираясь на свои суверенные 
национальные интересы», – отметила 
В.И. Матвиенко.

Она добавила, что по инициативе Пре-
зидента России следующий год объявлен 
в СНГ годом 80-летия Победы  – Годом 
мира и единства в борьбе с нацизмом, и 
напомнила о необходимости продвигать 
позицию России по сохранению истори-
ческой памяти на всех международных 
парламентских площадках.

«Сегодня нет такой темы, такой об-
ласти, которой не занимался бы Совет 

же анонсировала темы, которым будет 
посвящено грядущее заседание Сове-
та законодателей Российской Федера-
ции: обновление коммунальной ин-
фраструктуры и работа операторов в 
сфере обращения с твёрдыми бытовы-
ми отходами.

В начале октября, сказала В.И. Мат-
виенко, традиционно сенаторы рас-
смотрят на парламентских слушани-
ях в формате нулевого чтения проект 
федерального бюджета на предстоя-
щий трёхлетний период. «По оценке 
профильных министерств, рост ВВП 
по итогам текущего года превысит 
прошлогодние показатели и составит 

Федерации, – от концептуальных основ 
стратегического развития до решения 
проблем людей в регионах. Такими то-
чечными, персональными вопросами я 
призываю заниматься максимально от-
ветственно. Из их решения в конечном 
счёте складывается и авторитет Совета 
Федерации, и в целом эффективность 
государства. Давайте построим нашу 
работу на любви к России, на стрем-
лении сделать её ещё сильнее, а жизнь 
каждого гражданина страны – благо-
получнее и счастливее», – заключила 
Председатель Совета Федерации.

(Публикуется по материалам офици-
ального сайта Совета Федерации.)

3,9 процента. Важно сохранить такую 
позитивную динамику, в том числе за 
счёт продуманной бюджетной полити-
ки, предусмотреть средства на новые на-
циональные проекты «Семья», «Кадры», 
«Молодёжь России», «Продолжительная 
и активная жизнь» и ряд других».

По словам Председателя Совета Феде-
рации, запланировано проведение пар-
ламентских слушаний, посвящённых 
обновлению Стратегии пространствен-
ного развития. «Этот документ должен 
быть тесно взаимоувязан со стратеги-
ческими планами в сфере промышлен-
ного производства, демографическими 
процессами и, самое главное, отвечать 
интересам регионов».

В.И. Матвиенко напомнила о предсто-
ящей 30 сентября второй годовщине 
воссоединения Донецкой и Луганской 
народных республик, Запорожской и 
Херсонской областей с Россией. «Боль-
шинство практических вопросов, свя-
занных с интеграцией, успешно реша-
ются. Но работы впереди ещё очень 
много. Президент Российской Феде-
рации поручил обеспечить выход этих 
регионов на общероссийский уровень 
жизни к 2030 году».

В Год семьи, добавила В.И. Матвиен-
ко, приоритетным для Совета Федера-
ции направлением остаётся поддержка 
семей с детьми.

Говоря о развитии межпарламентско-
го сотрудничества с государствами ми-
рового большинства, Председатель Со-
вета Федерации подчеркнула важность 
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ПСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
НАДЁЖНЫЙ ЗАПАДНЫЙ ФОРПОСТ 
РОССИИ, СОКРОВИЩНИЦА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ

20–22 мая 2024 года в Совете Федерации прошли Дни Псковской области.

На выставке, подготовленной к мероприятию, регион представил 

значимые инвестиционные проекты, достижения промышленности и 

агропромышленного комплекса, исторические достопримечательности.

На 568-м заседании Совета Федерации в рамках «часа субъекта 

Российской Федерации» состоялась презентация Псковской области.

Наиболее актуальные вопросы, касающиеся социально-экономического 

развития Псковской области, были рассмотрены сенаторами Российской 

Федерации на расширенных заседаниях семи комитетов палаты.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с 
Губернатором Псковской области 
М.Ю. Ведерниковым и председателем 
Псковского областного Собрания де-
путатов А.А. Котовым, в ходе которой 
обсуждалось социально-экономическое 
развитие региона.

В.И. Матвиенко обратила внимание на 
позитивные результаты Псковской об-
ласти по итогам 2023 года в развитии 
промышленного производства и сель-
ского хозяйства. «В этом году динамика 
сохраняется», – сказала она.

Вместе с тем Председатель Совета Фе-
дерации подчеркнула необходимость 
решения вопросов изношенности ком-
мунальной инфраструктуры, дефицита 
медицинских работников и состояния 
медучреждений.

В ходе встречи был затронут вопрос, 
касающийся утилизации бытовых от-
ходов. По словам Губернатора, у регио-
нальной команды есть понимание, как 
решить проблему, связанную со сменой 
регионального оператора по вывозу 
твёрдых бытовых отходов.

По завершении встречи В.И. Матвиен-
ко осмотрела выставку, посвящённую 
истории и перспективным направлени-
ям развития Псковской области. 

На расширенном заседании Комите-
та Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной полити-
ке, местному самоуправлению и делам 

Севера был рассмотрен вопрос о мо-
дернизации систем коммунальной ин-
фраструктуры на территории Псков-
ской области. В обсуждении приняли 
участие заместитель Министра стро-
ительства и жилищно-коммунально-
го хозяйства Российской Федерации 
А.В. Ересько, заместитель Министра 
экономического развития Российской 
Федерации Д.С. Вахруков, заместитель 
Министра промышленности и торгов-
ли Российской Федерации М.Н. Юрин.

Комитет Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре обсудил тему 
«Актуальные вопросы развития сферы 
культуры и образования в Псковской 
области». На заседании выступили за-
меститель Министра культуры Россий-
ской Федерации В.Г. Осинцев и заме-
ститель Министра науки и высшего 
образования Российской Федерации 
Д.С. Секиринский.

В рамках расширенного заседания Ко-
митета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и приро-
допользованию сенаторы с участием 
членов делегации Псковской области 
рассмотрели вопросы о комплексном 
развитии сельских территорий Псков-
ской области и решении проблем в 
сфере природопользования. В рас-
смотрении вопросов приняли участие 
статс-секретарь – заместитель Мини-
стра сельского хозяйства Российской 
Федерации М.И. Увайдов.
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Комитет Совета Федерации по соци-
альной политике с участием представи-
телей органов государственной власти 
региона рассмотрел актуальные вопро-
сы социальной политики Псковской об-
ласти и принял ряд рекомендаций Пра-
вительству Российской Федерации для 
включения их в проект постановления 
Совета Федерации «О государственной 
поддержке социально-экономическо-
го развития Псковской области», в том 
числе об увеличении объёма бюджет-
ных ассигнований на предоставление 
субсидии из федерального бюджета 
Фонду поддержки семей погибших и 
пострадавших в вооружённых конфлик-

тах и уволенных в запас военнослужа-
щих «Памяти 6-й роты». В заседании 
Комитета Совета Федерации принял 
участие статс-секретарь – заместитель 
Министра труда и социальной защиты 
Российской Федерации А.Н. Пудов.

Комитет Совета Федерации по эко-
номической политике обсудил совер-
шенствование дорожно-транспортной 
инфраструктуры в Псковской области.

«В Псковской области разветвлённая 
дорожная сеть. За прошедшие пять лет 
мы значительно нарастили объём до-
рожного фонда – с 4,5 млрд рублей до 
13 млрд рублей, пересмотрели подхо-
ды к строительству, ремонту, качеству 
объектов, соблюдению сроков. Уве-
личилась доля региональных дорог, 
находящихся в нормативном состоя-
нии»,  – отметил Губернатор области 
М.Ю. Ведерников в своём выступлении 
на заседании комитета. В то же время, 
добавил он, значительная часть дорог 
и мостов в регионе требуют ремонта.

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам был рассмотрен вопрос 
об обеспечении сбалансированности 
бюджетов субъектов Российской Феде-
рации на примере Псковской области.

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по обороне и безопас-
ности с участием Губернатора Псковской 
области М.Ю. Ведерникова был рассмо-
трен вопрос «О региональной практике 
обеспечения общественной безопасно-
сти объектов военной и гражданской 
инфраструктуры в Псковской области».

На 568-м заседании Совета Федерации 
в рамках «часа субъекта Российской 
Федерации» состоялась презентация 
Псковской области.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко отметила, что история 
Псковской земли уходит в глубь веков. 
«Именно отсюда, как говорится, «по-
шла земля русская». Псков – один из 
древнейших городов России. Первое 
его упоминание в летописи относится 
к 903 году. И в наше время регион игра-
ет важную геостратегическую роль, как 
и столетия назад, выступает надёжным 
западным форпостом России».

Псковская область богата не только 

своей историей, край и сегодня про-
должает активно развиваться. Работа-
ют крупные предприятия химической 
отрасли, электроники, машинострое-
ния, оборонно-промышленного ком-
плекса. Псковские инженеры, в частно-
сти, внесли важный вклад в недавний 
запуск новейшей российской ракеты-
носителя «Ангара-5».

В.И. Матвиенко отметила, что хоро-
шие результаты показывает и сель-
ское хозяйство. Область традиционно 
входит в число лидеров в Северо-За-
падном федеральном округе по произ-
водству основных видов продукции, в 
сельхозоборот вводятся новые земли. 
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Большой потенциал есть у рыбохозяй-
ственной отрасли.

Председатель Совета Федерации об-
ратила особое внимание на такое 
значимое направление для развития 
экономики как туризм. «Псковская об-
ласть – настоящая сокровищница на-
шего культурного наследия. Здесь нахо-
дится более четырёх тысяч уникальных 
историко-культурных памятников, 
18 из которых признаны особо ценны-
ми объектами культурного наследия 
народов России. Количество желающих 

увидеть всю эту красоту постоянно ра-
стёт. За 10 лет турпоток увеличился на 
44 процента».

В.И. Матвиенко подчеркнула, что ру-
ководство региона большое внимание 
уделяет развитию социальной сферы. 
В силу региональной специфики это в 
большей степени касается малых горо-
дов и сельских территорий.

Вместе с тем, сказала Председатель 
Совета Федерации, в регионе не уда-
ётся остановить отток населения. Так-
же тревожная ситуация с естественной 
убылью: смертность в 3 раза превыша-
ет рождаемость. Спикер палаты пар-
ламента также выделила проблему с 
кадрами. «Совсем недавно мы обсуж-
дали этот наболевший вопрос в Совете 
Федерации на первом Форуме труже-
ников села. Все в один голос говорят, 
что селу жизненно необходимы квали-
фицированные кадры, молодые специ-
алисты, работники культуры, фермеры 
и так далее».

В связи с этим В.И. Матвиенко при-
ветствовала разработку в области двух 
новых собственных программ – «Зем-
ский муниципальный служащий» и 
«Псковский гектар», нацеленных на 
привлечение и закрепление молодё-
жи в регионе, а также продление Ин-
дивидуальной программы социально-
экономического развития Псковской 
области, которая позволила региону 

заметно продвинуться по многим на-
правлениям. «Мы обязательно вклю-
чим этот пункт в наше постановление. 
И учтём прозвучавшие предложения по 
стабилизации финансово-бюджетной 
сферы региона».

Среди нерешённых вопросов В.И. Мат-
виенко назвала содержание дорог, мо-
дернизацию жилищно-коммунально-
го хозяйства, сетей водоснабжения и 
водоотведения, ремонт поликлиник и 
домов культуры.

Отдельно Председатель Совета Феде-
рации поблагодарила руководство об-
ласти за поддержку участников специ-
альной военной операции и их семей, 
оказание шефской помощи районам 
Херсонской области.

Об основных направлениях социаль-
но-экономического развития региона 
на пленарном заседании рассказал Гу-
бернатор Псковской области М.Ю. Ве-
дерников. Псковская область – один 
из двух субъектов Федерации, которые 
граничат одновременно с тремя госу-
дарствами, подчеркнул он.

По словам М.Ю. Ведерникова, Псков-
ская область динамично развивается. 
Предприятия региона работают над по-
вышением качества продукции, освое-
нием новых технологий. Это позволило 
промышленному производству обла-
сти вырасти на 20 процентов к уровню 
2018 года (по России – на 12,2 процен-

та, в СЗФО – на 11 процентов). Особая 
экономическая зона «Моглино» входит 
в топ-5 рейтинга инвестиционной при-
влекательности российских площадок 
в 2023 году.

«Благодаря решению Президента Рос-
сийской Федерации все коммерческие 
кредиты были замещены бюджетны-
ми. Это экономит нам порядка 500 млн 
рублей в год. Мы защитили Индивиду-
альную программу социально-эконо-
мического развития Псковской обла-
сти, которая позволила инвестировать 
в долгосрочные проекты до 1 млрд в 
год»,  – отметил Губернатор области.

В своём выступлении на пленарном 
заседании председатель Псковско-
го областного Собрания депутатов 
А.А. Котов подчеркнул, что региональ-
ный парламент вместе с правитель-
ством области оперативно решает на 
законодательном уровне вопросы для 
сохранения динамики социально-эко-
номического развития региона.

Сенаторы Российской Федерации при-
няли за основу проект постановления 
Совета Федерации «О государственной 
поддержке социально-экономического 
развития Псковской области». По этому 
вопросу выступил председатель Коми-
тета Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Се-
вера А.А. Шевченко.
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17–19 июня 2024 года в Совете Федерации прошли Дни Кировской 

области. В них приняли участие Губернатор Кировской области 

А.В. Соколов, Председатель Законодательного Собрания Кировской 

области Р.А. Береснев, министры регионального Правительства и 

руководители крупнейших предприятий, работающих в регионе.

На выставке, подготовленной к мероприятию, область представила 

достижения в сферах промышленности, сельского хозяйства, культуры.

На 570-м заседании Совета Федерации в рамках «часа субъекта 

Российской Федерации» состоялась презентация Кировской области.

Сенаторы Российской Федерации на расширенных заседаниях всех 

10 комитетов палаты рассмотрели ряд наиболее актуальных для 

Кировской области проблем.

КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
ЖИВОПИСНЫЙ ЛЕСНОЙ 
КРАЙ И МНОГООТРАСЛЕВОЙ 
ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЦЕНТР

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу 
с Губернатором Кировской области 
А.В. Соколовым и Председателем Законо-
дательного Собрания Кировской области 
Р.А. Бересневым, в ходе которой обсуж-
далось социально-экономическое раз-
витие региона.

В беседе приняли участие сенаторы 
от региона – председатель Комитета 
Совета Федерации по Регламенту и ор-
ганизации парламентской деятельно-
сти В.С. Тимченко и первый замести-
тель председателя Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасности 
В.Н. Бондарев.

В.И. Матвиенко отметила высокие 
темпы роста промышленного про-

опыт Кировской области по развитию 
международного межрегионального 
сотрудничества в современных геопо-
литических условиях. Регион активно 
сотрудничает со странами СНГ, а так-
же государствами Азии, Африки и Ла-
тинской Америки, ведёт освоение но-
вых рынков сбыта. В заседании принял 
участие заместитель Председателя Со-
вета Федерации К.И. Косачев.

Комитет Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера провёл расширенное 
заседание на тему «О развитии комму-
нальной инфраструктуры на террито-

изводства региона и развитие сель-
ского хозяйства. «Наблюдается пози-
тивная динамика по всем основным 
направлениям».

Губернатор Кировской области обра-
тил внимание на активную поддерж-
ку сенаторов при обсуждении с пред-
ставителями исполнительных органов 
государственной власти актуальных 
для региона вопросов.

Участники встречи также осмотрели 
выставку, посвящённую истории и пер-
спективным направлениям развития 
Кировской области.

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам парламентарии и приглашён-
ные представители региона обсудили 

рии Кировской области». С основным 
докладом выступил заместитель Пред-
седателя Правительства Кировской 
области А.А. Жердев. Он рассказал об 
имеющихся проблемах, связанных с 
текущим состоянием системы водо-
снабжения в городе Кирове. Сенаторы 
Российской Федерации рекомендовали 
Министерству строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства Россий-
ской Федерации рассмотреть вопрос о 
включении в государственную програм-
му Российской Федерации «Обеспече-
ние доступным и комфортным жильём и 
коммунальными услугами граждан Рос-
сийской Федерации» мероприятия по 
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завершению строительства внеплоща-
дочной системы водоснабжения города 
Кирова (водозабор подземных вод в Ку-
менском районе Кировской области).

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре был рассмотрен вопрос 
«Реализация проектов в сфере культуры 
и образования на территории Киров-
ской области». В обсуждении приняли 
участие первый заместитель Министра 
просвещения Российской Федерации 
А.В. Бугаев, заместитель Министра 
культуры Российской Федерации 
В.Г. Осинцев.

Члены комитета предложили внести 
в проект постановления Совета Феде-
рации «О государственной поддержке 
социально-экономического развития 
Кировской области» пункт, рекоменду-
ющий Правительству Российской Феде-
рации рассмотреть вопрос о включении 
в государственную программу «Научно-
технологическое развитие Российской 
Федерации» мероприятий по строи-
тельству кампуса мирового уровня в 
Кировской области.

Сенаторы Российской Федерации так-
же поддержали регион в вопросах, ка-
сающихся сохранения объекта культур-
ного наследия федерального значения 
«Здание театра» в городе Кирове, рекон-
струкции здания муниципального бюд-
жетного учреждения дополнительного 
образования «Оричевская музыкаль-
ная школа» и здания Среднеивкинско-
го сельского дома культуры.

сти». В обсуждении приняли участие 
заместитель Министра природных ре-
сурсов и экологии Российской Федерации 
Д.Д. Тетенькин, заместитель Министра 
строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской Федерации 
А.В. Ересько, представители Министер-
ства финансов Российской Федерации, 
Рослесхоза, Росприроднадзора, делега-
ции Кировской области.

Комитет Совета Федерации по эконо-
мической политике в ходе расширен-
ного заседания, приуроченного к Дням 
Кировской области в Совете Федера-
ции, обсудил вопросы социально-эко-
номического развития Кировской об-
ласти, которая в текущем году вошла 
в десятку регионов – лидеров по росту 
обрабатывающего производства.

На заседании Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике с 
участием представителей органов го-
сударственной власти Кировской об-
ласти обсуждались актуальные вопро-
сы реализации социальной политики 
в регионе. В частности, речь шла о не-
обходимости строительства спортив-
ного комплекса в городе Кирове, ка-
питального ремонта ледового дворца 
«Олимп-Арена», а также о необходи-
мости строительства трёх современ-
ных поликлиник. В заседании приняла 
участие заместитель Председателя Со-
вета Федерации И.Ю. Святенко.

Комитет Совета Федерации по консти-
туционному законодательству рассмо-
трел вопрос «Об оказании бесплатной 

На заседании Комитета Совета Феде-
рации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности сенато-
ры обсудили реализацию реформы 
контрольной (надзорной) деятельности 
на территории Кировской области. По 
итогам обсуждения комитетом приня-
то решение рекомендовать федераль-
ным органам исполнительной власти 
рассмотреть вопросы финансирования 
организации и проведения обучающих 
мероприятий для муниципальных ин-
спекторов по программам повышения 
квалификации и поддержки приобре-
тения в муниципальных образовани-
ях технических средств, связанных с 
внедрением мобильного приложения 
«Инспектор».

Комитет Совета Федерации по бюд-
жету и финансовым рынкам в ходе 
расширенного заседания с участием 
заместителя Председателя Совета Фе-
дерации Н.А. Журавлева, заместителя 
Председателя Счётной палаты Россий-
ской Федерации Г.С. Изотовой, первого 
заместителя Министра финансов Рос-
сийской Федерации И.А. Окладниковой 
рассмотрел актуальные вопросы обе-
спечения сбалансированности бюдже-
тов субъектов Российской Федерации 
на примере Кировской области.

Комитет Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию обсудил тему 
«Актуальные вопросы природопользо-
вания и предотвращения негативно-
го воздействия вод в Кировской обла-

юридической помощи гражданам на 
территории Кировской области».

Комитет Совета Федерации по оборо-
не и безопасности обсудил меры под-
держки квалифицированных кадров 
оборонно-промышленного комплекса 
на примере предприятий Кировской 
области.

На 570-м заседании Совета Федерации 
в рамках «часа субъекта Российской Фе-
дерации» состоялась презентация Ки-
ровской области.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко подчеркнула, что в 
рамках Дней Кировской области со-
стоялись расширенные заседания всех 
10 комитетов палаты. «Мы узнали и о 
новых достижениях, успехах региона, 
но также и о трудностях, с которыми 
сталкивается область. Основная цель 
Дней региона заключается как раз в 
том, чтобы общими усилиями эти труд-
ности преодолеть и оказать области не-
обходимую поддержку».

В.И. Матвиенко напомнила о том, что 
в этом году Киров отмечает 650-летие, 
и поздравила жителей города с этим 
юбилеем. «Ваша земля всегда была 
признанным краем мастеров. Ещё в 
начале XX века Вятка занимала первое 
место в России по числу ремесленни-
ков. Всему миры знакомы дымковская 
игрушка, кукарское кружево», – сказа-
ла спикер палаты парламента.

«Современная Кировская область – 
это не только один из самых крупных 
по площади субъектов Федерации в 
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европейской части России, но и мощ-
ный многоотраслевой промышлен-
ный центр. Большим преимуществом 
региона является выгодное географи-
ческое положение между Волгой и Ура-
лом», – заявила В.И. Матвиенко.

Как подчеркнула Председатель Со-
вета Федерации, в области работает 
ряд крупных предприятий оборонно-
промышленного комплекса. «Сегод-
ня их коллективы трудятся, обеспечи-
вая наших бойцов на передовой самой 
современной техникой и оснащени-
ем. Пользуясь возможностью, хотела 
бы поблагодарить всех сотрудников 
оборонных предприятий Кировской 
области за их напряжённую и очень 
важную для страны работу».

В.И. Матвиенко отметила, что в 
регионе развиты металлургия, фарма-
цевтика, химическая, пищевая отрасли. 
Находятся крупнейшие в Европе зале-
жи фосфоритов, добывается половина 
всего российского торфа. Кировская об-
ласть знаменита своими лесами, кото-
рые занимают две трети её территории, 
а лесопромышленный комплекс играет 
заметную роль в экономике региона. 
«База для развития очень мощная. И 
мы видим, что есть хорошая динамика 
по объёмам инвестиций в основной ка-
питал. Прошедший недавно Петербург-
ский международный экономический 
форум продемонстрировал, что интерес 
инвесторов к региону растёт. В эконо-
мику области в ближайшие годы будет 
привлечено более 60 млрд рублей».

По её словам, хорошие результаты по-
казывает и сельское хозяйство. Активно 
развивается молочное животноводство. 
Бренд «Вятский квас» знают уже во всех 
уголках нашей большой страны.

Вместе с тем, отметила спикер пала-
ты парламента, несмотря на объектив-
ные успехи и позитивную динамику, в 
области есть и ряд застарелых социаль-
ных проблем. Наблюдается тревожная 
статистика по естественной убыли на-
селения. Сохраняется дефицит учите-
лей и врачей. В ряде населённых пун-
ктов дети пока учатся во вторую и даже 
в третью смену.

В.И. Матвиенко обратила внимание на 
необходимость вплотную заниматься 
строительством автомобильных дорог, 
газификацией, переселением граждан 
из аварийного жилья, модернизацией 
жилищно-коммунального хозяйства. 
«Это самые чувствительные темы, ко-
торые поднимают жители региона в 
социальных сетях, и решать их надо 
обязательно».

Отдельно Председатель Совета Феде-
рации поблагодарила руководство об-
ласти за поддержку участников специ-
альной военной операции и их семей.

Губернатор региона А.В. Соколов рас-
сказал, что Кировская область – живо-
писный лесной край с богатой много-
вековой историей. «Мы расположились 
на границе Поволжья, Урала и русского 
Севера и называем себя Воротами рус-
ского Севера. Область – единственный 
регион России, который граничит сра-

зу с девятью субъектами Федерации».
Как отметил глава области, чтобы 

власть могла эффективно работать – 
люди должны ей доверять. «Это фун-
дамент всей нашей работы. Необхо-
димо постоянно доказывать, что мы 
работаем для людей. Подтверждать 
это можно только реальными дела-
ми – поддерживать людей, предостав-
лять качественные услуги, развивать 
инфраструктуру».

А.В. Соколов проинформировал о 
проблемах, над решением которых 
сейчас работает руководство области. 
«Сегодня мы стоим перед демографи-
ческим вызовом. У этой темы много 
аспектов: увеличение продолжитель-
ности жизни и рост рождаемости, при-
влекательность региона для молодёжи, 
кадровый вопрос как фактор развития. 
Год семьи, объявленный Президентом 
России, позволяет нам не только глубже 
проанализировать демографическую 
ситуацию, но и принять конкретные ре-
шения, направленные на сбережение и 
развитие многонационального россий-
ского народа».

Губернатор обратил внимание на раз-
витие инфраструктуры региона – дорог, 
жилья, качественных услуг ЖКХ. На-
пример, увеличиваются объёмы строи-
тельства. Если в 2022 году было введено 
530 тыс. кв. метров жилья, то в 2023 – 
уже 595 тыс. кв. метров. В стадии при-
нятия находится программа развития 
ЖКХ до 2030 года.

А.В. Соколов подчеркнул, что по ито-

гам 2023 года экономика выросла на 
4 процента, индекс промышленного 
производства составил 108,4 процен-
та, собственные доходы региональ-
ного бюджета за два года выросли на 
22 процента. «Наша общая цель – сде-
лать так, чтобы человек, семьи хотели 
жить и работать в России, в Кировской 
области, чтобы здесь растить и воспи-
тывать новые поколения – патриотов, 
тружеников, защитников Отечества, 
для того, чтобы жизнь на нашей земле 
продолжалась», – заявил Губернатор.

Председатель Законодательного Со-
брания Кировской области Р.А. Берес-
нев выступил на тему «Об актуальных 
вопросах развития регионального за-
конодательства». По его словам, в этом 
году Законодательному Собранию Ки-
ровской области исполнилось 30 лет. 
«Все эти годы мы движемся в одном 
русле со страной, отзываемся на все за-
конодательные решения федерального 
центра, оперативно приводим в соот-
ветствие региональные законы».

Р.А. Береснев отметил, что с начала 
специальной военной операции регион 
активно поддерживает военнослужа-
щих. «Моментально реагируем на об-
ращения граждан, быстро разрабаты-
ваем и вносим необходимые поправки».

По итогам «часа субъекта Российской 
Федерации» сенаторы приняли за осно-
ву проект постановления Совета Феде-
рации «О государственной поддержке 
социально-экономического развития 
Кировской области».
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1–3 июля 2024 года в Совете Федерации прошли Дни Брянской области. 

В них приняла участие представительная делегация региона во главе с 

Губернатором Брянской области А.В. Богомазом.

Выставка, развёрнутая в здании Совета Федерации на Большой 

Дмитровке, представила достижения Брянщины в сферах 

промышленности, сельского хозяйства, культуры, здравоохранения, 

спорте.

На 571-м заседании Совета Федерации в рамках «часа субъекта 

Российской Федерации» состоялась презентация Брянской области.

Проблематика региона была рассмотрена на расширенных заседаниях 

ряда комитетов палаты.

БРЯНСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
КРАЙ РАТНОЙ СЛАВЫ 
И СОЗИДАНИЯ

3 июля 2024 года Председатель Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко провела 
встречу с Губернатором Брянской об-
ласти А.В. Богомазом и председателем 
Брянской областной Думы В.В. Суббо-
том и обсудила с ними социально-эко-
номическое развитие области.

Во в с трече также учас тв ов а ли 
В.Е. Деньгин и Г.Н. Солодун – предста-
вители Брянской области в Совете Фе-
дерации (с сентября 2024 года пред-
ставителем от Брянской областной 
Думы в Совете Федерации является 
В.В. Попадайло).

В.И. Матвиенко отметила высокие тем-
пы развития промышленного производ-
ства и сельского хозяйства, рост доходов 
населения. «Наблюдается позитивная 
динамика по всем основным направле-
ниям». Также она подчеркнула важность 
проведения Дней Брянской области в 
Совете Федерации, чтобы регион мог 
показать достижения, поделиться опы-
том и обозначить вопросы, требующие 
поддержки на федеральном уровне.

Гу бернатор Брянской облас ти 
А.В. Богомаз представил В.И. Матви-
енко выставку, отражающую прошлое, 
современность и будущее региона. Экс-
позиция из 10 тематических зон была 
посвящена главным достижениям Брян-
ской области в сельском хозяйстве, про-
мышленности, строительстве, спорте и 
других сферах.

Расширенное заседание Комитета 
Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, 

местному самоуправлению и делам 
Севера было посвящено теме развития 
строительного комплекса и жилищ-
но-коммунального хозяйства в Брян-
ской области. В обсуждении приняли 
участие Губернатор Брянской области 
А.В. Богомаз, председатель Брянской 
областной Думы В.В. Суббот, предста-
вители федеральных министерств и 
ведомств.

По итогам совместной работы коми-
тет принял решение, которое содержит 
в том числе предложения о включении 
рекомендаций в проект постановления 
Совета Федерации «О государственной 
поддержке социально-экономического 
развития Брянской области». В част-
ности, Правительству Российской Фе-
дерации предлагается рассмотреть во-
прос о включении в государственную 
программу «Обеспечение доступным 
и комфортным жильём и коммуналь-
ными услугами граждан Российской 
Федерации» ряда мероприятий: рекон-
струкцию Бордовичских водозаборных 
сооружений в городе Брянске, рекон-
струкцию набережной реки Десны в 
городе Брянске.

Комитет Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и при-
родопользованию провёл расширенное 
заседание, посвящённое обсуждению 
актуальных вопросов развития агро-
промышленного комплекса и охраны 
окружающей среды Брянской области.

Председатель комитета А.В. Двойных 
подчеркнул, что Брянская область яв-
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ляется точкой роста для отечествен-
ного агропромышленного комплекса. 
Он поблагодарил руководство регио-
на за внимательное отношение к во-
просам развития агропромышленного 
комплекса и к экологическим стандар-
там. Было отмечено, что доля сельского 
хозяйства Брянской области в валовой 
добавленной стоимости субъекта Феде-
рации составляет 18,1 процента. Реги-
он занимает 1-е место по производству 
картофеля во всех категориях хозяйств; 
по поголовью крупного рогатого скота в 
сельскохозяйственных предприятиях  – 
1-е место в Центральном федеральном 
округе и 2-е место в России; по произ-
водству сыров – 2-е место в Централь-
ном федеральном округе и 3-е место в 
России.

Особое внимание в области уделяется 
проблемам в сфере охраны окружаю-
щей среды и обращения с отходами про-
изводства и потребления. По состоя-
нию на 29 мая 2024 года на территории 
Брянской области общее количество 
объектов, оказывающих негативное 
воздействие на окружающую среду, 
состоящих на учёте в федеральном 
государственном реестре, составляет 
4041 объект.

Вместе с тем остро стоит вопрос не-
хватки мощностей по размещению 
твёрдых коммунальных отходов (ТКО), 
так как ни один из имеющихся полиго-
нов не соответствует установленным 
требованиям. Ранее построенные четы-
ре полигона не были включены в Госу-

мышленного производства в 2023 году 
составил 114,5 процента, это является 
7-м показателем в стране. «В нашем ре-
гионе производится каждый пятый ки-
лограмм картофеля, выращиваемого в 
России, большое количество рапса, ку-
курузы и других сельхозкультур».

Он сообщил, что за последние девять 
лет внутренний региональный про-
дукт увеличился в 3,2 раза и соста-
вил 599,5 млрд рублей. «В то же время 
ситуация остаётся сложной с учётом 
того, что шесть районов Брянской об-
ласти граничат с Украиной», – добавил 
Губернатор.

По итогам обсуждения вопроса коми-
тет предложил включить ряд предложе-
ний в проект постановления Совета Фе-
дерации «О государственной поддержке 
социально-экономического развития 
Брянской области».

Расширенное заседание Комитета Со-
вета Федерации по социальной поли-
тике (в рамках Дней Брянской области 
в Совете Федерации) было посвяще-
но реализации социальной политики 
в Брянской области. Отмечалось, что 
одним из приоритетных направлений 
для руководства региона является под-
держка института семьи. Эта работа 
проводится через систему льгот и ком-
пенсаций, включающую единовремен-
ные и ежемесячные выплаты. Из 70 раз-
личных мер социальной поддержки, 
действующих на Брянщине, для семей 
с детьми предусмотрено 22 вида посо-
бий и компенсаций. Объём средств, на-

дарственный реестр объектов размеще-
ния отходов (ГРОРО) и, соответственно, 
не использовались. Строительство но-
вых объектов размещения ТКО требу-
ет значительных финансовых затрат со 
стороны бюджета региона, привлече-
ние внебюджетных средств осложнено 
риском роста тарифной нагрузки для 
населения региона.

По итогам обсуждения комитет при-
нял решение рекомендовать Пра-
вительству Российской Федерации 
рассмотреть вопрос о включении в 
Перечень приграничных муниципаль-
ных образований, которым оказыва-
ется приоритетная государственная 
поддержка, Климовского, Погарского, 
Севского, Суземского, Трубчевского 
муниципальных районов, Стародуб-
ского муниципального округа области.

Министерству природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации 
предложено рассмотреть вопрос о вы-
делении в рамках государственной 
программы Российской Федерации «Ох-
рана окружающей среды» бюджетных 
ассигнований на софинансирование 
мероприятий по созданию объектов 
размещения и утилизации ТКО в Брян-
ской области.

Комитет Совета Федерации по эконо-
мической политике на своём расширен-
ном заседании в рамках Дней Брянской 
области в Совете Федерации обсуждал 
вопросы развития экономики региона.

Гу бернатор Брянской облас ти 
А.В. Богомаз рассказал, что индекс про-

правленных на их реализацию с 2019 
по 2023 год, превысил 24 млрд рублей. 
В 2024 году на данные цели в бюджете 
области предусмотрено более 2 млрд 
рублей, из которых 1,73 млрд рублей – 
средства региона.

По итогам обсуждений Комитет Сове-
та Федерации по социальной политике 
поддержал ряд предложений региона. 
Так, Правительству Российской Феде-
рации рекомендовано рассмотреть во-
прос о переносе на более ранний срок 
строительства пристройки к хирурги-
ческому корпусу областного онколо-
гического диспансера с консультатив-
ной поликлиникой на 200 посещений 
и хирургическим блоком на 90 коек. 
Пока федеральное финансирование по 
этому объекту предусмотрено на 2027–
2028 годы. В итоговое постановление 
вошло и предложение включить в го-
сударственную программу «Развитие 
здравоохранения» строительство зда-
ния областной инфекционной боль-
ницы на 200 коек и 200 посещений в 
смену.

В заседании Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике приняла 
участие заместитель Председателя Со-
вета Федерации И.Ю. Святенко.

На 571-м заседании Совета Федерации 
в рамках «часа субъекта Российской Фе-
дерации» состоялась презентация Брян-
ской области.

В выступлении на пленарном заседа-
нии Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко отметила, что Брянская 
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земля – регион с богатой, насыщенной 
историей. Столица области Брянск на 
год старше Москвы. Первое упомина-
ние о Брянске встречается в Ипатьев-
ской летописи и датируется 1146 годом. 
В конце XVII века по Указу Петра Вели-
кого здесь была заложена одна из пер-
вых в России корабельных верфей. И во 
все времена Брянщина играла особую 
роль в защите русских земель.

«Этот год для вас – юбилейный. Бук-
вально через два дня исполнится 80 лет 
со дня её образования, с чем я искрен-
не поздравляю всех жителей области. У 
руководства региона правильные ори-
ентиры – повышение качества жизни 
граждан, развитие экономики, соци-
альной сферы», – заявила глава Совета 
Федерации.

В.И. Матвиенко отметила, что в 
регионе активно развивается эконо-
мика. Заметный рост показывает про-
мышленное производство. Работают 
предприятия оборонно-промышлен-
ного комплекса, которые выполняют 
важнейшую для страны задачу – обе-
спечивают российские войска самой со-
временной техникой и оборудованием. 
В области также развиты машиностро-
ение, металло- и деревообработка, лёг-
кая и пищевая промышленность. Реали-
зуется уникальный для Центрального 
федерального округа проект по строи-
тельству завода нефтегазового оборудо-
вания. Производятся все отечественные 
магистральные грузовые тепловозы, 
специальные колёсные шасси, асфаль-
тоукладчики, тягачи тяжёлого класса. 
Каждый второй российский велосипед 
и каждый четвёртый снегоход также вы-
пускаются в регионе. На всю Россию из-
вестны изделия дятьковских мастеров-
хрустальщиков, которые производятся 
на протяжении уже более 230 лет.

По словам В.И. Матвиенко, пригра-
ничное географическое положение 
даёт хорошую возможность для разви-
тия межрегиональных связей с Респу-
бликой Беларусь. Создан целый ряд со-
вместных предприятий, реализуются 
совместные проекты, в том числе по 
производству сельхозтехники.

«Важная часть региональной экономи-
ки – сельское хозяйство. Его доля в вало-
вом региональном продукте составля-
ет порядка 18 процентов, что является 
абсолютным рекордом среди нечерно-
зёмных регионов. Брянская область – 
главный поставщик картофеля в нашей 
стране, входит в тройку лидеров по про-

структуре валового регионального про-
дукта промышленный сектор занимает 
20,2 процента. По итогам 2023 года ин-
декс составил 114,5 процента. Сохраня-
ются высокие темпы роста и в текущем 
году. Интенсивно развивается сельское 
хозяйство. В прошлом году индекс про-
изводства продукции сельского хозяй-
ства составил 112,3 процента, объём 
продукции – почти 155 млрд рублей. 
Развивается сельская инфраструктура.

Как отметил А.В. Богомаз, каждый 
год собственные доходы прирастают, и 
это позволяет активно инвестировать 
в социальную сферу. На эти цели идёт 
60 процентов бюджета. Продолжается 
масштабное строительство школ и дет-
ских садов, объектов здравоохранения, 
спорта, культуры.

Губернатор обратил особое внимание 
на то, что в области проводится целена-
правленная социальная поддержка во-
еннослужащих и членов их семей, ве-
теранов боевых действий. Приняты и 
действуют более 70 региональных мер 
социальной поддержки. С 2022 года из 
областного бюджета на все меры соци-
альной поддержки направлено более 
12 млрд рублей.

«Брянская область – это территория 
созидания. Мы активно трудимся над 
реализацией национальных проектов 
и федеральных программ, воплощаем 
в жизнь задачи, поставленные Прези-
дентом страны», – заявил Губернатор.

изводству сыров, в пятёрку – по произ-
водству крупного рогатого скота. Ре-
зультаты очень высокие», – сказала она.

Председатель Совета Федерации от-
метила серьёзное внимание руковод-
ства региона к развитию социальной 
сферы. В этом году досрочно заверше-
на программа по переселению граждан 
из ветхого аварийного жилья. Строится 
необходимая социальная инфраструк-
тура. Принимаются меры для повыше-
ния доступности медицинской помо-
щи, ведётся модернизация первичного 
звена. Оказывается поддержка семьям 
с детьми.

Вместе с тем, добавила она, сохра-
няются и очереди в поликлиниках, и 
вторые смены в школах, что во мно-
гом вызвано дефицитом педагоги-
ческих и медицинских кадров. Демо-
графическая ситуация также остаётся 
сложной. Смертность в 2 раза превы-
шает рождаемость. Коэффициент мла-
денческой смертности заметно выше 
среднероссийского.

«Есть ряд острых вопросов, которые 
требуют скорейшего решения, и на ко-
торые обращают внимание жители. 
Это ремонт дорог, мостов, обновление 
системы водоснабжения и так далее. 
Все эти направления с конкретными 
объектами нашли отражение в проек-
те постановления Совета Федерации», – 
заявила В.И. Матвиенко.

Губернатор Брянской области А.В. Бо-
гомаз подчеркнул, что 5 июля этого года 
область отмечает 80 лет со дня образо-
вания. «За эти годы пройден большой 
путь, регион стал лидером по многим 
направлениям социально-экономиче-
ского развития».

По его словам, все отрасли регио-
нальной экономики работают успеш-
но. За девять лет в 2,4 раза вырос вну-
тренний региональный продукт. В 
2014 году бюджет Брянской области 
был 46,9 млрд рублей, а по итогам 
2023 года – 114,3 млрд рублей. Только 
за прошедший год собственные доходы 
региона составили 66,7 млрд рублей, 
увеличившись более чем в 2,5 раза в 
сравнении с 2014 годом. В 2023 году 
на развитие экономики и социальной 
сферы области использовано 94,1 млрд 
рублей инвестиций в основной капи-
тал, что на 3,2 млрд рублей больше, чем 
за 2022 год.

Губернатор отметил, что ведущее 
место в экономике области принадле-
жит промышленному производству. В 

Председатель Брянской областной 
Думы В.В. Суббот рассказал о рабо-
те регионального парламента. «За 
30 лет Брянская областная Дума про-
шла большой путь развития и стала 
авторитетным органом власти, играю-
щим важную роль в масштабных преоб-
разованиях в регионе, в укреплении и 
сплочении гражданского общества»,  – 
подчеркнул он.

По его словам, Брянская областная 
Дума законодательно обеспечивает со-
циальные обязательства перед граж-
данами, вносит свой вклад в социаль-
но-экономическое развитие региона. 
Особое значение имеет патриотиче-
ское воспитание молодого поколения. 
Один из ярких примеров почитания 
героического прошлого Брянщины – 
учреждение по инициативе ветеранов 
войны и депутатов Брянской областной 
Думы памятной даты – Дня партизан и 
подпольщиков.

В.В. Суббот сообщил, что в период с 
2021 года по май 2024 года региональ-
ным парламентом внесено 19 проектов 
федеральных законов. Из них 4 закона 
принято и подписано Президентом Рос-
сийской Федерации.

По итогам обсуждения сенаторы Рос-
сийской Федерации приняли за осно-
ву проект постановления Совета Феде-
рации «О государственной поддержке 
социально-экономического развития 
Брянской области».



ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW № 4 (\SX[_]` 2024 aY\[)

144 145В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

23–25 сентября 2024 года в Совете Федерации прошли Дни Алтайского 

края. В них приняла участие представительная делегация субъекта 

Федерации во главе с Губернатором Алтайского края В.П. Томенко.

На выставке, демонстрирующей успехи Алтайского края, были 

представлены достижения в сферах промышленности, сельского 

хозяйства, культуры, туризма.

На 575-м заседании Совета Федерации в рамках «часа субъекта 

Российской Федерации» состоялась презентация Алтайского края.

Сенаторы Российской Федерации на расширенных заседаниях 

комитетов палаты рассмотрели ряд наиболее актуальных для жителей 

Алтайского края проблем.

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ: 
САМОБЫТНЫЙ РЕГИОН 
С МНОГОТЫСЯЧЕЛЕТНЕЙ 
ИСТОРИЕЙ И СОВРЕМЕННЫМ 
АГРОПРОМЫШЛЕННЫМ 
КОМПЛЕКСОМ

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с Губер-
натором Алтайского края В.П. Томенко 
и председателем Алтайского краевого 
Законодательного Собрания А.А. Рома-
ненко, в ходе которой обсуждалось соци-
ально-экономическое развитие региона. 
Была подчёркнута важность проведения 
Дней Алтайского края в палате регио-
нов: это даёт возможность показать до-
стижения, поделиться успехами и опы-
том и обозначить проблемные вопросы. 

По оценке В.И. Матвиенко, состоялся 
успешный парламентский диалог по 
вопросам развития региона в рамках 
заседаний комитетов палаты. «По ито-
гам подготовим постановление Совета 
Федерации и будем добиваться 100-про-
центной его реализации».

В беседе приняли участие представи-
тели региона в Совете Федерации  – 
член Комитета Совете Федерации 
по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности В.В. Зобнев 

и член Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству 
и государственному строительству 
Н.С. Кувшинова.

Перед началом пленарного заседания 
участники встречи также осмотрели 
выставку, посвящённую истории и пер-
спективным направлениям развития 
Алтайского края, где была представ-
лена информация о промышленном 
комплексе, сельском хозяйстве, соци-
альной инфраструктуре, а также о ту-
ристических возможностях края и на-
родных промыслах.

Комитет Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и при-
родопользованию на расширенном за-
седании, в котором принял участие 
первый заместитель Председателя Со-
вета Федерации А.В. Яцкин, обсудил 
вопрос «О реализации проектов ком-
плексного развития сельских террито-
рий Алтайского края». 

В частности, было отмечено, что 
Алтайский край входит в число круп-
нейших аграрных регионов Россий-
ской Федерации и является лидером по 
производству продукции агропромыш-
ленного комплекса в Сибири. Аграр-
но-промышленный комплекс региона 
демонстрирует уверенное, поступа-
тельное и, главное, качественное разви-
тие. Сельские территории традиционно 
играют важную роль в социально-эко-
номическом развитии края и аграрной 
отрасли, в частности. Поэтому важно, 

чтобы уровень жизни сельского насе-
ления соответствовал высоким совре-
менным стандартам.

Также подчёркивалось, что на тер-
ритории края протекает более 17 тыс. 
рек и расположено около 11 тыс. озёр. 
В бассейне главной водной артерии 
края – реки Оби – расположены насе-
лённые пункты, подверженные нега-
тивному воздействию поверхностных 
водных объектов (всего 161). В целях 
предотвращения этого негативного 
воздействия требуется строительство 
защитных сооружений на территории 
всех населённых пунктов, попадаю-
щих в зону затопления, подтопления. 
Так, в селе Сростки Бийского района 
сложилась критическая ситуация, свя-
занная с возросшей в последние годы 
интенсивностью обрушения берегов 
реки Катуни.

Министерству сельского хозяйства 
Российской Федерации рекомендо-
вано обсудить вопрос о выделении в 
рамках государственной программы 
«Комплексное развитие сельских тер-
риторий» бюджетных ассигнований на 
софинансирование расходных обяза-
тельств Алтайского края, возникающих 
при реализации следующих проектов: 
комплексное развитие сёл Бочкари и 
Дружба Целинного района.

В заседании приняли участие статс-
секретарь – заместитель Министра 
сельского хозяйства Российской Фе-
дерации М.И. Увайдов, представите-
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митета, отметил, что традиционно на 
протяжении ряда лет Алтайский край 
имеет высокую оценку управления ре-
гиональными финансами. «Все обяза-
тельства, которые заложены в соглаше-
ниях о реструктуризации бюджетных 
кредитов, все инициативы, которые 
реализует федеральное Правитель-
ство, регион старается в полном объ-
ёме исполнять».

Комитет Совета Федерации по эконо-
мической политике провёл расширен-
ное заседание, на котором обсуждался 
вопрос «О развитии транспортной ин-
фраструктуры Алтайского края».

Губернатор Алтайского края В.П. То-
менко особо отметил важность со-
вершенствования транспортной ин-
фраструктуры, улучшения качества 
автомобильных дорог с учётом того, 
что Алтайский край является туристи-
ческим регионом.

Заместитель Председателя Правитель-
ства – министр экономического разви-
тия Алтайского края Е.В. Дешевых рас-
сказал, что протяжённость дорожной 
сети в регионе превышает 53 тыс. ки-
лометров. «Такой масштаб дорожного 
хозяйства предполагает активную ра-
боту по его содержанию, развитию. Мы 
стараемся привлекать средства с учётом 
всех возможных источников финанси-
рования и уровней бюджета. Это сред-
ства дорожного фонда, инфраструк-
турных бюджетных кредитов, а также 
средства, направленные на дороги че-
рез различные отраслевые программы».

ли Министерства сельского хозяйства 
Российской Федерации, Министерства 
природных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации, делегации Алтай-
ского края.

Комитет Совета Федерации по бюд-
жету и финансовым рынкам на расши-
ренном заседании обсудил актуальные 
вопросы обеспечения сбалансирован-
ности бюджетов субъектов Россий-
ской Федерации на примере Алтайско-
го края.

Заместитель председателя Правитель-
ства – министр финансов Алтайского 

По словам Е.В. Дешевых, за последние 
пять лет финансирование развития до-
рожного хозяйства региона увеличи-
лось в 2,5 раза и превысило 23 млрд 
рублей. «Мероприятия, проводимые в 
области дорожной деятельности, по-
зволят к 2025 году достигнуть плано-
вых значений целевых показателей на-
ционального проекта «Безопасные и 
качественные дороги», – сообщил он.

По итогам обсуждения комитет ре-
комендовал Министерству транспор-
та Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о включении в государственную 
программу «Развитие транспортной 
системы» мероприятий по реконструк-
ции автомобильных дорог в Алтайском 
крае.

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре обсудили тему «Акту-
альные вопросы развития образования 
и культуры в Алтайском крае».

«В 2024 году на работу в школы края 
пришли около 500 молодых педагогов, 
включая студентов старших курсов пе-
дагогических вузов и колледжей. Реа-
лизуется новая региональная мера под-
держки – в рамках конкурсного отбора 
единовременную компенсационную 
выплату в 1 млн рублей получат 20 учи-
телей, которые трудоустроятся в школы 
в малых городах и сельской местности 
с количеством обучающихся не более 
500 человек», – отмечено в презента-
ции региона.

В Алтайском крае активно осущест-

края Д.Г. Ситников сообщил, что ис-
полнение бюджета за 2024 год в доход-
ной части ожидается в объёме около 
195 млрд рублей. Расходы планируют-
ся в размере 224 млрд рублей. «Наибо-
лее важным направлением в структуре 
расходов бюджета является заработная 
плата. В текущем году её объём соста-
вит 75,2 млрд рублей, темп роста по от-
ношению к 2019 году – 191 процент»,  – 
сказал он.

Заместитель Министра финансов Рос-
сийской Федерации П.А. Кадочников, 
принимавший участие в заседании ко-
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вляется деятельность по сохранению 
объектов культурного наследия. За по-
следние два года восстановлено более 
300 таких объектов.

Заместитель Председателя Прави-
тельства Алтайского края Ю.Г. Абдул-
лаев и министр культуры Алтайско-
го края Е.Е. Безрукова представили 
предложения Алтайского края по даль-
нейшему развитию проектов в сфере 
образования, сохранения объектов 
культурного наследия, для реализа-
ции которых требуется помощь на фе-
деральном уровне.

На заседании выступили заместитель 
Министра просвещения Российской 
Федерации А.В. Николаев, заместитель 
Министра культуры Российской Феде-
рации В.Г. Осинцев, представители Ми-
нистерства финансов Российской Феде-
рации и Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации.

Члены комитета поддержали пред-
ложения Алтайского края, касающие-
ся строительства двух общеобразова-
тельных школ и музыкальной школы, 
реставрации объектов культурного 
наследия «Пассаж Второва» и «Пассаж 
Фирсова» в городе Бийске.

Также в ходе заседания сенаторы под-
держали законодательную инициативу 
Алтайского краевого Законодательно-
го Собрания о внесении изменения в 
часть 3 статьи 42 Федерального закона 
«Об образовании в Российской Федера-
ции». Предлагается дополнить закон 
нормой о соблюдении принципа кон-
фиденциальности при оказании пси-
холого-педагогической, медицинской 

по производству сельскохозяйственной 
техники, а количество современных 
предприятий и ассортимент выпускае-
мой высококачественной продукции в 
этой отрасли продолжает расти.

Алтайский край также является од-
ним из крупнейших производителей 
сельскохозяйственной продукции в Рос-
сии. По словам В.И. Матвиенко, в этом 
огромная заслуга аграриев края. Доля 
сельского населения края превышает 
40 процентов, в среднем по России – 
25 процентов. Сегодня регион уверен-
но входит в число лидеров по произ-
водству зерновых культур, картофеля, 
овощей. Край традиционно лидирует в 
пчеловодстве. По поголовью маралов и 
заготовке пантов занимает 2-е место в 
России. На всю страну известна продук-
ция алтайских сыроделов, чьи сыры и 
по качеству, и по вкусу, и по разнообра-
зию не только не уступают зарубежным 
конкурентам, но даже превосходят их.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что 
большой вклад в экономику региона 
вносит и индустрия туризма. Особая 
экономическая зона «Бирюзовая Ка-
тунь» признана самой эффективной в 
туристско-рекреационной сфере. «Пер-
возданная природа, уникальные источ-
ники минеральных вод и лечебных гря-
зей делают край настоящей здравницей 
Сибири и крупным курортным центром 
России».

Председатель Совета Федерации уве-
рена, что экономические успехи долж-
ны напрямую влиять на повышение 

и социальной помощи несовершенно-
летним обучающимся.

На расширенном заседании Комите-
та Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной полити-
ке, местному самоуправлению и делам 
Севера был рассмотрен вопрос «О жи-
лищной политике и развитии жилищ-
но-коммунального хозяйства в Алтай-
ском крае».

В обсуждении повестки заседания при-
няли участие Губернатор Алтайского 
края В.П. Томенко, председатель Ал-
тайского краевого Законодательного 
Собрания А.А. Романенко, заместитель 
Министра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской 
Федерации А.В. Ересько, представители 
профильных федеральных министерств 
и ведомств, Фонда развития террито-
рий, делегации Алтайского края.

По итогам обсуждения комитет предло-
жил включить в проект постановления 
Совета Федерации «О государственной 
поддержке социально-экономическо-
го развития Алтайского края» ряд по-
ложений. В частности, Правительству 
Российской Федерации рекомендуется 
рассмотреть вопрос о включении в ре-
естр объектов капитального строитель-
ства, объектов недвижимого имуще-
ства, строительство или приобретение 
которых осуществляется за счёт средств 
федерального бюджета, строительство 
многоквартирных жилых домов малой 
этажности в сельских населённых пун-
ктах для обеспечения жильём работни-
ков социальной сферы Алтайского края.

Также сенаторы Российской Феде-
рации предложили рассмотреть во-
прос о включении в государственную 
программу Российской Федерации 
«Обеспечение доступным и комфорт-
ным жильём и коммунальными услу-
гами граждан Российской Федерации» 
проведение капитального ремонта 
главного канализационного коллекто-
ра в городе Рубцовске.

Кроме этого, комитет предложил об-
судить предложения Правительства 
Алтайского края о включении меро-
приятий по переселению граждан из 
аварийного жилищного фонда, при-
знанного таковым после 1 января 2017 
года, в разрабатываемый националь-
ный проект «Инфраструктура для жиз-
ни» с выделением соответствующих 
бюджетных ассигнований.

Комитет Совета Федерации по со-
циальной политике на расширен-

ном заседании с участием заместите-
ля Председателя Совета Федерации 
И.Ю. Святенко обсудил актуальные во-
просы социальной политики в Алтай-
ском крае. Докладчиками выступили 
В.В. Снесарь – заместитель Председа-
теля Правительства Алтайского края, 
руководитель Администрации Губерна-
тора и Правительства Алтайского края, 
а также Д.В. Попов – министр здравоох-
ранения Алтайского края.

Комитет, в частности, рекомендовал 
Правительству Российской Федерации 
рассмотреть вопрос о включении в ре-
естр объектов капитального строитель-
ства, осуществляемого за счёт средств 
федерального бюджета, капитально-
го ремонта инфекционного корпуса 
Алтайского краевого клинического 
центра охраны материнства и детства, 
реконструкции здания главного кор-
пуса Алтайского краевого онкологиче-
ского диспансера с пристройкой опера-
ционного блока, строительства здания 
операционного корпуса Краевой кли-
нической больницы скорой медицин-
ской помощи при условии представле-
ния Правительством Алтайского края 
необходимой документации и обосно-
вывающих материалов.

На 575-м заседании Совета Федерации 
в рамках «часа субъекта Российской Фе-
дерации» состоялась презентация Ал-
тайского края.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко отметила, что Алтай-
ский край – неповторимый, самобыт-
ный регион не просто с многовековой, 
а с многотысячелетней историей, ко-
торый на протяжении столетий играл 
роль надёжного форпоста России на 
азиатских рубежах.

По её словам, богатые залежи природ-
ных ресурсов – руды, поделочных кам-
ней – во многом определили развитие 
региона как мощного промышленного 
центра. «Сегодня Алтайский край по-
казывает хорошую динамику во всех 
ключевых сферах экономики. Растёт 
индекс промышленного производства. 
Активно развиваются оборонно-про-
мышленный комплекс, химическое про-
изводство, лёгкая промышленность. В 
регионе сосредоточено всё производ-
ство российских авиационных шин, 
а также 70 процентов паровых кот-
лов для нефтеперерабатывающей и 
энергетической отраслей».

Председатель Совета Федерации отме-
тила, что региону нет равных в стране и 
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куриха горная», «Бирюзовая Катунь», 
«Сибирская монета», что в течение пяти 
лет позволит увеличить количество 
гостиничных номеров почти на 4 тыся-
чи и создать качественно новое предло-
жение для гостей.

Как отметил В.П. Томенко, промыш-
ленность обеспечивает наибольшую 
долю в структуре валового региональ-
ного продукта края и последние годы 
развивается темпами, опережающими 
среднероссийские.

«Наши предприятия решают задачи 
импортозамещения, выпускают уни-
кальную и востребованную на рын-
ке продукцию. Мы занимаем по мно-
гим позициям ведущие места в стране. 
Предприятия края продолжают нара-
щивать свои мощности, совершенство-
вать производство, обеспечивая выпуск 
особо востребованных сегодня товаров 
и ответственно выполняя гособоронза-
каз», – рассказал Губернатор.

Он подчеркнул, что в центре внима-
ния регионального Правительства не-
изменно остаются вопросы социальной 
поддержки.

В крае свыше 35 тысяч многодетных 
семей, в них сегодня воспитываются 
более 118 тысяч детей. Недавно в реги-
оне принят закон о значительном уве-
личении мер поддержки многодетных 
семей в Алтайском крае, причём без 
введения дополнительных критериев 
нуждаемости.

Для участников специальной военной 
операции и их семей в регионе действу-
ет более 30 краевых мер государствен-

качества жизни граждан. В этом по-
могает и реализация индивидуальной 
программы социально-экономическо-
го развития региона.

Вместе с тем В.И. Матвиенко обра-
тила внимание и на существующие в 
регионе проблемы. Сложной остаёт-
ся демографическая ситуация. Но это 
проблема не только Алтайского края, 
она касается большинства регионов. 
Также пока не решена проблема с об-
учением школьников во вторую смену 
(сейчас в крае 21 процент детей учатся 
во вторую смену). Новые школы стро-
ятся, но темпы строительства необхо-
димо наращивать.

Глава палаты регионов считает, что 
нужно обеспечивать доступность вы-
сококвалифицированной медицин-
ской помощи для всех жителей края. 
Привлекать кадры и в образование, и 
в здравоохранение. Строить новое жи-
льё, новую современную инфраструкту-
ру. «Особое место занимают и вопросы 
экологии. Сейчас ведётся рекультива-
ция несанкционированной свалки в Бе-
локурихе. Тема обращения с твёрдыми 
бытовыми отходами очень серьёзная и 
всегда находится в поле зрения Совета 
Федерации».

В.И. Матвиенко обратилась к руковод-
ству региона с просьбой держать про-
ведение всех работ на контроле, что-
бы всё было выполнено качественно и 
в установленные сроки. «Конкретные 
социальные объекты, по которым тре-
буется федеральная поддержка, будут 
обязательно включены в наше итого-

ной поддержки в дополнение к более 
30 федеральным мерам.

Председатель А лтайского крае-
вого Законодательного Собрания 
А.А. Романенко рассказал, что за 30 лет 
региональным парламентом приня-
то около 3,2 тыс. законов Алтайского 
края. Главный итог 30-летней истории – 
полностью сформированное правовое 
поле как для функционирования орга-
нов публичной власти, так и для соци-
ально-экономического развития края.

«Создана законодательная база для 
поддержки важнейших отраслей эко-
номики. Причём некоторые такие акты 
мы приняли одними из первых в Рос-
сии, например региональные законы 
«О промышленной политике» и «О раз-
витии сельского хозяйства». Обеспе-
чена эффективная передача необхо-
димых полномочий органам местного 
самоуправления, что особо значи-
мо для края, который по числу муни-
ципальных образований занимает 
4-е место в России. Сформировано 
и постоянно совершенствуется за-
конодательство по предоставлению 
мер социальной поддержки», – сказал 
А.А. Романенко.

Сенаторы Российской Федерации при-
няли проект постановления Совета Фе-
дерации «О государственной поддержке 
социально-экономического развития 
Алтайского края».

(Подборка материалов о Днях субъек-
тов Федерации в Совете Федерации под-
готовлена по материалам официально-
го сайта Совета Федерации.)

вое постановление», – заверила она.
Губернатор Алтайского края В.П. То-

менко подчеркнул, что край сегодня – 
это один из крупных сибирских регио-
нов, известный своими достижениями 
в сельском хозяйстве, туристической 
сфере и промышленности.

«Алтайский край – житница не толь-
ко Сибири, но и всей страны. Наши 
продукты любят и ценят во многих её 
уголках. Мы в лидерах по производству 
сыра, мёда, муки, гречневой и других 
видов крупы, сливочного и раститель-
ного масла. Техническое перевооруже-
ние и применение современных тех-
нологий позволяют нашим аграриям 
даже в непростых погодных условиях 
зоны рискованного земледелия соби-
рать рекордные урожаи», – отметил 
глава региона.

По его словам, производство пищевых 
продуктов в крае растёт в среднем на 
5 процентов в год и на сегодня составля-
ет треть всего объёма промышленного 
производства края. За пределы регио-
на поставляется 70 процентов продук-
ции агропромышленного комплекса. 
Достичь таких результатов помогают и 
современная наука, и мощная государ-
ственная поддержка, и колоссальный 
труд сельхозтоваропроизводителей и 
работников всего агропромышленно-
го комплекса.

Ежегодно в край приезжают более 
2 миллионов туристов, интерес к отды-
ху на Алтае стабильно растёт. Поэтому 
в регионе развивают и создают новые 
сибирские курорты, такие как «Бело-
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Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко стала наставником 

одной из участниц программы «Время героев» – гвардии капитана 

медицинской службы, военного хирурга, кавалера ордена Мужества 

Дарьи Светяш.

ВРЕМЯ ГЕРОЕВ

Программа реализуется по поручению 
Президента Российской Федерации 
В.В. Путина Высшей школой государ-
ственного управления РАНХиГС на базе 
Мастерской управления «Сенеж». Она 
включает в себя широкий комплекс 
обучающих мероприятий для участни-
ков специальной военной операции, 
которые получили возможность прой-
ти дополнительное обучение и реали-
зовать себя в органах государственной 
и муниципальной власти.

Дарья Светяш – гвардии капитан ме-
дицинской службы, участник специ-
альной военной операции, слушатель 
ординатуры Военно-медицинской ака-
демии имени С.М. Кирова.

За участие в СВО награждена орденом 
Мужества.

Во время посещения Президентом 

У него не было больше половины лица, 
вот начиналась шея, один только язык 
и уже глаза. Он не мог дышать. У него 
была повреждена нога, но на это совер-
шенно не было времени, мы боролись 
за его жизнь. Когда к нему пришли со-
служивцы и попросили навестить, я 
узнала, что это солдат из моей части. 
Я узнала, что этот солдат закрыл собой 
командира и товарища. Когда мы, вра-
чи, проходили рядом, он хватал нас за 
руки, крепко сжимал сквозь всю свою 
боль, показывая свою благодарность 
нам.

В пункте постоянной дислокации мы 
все – сослуживцы, товарищи, а когда 
мы оказываемся там, мы все – одна 
большая семья. И неважно, каждый че-
ловек, будь то солдат, сержант или офи-
цер, воспринимается как твой близкий 
родственник. Кстати, этот солдат остал-
ся жив. Он прошёл реабилитацию и 
продолжает свой праведный путь.

Я горжусь нашими ребятами, которые 
выполняют свой воинский долг. Я гор-
жусь нашей страной, и я точно увере-
на, что победа, вне всякого сомнения, 
будет за нами».

В.И. Матвиенко в самом начале бесе-
ды с Дарьей Светяш сказала, что вся-
чески поддерживает стремление Пре-
зидента страны широко вовлекать 
участников специальной военной опе-
рации в процесс подготовки высоко-

страны Мастерской управления «Се-
неж» – круглогодичного образователь-
ного центра АНО «Россия – страна воз-
можностей», где В.В. Путин встретился 
с первыми участниками программы, 
Дарья Светяш кратко рассказала гла-
ве государства о своём участии в спец-
операции: «Я военный врач, кадровый 
офицер. Родом из маленького городка 
в Ставропольском крае… Окончив Во-
енно-медицинскую академию, полу-
чила распределение, как и мечтала, в 
Воздушно-десантные войска, и прохо-
дила службу в 31-й отдельной десант-
но-штурмовой бригаде…

В зоне специальной военной опера-
ции находилась с первого дня. Начи-
нала в Гостомеле и дошла до тыловых 
районов. Однажды к нам принесли ра-
неного, мы не знали, кто он, откуда. 

квалифицированных, компетентных 
управленцев для последующей работы 
в органах государственной и муници-
пальной власти.

В ходе дальнейшего диалога Дарья 
Светяш рассказала В.И. Матвиенко 
о службе в зоне СВО, о своей учёбе в 
РАНХиГС.

Председатель Совета Федерации по-
желала участнице программы успе-
хов. «Очень хочу, чтобы Ваши планы 
и мечты сбылись. В Вас есть стержень, 
серьёзное отношение к работе, профес-
сии и образованию. Я готова поделить-
ся своим опытом и знаниями».

По словам В.И. Матвиенко, участни-
це программы как медику может быть 
интересна работа Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике, к во-
просам ведения которого относятся в 
том числе здравоохранение, медицин-
ское страхование, изготовление, обо-
рот и использование лекарственных 
средств и медицинских изделий, сани-
тарно-эпидемиологическое благополу-
чие населения, лечебно-оздоровитель-
ные местности и курорты.

По приглашению Председателя Сове-
та Федерации Дарья Светяш приняла 
участие в мероприятиях четвёртого Ев-
разийского женского форума.

(Подготовлено по материалам офи-
циальных сайтов Президента Россий-
ской Федерации и Совета Федерации.)
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УЧАСТНИКИ ПРОЕКТА 
«ПОЕЗД ПАМЯТИ» 
ВНОВЬ ПРИКОСНУЛИСЬ 
К ПОДВИГУ ГЕРОЕВ 
ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ

по итогам конкурсов по тематике Великой Отечественной войны.

Ребята посетили знаковые места на территории России и Беларуси, 

неразрывно связанные с историей Великой Отечественной войны. 

Маршрут текущего года отличался от предыдущих.

Генеральным партнёром проекта, как и в прошлые годы, является 

ОАО «Российские железные дороги». Партнёр проекта АНО «Большая 

перемена» организовал общероссийский конкурс на участие в проекте.

Маршрут пролегал по городам России и Беларуси через семь регионов 

России и шесть областей Беларуси.

Основные мероприятия проекта начались, как всегда, в Бресте, 

а завершились в Минске, где школьники приняли участие 

в торжественных мероприятиях, приуроченных к 80-летию 

освобождения Белоруссии от немецко-фашистских захватчиков.

В 2024 году культурно-образовательный проект «Поезд Памяти» 

объединил 200 участников в возрасте  15–17 лет из всех восьми стран 

СНГ – России, Беларуси, Азербайджана, Армении, Казахстана, 

Кыргызстана, Таджикистана, Узбекистана, прошедших отбор 

«ПОЕЗД ПАМЯТИ»-2024:

20 ИЮНЯ, МОСКВА, 
БЕЛОРУССКИЙ ВОКЗАЛ

Школьников торжественно проводи-
ли заместитель Председателя Совета 
Федерации, председатель Организа-
ционного комитета культурно-обра-
зовательного проекта «Поезд Памяти» 
К.И. Косачев, Государственный секре-
тарь Союзного государства Д.Ф. Ме-

зенцев, главы и представители дипло-
матических миссий стран, ребята из 
которых участвуют в акции.

Выступая перед участниками «Поезда 
Памяти», К.И. Косачев пожелал юным 
путешественникам во время поезд-
ки умножить знания, обрести новых 
друзей.

«Для участия в проекте вы прошли 
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серьёзный конкурс – 50 претендентов 
на место. Вы – победители, но не оста-
навливайтесь на достигнутом. Вы оши-
бётесь, если вы остановитесь на этом», – 
сказал заместитель Председателя Со-
вета Федерации.

«Сейчас вы впервые зайдёте в этот 
поезд, который станет вашим домом 
на ближайшие две недели, и я наде-
юсь, вы поразитесь тому, что вы уви-
дите, и вы будете точно знать, что вы 
путешествуете в самом лучшем желез-
нодорожном составе, который сейчас 
существует на земном шаре. Вам по-
кажется, что дальше можно просто-на-
просто ехать, смотреть в окно, смотреть 

Когда юные пассажиры «Поезда Па-
мяти» – школьники из стран СНГ – 
21 июня 2024 года прибыли в Брест, ре-
бят приветствовал заместитель Пред-
седателя Совета Федерации К.И. Ко-
сачев. Он выразил уверенность, что 
проект объединит его участников, ко-
торые найдут много новых друзей.

«Проект будет расширяться. В наших 
планах собрать в следующем году ре-
бят из всех республик бывшего Совет-
ского Союза. Это будет трудно, но на-
деемся, что в год 80-летия Победы мы 
с этим справимся», – заявил замести-
тель Председателя Совета Федерации.

В Бресте состоялась встреча участни-
ков с Председателем Совета Республи-
ки Национального собрания Республи-
ки Беларусь Н.И. Кочановой.

В ходе диалога Н.И. Кочанова под-
черкнула символизм того факта, что 
Брест стал первым городом, который 
посещают участники «Поезда Памяти». 
«Здесь плечом к плечу стояли русские, 
белорусы, азербайджанцы, армяне, 
казахи, все те, кто были тогда гражда-
нами Советского Союза. И низкий по-
клон нашим старшим поколениям за 
то, что они добыли нам мир и отстоя-
ли свободу», – сказала Н.И. Кочанова.

Н.И. Кочанова отметила, что память 
о событиях прошлых лет жива и будет 
жить, потому что будет передаваться 
из поколения в поколение трагиче-
ская история Великой Отечественной 
войны.

«Стало доброй традицией давать 
старт «Поезду Памяти» в Бресте, в 

вокруг себя, и не вкладывать душу и 
сердце в то, что вам предстоит увидеть, 
и самое главное, пережить. Вы, конеч-
но же, уже можете считать себя наслед-
никами победителей в той Великой 
Отечественной войне. Не жалейте сво-
ей души, не жалейте своего сердца, 
вкладывайтесь в каждый миг, вклады-
вайтесь друг в друга, потому что всё 
это будет вкладом в вас самих, в самих 
себя»,  – подчеркнул К.И. Косачев.

Культурно-образовательный проект 
«Поезд Памяти» инициирован глава-
ми палат парламентов России и Бела-
руси – Председателем Совета Федера-
ции В.И. Матвиенко и Председателем 
Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь Н.И. Ко-
чановой в конце 2021 года.

При поддержке президентов России и 
Беларуси с 2023 года проект реализу-
ется под эгидой Союзного государства.

В 2024 году, в год председательства 
России в СНГ, проект также получил 
поддержку Исполкома СНГ.

В рамках торжественной церемонии 
проводов школьников также напут-
ствовали первый заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации А.В. Яцкин и 
находившийся в это время в Москве с 
визитом первый заместитель Предсе-
дателя Мили меджлиса Азербайджан-
ской Республики А.М. Гусейнли.

21 ИЮНЯ, БРЕСТ 
Участники проекта собрались для 

участия в торжественной церемонии 
старта акции.

славной Брестской крепости, для того 
чтобы наши молодые ребята знакоми-
лись, дружили, помнили свою исто-
рию и делали всё, чтобы сохранить её 
и передать своим потомкам. Этого за-
бывать нельзя. Это то, что объединяло 
нас. Это то, что объединяет нас сегод-
ня. Пусть ваша дружба станет зало-
гом дружбы между странами и наро-
дами»,  – подчеркнула Председатель 
Совета Республики.

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации К.И. Косачев призвал участ-
ников встречи оценить масштабы тра-
гедии Великой Отечественной войны. 
«Это происходило с такими же, как 
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вы, ребятами, которые не собирались 
воевать, но которые встали на защиту 
своей общей Родины. Мы живём сей-
час в разных государствах, но здесь, в 
этом зале, мы вместе, потому что По-
беду вместе ковали наши деды и пра-
деды», – отметил он.

«Каждому из вас предстоит соприкос-
нуться с историей, которая затронула 
каждую семью. Я бы очень хотел, что-
бы вы ощутили эту историю как вашу 
личную», – сказал К.И. Косачев, обра-
щаясь к участникам встречи.

В Брестской крепости, защитники 
которой в 1941 году первыми приня-
ли на себя удар наступающих войск 
нацистской Германии и мужественно 
держали оборону против немецко-фа-

нять память об их подвиге. «Советские 
воины шли на врага с оружием и без, 
потому что знали – позади Родина, ве-
ликая страна. И когда герои первых 
битв отражали атаки врага, они дума-
ли о своих семьях, родителях, детях 
и внуках. Мы – дети, внуки и правну-
ки  – продолжатели той великой битвы 
и хранители памяти о Великой Побе-
де. Уверен, число хранителей памяти 
о героях Великой Отечественной вой-
ны увеличилось ещё как минимум на 
200 человек, которые участвуют в куль-
турно-образовательном проекте».

В рамках церемонии участникам 
проекта вручили панно, на котором 
им предстояло размещать памятные 
символы городов по маршруту «Поез-
да Памяти».

В мероприятии также приняли уча-
стие председатель Постоянной комис-
сии Совета Республики Национально-
го собрания Республики Беларусь по 
международным делам и националь-
ной безопасности С.М. Сивец и заме-
ститель Государственного секретаря 
Союзного государства Е.Л. Богдан.

В память о событиях Великой Отече-
ственной войны в ночь на 22 июня про-
шёл митинг-реквием, в котором уча-
ствовали как школьники, прибывшие 
на «Поезде Памяти», так и граждане 
России и Беларуси, специально при-
ехавшие почтить память героев. На 
Кобринском укреплении состоялась 
историческая реконструкция перво-
го дня войны – «22 июня. Брестская 
крепость».

К.И. Косачев подчеркнул важность 

шистских захватчиков, состоялась тор-
жественная церемония старта проекта 
«Поезд Памяти».

Участники проекта минутой молча-
ния почтили память героев, павших 
за свободу и независимость Родины, 
защитивших мир от фашизма, возло-
жили цветы к Вечному огню.

Как отметил заместитель Председате-
ля Совета Федерации К.И. Косачев, не 
может быть более точного места для 
старта «Поезда Памяти», чем Брест-
ская крепость. Потому что память о 
той войне началась с той минуты, ког-
да была пролита первая кровь воинов 
в её стенах. У последующих поколений 
есть только одна возможность побла-
годарить героически павших – сохра-

проведения интересных мероприя-
тий, касающихся истории Великой 
Отечественной войны, для современ-
ной молодёжи. «Нужны проекты, кото-
рые объединяли бы и доносили правду 
об истории. В противовес тому, что пы-
таются внедрить в сознание молодёжи 
наши недоброжелатели, в том числе 
через социальные сети».

Заместитель Председателя Совета 
Федерации рассказал о реализации 
культурно-образовательного проекта 
«Поезд Памяти». «Уверен, его участ-
ники, узнав правдивые подробности, 
никогда уже не будут сомневаться в 
единственно возможной интерпрета-
ции истории Великой Отечественной 
войны».

По словам К.И. Косачева, в следую-
щем году проект планируется расши-
рить до участия в нём школьников из 
всех бывших советских республик. 
«Даже в странах, где на государствен-
ном уровне история Великой Отече-
ственной войны искажается, замал-
чивается или отрицается, в обществе, 
среди учащихся есть те, в чьих се-
мьях чтят память о воевавших и по-
гибших в этой войне дедах и праде-
дах. Подвиг Победы остаётся общим и 
многонациональным».

Государственный секретарь Союзного 
государства Д.Ф. Мезенцев напомнил о 
неоплатном долге современных поко-
лений перед теми, кто отдал жизнь в 
годы Великой Отечественной войны на 
территории Беларуси, России и других 
соседних государств. Он акцентировал 
внимание на последовательной и еди-
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ной позиции президентов России и Бе-
ларуси В.В. Путина и А.Г. Лукашенко в 
уважении к подвигу советского народа, 
победившего в этой войне.

С видеообращением к участникам 
встречи обратился председатель Рос-
сийского исторического общества 
С.Е. Нарышкин.  

Вечером 22 июня «Поезд Памя-
ти»-2024 отправился в путь.

23 ИЮНЯ, ГРОДНО 
На этом этапе маршрута по Беларуси 

участников культурно-образователь-
ного проекта сопровождала член Ко-
митета Совета Федерации по междуна-
родным делам Е.В. Афанасьева.

«В этом поезде едут очень юные участ-
ники. Но, несмотря на их возраст, у 

ванную постановку «Одна война – одна 
боль».

Как отметила Е.В. Афанасьева, цель 
проекта – не только передать молодо-
му поколению воспоминания о Вели-
кой Отечественной войне, но помочь 
детям осознать себя прямыми потом-
ками тех героев, которые в страшные 
годы войны ценой своей жизни защи-
тили страну и её будущее.

По словам сенатора Российской Фе-
дерации, молодёжь многое объединя-
ет: любовь к общей истории, память 
о подвиге предков, интерес к жизни и 
знаниям, приверженность традицион-
ным ценностям.

Для ребят была также организована 
обширная экскурсионная программа с 
посещением памятных мест.

них очень добрые сердца, прекрасные 
патриотические души и очень умные 
головы. Молодые люди – участники 
проекта «Поезд Памяти» хорошо пони-
мают, что от их знаний и гражданской 
позиции зависит не только их будущее, 
но будущее стран, в которых они жи-
вут, а также будущее всего мира», – ска-
зала Е.В. Афанасьева.

Она отметила, что парламентарии 
России и Беларуси пристально сле-
дят за тем, как реализуется проект, 
поскольку он имеет громадное вос-
питательное значение для молодёжи 
стран СНГ.

Сенатор напомнила, что Парламент-
ское Собрание Союзного государства 
принимает решение о выделении из 
бюджета значительных средств для 
финансирования реконструкции и соз-
дания памятников, посвящённых под-
вигу народа в Великой Отечественной 
войне.

«Дети из всех стран СНГ должны пом-
нить и сохранять нашу общую исто-
рию», – подчеркнула Е.В. Афанасьева.

Для детей была подготовлена обшир-
ная экскурсионная и культурно-досуго-
вая программа.

Участники культурно-образователь-
ного проекта «Поезд Памяти» посети-
ли национальный парк «Беловежская 
пуща».

24 ИЮНЯ, ПОЛОЦК 
Юные пассажиры «Поезда Памяти» 

посетили Мемориальный комплекс 
памяти жертв фашизма «Урочище 
Пески», где посмотрели театрализо-

«В Полоцке участники «Поезда Па-
мяти» ощутили атмосферу гостепри-
имства, дружелюбия, которая так 
характерна для белорусской земли»,  – 
подчеркнула Е.В. Афанасьева.

25 ИЮНЯ, САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
В этом году исполнилось 80 лет со 

дня полного освобождения города от 
фашистской блокады. По прибытии 
на станцию Новый Петергоф участ-
ники проекта почтили минутой мол-
чания память погибших в теракте в 
Дагестане и при ракетной атаке на 
Севастополь.

В Северной столице их приветство-
вала член Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
Е.В. Писарева. «В третий раз «Поезд 
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Памяти» едет по территории России и 
Беларуси. Испытываю огромную гор-
дость за детей, которые, пройдя мас-
штабный отбор, стали участниками 
проекта».

Сенатор Российской Федерации уве-
рена, что в ходе поездки юноши и де-
вушки из стран СНГ заведут крепкую 
дружбу и вернутся домой с самыми 
счастливыми воспоминаниями. «Каж-
дый город хочет принять у себя ребят. 
А для нас, парламентариев, огромная 
честь сопровождать детей по местам 
боевой славы».

В Санкт-Петербурге состоялось посе-
щение Пискаревского мемориально-
го кладбища с церемонией возложе-
ния цветов.

Также школьники побывали в госу-
дарственном музее-заповеднике «Пе-
тергоф», в музее железных дорог Рос-
сии, осмотрели Исаакиевский собор и 
Дворцовую площадь.

ГОРОД ВОИНСКОЙ СЛАВЫ 
ПЕТРОЗАВОДСК 

С участниками культурно-образо-
вательного проекта «Поезд Памяти» 
встретился первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности, предста-
витель от исполнительного органа го-
сударственной власти Республики Ка-
релия В.А. Чижов.

Участники проекта «Поезд Памяти» 
ознакомились с основными достопри-
мечательностями этого города воин-
ской славы.

Сенатор Российской Федерации под-

сопровождала член Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и 
культуре Е.В. Писарева.

27 ИЮНЯ, ГОРОД ВОИН-
СКОЙ СЛАВЫ АРХАНГЕЛЬСК

В самой северной на данный момент 
точке маршрута участников культурно-
образовательного проекта «Поезд Па-
мяти» приветствовал и сопровождал 
член Комитета Совета Федерации по 
социальной политике, представитель 
от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти 
Архангельской области И.В. Новиков.

Он отметил, что Архангельская об-
ласть считается колыбелью флота 
России. «Архангельск стал первым 
морским торговым портом. Сегодня в 
регионе запускают ракеты в космос и 
строят атомные подводные лодки, до-
бывают лес и алмазы».

И.В. Новиков напомнил, что в период 
Великой Отечественной войны треть 
населения области участвовала в боях. 
«Архангельск бомбили, но люди про-
должали работать на общую победу». 

Сенатор Российской Федерации счи-
тает важным, чтобы участники «Поез-
да Памяти» познакомились с историей 
Архангельска и русского Севера. По 
его мнению, одна из задач проекта – 
привить гордость школьникам за по-
беду дедов и прадедов в Великой Оте-
чественной войне. «Познакомившись 
с Архангельском, поводов гордиться 
Россией и странами Содружества ста-
нет больше», – сказал И.В. Новиков.

В Архангельске юные пассажиры «По-

черкнул, что Карелия – крупный реги-
он России с героической историей. В 
2024 году исполняется 80 лет со дня 
освобождения Карелии от немецко-
фашистских захватчиков.

«На долю региона выпали серьёз-
ные испытания в годы Великой Отече-
ственной войны, так как значительная 
часть территории была оккупирована, 
причём в основном финскими войска-
ми. Здесь действовало 14 финских 
концлагерей, а число их жертв исчис-
ляется десятками тысяч», – рассказал 
В.А. Чижов.

Он напомнил, что Карельский фронт 
существовал самое продолжительное 
время – 3,5 года и действовал в самой 
широкой полосе – около 1,6 тыс. кило-
метров. «На Параде Победы в колонне 
фронтов первым несли знамя Карель-
ского фронта», – обратил внимание 
В.И. Чижов. 

Сенатор Российской Федерации от-
метил, что участники проекта «Поезд 
Памяти» во время пребывания в Пе-
трозаводске увидели, как чтут память 
погибших и заботятся о ветеранах, де-
тях войны.

Школьники восьми стран СНГ побы-
вали на Онежской набережной, откры-
тие которой состоялось в июне 1994 
года в связи с 50-летием освобождения 
Петрозаводска.

В программе пребывания в Петроза-
водске также было посещение Центра 
воинской славы, участие в военно-
патриотическом квесте и творческих 
мастер-классах.

В Карелии участников проекта также 

езда Памяти» посетили музей-заповед-
ник «Малые Корелы», Архангельский 
краеведческий музей, где для них была 
организована экскурсия «Архангельск 
военный», а также участвовали в меро-
приятиях в Молодёжном центре Архан-
гельской области и Северном (Аркти-
ческом) федеральном университете.

ВОЛОГДА
Член Комитета Совета Федерации 

по социальной политике И.В. Новиков 
также сопровождал участников куль-
турно-образовательного проекта «По-
езд Памяти» в Вологде.

«Мы искренне рады, что наша боль-
шая команда сегодня работает и знако-
мится с замечательной Вологдой. Уве-
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рен, что ребята останутся под большим 
впечатлением от города. Говорю это так 
уверенно, потому что неоднократно сам 
был в Вологде, знаю её историю и её 
исконно русскую красоту. Наш проект 
посвящён самому главному – подвигу 
наших народов в Великой Отечествен-
ной войне, который никто не должен 
забыть», – отметил И.В. Новиков.

Член Совета Республики Националь-
ного собрания Беларуси А.С. Лукьянов 
выразил уверенность, что ребятам по-
нравится этот насыщенный день. «Ког-
да мы ехали в Вологду, то включили 
знаменитую композицию «Песняров» 
об этом городе. Хором пели все ваго-
ны. Уверен, что сегодня вы получите 
новые эмоции, обретёте новых друзей 
и знакомых», – добавил он.

тике Великой Отечественной войны. 
Крайне важно предоставить ребятам 
возможность посетить места боевой 
славы, лично прикоснуться к исто-
рии Победы и узнать возможно новую 
историю о родственниках, участни-
ках Великой Отечественной. Посеще-
ние знаковых для России и Республики 
Беларусь мест и военно-исторических 
музеев способствует формированию 
гражданской позиции, патриотизма и 
уважения к истории своей страны», – 
сказала заместитель Председателя Со-
вета Федерации.

И.Ю. Святенко вручила ребятам фо-
тоснимок с изображением Москвы для 
большого панно, которое ребята со-
ставляют  из фотографий городов на 
протяжении всего маршрута.

Участников проекта также попривет-
ствовал начальник управления реа-
лизации государственной политики в 
сфере воспитания и дополнительного 
образования Департамента образова-
ния и науки города Москвы Н.В. Анто-
нов и ознакомил с программой пребы-
вания в городе.

Член Совета Республики Националь-
ного собрания Беларуси А.С. Лукья-
нов рассказал ребятам о состоявшем-
ся в Витебске, Полоцке и Новополоцке 
Одиннадцатом форуме регионов Бела-
руси и России и о том, что в обращении 
к участникам форума Президент Рос-
сии отметил большое значение про-
екта «Поезд Памяти», что главы госу-
дарств подчеркнули важность работы 
с молодёжью.

Участники проекта возложили цве-

На Вологодчине участников проекта 
приветствовал заместитель Губернато-
ра Вологодской области, олимпийский 
чемпион А.В. Поветкин. «Поезд Па-
мяти» – уникальный проект, который 
объединяет молодёжь разных стран в 
изучении общей истории. В Вологде 
ребят ждёт насыщенная программа, 
в рамках которой они смогут узнать 
больше об истории Вологодчины, её 
достопримечательностях и знамени-
тых жителях. Уверен, что все участ-
ники проекта обретут новых друзей и 
привезут домой много впечатлений и 
новых знаний о нашей великой стра-
не», – обратился к участникам проекта 
А.В. Поветкин.

Ребята посетили региональный Центр 
патриотического воспитания, где для 
них была подготовлена интерактивная 
площадка «Родина начинается с нас», 
побывали на экскурсии «Город тихий, 
город древний. Вологда», в Вологод-
ском музее-заповеднике, Софийском 
соборе, Вологодском Кремле и Музее 
кружева.

29 ИЮНЯ, МОСКВА, ЛЕНИН-
ГРАДСКИЙ ВОКЗАЛ 

В День молодёжи участников куль-
турно-образовательного проекта «По-
езд Памяти» приветствовала замести-
тель Председателя Совета Федерации 
И.Ю. Святенко.

Она отметила, что с 2022 года в куль-
турно-образовательном проекте при-
няли участие 600 старшеклассников. 
«Поезд Памяти» объединил победи-
телей олимпиад и конкурсов по тема-
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ты к Могиле Неизвестного солдата у 
Кремлёвской стены в Александров-
ском саду.

В церемонии принял участие заме-
ститель Председателя Совета Федера-
ции, председатель Организационного 
комитета культурно-образовательного 
проекта «Поезд Памяти»  К.И. Косачев.

Как отметил К.И. Косачев, символич-
но, что московская программа пребы-
вания началась с посещения Вечно-
го огня в Александровском саду. «Это 
святое место для всех, кто знает исто-
рию Великой Отечественной войны, 
кто знает цену победы, которую добыл 
наш великий народ», – заявил замести-
тель Председателя Совета Федерации. 
«Очень важно, что ребята, которые 
проходят этот эмоционально и физи-
чески непростой маршрут, становятся 

Заместитель Губернатора Волгоград-
ской области З.О. Мержоева отметила, 
что молодёжь стран СНГ объединилась 
в этой замечательной акции. «Всех нас 
объединяет большая история. Это – 
победа советского народа в Великой 
Отечественной войне, в которой уча-
ствовали наши прадеды. Очень важно, 
чтобы и сегодняшнее поколение хра-
нило правдивую историю войны, чти-
ло память героев и передавало её сле-
дующим поколениям», – подчеркнула 
заместитель губернатора.

В Волгограде юные пассажиры «Поез-
да Памяти» посетили Мемориальный 
комплекс «Героям Сталинградской 
битвы» на Мамаевом кургане. Они 
приняли участие в торжественной це-
ремонии возложения цветов к Мемо-
риалу «Вечный огонь», побывали в Му-
зее-панораме «Сталинградская битва».

1 ИЮЛЯ, ПАРК «ПАТРИОТ»
В Парке «Патриот», расположенном 

в городе Кубинке Одинцовского го-
родского округа Московской обла-
сти, с участниками проекта встрети-
лась Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко.

«Рада встрече с вами. Знаю, что боль-
шая часть вашего путешествия уже по-
зади. Очень приятно, что вы имели воз-
можность побывать в городах-героях 
и городах воинской и трудовой добле-
сти, которые внесли вклад в события 
Великой Отечественной войны, там, 
где граждане бывшего Советского Со-
юза, в который входили и нынешние 
независимые государства, одержали 
победу над мировым злом – фашизмом. 

настоящими патриотами своих стран и 
узнают о нашем общем историческом 
прошлом», – подчеркнул К.И. Косачев.

В российской столице для участни-
ков проекта провели на обзорную 
автобусную экскурсию по маршруту 
«Москва военная». В Кремле состоя-
лась пешеходная экскурсия с осмотром 
культурных объектов «Царь-колокол», 
«Царь-пушка».

Школьники побывали на ВДНХ, где 
посетили павильон «Достижения Рос-
сии», фонтан «Дружба народов».

30 ИЮНЯ, ГОРОД-ГЕРОЙ 
ВОЛГОГРАД 

Участников проекта встретил член 
Комитета Совета Федерации по соци-
альной политике, представитель от за-
конодательного (представительного) 
органа государственной власти Волго-
градской области С.В. Горняков.

«Рад приветствовать вас на славной 
Волгоградской казачьей земле. Здесь, 
на высоте Мамаев курган, находится 
один из главных военных мемориалов 
России, посвящённый победе в Сталин-
градской битве. Его венчает великая 
композиция «Родина-мать зовёт!», – от-
метил сенатор Российской Федерации. 
Он рассказал, что в 1942–1943 годах в 
этих местах проходили ожесточённые 
бои с фашистами.

«Поезд Памяти» уже в третий раз пу-
тешествует по Беларуси и России. Про-
ект набирает обороты, сегодня в нём 
принимают участие школьники уже 
из восьми государств СНГ», – сказал 
парламентарий.

И сегодня, спустя 80 лет, в одном строю 
здесь стоят ребята из России, Беларуси, 
Армении, Азербайджана, Казахстана, 
Таджикистана, Узбекистана, Кирги-
зии», – сказала В.И. Матвиенко, обра-
щаясь к участникам акции.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула важность сохранения памяти 
о поколении победителей, о доблести 
и героизме людей, одержавших победу 
над фашизмом. «Это наша общая цен-
ность», – отметила В.И. Матвиенко.

По мнению Председателя Совета Фе-
дерации, можно читать книги о Вели-
кой Отечественной войне, смотреть 
фильмы, но ничто не заменит той эмо-
ции и сердечного восприятия, которое 
даёт личное посещение мест великих 
побед.

В.И. Матвиенко выразила уверен-
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ность, что после возвращения до-
мой школьники будут рассказывать 
сверстникам об этом путешествии, вы-
кладывать видеоматериалы в Интер-
нете, чтобы как можно больше людей 
прикоснулось к истории Великой По-
беды. «Это важно ещё и потому, что 
в некоторых странах пытаются пере-
писать, исказить историю, принизить 
роль народа в победе над фашизмом. 
Мы не можем этого допустить. Мы 
должны передавать из поколения в 
поколение эту историческую правду 
и память».

В.И. Матвиенко лично пообщалась с 
активом «Поезда Памяти». В ходе не-
формального и доверительного диало-
га школьники рассказали главе пала-
ты российского парламента о личных 
впечатлениях от путешествия, о новых 
друзьях из разных стран. Беседа прохо-
дила в тёплой, дружеской атмосфере.

В.И. Матвиенко поделилась с ребята-
ми планами собрать в 2025 году в «По-
езде Памяти» детей – представителей 
всех республик бывшего СССР.

«Действительно, у нас есть такое на-
мерение собрать ребят из всех пятнад-
цати бывших республик Советского 
Союза, потому что мы должны отдать 
дань памяти всем народам, которые 
завоевали нашу общую Победу. Да, бу-
дут трудности, но мы будем стараться 
это сделать».

Председатель Совета Федерации вы-
разила благодарность ОАО «Россий-
ские железные дороги» и генеральному 
директору – председателю правления 

ля Совета Федерации К.И. Косачев, в 
России прилагают усилия к тому, что-
бы подрастающее поколение могло 
ощутить сопричастность к событиям 
Великой Отечественной войны, её тра-
гическим и героическим страницам. 

3 ИЮЛЯ, МИНСК 
В День Независимости Республики 

Беларусь участники проекта «Поезд 
Памяти» стали зрителями торжествен-
ного парада, посвящённого 80-летию 
освобождения Белоруссии от немец-
ко-фашистских захватчиков. В бело-
русской столице школьников сопрово-
ждал заместитель Председателя Совета 

ОАО «РЖД» О.В. Белозёрову, который 
лично предоставил возможность для 
осуществления проекта.

Участников «Поезда Памяти» в Пар-
ке «Патриот» также встречали заме-
ститель Председателя Совета Федера-
ции К.И. Косачев, первый заместитель 
председателя Комитета Совета Фе-
дерации по конституционному за-
конодательству и государственному 
строительству В.В. Полетаев, члены 
Комитета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности К.В. Басюк, 
С.В.  Безденежных, А.В.  Наумец, 
Д.С. Перминов, член Комитета Сове-
та Федерации по социальной поли-
тике С.В. Горняков, а также министр 
образования Московской области 
А.В. Охрименко.

2 ИЮЛЯ, МОГИЛЁВ 
Участники «Поезда Памяти» посети-

ли мемориальный комплекс «Буйнич-
ское поле», а также присоединились 
к патриотической акция белорусской 
молодёжи «Молодёжь помнит!».

Член Комитета Совета Федерации по 
международным делам, Герой России 
А.А. Карелин сопровождал участни-
ков культурно-образовательного про-
екта «Поезд Памяти» на этапе Моги-
лёв – Гомель.

По мнению сенатора Российской Фе-
дерации, проект «Поезд Памяти» по-
зволил юношам и девушкам из восьми 
стран СНГ ощутить сопричастность и 
гордость за общую Великую Победу их 
предков, сломавших хребет фашизму.

«Запоминайте впечатления, копите 
знания, чтобы, когда вы вернётесь до-
мой, передать их своим друзьям. Пом-
ните, что вы – продолжатели славных 
традиций», – сказал А.А. Карелин, об-
ращаясь к участникам проекта.

Сенатор Российской Федерации по-
благодарил жителей и руководителей 
Могилёва за гостеприимство, пожелал 
юным пассажирам «Поезда Памяти» 
новых ярких впечатлений.

2 ИЮЛЯ, ГОМЕЛЬ 
Помощник Президента Республики 

Беларусь – инспектор по Гомельской 
области Ю.М. Горлов передал на тор-
жественной встрече участникам про-
екта «Поезд Памяти» символ города.

Для школьников была организова-
на экскурсия с осмотром Гомельского 
дворцово-паркового ансамбля.

Как отмечал заместитель Председате-

Федерации, председатель Организаци-
онного комитета культурно-образо-
вательного проекта «Поезд Памяти» 
К.И. Косачев.

Как отметил Президент Республики 
Беларусь А.Г. Лукашенко, необходимо 
сделать всё, чтобы пронести истори-
ческую память через века. Глава госу-
дарства напомнил, что ровно 80 лет 
назад, 3 июля 1944 года, отгремели 
последние бои за столицу Белорус-
сии. «Но эти залпы и сейчас отдаются 
эхом в нашей исторической памяти. 
В ней много боли и страданий, тер-
пения и мужества, подвигов и тор-
жества справедливости. В ней сотни 
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тысяч имён героев. В ней сила нации 
наследников победителей», – заявил 
А.Г. Лукашенко.

В параде участвовали также военно-
служащие из Азербайджана, Казах-
стана, Китая, Кыргызстана, России, 
Таджикистана и Узбекистана. «Сегод-
ня мы пройдём вместе, потому что 
вынесли из Великой Отечественной 
войны главный урок: нацизм – это аб-
солютное зло. Преступлениям наци-
стов нет и не может быть оправдания 
и прощения. Ни тогда, ни сейчас, ни 

в будущем. Мы говорим это тем, кто 
снова сеет вражду», – подчеркнул Пре-
зидент Республики Беларусь.

Участники проекта «Поезд Памя-
ти» посетили Историко-культурный 
комплекс «Линия Сталина», расска-
зывающий о системе оборонитель-
ных укреплений и ставший симво-
лом героической борьбы советского 
народа против немецко-фашистских 
захватчиков.

В программе пребывания школьни-
ков в Минске было посещение Му-
зея Великой Отечественной войны, 
Национальной библиотеки, осмотр 
основных достопримечательностей 
города-героя.

Участники проекта посетили Госу-
дарственный мемориальный комплекс 
«Хатынь».

4 июля 2024 года участники культур-
но-образовательного проекта «Поезд 
Памяти» завершили маршрут 2024 
года.

В этот день в Минском государствен-
ном дворце детей и молодёжи со-
стоялась торжественная церемония 
завершения проекта. Школьников 
приветствовала Председатель Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь Н.И. Кочанова.

«Искренне рада, что все выдержали 
длительный маршрут, посетили мно-
го городов в Беларуси и России, под-

ружились». Она пожелала ребятам 
оставаться патриотами, сохранять 
историческую память и дружбу, кото-
рая завязалась во время проекта. «Мы 
будем вместе, чтобы жить в мире и со-
гласии», – подчеркнула Н.И. Кочанова.

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации К.И. Косачев, сопровождав-
ший школьников на завершающем 
этапе, отметил, что во время двух-
недельной поездки «Поезда Памяти» 
дети посетили множество историче-
ских мест, мемориалов и памятников. 
К.И. Косачев уверен, что теперь каж-
дый участник проекта, прикоснувшись 
к истории Великой Победы, понимает 
глубокий смысл слов о том, что подвиг 
народа бессмертен. «Он совершён на-
шими дедами, прадедами, предками. И 
пока мы, потомки, помним о них, под-
виг бессмертен».

5 июля 2024 года «Поезд Памяти» при-
был на Белорусский вокзал в Москву.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачев считает, что 
участники проекта за две недели за-
метно повзрослели. «В традициях на-
ших стран поклонение памяти тех, 
кто был до нас и благодаря кому мы 
живём. Но традиция не может быть 
без передачи «огня» следующим поко-
лениям. В этом смысл проекта «Поезд 
Памяти»  – позволить ребятам обрести 
память и убедить их в том, что они по 

праву являются её хранителями». 
К.И. Косачев поблагодарил ребят за вы-

держку и понимание важности проекта.
«Завершился маршрут, но память 

ребят только наполняется – эмоция-
ми и дружбой, которая сформирова-
лась во время пути», – сказал предсе-
датель Постоянной комиссии Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь по международ-
ным делам и национальной безопас-
ности С.М. Сивец.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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В САНАТОРИЯХ СЕВЕРНОГО 
КАВКАЗА ПРОХОДЯТ
РЕАБИЛИТАЦИЮ РАНЕНЫЕ 
УЧАСТНИКИ СВО
24 июля 2024 года Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко в 

ходе рабочей поездки в город-курорт Кисловодск Ставропольского края 

посетила санаторий «Кисловодский» Министерства обороны Российской 

Федерации, в котором, как и во многих других санаториях Северного 

Кавказа, проходят лечение и реабилитацию участники специальной 

военной операции.

В рамках рабочей поездки В.И. Матвиенко посетила также ряд 

социальных, культурных и туристических объектов, ознакомилась с 

ходом строительства, реконструкции и благоустройства объектов в 

рамках государственной программы «Развитие Северо-Кавказского 

федерального округа».

В Кисловодске состоялась встреча Председателя Совета Федерации с 

губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым.

Строительство нового корпуса боль-
ницы находится под особым контро-
лем сенаторов. Объём средств, предус-
мотренный на объект в текущем году, 
составляет 1,59 млрд рублей, из них 
1,21 млрд рублей выделяется из феде-
рального бюджета, а 379 млн рублей – 
из краевого. Уровень готовности сей-
час превышает 85 процентов. Больница 
будет современной, комфортной и ос-

В.И. Матвиенко подчеркнула, что для 
всех защитников Родины независимо от 
того, являются ли они мобилизованны-
ми, контрактниками или добровольца-
ми, создаются одинаковые условия ре-
абилитации и им оказывается большая 
поддержка.

В ходе беседы участники СВО рас-
сказали о своём боевом опыте, от-
метили необходимость более актив-
ного использования беспилотников. 
В.И. Матвиенко отметила, что в Россий-
ской Федерации реализуется специаль-
ная программа по развитию беспилот-
ных летательных аппаратов, которая 
обеспечивается значительным финан-
сированием. «Кто является более про-
двинутым в новых технологиях, новых 
вооружениях, тот сейчас и побеждает», – 
сказала она.

По окончании беседы Председатель 
Совета Федерации вручила участникам 
СВО памятные подарки.

В.И. Матвиенко также ознакомилась 
с ходом строительства нового корпуса 
Кисловодской городской больницы с 
операционным блоком и приёмным от-
делением. Работы ведутся в рамках ре-
ализации государственной программы 
«Развитие здравоохранения».

Об условиях лечения пациентов 
военного санатория рассказал за-
меститель начальника Главного во-
енно-медицинского управления Мини-
стерства обороны Российской Федерации 
С.В. Долгих.

Председатель Совета Федерации осмо-
трела процедурные кабинеты, трена-
жёрный зал, встретилась с участниками 
специальной военной операции, находя-
щимися на реабилитации после ранений.

В.И. Матвиенко отметила, что в сана-
тории созданы отличные условия для 
лечения и реабилитации пациентов, уч-
реждение оборудовано современной ме-
дицинской техникой. Она считает важ-
ным активно использовать потенциал 
санаториев Кавказских Минеральных 
Вод для реабилитации участников спец-
операции из разных регионов страны.
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вития Кисловодска успешно реализует-
ся, и Совет Федерации патронирует эту 
работу, подчеркнула В.И. Матвиенко. 
Реализуются плановые проекты по стро-
ительству и ремонту ряда социальных, 
культурных, спортивных, туристических 
объектов. «Это новое качество развития 
современного курортного города», – ска-
зала Председатель Совета Федерации. 
Она особо отметила заслугу в этом Гу-
бернатора, Правительства Ставрополь-
ского края и властей Кисловодска.

и Г.В. Ягубов, представляющие в Сове-
те Федерации Ставропольский край, 
Губернатор Ставропольского края 
В.В. Владимиров, директор Департа-
мента реализации государственной 
программы социально-экономическо-
го развития Северо-Кавказского феде-
рального округа Минэкономразвития 
России К.Б. Бексултанов, глава горо-
да-курорта Кисловодска Е.И. Моисеев.

(Публикуется по материалам офици-
ального сайта Совета Федерации).

нащённой новейшим оборудованием.
Подводя итоги рабочей поездки в бе-

седе с журналистами, В.И. Матвиенко 
отметила, что Кисловодск динамично 
развивается и благоустраивается. «Го-
род чистый, ухоженный. Здесь созданы 
условия для прихода новых инвесторов, 
строительства санаториев и гостиниц. 
Он пользуется большой популярностью 
у наших граждан из всех субъектов 
Федерации».

«Дорожная карта» комплексного раз-

В мероприятиях в Кисловодске уча-
ствовали председатель Комитета Со-
вета Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам А.Д. Артамонов (он 
является и руководителем рабочей 
группы по взаимодействию с феде-
ральными органами исполнительной 
власти и органами государственной 
власти Ставропольского края по во-
просам комплексного развития горо-
да-курорта Кисловодска), сенаторы 
Российской Федерации М.А. Афанасов 
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ЯРКО, 
КРАСИВО, 
САМОБЫТНО
Четвёртый Евразийский женский форум, в котором участвовали 

представители 126 стран и 20 международных организаций, 

запомнился не только масштабной программой, включавшей более 

100 мероприятий различной тематической направленности, но и 

яркими традиционными костюмами многих гостей.

Красочные костюмы можно было увидеть и в Думском зале Таврического 
дворца на церемонии открытия форума, и в Екатерининском зале, где прохо-
дило общение участниц форума, и на различных секционных заседаниях, и на 
церемонии награждения победительниц первого онлайн-марафона «Женщины 
за сохранение традиций», который проводился Национальным центром исто-
рической памяти при Президенте Российской Федерации совместно с Советом 
Евразийского женского форума при Совете Федерации.

Везде это выглядело ярко, самобытно и красиво.




